
Андрей Кончаловский 

мечтает показать 

 подряд три спектакля 

по Чехову — «Дядя 

Ваня», «Три сестры» 

и «Вишневый сад»

На чемпионате мира 

по хоккею сборная России 

выиграла у шведов 4:1. 

Теперь в четвертьфинале 

наши соперники —  немцы

Игорь Иванов: 
Россия и Китай 
движутся к качественно 
иному уровню 
отношений
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ЦЕНЫ Бедные тратят на еду более 
44 процентов дохода, богатые — 
около 20 процентов

В каждом кошельке 
— своя инфляция

Татьяна Зыкова, Роман Маркелов

ГОСУДАРСТВО в условиях 
кризиса должно найти способы 
сдерживания цен на дешевое 
продовольствие, тем самым об-
легчая бремя инфляции для са-
мых незащищенных групп насе-
ления. 

Это может быть сделано с 
помощью их адресной поддер-
жки или поддержки производи-
телей дешевых продуктов. Та-
кой вывод делают в департа-
менте социологии Финансового 
университета при правительст-
ве РФ. 

По просьбе «Российской газе-
ты» аналитики университета 
рассчитали темпы роста цен для 
разных групп населения.

Взяты были 10 групп с раз-

личным уровнем ежемесячных 
доходов и расходов — сколько де-
нег в среднем тратят самые бед-
ные и самые богатые на продо-
вольствие, алкоголь, непродо-
вольственные товары, услуги. А 
также данные по годовой инфля-
ции для разных категорий насе-
ления.

И вот что получилось. По 
услугам: оплата ЖКХ, общепита, 
парикмахерских, в том числе 
платных врачей, инфляция за-
метно ниже. По итогам 2015 года 
— 10,2 процента, а по продоволь-
ствию — 14,8 процента. В этом 
году тренд не меняется.

Если в расходах граждан пре-
валирует доля продовольствия, 
то это оказывает более 
сильное давление на 
бюджет семей.

ИНИЦИАТИВА Дела о самообороне 
предлагается отдать 
на рассмотрение судам 
присяжных

Спасайте, 
кто может

Владислав Куликов 

ПАЛАТА молодых законодате-
лей при Совете Федерации вы-
ступила с предложением пере-
дать на рассмотрение судов при-
сяжных все дела, так или иначе 
связанные с самообороной.

Соответствующие поправки 
предлагается внести ко второму 
чтению в президентский зако-
нопроект, расширяющий при-
менение судов присяжных в 
стране.

Сейчас Комитет Госдумы по 
гражданскому, уголовному, ар-
битражному и процессуально-
му законодательству как раз за-
канчивает сбор предложений. В 
ближайшее время молодые за-

конодатели направят в Госдуму 
свои идеи. 

Пожалуй, трудно найти более 
горячую правовую тему. Вправе 
ли человек защищать свой дом, 
свою семью, свою жизнь всеми 
способами? Однозначно — да. 
Это не мнение, это закон.

Однако на практике человек, 
решивший постоять за себя, ри-
скует свободой. Хрестоматийны-
ми стали дела москвичек Алек-
сандры Иванниковой и Александ-
ры Лотковой. Первая, защища-
ясь, убила пьяного таксиста, ко-
торый пытался ее изнасиловать. 
Суд первой инстанции дал ей пол-
тора года условно, мол, 
за то, что перестаралась 
в борьбе за свою честь. 
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С 1 июля минимальный раз-
мер оплаты труда вырастет 
на 20 процентов

5
Опыт ЛУКОЙЛа рекомендо-
ван на международном 
уровне

6
В России запретят маскиро-
вать номер при отправке 
смс-сообщений

9
Верховный суд разъяснил, 
когда можно лишиться 
квартиры

10
Из-за ремонта на ряде 
участков Садового кольца 
ограничат движение

12
Ученые подсчитали 
все растения на Земле

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

СПОРТ

Новые правила 
для детей 
при пересечении 
границы

Страница 9

Австралийский доллар  47,2886
Азербайджанский манат  42,9148
Армянский драм**  13,4825
Белорусский рубль****  33,5137
Болгарский лев  37,3885
Бразильский реал  18,4351

Венгерский форинт**  23,2273
Вон Республики Корея***  54,9290
Датская крона*  98,2903
Доллар США  64,5138
Евро  73,1006
Индийская рупия**  96,6861

Казахстанский тенге**  19,6542
Канадский доллар  50,0573
Киргизский сом**  93,7701
Китайский юань*  98,9142
Молдавский лей*  32,6074
Новый туркменский манат  19,1011

Норвежская крона*  79,0988
Польский злотый  16,7586
Румынский лей  16,2951
СДР  90,9316
Сингапурский доллар  47,1454
Таджикский сомони*  82,0630

Турецкая лира  21,7798
Узбекский сум***  22,3077
Украинская гривна*  25,4995
Фунт стерлингов  93,4999
Чешская крона*  27,0600
Шведская крона*  78,3619

Швейцарский франк  66,0258
Южноафриканский рэнд*  41,4318
Японская иена**  58,9436

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 18.05.16 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

О некоторых вопросах применения судами таможенного 
законодательства
— стр. 19

Правила отказа от направления средств материнского 
(семейного) капитала на формирование накопительной 
пенсии 
— стр. 20

Утверждена форма  добровольного согласия на проведе-
ние искусственного прерывания беременности по жела-
нию женщины
— стр. 20

Деньги Кто в России предпочитает жить в кредит

Люди долга

В 
начале июня антимоно-
польная служба начнет рас-
смотрение жалобы на аэро-

порт Архангельск, который, по 
мнению перевозчиков, в двой-
ном размере собирал оплату ра-
бот в ночные часы. 

Если решение будет вынесено 
в пользу авиакомпании, подав-
шей иск, это может стать преце-
дентом для пересмотра размера 
сборов и в других регионах. 

«Использование неутвер-
жденного тарифа могло повлиять 
на стоимость билетов, — проком-
ментировал «Российской газете» 
руководитель Управления Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы по Архангельской области Де-
нис Бугаев. — Мы намерены при-
влечь экспертов, чтобы детально 

разобраться в формировании 
этих аэропортовых сборов».

А разбираться есть в чем, сви-
детельствуют сообщения собко-
ров «РГ». И не только в Архан-
гельской области.

Полет из дальнего села часто 
стоит пассажирам дороже, чем 
между ведущими столицами 
мира. Например, билет на рейс 
Якутск — Тикси стоит от 17 тысяч 
рублей, в Чокурдахе или Зырянке 
за полет до Якутска надо выкла-
дывать от 25—30 тысяч рублей. И 
в то же время Якутск — Москва 
стоит от 9,5 тысячи рублей.

Перелеты внутри региона на 
небольших самолетах обходятся 
значительно дороже дальних пу-
тешествий и жителям Ямало-Не-
нецкого автономного округа. Пе-

релет Надым — Салехард стоит 12 
тысяч рублей, хотя между насе-
ленными пунктами 300 киломе-
тров. Для сравнения: билет из 
Надыма до Тюмени (1000 кило-
метров) стоит 7 тысяч 573 рубля, 
до Москвы — 8 тысяч 833 рубля.

Но дешево долететь до столи-
цы можно не из всех регионов. 
Билеты до Москвы и обратно из 
Нарьян-Мара в период летних от-
пусков стоят порядка 30 тысяч 
рублей. Жители региона даже жа-
ловались на дороговизну авиаби-
летов, однако подтверждения за-
вышения цен найдено не было. 
Местные власти считают, что 
стоимость билетов можно сни-
зить путем привлече-
ния большего количест-
ва перевозчиков. 

Игорь Зубков

Д
оля доходов, которую 
россияне вынуждены 
отдавать в счет погаше-
ния кредита, снова на-
чала расти. Хотя в кри-

зис люди берут займы  гораздо 
реже, да и банки более требова-
тельны к новым заемщикам.

Самая высокая текущая дол-
говая нагрузка — у бюджетников. 
Заемщики, занятые в фармацев-
тике, медицине, социальной сфе-
ре и в образовании, отдают треть 
(свыше 33 процентов) доходов на 
обслуживание кредитов. Именно 
этот индикатор (он называется 
PTI — payment to income) наибо-
лее верно отражает уровень за-
кредитованности граждан. 

Выросла долговая нагрузка и 
у занятых в других отраслях. Все-
го за полгода она прибавила 17 
процентов в секторе телекомму-

никаций и связи,15 процентов в 
секторе информационных техно-
логий и от 5 до 10 процентов в та-
ких сферах занятости, как юри-
спруденция, управление персо-
налом, банки и страхование, фи-
нансы и бухгалтерия, продажи, 
маркетинг, реклама, PR. Теперь 
PTI по этим группам колеблется 
от 30 до 32 процентов. 

Такие подсчеты сделали в На-
циональном бюро кредитных 

историй на основе данных от 
3700 кредиторов — банков, МФО 
и кредитных кооперативов. 

Раз растет кредитная нагруз-
ка, растут и риски дефолтов по 
кредитам. Инфляция и сокраще-
ние реальных доходов делают 
кредитное бремя гораздо более 
тяжелым, а для кого-то и невыно-
симым. Сильная закредитован-
ность представляет большую со-
циальную опасность, считает фи-

нансовый омбудсмен Павел Мед-
ведев.  «Драма с кредитным дол-
гом, если она случается, не кон-
чается годами, и раздражение 
только нарастает — от того, что на 
еду денег не остается, от безак-
цептных списаний в счет долга, 
от невозможности исправить си-
туацию», — говорит Медведев. 

В России 35 миллионов заем-
щиков, у них на руках долги на 
10,2 триллиона рублей, из них 
уже почти 11 процентов — безна-
дежные долги, с просрочкой бо-
лее трех месяцев. То, что закреди-
тованность высокая и растет, 
косвенно показала и статистика 
первого квартала: зарплаты в ре-
альном выражении подросли на 
3 процента, а рознич-
ный товарооборот про-
должил падать.

АЭРОПОРТЫ  В регионах пассажиры месяцами ждут  свободного 
авиабилета и столько же копят на него

Тариф заоблачный

Уже почти 11 процентов всей задол-
женности россиян по кредитам 
относится к безнадежной.
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Акцент

 Врачи, учителя и соцработни-
ки больше всех отдают 
из своих зарплат на обслужи-
вание кредитов

ЦИФРА

30
ПРОЦЕНТОВ
Такова доля аэропортовых сбо-
ров к цене пассажирского билета 
в некоторых регионах России. 
Аэропорт берет с каждого само-
лета и за взлет, и за посадку, за 
обеспечение авиационной безо-
пасности, за стоянку, за предос-
тавление аэровокзального комп-
лекса.
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ДУМА

Депутаты 
подняли 
МРОТ на 20 
процентов

МИНИМАЛКА 
ПРОДОЛЖИТ 
РОСТ

Татьяна Замахина

С 1 ИЮЛЯ нынешнего года ми-
нимальный размер оплаты труда 
(МРОТ) вырастет на 21 процент 
и составит 7,5 тысячи рублей. 
Приняв такое решение на пле-
нарном заседании, депутаты об-
ещали, что рост МРОТ на этом не 
остановится. Несмотря на про-
тиводействие работодателей, он 
будет приравнен к прожиточно-
му минимуму.

Сейчас МРОТ составляет 
6204 рубля (с начала года он был 
увеличен на 4%). Как известно, 
от этой «минималки» напрямую 
зависят зарплаты — как в бюд-
жетном, так и в частном секторе, 
пенсии и социальные выплаты. В 
законодательстве оговаривает-
ся, что ни один работник не мо-
жет получать заработную плату 
ниже МРОТ, на его основе опре-
деляется размер пособий по вре-
менной нетрудоспособности.

Повышение МРОТ до 7500 ру-
блей — это серьезная мера по за-
щите доходов, объяснила глава 
комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам вете-
ранов Ольга Баталина («Единая 
Россия»). Разработав поправки 
на эту тему, единороссы выпол-
нили поручение своего лидера, 
главы правительства Дмитрия 
Медведева.

Рост «минималки» коснется 
около 1 миллиона работников, 
из них 87% заняты в государст-
венных и муниципальных учре-
ждениях и 13% — в негосударст-
венном секторе экономики. «На 
таких низкооплачиваемых дол-
жностях, где размер зарплаты 
равен МРОТ, трудятся сегодня, 
как правило, женщины в бюд-
жетной сфере, технический пер-
сонал, — оценила важность по-
правок Баталина. — Это и боль-
шое количество должностей в 
сфере образования, и вахтеры, и 
гардеробщики, и младший пер-
сонал».

Правда, есть и «обратная сто-
рона медали» — налоги, сборы и 
штрафы тоже зависят от МРОТ.

Как бы то ни было, повышать 
МРОТ необходимо — сейчас он 
составляет немногим более по-
ловины от прожиточного мини-
мума трудоспособного населе-
ния. После вступления в силу по-
правок дойдет примерно до 65 
процентов.

Парламентская оппозиция 
сочла повышение МРОТ до 7500 
рублей недостаточным. «Этот 
шаг очень скромный. Всех про-
блем он не решает. Мы будем 
поддерживать повышение МРОТ 
и будем требовать его более су-
щественного повышения в бли-
жайшее время», — заявил, в част-
ности, первый замруководителя 
фракции справороссов Михаил 
Емельянов.

Однако в «Единой России» 
объяснили, что рубить с плеча не 
получится. Вследствие принятия 
указанных поправок расходы на 
рост зарплат составят 6,1 млрд 
рублей. А если повышать «мини-
малку» слишком быстро, то сум-
ма будет куда больше. Это отра-
зится на работе предприятий, на 
своевременности выплаты зар-
платы, указала Ольга Баталина. 
К тому же МРОТ сегодня привя-
зан и к фискальным страховым 
взносам индивидуальных пред-
принимателей, напомнила пар-
ламентарий. Так что МРОТ до 
прожиточного минимума повы-
шаться будет, но поэтапно. По-
правки на эту тему уже разраба-
тываются, сказала руководитель 
профильного комитета.

Ряд крупных работодателей 
ранее направляли свои возраже-
ния в Госдуму, узнав о том, что 
там обсуждается возможность 
повышения МРОТ до прожиточ-
ного минимума. Например, Об-
щероссийское отраслевое объе-
динение работодателей электро-
энергетики предупредило, что 
эта мера несет в себе большие 
риски из-за роста расходов на 
оплату труда работников и даже 
может вылиться в рост тарифов 
на электроэнергию.

Кремль Владимир Путин призвал снизить ставки по ипотеке

Все по домам

Рост «минималки» 
коснется около 
1 миллиона 
работников, 
из них 87% заняты 
в государственных 
и муниципальных 
учреждениях
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СМИ В Минкомсвязи 
намерены не допустить 
подорожания газет

Пресса в зоне 
доступа

Татьяна Шадрина

В МИНКОМСВЯЗИ предлагают скорректировать тре-
бования по доставке газет, чтобы не допустить рост их 
стоимости для читателей.

Сегодня путь периодики от редакции до подписчи-
ка приходится оплачивать два раза, деньги отдают как 
за доставку, так и за транспортировку прессы. Это 
очень накладно, говорят авторы поправок в действую-
щий Закон «О почтовой связи». Документом, который 
внесен в Госдуму, предлагается уточнить, что на самом 
деле входит в услугу подписки.

Но в министерстве связи считают, что никакой 
«двойной» платы не взимается, однако в законода-
тельстве действительно существует некоторая нео-
пределенность, которую необходимо урегулировать. 
«Цена доставки периодических печатных изданий 
складывается из двух составляющих. Первая  — это сто-
имость транспортировки периодики от издателя или 
редакции до места, от которого осуществляется до-
ставка распространителем подписчику, — пояснил 
«РГ» замглавы минкомсвязи Михаил Евраев. — Эту 
транспортировку редакция может осуществлять сама 
или привлечь транспортную компанию». Эти издер-
жки, по его словам, не должны входить в стоимость до-
говора подписки, так как это бы означало навязыва-
ние услуг издателю, который может заниматься тран-
спортировкой самостоятельно. Вторая часть доставки 
— это стоимость доставки периодики от газетных узлов 
до подписчика, она как раз входит в договор подписки.  
«Так что речь идет о двух разных договорах — тран-
спортировки и подписки», — настаивает замминистра. 
Это и необходимо закрепить в федеральном законе, 
чтобы исключить неоднозначные толкования.  Это ка-
сается не только «Почты России», но и других распро-
странителей, которые работают по Закон «О СМИ», 
поэтому важно внести изменения именно в этот закон, 
считают в ведомстве.

По словам главы комитета по информационной по-
литике Госдумы Леонида Левина, внесенный законо-
проект предполагает, что работу по доставке печатных 
изданий будет определять правительственное поста-
новление. Законодательными мерами только снимает-
ся неопределенность понятия «подписки», в частно-
сти, должен появиться прозрачный перечень состав-
ляющих подписку элементов. С принятием законопро-
екта антимонопольные органы и суды получат инстру-
мент, исключающий диаметрально противоположные 
решения, которые имели место быть раньше.

Но не все так однозначно, говорят эксперты: «Полу-
чается, что издатели и те, кто доставляет прессу, будут 
судиться, а цена на газеты будет расти и подписка па-
дать?». Сейчас в каждом регионе почтовики и издатели 
проблему решают сообща, договариваются на месте. 
Но при принятии поправок в старый закон не исклю-
чено, что правительству придется искать деньги на 
субсидии на доставку.При этом в Госдуме ко второму 
чтению уже готовится проект нового Закона «О почто-
вой связи». Будут ли там детально прописаны вопросы 
доставки? 

БЕЗОПАСНОСТЬ Правительство определило размер окладов росгвардейцев

Кошелек гвардии
Иван Петров

П
р а в и тел ь ст в о  Ро с с и и 
определилось с размером 
должностных окладов для 

служащих недавно созданной На-
циональной гвардии (Росгвар-
дии). Проект соответствующего 
документа для общественного 
обсуждения опубликован на 
официальном портале проектов 
нормативных правовых актов. 

Согласно документу оклад по 
должности, к примеру, главноко-
мандующего новой структурой, 
коим является Виктор Золотов, 
составит 54 тысячи рублей в ме-
сяц.

Заместитель «главного гвар-
дейца», как ожидается, получит 
оклад в 52,8 тысячи рублей. 50,4 
тысячи станет зарабатывать пер-
вый замначальника Главного 
штаба войск Росгвардии. 

Меньше 50 тысяч за свою ра-
боту будут получать начальник 
главного управления, руководи-
тели департаментов Росгвардии, 
заместители начальника Главно-
го штаба войск Национальной 
гвардии РФ. Их оклад составит 48 
тысяч рублей. 

Меньше всего будут получать 
курсанты высших учебных заве-
дений Росгвардии (8,4 тысячи 

рублей), а также солдаты и ма-
тросы, проходящие службу по 
контракту в войсках новой сило-
вой структуры (12 тысяч ру-
блей). 

«Принятие и реализация про-
екта постановления правитель-
ства РФ не потребует выделения 
дополнительных средств феде-
рального бюджета», — подчерки-
вается в документе. 

Подразумевается, что средст-
ва будут перераспределены из 
бюджета Министерства внутрен-
них дел РФ. Ведь именно из поли-
ции вместе с людьми в Росгвар-
дию перенаправят и некоторые 
финансовые потоки.

«Стоит отметить, что в этом 
документе речь идет только о ба-
зовых окладах, — прокомменти-
ровал «Российской газете» про-
фессор Академии МВД России 
Иван Соловьев. — То есть ни в 
коем случае это не означает, что 
средняя зарплата в новой струк-
туре будет составлять 22—25 ты-
сяч рублей». 

По словам эксперта, истори-
чески сложилось так, что реаль-
ный месячный доход сотрудника 
правоохранительных органов 
оказывается в 4—5 раз больше 
установленного оклада. «Это 
происходит за счет нескольких 

серьезных надбавок: во-первых, 
за выслугу лет, во-вторых, за ра-
боту со сведениями, составляю-
щими гостайну, в-третьих, за 
сложность и напряженность ра-
боты, в-четвертых, за специаль-
ное или воинское звание или 
классный чин. 

Кроме того, надбавки предус-
мотрены за ученую степень. 

Не будем также забывать и о 
квартальных премиях, премиях 
к профессиональному праздни-
ку и выплатах в конце года, осу-
ществляемых за счет экономии 
средств. 

Таким образом, можно сде-
лать вывод, что зарплаты военно-
служащих Росгвардии будут дос-
тойными и в целом сопоставимы-
ми с полицейскими зарплатами. 

Напомним, Национальная 
гвардия была создана 5 апреля на 
базе Внутренних войск МВД. 

Акцент

 Оклад по должности
руководителя Росгвардии 
установлен в размере
54 тысячи рублей

Кира Латухина

Ж
илищную пробле-
му решить вполне 
реально, нужно 
только над этим 
работать: не раз-

давать землю «своим да нашим», 
избавиться от коррупционных 
схем, исключить излишнее давле-
ние на бизнес, искать пути сниже-
ния ставки по ипотеке, не нагру-
жая бюджет расходами, заявил 
президент на Госсовете в Кремле. 

На строительный рынок при-
ходится почти 6 процентов ВВП, 
он динамичный и перспектив-
ный, оценил Владимир Путин. И 
у отрасли есть все возможности, 
чтобы стать одним из драйверов 
роста. В 2014 году было построе-
но 84,2 млн кв. м жилья, а в прош-
лом году — 85 млн. На 20 процен-
тов увеличился объем жилья эко-
номкласса. С 2003 года потреб-
ность в улучшении жилищных 
условий снизились в полтора 
раза — с 61 процента до 41. Объем 
спроса на ближайшие пять лет — 
300 млн кв. м жилья, это пример-
но 6 млн семей, причем половина 
планирует ипотеку.

Удовлетворить спрос можно 
только рыночными механизма-
ми. «Ипотека — мощный двига-
тель жилищного строительст-
ва», — подчеркнул глава государ-
ства, призвав искать пути сни-
жения ставки, но не нагружать 
бюджет новыми расходами.

Один из распространенных 
способов приобретения жилья — 
долевое строительство. Но и 
здесь есть проблемы — прежде 
всего неисполнение застройщи-
ками обязательств. «Обманутых 
дольщиков все еще много, и за 
каждым случаем — судьба кон-
кретной семьи», — сказал Путин. 
«Ситуация с недостроенными, 
брошенными домами, с фирма-
ми, которые прикарманили, 
если прямо сказать, чужие день-
ги, да и, как в народе говорят, 
смылись после этого, подрывает 
доверие граждан к долевому 

строительству», — констатиро-
вал он.

Законодательно установлены 
допгарантии и определены тре-
бования к страховым организа-
циям. Но этого недостаточно. 
Нужно подумать о создании го-
сударственного компенсацион-
ного фонда, предложил прези-
дент. И это не должен быть меха-
низм, который бы «вечно при-
крывал чьи-то огрехи, неэффек-
тивную работу либо, еще хуже, 
жульничество». Также следует 
провести инвентаризацию неза-
вершенного строительства.

Важно сформировать совре-
менный рынок арендного жилья, 
и кабмин должен рассмотреть 
возможность пилотных проек-
тов, начав с крупных городов, 
поручил Путин. И нужно посмо-
треть, как сократить количество 
разрешительных процедур и 
сроки согласования в жилищном 
строительстве. Надо без прово-
лочек выдавать земли, помогать 
инвесторам с инфраструктурой.

Много острых и застарелых 
проблем в сфере техрегулирова-
ния и ценообразования. Там, где 
расходуются государственные 
деньги, вопрос ценообразова-
ния из года в год не решается, 
констатировал глава государст-
ва. Нормативная база давно 
устарела, продолжил он: «От-
сутствуют четкие, обоснован-
ные сведения о расходах — и в 
проектировании, и строитель-
стве». «Такая вольница позволя-
ет составлять сметы на основе 

сложившейся практики», — ска-
зал президент и возмутился, что 
«цифры берутся с неба, с фона-
ря».

Похожая ситуация и в сфере 
техрегулирования. «Необходимо 
исключить ситуацию, когда к уже 
готовым к строительству объек-
там предъявляются новые требо-
вания, их постоянно выдвигают 
то МЧС, то Роспотребнадзор, то 
пожарные службы», — указал Пу-
тин. Причем без согласования с 
минстроем. «В итоге вся проек-
тная база будущих строек просто 
рассыпается», — резюмировал он.

Глава государства затронул и 
вопросы саморегулируемых ор-
ганизаций. Их деятельность зача-
стую сводится к допуску к опре-
деленным видам работ. «Причем 
часть из них просто торгует таки-
ми разрешениями», — констати-
ровал он. Эти организации долж-
ны были уменьшить администра-
тивные барьеры в строительстве. 
«На деле мы получили ту же бю-
рократию, но уже в лице бизнес-
сообщества. Те же чиновничьи 
подходы и использование своего 
положения в этих структурах от-
дельными предпринимателями в 
корпоративных интересах», — за-
явил президент. «Но отказывать-
ся от этого института, конечно, 
не нужно», — считает он. 

Следует учесть ошибки и про-
вести реформу.

Выступающие говорили о 
многом и обо всем сразу. Глава 
КПРФ Геннадий Зюганов попро-
сил поддержать муниципальные 

стройки и похвалил города, ко-
торые уже расцвели. «Никто не 
сказал про страшную монопо-
лию на строительном рынке», — 
возмутился глава ЛДПР Влади-
мир Жириновский. Еще его вол-
новало отсутствие парламент-
ского центра: «Орган власти — 
как бомж!» Нашел парламента-
рий и новый способ борьбы с по-
жарами: «Почему нельзя выру-
бить лес вокруг всех жилых по-
селков?»

«Ипотека, привитая по образ-
цу американской системы, не 
стала чудесной вакциной», — 
вздохнул глава фракции «Спра-
ведливая Россия» Сергей Миро-
нов и предложил внедрить строй-
сберкассы. «Мы бы не хотели сти-
мулировать создание пирами-
ды», — сразу прокомментировал 
первый вице-премьер Игорь Шу-
валов, добавив, что сперва нужен 
контрольный механизм. Он так-
же надеется, что по дольщикам 
законопроект примут в весен-
нюю сессию.

Президент спросил, как про-
двигается дело с ипотечными 
ценными бумагами. ЦБ пошел 
навстречу и скоро пилотный 
проект будет реализован, заве-
рил первый вице-премьер. Сред-
ства пойдут в том числе и на фор-
мирование арендного жилфонда. 
«Если такая практика будет вне-
дряться, то до 1,5 процента мож-
но сократить ставку»,   —  не 
исключил Путин. «Главное — 
обеспечить надежность в обра-
щении этой ценной бумаги.. . 
Чтобы были обеспечены реаль-
ными метрами», — добавил глава 
минфина Антон Силуанов.

Вице-премьер Дмитрий Ко-
зак вернулся к теме ценообразо-
вания. «В черную дыру улетают 
триллионы рублей», — возмутил-
ся он. Строительные материалы 
закупаются через посредников, 
и цены увеличиваются втрое. 
Саморегулируемые организа-
ции он и вовсе назвал «мазо-
хистскими» и предложил наве-
сти там порядок.

«Жилищная проблема — веч-
ная проблема России, с незапа-
мятных времен. Она всегда остро 
стояла и никогда не была реше-
на», — заключил президент. «Все 
вы можете вместе решить эту 
историческую задачу», — обра-
тился он к участникам Госсовета. 
«Для этого нужно немногое — 
разбюрократить принятие реше-
ний по выдаче земли, не разда-
вать ее «своим да нашим», а по-
нять, что если будем действовать 
эффективно и настойчиво в ка-
ждом регионе и в стране в целом, 
ситуация кардинально может 
поменяться», — заключил он. 
Нужно избавиться от коррупци-
онных схем, освободить от дав-
ления правоохранительных ор-
ганов бизнес.

После заседания Госсовета 
президент перешел в другой кор-
пус Кремля, чтобы провести со-
вещание с постоянными члена-
ми Совета безопасности. По до-
роге он заглянул в новый парк на 
месте демонтированного адми-
нистративного 14-го корпуса и 
поговорил с учеными. Археологи 
выступают за то, чтобы продол-
жить раскопки, не мешая и не на-
рушая целостность кремлевско-
го комплекса, пояснил пресс-се-
кретарь главы государства Дмит-
рий Песков. Президент заметил, 
что обязательно нужно под-
умать, как это сделать.

На совещании с членами 
Совбеза Владимир Путин обсу-
дил подготовку к предстоящему 
на этой неделе в Сочи саммиту 
Россия — АСЕАН. Участники так-
же обменялись мнениями по те-
матике нагорно-карабахского 
урегулирования в контексте 
встречи президентов Армении и 
Азербайджана, которая состоя-
лась накануне в Вене. В продол-
жение заседания Госсовета со-
стоялся разговор по теме разви-
тия строительного сектора и 
ипотечной системы.

Акцент

 Один из распространенных 
способов приобретения 
жилья — долевое 
строительство

Президент осмотрел новый парк 
в Кремле и поговорил с археоло-
гами.
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Среда

Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Развитие образования 
в России

Сегодня Россия занимает 
одно из лидирующих мест в 
мире по охвату детей дошколь-
ным, школьным, дополнитель-
ным образованием, по масшта-
бам вовлечения молодежи в выс-
шее образование. В последние 
15 лет бюджетное финансирова-
ние этой сферы повысилось в ре-
альном выражении более чем в 
три раза.

Была создана национальная 
система оценки качества и выяв-
ления талантов — от Единого экза-
мена до олимпиад — гарантиро-
вавшая возможности талантли-
вых школьников поступить в ве-
дущие вузы и художественные 
школы страны независимо от ме-
ста жительства и доходов их се-
мей. Школы обеспечили компью-
терной техникой. Заработная 
плата учителей увеличилась до 
средней зарплаты по региону (в 
реальном выражении — в полтора 
раза). Это вернуло работу препо-
давателя в разряд социально пре-
стижных профессий, обеспечило 
приток молодежи в школу.

Успешно реализована мас-
штабная программа строительст-
ва и реконструкции детских до-
школьных учреждений, обеспе-
чившая место каждому ребенку в 
возрасте от 3 до 6 лет.

Также с 2006 года проводи-
лась целенаправленная поддер-
жка национальных исследова-
тельских и федеральных уни-
верситетов, позволившая повы-
сить качество высшего образо-
вания, глобальную конкуренто-
способность российской выс-
шей школы.

Однако есть и целый ряд нере-
шенных задач.

Во-первых, нужно обеспечить 
доступ к дошкольному образова-
нию детям в возрасте до 3 лет. 
Причем система поддержки ран-
него развития не обязательно 
должна строиться только на посе-
щении детских садов. Она может 
включать в себя группы кратков-
ременного пребывания, разноо-
бразные консультационные услу-
ги для семей с маленькими деть-
ми. Каждая семья должна полу-
чить доступ к такой поддержке до 
2020 года.

Во-вторых, необходимо стро-
ить и реконструировать школы 
по всей стране. В течение 10 лет 
на эти цели будет выделено око-
ло 3 трлн рублей из бюджетов 
разных уровней. Также надо про-
должить технологическую мо-
дернизацию образования, со-
вершенствовать дистанционные 
методы обучения, развивать он-
лайн-технологии в образова-
тельной среде.

В-третьих, нужно популяризи-
ровать среднее профессиональ-
ное образование, делать его бо-
лее доступным для молодежи в 
разных регионах России. Кроме 
того, должна возрастать роль 
производственной практики в 
процессе обучения, что обеспе-
чит быструю адаптацию выпуск-
ников на рабочем месте.

В-четвертых, необходимо по-
степенно увеличивать инвести-
ции в высшее образование. Веду-
щие вузы должны получать под-
держку из федерального бюджета 
для сохранения своей междуна-
родной конкурентоспособности, 
а для других высших учебных за-
ведений нужно создать условия 
получения дополнительных ре-
сурсов от региональных бизне-
сов и властей.

В-пятых, надо законодательно 
ограничить число проверок обра-
зовательных организаций любы-
ми надзорными органами, пере-
нести ответственность за соот-
ветствие школ и детских садов 
новым стандартам санитарного 
состояния и безопасности на уч-
редителей.

В-шестых, для повышения ин-
новационной активности в систе-
ме образования нужно восстано-
вить поддержку педагогов-нова-
торов, активизировать конкурсы 
лучших идей и разработок.

В-седьмых, необходимо уси-
лить воспитательную роль обра-
зования: поддержать проекты 
краеведческого характера, рас-
ширить возможности дополни-
тельного получения знаний в 
сфере культуры и искусства, раз-
вивать интерес детей к книгам че-
рез поддержку семейного чтения.

В июне состоится програм-
мный форум «Единой России», 
посвященный вопросам образо-
вания и науки. Надеюсь, что пере-
численные задачи будут серьезно 
обсуждаться на дискуссионных 
площадках форума и найдут свое 
отражение в его резолюции.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

Визит  Премьеры России и Камбоджи обсудили планы дальнейшего
сотрудничества

Мирный атом 
для Пномпеня
Владимир Кузьмин 

В
чера премьер-мини-
стры России и Камбод-
жи Дмитрий Медведев 
и Хун Сен обсудили но-
вые шаги для укрепле-

ния сотрудничества между стра-
нами.

Главы правительств встреча-
ются второй раз за последние 
полгода. В ноябре о развитии со-
трудничества между странами 
говорили во время визита Мед-
ведева в Пномпень. Те перегово-
ры российский премьер назвал 
продуктивными и поблагодарил 
за проявленное гостеприимст-
во, предложив продолжить об-
суждение вариантов дальней-
шего сотрудничества госу-
дарств. Он напомнил, что не-
сколько дней назад отмечалось 
60-летие установления дипотно-
шений между Россией и Камбод-
жей. «За эти годы много чего 
было, но самое главное — есть 
будущее», — считает Дмитрий 
Медведев.

Премьер-министр Хун Сен 
прошлогодний визит своего кол-
леги в Пномпень назвал истори-
ческим, поскольку впервые пре-
мьер-министр России посещал 
Камбоджу. «После вашего визита 
у нас очень тесные связи», — за-
метил он. Так, весной этого года 
состоялась первая российская 
бизнес-миссия в Камбоджу, в ко-
торой приняли участие предста-
вители «Росатома», РЖД, «Ин-
тер РАО – Инжиниринг», «Русаг-
ро», «Тяжпромэкспорта» и мно-
гих других отечественных ком-
паний, у которых есть виды на 
реализацию проектов в этой 
стране. Перспективной сферой 
сотрудничества считается ту-
ризм: в прошлом году Камбоджу 
посетили около 90 тысяч тури-
стов из России.

 «Мы рассматриваем Коро-
левство Камбоджа как нашего 
очень важного партнера, практи-
чески стратегического партне-

ра, и надеемся на всемерное раз-
витие отношений с нашими дру-
зьями», — заверил Дмитрий Мед-
ведев по итогам переговоров. Со-
стоявшийся диалог он назвал от-
кровенным, конструктивным и 
доверительным, и, что немало-
важно, его результаты могут спо-
собствовать развитию сотрудни-
чества между странами.

А главной задачей прави-
тельств государств он считает на-
ращивание торгово-экономиче-
ского взаимодействия. В 2015 
году товарооборот составил 
110,7 миллиона долларов, сни-
зившись на 16,6 процента по 
сравнению с показателями 2014 
года. В начале этого года зафикси-
рован 40-процентный рост. «Но 

тем не менее в абсолютных циф-
рах потенциал пока не выбран, и 
объем торгового сотрудничества 
не соответствует потенциалу на-
ших государств», — не сомневает-
ся российский премьер.

В развитии двусторонних от-
ношений вчера стороны подпи-
сали ряд новых соглашений. Ми-
нистерство экономического 
развития России и министерст-
во торговли Камбоджи приняли 
совместное заявление о перечне 
проектов торгово-экономиче-
ского и инвестиционного со-
трудничества до 2020 года. 
«Надеюсь, что он будет базой 

для развития инвестиционного 
сотрудничества, торгового вза-
имодействия, решения целого 
ряда других вопросов», — сказал 
Медведев.

По его словам, у стран хоро-
шие перспективы сотрудничест-
ва в таких сферах, как сооруже-
ние энергообъектов в Камбод-
же, поставки техники для энер-
гетики, для буровых работ, для 
добычи полезных ископаемых. 
В том числе обсуждаются воз-
можности взаимодействия по 
линии мирного атома. «Роса-
том» подписал с Камбоджей ме-
морандум о взаимопонимании 
по созданию совместной рабо-
чей группы по сотрудничеству в 
области использования атом-
ной энергии в мирных целях, а 
также по вопросу о создании на 
территории королевства инфор-
мационного центра по атомной 
энергии. «Камбоджа является 
государством, ответственным 
за свои действия. Мы не допу-
стим распространения ядерного 
оружия, но мы сможем вместе 
соответствовать для того, чтобы 
осуществить мирное пользова-
ние ядерной энергетикой в мир-
ных целях», — подчеркнул пре-
мьер Хун Сен.

Камбоджа также заинтересо-
вана в образовательных возмож-
ностях России. «Я бы хотел по-
просить господина премьер-ми-
нистра дать больше государст-
венных стипендий камбоджий-
ским студентам на обучение в 
федеральных учебных заведени-
ях Российской Федерации», — 
обратился Хун Сен к Дмитрию 
Медведеву. А в своей стране он 
хотел бы видеть больше туристов 
из России, чему должно способ-
ствовать установление прямого 
авиасообщения между страна-
ми, о чем главы правительств до-
говорились еще в ноябре прош-
лого года.

По завершении переговоров в при-
сутствии Дмитрия Медведева и Хун 
Сена был подписан ряд документов.

Акцент

 В прошлом году Камбоджу 
посетили около 90 тысяч 
туристов из России

Люди долга
Если в бюджетном сек-
торе зарплаты заморо-
жены уже второй год 

подряд и даже сокращаются за 
счет премий и надбавок, то част-
ный сектор сохраняет планы по 
ограниченной индексации. Сле-
довательно, долговая нагрузка 
для работников бюджетной сфе-
ры может еще более вырасти, и 
если не в этом, то в следующем 
году это станет питательным 
бульоном для ухудшения соци-
ального самочувствия, прави-
тельству стоит обратить при-
стальное внимание на это, счита-
ет руководитель направления 
«Финансы и экономика» Инсти-
тута современного развития Ни-
кита Масленников. 

У роста закредитованности 
есть и другое неприятное послед-
ствие. Через повышенные риски 
для банков он ограничивает кре-
дитование физлиц (по базовому 
прогнозу минэкономразвития 
оно сократится в этом году на 5 
процентов), а значит, не позволит 
потребительскому спросу стать 

драйвером экономического ро-
ста по крайней мере в этом году и, 
вероятно, в следующем. 

В целом, считает директор по 
маркетингу НБКИ Алексей Вол-
ков, в России зависимость домо-
хозяйств от кредитных средств 
(отношение остатка долга к годо-
вому доходу) все еще сравнитель-
но низкая, и это говорит о доста-
точно высоком нереализованном 
потенциале розничного кредито-
вания, в первую очередь в ипоте-
ке. Так, в начале 2016 года отно-
шение остатка долга по всем кре-
дитам к годовому доходу по срав-
нению с концом 2015 года снизи-
лось на 2 пункта, до 47 процентов. 
Для сравнения, в странах с разви-
той ипотекой и розничным кре-
дитованием данный показатель 
может достигать 100 процентов.

Но сейчас в кредитовании, как 
в зеркале, отражается неравенст-
во разных групп населения по до-
ходам. Низкодоходные группы в 
основном предпочитают с новы-
ми кредитами не связываться, 
только отдают старые долги. 

«Кредитные бюро как один отме-
чают, что дисциплина заемщиков 
повысилась: люди хотят побы-
стрее отдать долг и больше уже с 
этим не связываться», — говорит 
Никита Масленников. Банки, в 
свою очередь, активно кредиту-
ют тех, чьи доходы выше, а кре-
дитные риски меньше. Уровень 
долговой нагрузки более привле-
кательного для кредиторов руко-
водящего состава быстро при-
ближается к уровню PTI своих 
подчиненных, динамика роста 
долговой нагрузки которых суще-
ственно замедлилась. По данным 
НБКИ, долговая нагрузка топ-ме-
неджмента повысилась за полго-
да на 12 процентов.

О том, что россияне обремене-
ны долгами не только у себя дома, 
в России, но и за границей, «РГ» 
пишет сегодня на 16-й полосе. 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/tema/gos
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Читайте также: 
Минфин предложил 
ввести «обратную ипотеку» 
для бедных
www.rg.ru/art/1249286
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АКТУАЛЬНО В столице открывается Московский 
центр занятости молодежи

Первая работа

Любовь Проценко

В 
начале июня в столице 
впервые заработает центр 
занятости, который будет 

заниматься только трудоустрой-
ством молодых москвичей. С 
инициативой его создания в сен-
тябре прошлого года выступило 
Московское региональное отде-
ление партии «Единая Россия»,  
поддержал съезд молодых парла-
ментариев, а вчера — и президиум 
правительства Москвы. 

— Безработица в Москве одна 
из самых низких в стране и даже 
среди мегаполисов мира, — ска-
зал мэр Сергей Собянин. — Но 
проблемы с трудоустройством у 
молодежи всегда были из-за от-
сутствия практического опыта. 
Решить их в советские времена 
выпускникам после окончания 
вуза помогало распределение, а 
теперь приходится самим нахо-
дить свое первое место работы. 

Депутат Госдумы, председа-

тель Московской Конфедерации 
промышленников и предприни-
мателей Елена Панина привела 
цифры. В столице проживают 2,5 
млн горожан в возрасте от 14 до 
30 лет, то есть 21% населения. 
Большинство из них при трудоу-
стройстве испытывают неуве-
ренность в собственных силах и  
нуждаются в поддержке. Конеч-
но, в городе есть департамент 
труда и соцзащиты населения. 
Когда молодежь приходит туда 
при поиске работы, ей там помо-
гают, чем могут. Как сообщил гла-
ва ведомства Владимир Петро-
сян, из 59,5 тысячи молодых мо-
сквичей, обратившихся в 2015 
году, 46 тысяч человек, или 77%, 
были трудоустроены. Но и он 
признает, что помощь молодым 
оказывается на равных с опыт-
ными специалистами, которые 
ищут работу не впервые, в то вре-
мя как тут нужен особый подход. 

Московский центр занятости 
молодежи сможет помочь нович-

кам не только сориентироваться 
на рынке труда, но и консульта-
циями психологов и юристов, не-
обходимыми тренингами и пре-
доставлением мест для стажи-
ровки. Но и после того, как моло-
дой человек будет трудоустроен, 
специалисты центра будут со-
провождать его на рабочем месте 
в течение испытательного срока 
и помогать справляться с возни-
кающими проблемами. По про-
гнозу властей, таким образом бу-
дут трудоустраиваться пример-
но по 55 тысяч молодых москви-
чей в год. Еще одно направление 
работы будущего центра — про-
фориентация школьников, зна-
комство их с предприятиями, ин-
формирование, в каких  специа-
листах они нуждаются. Здание на 
улице Щепкина для  центра уже 
отреконструировано. По словам 
Елены Паниной, это будет насто-
ящий дворец молодежи, но не для 
отдыха, а для  стартовой площад-
ки ее карьерного роста.

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Дмитрий 
Медведев поручил ФНС 
выдерживать план 
налоговых поступлений 

Сборы с плюсом 

Владимир Кузьмин

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев призвал Фе-
деральную налоговую службу придерживаться плана по 
сбору налогов — в условиях падения нефтегазовых посту-
плений активнее заниматься администрированием дру-
гих налоговых платежей.

Об успехах ФНС в деле сбора налогов председателю 
правительства доложил ее руководитель Михаил Ми-
шустин. Если не учитывать нефтегазовые платежи, то 
«по темпам сбора идет плюс», сказал он. С января по 
апрель включительно ФНС перевела в федеральный 
бюджет 1,5 триллиона рублей, что на 5 процентов боль-
ше аналогичного показателя 2015 года. По словам Ми-
шустина, выросли 
показатели по НДС 
и НДФЛ. Сборы по 
налогу на добавлен-
ную стоимость уве-
личиваются послед-
ние три года, по по-
доходному налогу 
зафиксирован рост 
7 процентов. А вот 
поступления от на-
лога на добычу полезных ископаемых в первой трети 
года, естественно, уменьшились. «Цена на нефть, пря-
мой счет и получилось примерно 26 процентов», — ко-
ротко и ясно объяснил он причину.

Недобор по НДПИ Дмитрий Медведев назвал объек-
тивным фактором. «Тем менее все равно нужно старать-
ся и здесь соблюдать все те позиции, которые мы для 
себя наметили, имея в виду, кстати, что цены не являют-
ся в этом смысле стабильными», — подчеркнул он, упо-
мянув, что с начала года стоимость нефти выросла пра-
ктически в два раза.

«Мы не знаем, какие цены будут в ближайшее время, 
потому что это не поддается анализу, не знаем, какая бу-
дет среднегодовая цена, но все-таки планы нужно де-
лать», — заявил премьер-министр, призвав внимательно 
заниматься администрированием. Мишустин заверил, 
что ФНС будет пытаться усилить налоговое администри-
рование, чтобы выполнить все плановые параметры, ко-
торые заложены как в федеральный, так и в региональ-
ные и местные бюджеты.

Глава правительства также обратил внимание руко-
водителя ФНС на необходимость максимально упро-
щать отчетность для компаний по уплате налогов и стра-
ховых взносов. «Все призывы делить на части, сопрово-
ждать большим количеством бумаг или даже электрон-
ных форм отчетности — это все от лукавого, — заметил 
Медведев. — Нужно все делать проще для восприятия. К 
этому стремится весь мир».

Руководитель налоговой службы отдельно остановился 
на подготовке его ведомства к сбору страховых платежей, 
которые перевели в ведение ФНС. «Мы в первую очередь 
максимально упростили налоговую отчетность и соответ-
ствующую отчетность работодателей. В настоящий мо-
мент все проекты необходимых форм отчетности разрабо-
таны, — сообщил Михаил Мишустин. — Мы вообще счита-
ем, что это должна быть квартальная отчетность одна».

С января по апрель 
ФНС перевела 
в бюджет 1,5 трил-
лиона рублей
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ИНИЦИАТИВА

Минкультуры 
призывает 
развивать 
въездной 
туризм

КРЫМСКИЙ 
ВАЛ

Виталий Петров

МИНИСТЕРСТВО культуры 
ожидает в этом году значительно-
го роста туристических поездок в 
Крым. Об этом сообщил глава ве-
домства Владимир Мединский, 
выступая вчера на расширенном 
заседании комитета Совета Феде-
рации по социальной политике.

Главу министерства возмутил 
тот факт, что в последнее время в 
прессе стали появляться сооб-
щения о том, что бронирование 
туров на полуостров якобы 
уменьшилось по сравнению с 
прошлым годом. «Хочется выя-
снить, кто заказал эту историю. 
Можно банально изучить стати-
стику продаж номеров в отелях и 
понять, что эта информация ни-
какого отношения к реалиям не 
имеет», — заявил он. Хотя это не 
говорит, по мнению министра, о 
том, что не надо повышать каче-
ство туристического обслужива-
ния в Крыму даже с учетом того, 
что отдых на полуострове пока 
что рассчитан на «не очень тол-
стый кошелек».

В целом же минкультуры от-
мечает, что отдых в России выби-
рают все больше граждан страны. 
«В 2013 году у нас путешествова-
ло 29 миллионов человек, в 2014 
году около 40 миллионов. В 2015 
году было совершено 50 миллио-
нов поездок, а это рост на 18% в 
год», — отметил министр, доба-
вив, что рассчитывает на сохра-
нение положительной динамики. 
Уже сейчас об этом можно судить 
по раннему бронированию ку-
рортов Краснодарского края и 
Крыма, где зарезервировано 80% 
номерного фонда, и это заметно 
превышает показатели прошлого 
года. Таких результатов удалось 
достичь в том числе благодаря си-
туации с Турцией и Египтом, а 
также падению курса рубля.

Власти намерены уделять все 
большее внимание туризму, рас-
ширяя его законодательную базу. 
Мединский полагает, что ряд за-
конопроектов, регулирующих 
туристическую отрасль, необхо-
димо принять в этом году. «План 
2016 года по нормативно-право-
вым актам в сфере туризма исчи-
сляется десятками, и не только 
законом о защите российских ту-
ристов, выезжающих за рубеж, 
но и другими подзаконными ак-
тами. До 30 подзаконных актов, 
которые находятся в стадии раз-
работки или на разных стадиях 
согласования», — сообщил руко-
водитель минкультуры. 

Особое внимание ведомство 
планирует уделить законопроек-
ту об обязательной классифика-
ции средств размещения, кото-
рый уже внесен в правительство. 
Мединский посетовал на то, что 
зачастую отели сами себе при-
сваивают «звезды» и не несут ни-
какой ответственности перед 
клиентами, в результате чего по-
требитель оказывается обману-
тым. «Опыт проведения класси-
фикации гостиниц Сочи и Крыма 
показал высокую эффектив-
ность, плюс это выводит из тени 
целую категорию средств разме-
щения», — подчеркнул министр. 
Также, по его словам, в этом году 
разрабатываются законопроек-
ты об обязательной аттестации 
экскурсоводов и создании рее-
стра турагентств. 

При этом Мединский считает, 
что законопроект, запрещающий 
устраивать гостиницы в жилых 
помещениях и оказывать в них 
гостиничные услуги, в нынешнем 
виде может нанести серьезный 
удар по внутреннему туризму. 
Напомним, что документ был 
принят на прошлой неделе Госду-
мой в первом чтении. «Это во-
прос туристической привлека-
тельности. Нам вместе с туротра-
слью надо сделать так, чтобы этот 
законопроект защитил на выходе 
и жильцов, и бизнес, иначе в та-
ком виде, как сейчас, он может 
стать ударом под дых внутренне-
му туристу, особенно социально 
незащищенному», — заявил ми-
нистр, добавив, что минкультуры 
прорабатывает варианты реше-
ния этого вопроса.

В целом же въездной туризм, 
который является не только 
источником притока валюты, но 
и средством пропаганды России 
за рубежом, до сих пор остается 
недостаточно оцененным в на-
шей стране. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА США «отыскали» 
в Пальмире стационарный 
военный объект РФ

База, которой нет

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ России опро-
вергли сообщение информаци-
онного агентства Associated 
Press о том, что в исторической 
части Пальмиры якобы идет 
строительство российской воен-
ной базы.

Это утверждение сделано со 
ссылкой на «Американскую орга-
низацию по охране культурного 
наследия», которая ранее опубли-
ковала снимок со спутника, где 
изображено, как поблизости от 
культурных артефактов якобы 
строится наш военный городок.

 — Никаких новых российских 
баз на территории сирийской 
Пальмиры не было и нет, — заявил 
официальный представитель Ми-
нобороны России Игорь Кона-
шенков.

По словам генерала, на опу-
бликованных ЮНЕСКО спутни-
ковых снимках территории этого 
района, о которых упоминает 
агентство AP, указан временный 
лагерь (городок) подразделений 
Международного противоминно-
го центра Вооруженных сил Рос-
сии, ранее занимавшихся разми-
нированием исторической части 
Пальмиры, а сегодня — населенно-

го пункта Тадмор. «Развертыва-
ние данного временного лагеря до 
окончания разминирования пол-
ностью согласовано с министер-
ством культуры и другими госу-
дарственными ведомствами Си-
рийской Арабской Республики, — 
подчеркнул Конашенков. — Во 
временном лагере кроме, собст-
венно, жилых модулей, также раз-
мещены полевой госпиталь, ока-
зывающий медпомощь местному 
населению, и полевой хлебопе-
карный завод, продукция которо-
го также раздается сирийцам».

Генерал обратил внимание, 
что и временный лагерь, и госпи-
таль, и хлебозавод не составляют 
никакой тайны. С их работой оз-
накомились более 150 журнали-
стов ведущих зарубежных СМИ в 
ходе пресс-тура 5 мая, когда в 
Пальмире проходил концерт маэ-
стро Валерия Гергиева с орке-
стром Мариинского театра.

Конашенков напомнил, что 
вместе с иностранными журнали-
стами в этом лагере побывала 
многочисленная группа междуна-
родных экспертов ЮНЕСКО, при-
летевшая на концерт. «Отмечу, 
что в пресс-тур 5 мая мы пригла-
шали представителей американ-
ского информационного агентст-
ва Associated Press. Однако по не-
известным причинам они тогда 
отказались в нем участвовать, — 
отметил официальный представи-
тель Минобороны России. — 
Думаю,если бы журналисты это-
го авторитетного агентства лично 
побывали тогда в Пальмире и в 
этом временном лагере, сегодня 
бы не было выдуманной ими на 
пустом месте «псевдосенсации» о 
строительстве русскими «новой 
базы в Пальмире».

СИТУАЦИЯ Острые процессы 
в сфере, связанной 
с хранением твердых 
бытовых отходов, 
похоже, мало интересуют 
омских чиновников

Кого пленит 
«мусорная 
собственность»

Игорь Александров

В АПРЕЛЕ в ходе «Прямой линии» жители Омска попро-
сили президента Путина разобраться с качеством дорог 
в их городе. Буквально через час после того, как это обра-
щение прозвучало в прямом эфире, на улицы Омска вые-
хала дорожно-строительная техника. 

Знали бы омичи, что их город стоит на грани «мусор-
ной катастрофы», наверняка приложили бы все усилия, 
чтобы обратить внимание главы государства и на эту 
проблему. Но, на взгляд местных журналистов, здешние 
чиновники предпочитают решать мусорные проблемы 
Омска в тиши своих кабинетов, «не вынося сор из избы». 
Между тем миллионный город в скором времени может 
ожидать и коммунальная катастрофа, а кредиторы при-
знанного банкротом в 2015 году НПО «Мостовик», среди 
которых крупнейшие банки с госучастием — Сбербанк и 
Газпромбанк, — не исключено, могут лишиться одного из 
солидных активов.

В Омске ранее было три полигона для хранения твер-
дых бытовых отходов (ТБО), проще говоря, бытового му-
сора. Но в 2014 году двум из них не продлили лицензии и 
остался лишь один — полигон ТБО «Надеждинский», ко-
торым владела 100% дочка НПО «Мостовик» — компания 
ЖКХ «Сервис». В случае приостановки действия ее ли-
цензии Омск лишится последнего полигона. Куда потом 
будут вывозить отходы огромного города, неизвестно.

С чем же связаны проблемы полигона ТБО «Надеж-
динский» и ЖКХ «Сервис»? Когда НПО «Мостовик» 
успешно работал и развивался, он решил заняться в Ом-
ской области еще и коммунальным бизнесом. Не секрет, 
что мусорные полигоны — одно из самых перспективных 
направлений в ЖКХ-бизнесе. В 2015 году, когда у НПО 
«Мостовик» возникли финансовые проблемы, он был 
объявлен банкротом, а его основной акционер Олег Ши-
шов получил тюремный срок, появилось, как писали 
СМИ, много желающих поживиться наиболее лакомыми 
осколками империи «Мостовика».

В Омске, помимо 
других многочи-
сленных активов 
«Мостовика», наи-
более лакомым ку-
ском оказался поли-
гон ТБО «Надеждин-
ский», единствен-
ный лицензионный 
для миллионного го-
рода. Напомним, что 
полигон ТБО «На-
деждинский», как 
сообщала пресса, 
был построен управ-
ляющей компанией 
ЖКХ «Сервис», ко-
торую в бытность главным инженером НПО «Мостовик» 
— единственного учредителя этой управляющей компа-
нии — курировал Вячеслав Двораковский. Журналистам 
удалось выяснить, что его сын Сергей, работая в ЖКХ 
«Сервис», управлял подразделением, куда входил поли-
гон. Впрочем, сегодня он там не работает. Оставила ЖКХ 
«Сервис» и гендиректор Жанна Захарова. Перед уволь-
нением она передала землю под полигоном ТБО, кото-
рая, по независимой оценке, сделанной в 2013 году, сто-
ила около 400 млн. руб., компании «ЭкоТрансСервис» 
как залог за якобы невозвращенную ссуду в 15 млн. руб. 

Борьба за лакомый кусок собственности имеет нема-
ло впечатляющих страниц. Так, ранним утром, в октябре 
2015 года, к посту охраны полигона ТБО «Надеждин-
ский» подъехало полдюжины легковых автомобилей и 
один грузовой. Как сообщали местные СМИ, из них выг-
рузилось 15 человек, которые перерезали кабели пита-
ния к камерам наблюдения, а также кабели, питающие 
компьютеры и освещение будки охраны. Они ворвались 
в будку и отобрали у охранников сотовые телефоны. Воз-
главляли всю эту группу, по словам омских журнали-
стов, учредители ООО «ЭкоТрансСервис». По заявле-
нию кредиторов ООО «НПО «Мостовик», среди которых 
уже упомянутые банки с госучастием, в отношении За-
харовой и неустановленных лиц возбуждено уголовное 
дело по факту совершения мошеннических действий, 
связанных с отчуждением земельного участка. 

Как пишут местные СМИ, расследование по уголов-
ному делу завершено, в ближайшее время фигурантам 
уголовного дела может быть предъявлено обвинение. 
Один из его фигурантов, управляющий ООО «ЭкоТранс-
Сервис» Константин Дахно постановлением Куйбышев-
ского райсуда г. Омска арестован на 2 месяца. 

Что касается «ЭкоТрансСервиса», омские СМИ сооб-
щают, что за ним, предположительно, может стоять сын 
главы заксобрания Омской области Петр Варнавский, 
учившийся вместе с Дахно. Вообще, как утверждают 
журналисты, Варнавский-младший известен в Омске как 
владелец многочисленной недвижимости, ресторанов, 
магазинов и торговых центров и один из богатейших лю-
дей в регионе. 

В последние годы государство озаботилось нехваткой 
лицензионных полигонов ТБО. И для решения этой про-
блемы госструктуры намерены привлекать частные ком-
пании. В 2016 году приняты поправки в законы о концес-
сиях и о государственно-частном партнерстве, значи-
тельно упростившие возможности подобного сотрудни-
чества. Под эти программы заложены значительные 
бюджетные средства, причем выделяться они должны из 
региональных бюджетов, которые, как известно, прини-
мают местные заксобрания. 

В связи с этим интерес Петра Варнавского к полигону 
ТБО «Надеждинский» может быть объясним, ведь его 
отец не просто знаком с планами областного правитель-
ства в сфере утилизации ТБО, но и имеет возможность на 
них влиять. 

И вряд ли может показаться странным, что только с 
августа 2015 г. по май 2016 г. ООО «ЖКХ «Сервис» неод-
нократно проверялось различными органами исполни-
тельной власти (Государственная жилищная комиссия 
Омской области, Роспотребнадзор, администрация, ор-
ганы прокуратуры) в сфере управления многоквартир-
ными домами и эксплуатации полигона. По итогам про-
верок административными органами на компанию нало-
жены штрафы на общую сумму в несколько миллионов 
рублей.

Обратят ли внимание в Москве на проблему сращива-
ния бизнеса с госструктурами в Омской области, мы уз-
наем в самое ближайшее время. Или снова готовить «го-
рячий вопрос» для следующей «Прямой линии» главы 
государства?..

ПЕРСПЕКТИВЫ В Госдуме предложили отменить 
транспортный налог

Зальют бензином
Татьяна Зыкова

Д
епутаты вновь предлагают 
отменить транспортный 
налог, а доходы бюджета 

восполнить за счет акцизов на 
топливо. Законопроект об этом 
внесен в нижнюю палату парла-
мента.

Авторы обращают внимание 
на опыт других стран, в которых 
транспортный налог включен в 
стоимость бензина. «Это пра-
вильно по двум причинам. Во-
первых, собираемость налога 
100 процентов. Во-вторых, со-
блюдается принцип социальной 
справедливости: больше платит 
тот, кто часто ездит и у кого ма-
шина расходует много топлива. А 
в России для всех автомобилей 
независимо от марки, страны из-
готовления и года выпуска нало-
говая база по транспортному на-
логу рассчитывается от мощно-
сти двигателя в лошадиных си-
лах», — говорится в пояснитель-
ной записке к документу.

По словам заведующего сек-
тором Института энергетики и 
финансов Сергея Агибалова, ак-
циз — косвенный налог, который 

фактически перекладывается на 
всех покупателей топлива. И в 
нынешней экономической ситу-
ации, считает эксперт, об отмене 
транспортного налога говорить 
нельзя. Ни с точки зрения поли-
тической (до 2018 года прави-
тельство ввело запрет на любые 
изменения налогового законода-
тельства), ни с точки зрения фи-
скальной — с этого года в стране 
уже дважды индексировались ак-
цизы на бензин, но дыра в бюдже-
те не сокращается. 

При этом сразу надо просчи-
тать, на сколько процентов под-
нять планку акциза, чтобы потом 
эту разницу раздать по регио-
нам, и какова будет стоимость 
бензина в случае повышения цен 
на нефть и нефтепродукты. 

По поводу отмены транспор-
тного налога однозначно выска-
зался не так давно премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Он за-
явил, что это ударит по интере-
сам регионов. В 2016 году от 
уплаты транспортного налога в 
региональные бюджеты должно 
поступить 146,2 миллиарда ру-
блей. 

Еще один «железный» аргу-
мент — регионы сегодня имеют 
полное право менять ставки 
транспортного налога. Вплоть до 

его обнуления, к примеру, для 
автомобилей мощностью свыше 
150 «лошадей», а также при 
установлении налоговых льгот 
для разных категорий налого-
плательщиков. Решение в пользу 
акцизов автоматом отменяет на-
логовые льготы для всех вла-
дельцев машин. Зато получить 
конечному потребителю какую-
либо льготу по стоимости поку-
паемого им бензина будет невоз-
можно.

Справедливости в налогоо-
бложении по принципу «пла-
тишь, когда едешь» эксперты ви-
дят мало. 

«При отмене транспортного 
налога и повышении акцизов 
косвенная налоговая нагрузка 
перераспределится на потреби-
телей, которые на личных авто-
мобилях вообще не ездят, а поль-
зуются автобусами. А таких боль-
ше половины страны»,— говорит 
Сергей Агибалов. 

«Тарифы для населения выра-
стут из-за издержек владельцев 
автобусов, и это ударит по менее 
обеспеченным пассажирам», — 
предупреждает руководитель ла-
боратории исследования бюд-
жетной политики Академии на-
родного хозяйства и госслужбы 
Александр Дерюгин.

ЦИФРА

146
МИЛЛИАРДОВ
рублей должны поступить в реги-
ональные бюджеты в 2016 году 
от уплаты транспортного налога

Проект Свидетельства о государственном пенсионном страховании 
могут отменить

Сбросят 
«зеленые» карты

Марина Гусенко 

Ж
изнь предприни-
мателей немного 
усложнится,  а 
молодых мате-
рей упростится. 

Минтруд разработал законопро-
ект, который полностью меняет 
систему персонального пенси-
онного учета. 

Если документ одобрят, то ра-
ботодателям придется предо-
ставлять в Пенсионный фонд 
России (ПФР) ежемесячную от-
четность о каждом работающем у 
него сотруднике (сейчас она пре-
доставляется ежеквартально). 
Зато женщинам, родившим де-
тей, не понадобится больше идти 
в ПФР, чтобы поставить их на 
пенсионный учет, поскольку это 
часто требуется при записи ре-
бенка в детсад или школу.  ЗАГС 
автоматически будет высылать 
туда сведения о рождении.  

Автоматически будут высы-
латься в фонд и данные о миг-
рантах из миграционных орга-
нов. 

Законопроект одобрен пра-
вительственной комиссией по 
законопроектной деятельности 
и внесен в Госдуму. По замыслу 
авторов он должен вступить в 
силу с 1 января 2018 года. 

Также документом предусма-
тривается отмена «зеленой кар-
точки» — страхового свидетель-
ства о государственном пенси-
онном страховании. Человеку 

просто будет присваиваться но-
мер, узнать который можно бу-
дет онлайн через сайт госуслуг. 
Или, если человек не дружит с 
компьютером и Интернетом, 
ему могут его распечатать в тер-
риториальном отделении Пен-
сионного фонда. Но в любом слу-
чае это уже будет не зеленая кар-
точка, обернутая в пластик, а об-
ычный лист бумаги с фамилией 
и индивидуальным номером.

Как говорится в пояснитель-
ных документах, если работода-
тели будут ежемесячно предо-

ставлять отчетность  о своих ра-
ботниках, это позволит опера-
тивно  учитывать их пенсионные 
права на лицевых счетах, вклю-
чая накопительную составляю-
щую. «Это фактически перево-
дит систему персонифицирован-
ного учета в онлайн-режим, что 
позволит повысить качество 
контроля за начислением и 
уплатой страховых взносов», — 
прокомментировал законопро-
ект министр труда и соцзащиты 
Максим Топилин.

Правда, предприниматели 
опасаются, что более частая от-
четность перед ПФР увеличит  
нагрузку на бизнес, особенно 
малый.  Как пояснил «РГ» пер-
вый вице-президент обществен-
ной организации малого и сред-
него предпринимательства 
«ОПОРА России» Владислав Ко-
рочкин, часть руководителей 
малых и микропредприятий не 
содержат в штате фирмы посто-

янного бухгалтера, а периодиче-
ски  привлекают специалиста со 
стороны. Теперь делать это при-
дется чаще и соответственно 
больше денег тратить на его 
услуги. «Если  форма отчетности 
будет простой,  предпринима-
тель и сам мог бы ее заполнить. 
Но многие просто боятся это де-
лать, поскольку нередко за не-
правильно или не в срок подго-
товленную отчетность на него 
накладываются взыскания», — 
говорит он. И продолжает: во 
многих странах работник сам 
встает на учет в социальные 
фонды и сам делает за себя отчи-
сления. По мнению Владислава 
Корочкина, России тоже следует 
идти по этому пути. 

Потерять СНИЛС будет не страшно — 
его номер легко можно будет полу-
чить по электронной почте. 

Акцент

 При отмене транспортного 
налога и повышении акцизов 
на бензин нагрузка ляжет 
на тех, кто ездит на автобусах

Акцент

 ЗАГСы будут сами передавать 
в Пенсионный фонд данные 
о родившихся детях 

Временный лагерь 
наших саперов, 
госпиталь и хлебо-
завод не составля-
ют никакой тайны 

Отдых в России 
выбирают 
все больше 
граждан страны

«Мусорные 
проблемы» Омска 
пытаются решать 
в тиши  кабинетов, 
что называется 
«не вынося 
сор из избы»

Документ читайте на сайте
www.rg.ru/art/1259252
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ТЕХНОЛОГИИ Опыт ЛУКОЙЛа 
в «нулевом сбросе» 
с нефтедобывающих платформ 
рекомендовано возвести в ранг 
международных стандартов 
экологии

Не выше «нуля»

Андрей Чернов

«ХУДШЕЕ позади», — заявил на 
днях в интервью швейцарским 
СМИ министр экономического 
развития РФ Алексей Улюкаев. 
По его словам, Россия смогла 
«приспособиться» к новым ма-
кроэкономическим условиям — в 
частности, к низким ценам на 
нефть, и точка равновесия между 
спросом и предложением уже 
близка. «Убежден, что к концу 
года у нас не будет причин оста-
навливать добычу», — сказал он. 
О том, что нефтедобычу не при-
дется замораживать, поскольку 
включатся естественные регуля-
торы рынка, подтвердил после 
майской встречи стран ОПЕК в 
Вене и министр энергетики РФ 
Александр Новак.

С высокими чиновниками со-
лидарно экспертное сообщество: 
Россия не намерена сдавать свои 
лидерские позиции в клубе круп-
нейших нефтедобывающих дер-
жав мира. В 2015 г. каждый день в 
стране добывали в среднем по 
10,726 баррелей нефти и газового 
конденсата, за год — 534 млн т 
(цифра стала рекордной). Это явно 
не предел. Ситуация на мировом 
рынке сложная. И все же к 2030 г. 
эксперты прогнозируют удвоение 
объемов добычи нефти на конти-
нентальном шельфе России. 

Но всегда чем значительнее 
амбиции и перспективы, тем 
больше и ответственность. Эко-
логия планеты слишком уязвима. 
Нельзя бесконечно отбирать у 
природы ее богатства, не отвечая 
взаимностью за столь щедрые 
дары. Череда экологических ка-
тастроф с далеко идущими по-
следствиями (например, разлив 
нефти в Мексиканском заливе) 
заставляют компании-гиганты 
следовать своего рода «кодексу 
чести» и «джентльменскому со-

глашению» — даже в кризисные 
времена направлять солидные 
средства на программы повыше-
ния безопасности производства 
для окружающей среды. 

В нефтедобывающей отрасли 
одним из важнейших современ-
ных экостандартов считается так 
называемый «нулевой сброс» на 
морских объектах. В этом на-
правлении «научным руководи-
телем» для отечественных компа-

ний стало ПАО «ЛУКОЙЛ»: имен-
но его опыт рекомендовали взять 
за образец международные эко-
логические организации и фонды 
— в частности, ХЕЛКОМ и Все-
мирный фонд дикой природы 
(WWF). Так, природоохранные 
стандарты ПАО «ЛУКОЙЛ» было 
предложено законодательно за-
крепить для всех компаний, рабо-
тающих на шельфе Балтики. 
Этим нормам сегодня стали сле-
довать и другие ведущие россий-
ские компании, в частности, «Ро-
снефть» (в Карском море) и «Газ-
промнефть» (на платформе 
«Приразломная»).

Свои разработки ЛУКОЙЛ в 
деталях представил на XVII Ме-
ждународном экологическом фо-
руме «День Балтийского моря». 
Принцип «нулевого сброса» 
предполагает, что ни одно загряз-
няющее вещество в воду не сбра-
сывается. Все промышленные и 
бытовые отходы с нефтедобыва-
ющих платформ в закрытых кон-
тейнерах отправляют на берег 
для переработки. 

Отходов немало: буровой 
шлам (измельченная порода), 
технические и сточные воды, бу-
мага, пластик и т.д. Однако в 
море не попадает ни капли, ни 
пылинки, ни клочка. Особенно 
это важно на этапе бурения и 
строительства комплекса, когда 
на берег приходится отправлять 
сотни тонн отходов. Технология 
их сортировки и вторичной пе-
реработки была отработана на 
сейсмоопасном Каспии, где 
только ЛУКОЙЛ смог соответст-
вовать жестким эконормам. 
Сейчас их берут на вооружение 
компании, работающие в Бал-
тийском море. 

Как ни странно, необходи-
мость «стремления к нулю» при-
шлось разъяснять скептикам. 
Многие полагали, что тот же 
шлам не слишком опасен. А ведь 
при бурении на берег отгружали 
по 150—250 трехкубовых контей-
неров шлама в месяц… Сейчас 
после переработки смесь стано-
вится нейтральной, абсолютно 
безопасной для морских обитате-
лей, и у подножия буровых плат-
форм ЛУКОЙЛа, как на искусст-
венных рифах, активно растут 
планктон или ракушки и даже 
размножается на редкость приве-
редливый осетр. Данные спутни-
ковых мониторингов на Балтий-
ском и Каспийском морях не выя-
вили ни одного пятна от нефте-
продуктов около платформ или 
подводных трубопроводов ЛУ-
КОЙЛа.

Одно из важнейших принци-
пов такой работы — полная от-
крытость, и ее соблюдают свято. 
У компании действует соглаше-
ние с WWF, предполагающее со-
трудничество, консультации и 
информационный обмен. Не де-
лают тайны и из сумм, отведен-
ных на экомероприятия. Тем бо-
лее что львиную долю масштаб-
ной экопрограммы ЛУКОЙЛа на 
период 2014—2018 гг. составляют 
расходы именно на систему «ну-
левого сброса». И это тот единст-
венный случай, не поддающийся 
математической логике, когда 
«умножение на ноль» в будущем 
способно дать солидную при-
быль. Не столько даже в доходах, 
сколько в плане репутации се-
рьезной и ответственной компа-
нии. Лучший бонус в любые вре-
мена.

ПРАВО 
В Петербурге 25-летие 
Конституционного суда 
РФ отметили 
профессиональной 
дискуссией

Вопросы 
для полного 
понимания

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

СЕГОДНЯ в Петербурге продолжит работу междуна-
родная конференция, посвященная 25-летию Конститу-
ционного суда РФ. Обсудить тему «Современная консти-
туционная юстиция: Вызовы и перспективы» в Северной 
столице собрались свыше 100 специалистов из 30 стран.

Приветствуя участников, министр юстиции РФ Алек-
сандр Коновалов, в частности, отметил, что за четверть 
века КС «полностью состоялся как незаменимый инсти-
тут государственной и правовой системы страны, его ре-
шения дополняют и корректируют действующее законо-
дательство, но все решения принимаются взвешенно, 
вдумчиво и в целом эффективно».

На правах хозяина мероприятия первый доклад сде-
лал председатель КС Валерий Зорькин, посвятив его кон-
ституционной юстиции на переходном этапе историче-
ского развития России. По его мнению, наша страна 
«еще не взяла правовой барьер», который должен пере-
ломить тысячелетнюю традицию «жить по правде, а не 
по закону».

— Такое противо-
поставление в свое 
время очень дорого 
еще стоило России, 
но и сейчас еще есть 
его приверженцы, — 
подчеркнул Зорь-
кин. — Поэтому осо-
бенно важно утвер-
дить правосознание 
как в высших слоях, 
так и в широких на-
родных массах, что-
бы окончательно 
восторжествовал 
правовой мир и верховенство права.  В этой ситуации 
особое значение приобретает разрешение политических 
вопросов, которые ставит перед КС общество. Из более 
чем 50 тысяч обращений последних лет только около 1,5 
тысячи жалоб были поданы в защиту политических прав. 
Но каждый раз эти вопросы имеют особое значение.

Так, в начале 1990-х годов КС пришлось принять ре-
шение о легитимности только политических партий об-
щероссийского статуса, поскольку на фоне роста сепара-
тистских настроений закрепление региональных поли-
тических сил могло привести к расколу страны. Затем в 
1993 году суд разрешил президенту РФ принять времен-
ный указ о начале экономической реформы, поскольку 
парламент, оппозиционный главе государства, блокиро-
вал принятие такого закона. К последним политическим 
вопросам можно отнести проверку конституционности 
закона о капитальном ремонте и введении системы взи-
мания платы с грузовиков «Платон», хотя подоплека у 
них другая.

— Подобные дела носят конъюнктурный характер, — за-
явил журналистам заместитель председателя КС РФ Сер-
гей Маврин. — В выборный год оппозиция снова оживи-
лась, потому что надо набирать политические очки. Еще 
одно резонансное дело, рассмотренное высшей юридиче-
ской инстанцией в последнее время, связано с новыми по-
правками в закон о Конституционном суде, согласно кото-
рым он может выносить постановления о неисполнении 
решения международных судебных инстанций. В основе 
разбирательства — решение Европейского суда по правам 
человека по делу «Анчугов и Гладков против России», ког-
да двое приговоренных к сметной казни (впоследствии за-
мененной на 15-летний срок лишения свободы) решили 
бороться за предоставление избирательных прав заклю-
ченным. А поскольку запрет избирать и быть избранным 
прописан непосредственно в статье Конституции РФ, 
ЕСПЧ рекомендовал изменить сам Основой закон.

— Мы не стали упрекать Страсбург, что Анчугов и 
Гладков не получили бы избирательных прав ни в одной 
стране мира как осужденные за тяжкие преступления, — 
отметил Зорькин. — Но в Конституцию РФ нельзя внести 
поправки, можно только принять новую Конституцию. И 
не факт, что на референдуме граждане проголосовали бы 
за вариант ЕСПЧ. Решение было найдено путем толкова-
ния Конституции РФ, основанном в том числе на разни-
це понятий «лишение свободы», под которым в Росси по-
нимают только особый вид уголовного наказания и к ко-
торому не относится, как в Европе, любое ограничение 
свободы. Законодателю были даны рекомендации кон-
кретизировать понятия закона, в том числе выделив в от-
дельный вид уголовного наказания, скажем, отбывание 
срока в колонии-поселении, которое не будет сопрово-
ждаться лишением избирательного права. 

АРМИЯ Для ВДВ разрабатывают новую бронетехнику

Десант в «Ракушке»
Юрий Гаврилов

Д
о конца года Воздушно-де-
сантные войска получат 
еще 145 боевых машин 

БМД-4М и 60 новейших броне-
транспортеров «Ракушка». Об 
этом сообщил командующий 
ВДВ Владимир Шаманов.

 — Помимо основных боевых 
машин в рамках опытно-кон-
структорских работ уже создает-
ся модельный ряд — машина ра-
диационной, химической и био-
логической защиты, медицин-
ская машина, а также машина 
противоракетной составляю-
щей, — уточнил генерал.

Кроме того, по словам Шама-
нова, в конце 2016-го в ВДВ на-
чнутся войсковые испытания но-
вейшего российского бронеавто-
мобиля «Тайфун». 

На  БМД-4М установлен бое-

вой модуль «Бахча-У» с цифро-
вой системой управления огнем, 
100-мм орудие, в том числе с вы-
стреливаемыми через ствол 
управляемыми ракетами «Ар-
кан». Это позволяет  вести огонь 
с закрытой позиции и уничто-
жать бронированные цели про-
тивника, не входя в зону пораже-
ния его оружием. В качестве до-
полнительного вооружения мож-

но использовать 30-мм автома-
тическую пушку 2А72 и пулемет 
ПКТ. Новый броневик плавает, 
идет по шоссе со скоростью до 70 
километров в час и имеет запас 
хода в полтысячи километров. Но 
самое главное, его можно десан-
тировать с самолетов, при необ-
ходимости — с экипажем. Была 
информация, что на базе БМД-
4М создают первый в мире авиа-

десантируемый зенитно-ракет-
ный комплекс «Птицелов».  

Бронетранспортер БТР-МД 
«Ракушка» готов ходить по любо-
му бездорожью, имея на борту 
два члена экипажа и 13 десантни-
ков. Эту гусеничную машину, во-
оруженную двумя 7,62-мм пуле-
метами ПКТМ, тоже можно вы-
брасывать из самолета на пара-
шютной системе. 

Что касается «Тайфуна», то 
конструкторы снабдили этот ав-
томобиль комбинированной за-
щитой из керамической брони. 
Она выдерживает даже броне-
бойно-зажигательные пули. На 
машине установлены видеокаме-
ры, обеспечивающие экипажу и 
десанту круговой обзор.  

МЧС Новая техника спасет на высоте и под землей  

Биг-Бен охраняют 
по-русски
Тимофей Борисов 

Б
олее 500 предприятий-
участников из 20 стран 
мира принимают в этот 
году участие в выставке 
инноваций «Комплек-

сная безопасность 2016».  Салон 
проходит на ВДНХ и в Ногинском 
спасательном центре МЧС.

Нашим фирмам-разработчи-
кам есть чем похвастаться. На-
пример, отныне знаменитый 
лондонский Биг-Бен будет осна-
щен 20 тысячами российских 
датчиков. Контракт на эти охран-
ные системы заключен крупной 
российской компанией, которой 
англичане доверили беречь свой 
национальный символ.  

Фирмы выставили в экспози-
ции и практичные для спасателей 
вещи. К примеру, пожарные ру-
кава. Отечественный разработ-
чик представил высокотехноло-
гичные образцы рукавов, кото-
рые не перекручиваются, не пе-
регибаются, не протираются.

Для всех случаев жизни наши 
разработчики придумали инди-
видуальный противогаз «Фени-
кс», который легок и дешев. Ве-
сом в 250 граммов он может за-
щитить голову человека и его ды-
хательные органы в течение по-
лучаса от вредных паров и опа-
сных химических веществ. 

Интересную разработку пред-
ставили питерские  производите-
ли. По сути это доработанная 
версия маяков и браслетов для 
спасателей МЧС и часовых мино-
бороны. Но в этот раз питерцы 
озаботились такой крайне слож-
ной ситуацией, как контроль за 
передвижением транспорта на  
огромных территориях оборон-
ных предприятий, военных гар-
низонов и городков. Новый тран-
спортный маяк выдается на КПП 
каждой въезжающей машине. И 
диспетчер на пульте сразу видит 
весь маршрут, едет ли авто пра-
вильно или же отклонилось в ту 
зону, куда у водителя пропуска 
нет. Маяк в таком случае сам под-
аст тревогу. 

Примерно в этом же амплуа 
работает комплекс «Радиус». Его 

сделали специально для шахте-
ров. Они обеспечивают надеж-
ную беспроводную связь до глу-
бины в 1 километр. В случае беды 
система подскажет, где находит-
ся пострадавший. Сквозь толщу 
горных пород умная техника на-
рисует все в картинках.  

Много места на выставке по-
священо и различным защитным 
тканям, и новой форме для поли-

цейских, спецназа и спасателей. 
Например, подмосковное пред-
приятие из Хотьково выставило 
новый защитный костюм из ара-
мидных материалов «Витязь 
ОЛ». По сути это бронежилет на 
все тело. При этом он относи-
тельно легок и защищает всего 
человека от воздействия высоких 
температур до 700 градусов, от 
пуль и даже осколков гранат. 

Еще один пласт разработок 
посвящен тренажерам. В этом 
сегменте полет фантазии также 
широк — от моделирования 
ДТП до  десантирования с псев-
довертолета. Интересен трена-
жер «Труба». Он предназначен 
для обучения пожарных и спа-
сателей операциям в верти-
кальном ограниченном про-
странстве. Пожарные знают, 
что людей во время пожара 
приходится доставать из лиф-
тов, тепловых колодцев и кана-
лизационных коллекторов. Так 
что «Труба» спасет немало 
жизней. 

Акцент

 На базе БМД-4М создают 
первый в мире авиадесанти-
руемый зенитно-ракетный 
комплекс «Птицелов» 

Акцент

 Лондонский Биг-Бен 
отныне будет оснащен 
20 тысячами датчиков 
российского производства

Природоохранные 
стандарты  
ЛУКОЙЛа  
предложено 
законодательно 
закрепить для всех 
компаний, 
работающих 
на шельфе Балтики

Львиную долю  
экопрограммы 
ЛУКОЙЛа на 
период 2014-2018 гг. 
составляют 
расходы  на систему 
«нулевого сброса»

Технологическая эстетика, свойственная многим современным нефтедо-
бывающим сооружениям.

Более 500 предприятий участников 
из 20 стран представили свои раз-
работки на выставке в Москве.

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Фотогалерея: Боевые 
машины десанта для ВДВ
www.rg.ru/art/1258499

Информационное сообщение
АО «Транснефть — Дружба» совместно с Администрацией муниципально-

го образования «Николаевский район» Ульяновской области информирует о 
проведении публичных слушаний по обсуждению с гражданами и обществен-
ными организациями (объединениями) проектной документации, включаю-
щей раздел «Оценка воздействия на окружающую среду (далее «ОВОС»), объ-
екта государственной экологической экспертизы «МН «Куйбышев-Унеча-2», 
участок Клин-Кузнецк, км 257-291, DN1200. Реконструкция».

Заказчиком проведения общественного слушания является АО «Транс-
нефть — Дружба» (241020, г. Брянск ул. Уральская, 113 факс (4832) 67-62-
30, e-mail: office@brn.transneft.ru).

Вид намечаемой деятельности: реконструкция участка МН «Куйбышев-
Унеча-2» 257-291 км» с заменой трубы.

Целью намечаемой деятельности является повышение надежности экс-
плуатации нефтепровода.

Месторасположение намечаемой деятельности: особо охраняемая при-
родная территория регионального значения — Ландшафтный памятник 
природы «Варваровская степь».

Форма общественного обсуждения: публичные слушания.
Дата, время и место проведения: 20.06.2016 г., в 11.30 (мест.вр.), Улья-

новская обл., р.п. Николаевка, пл. Ленина, д. 1 (здание Администрации му-
ниципального образования «Николаевский район» Ульяновской области, 
зал заседаний, 2 этаж). 

Определен следующий порядок ознакомления с проектной документа-
цией объекта государственной экологической экспертизы, включающий 
раздел «ОВОС», а также предоставления замечаний и предложений:

1.  Проектная документация будет доступна по адресу: с 18.05.2016 г., 
Ульяновская обл., р.п. Николаевка, пл. Ленина, д.1, 2 этаж, каб. 205, 
тел. 8 (84247) 2-13-75, 2-16-44. (здание Администрации муниципаль-
ного образования «Николаевский район» Ульяновской области). 

2.  Замечания и предложения от общественности, заявки на выступления 
будут приниматься в письменном виде в течение 30 дней от даты опуб-
ликования по адресам: Ульяновская обл., р.п. Николаевка, пл. Ленина, 
д.1, 3 этаж, каб. 307 (здание Администрации муниципального образо-
вания «Николаевский район» Ульяновской области).

Ответственные организаторы:
От заказчика:
— начальник ОРОООС филиала «Волгоградтрубопровод» АО «Гипро-

трубопровод» — Н.А. Трифонова (8-919-989-97-01);
— зам. начальника ОЭБ и РП АО «Транснефть — Дружба» Д.А. Панов  

(8-919-299-49-10)
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СОЦЗАЩИТА В Подмосковье
за три года закрыли 
27 детских домов 

Приют на замок  

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВЬЕ осталось только 17 детских домов, в 
которых проживают 613 воспитанников. За три года об-
ласти удалось избавиться от 27 сиротских учреждений, 
устроив в семьи более 23 тысяч детей, оставшихся без 
попечения родителей, сообщила первый зампред прави-
тельства Подмосковья Ольга Забралова. 

Неравнодушным людям в Подмосковье предлагают 
разные способы воспитания приемных детей: усыновле-
ние, опеку, приемную или патронатную семью. Выбрать 
ребенка сейчас легко — на воспитанников детских домов 
заводятся электронные паспорта со всей необходимой 
информацией. Потенциальные родители проходят пси-
хологическое тестирование и подготовительные курсы. 
Существуют и службы сопровождения, которые «ведут» 
бывших детдомовцев уже в семьях, оказывая консульта-
ционную помощь. 

Государство неплохо оплачивает труд приемных ро-
дителей. Областные власти первыми в стране стали еже-
месячно выплачивать каждому родителю по 25 тыс. руб., 
если они взяли на воспитание ребенка с ограниченными 
возможностями. Для тех, кто готов взять в семью сразу 
нескольких ребят с серьезными нарушениями здоровья, 
в Серпуховском районе Подмосковья построили горо-
док, адаптированный для жизни с особенными детьми, — 
там есть и реабилитационный центр, и коррекционная 
школа. «В городке проживают 17 приемных семей, вос-
питывающих в общей сложности 165 детей. 149 из них 
имеют ограниченные возможности здоровья», — расска-
зывает Ольга Забралова. 

Всего в Подмосковье насчитывается 3565 семей, 
взявших на воспитание ребят из приютов. Более 800 из 
них — многодетные. А детские дома, из которых разобра-
ли  подопечных, остаются в системе образования обла-
сти и продолжают служить детям. В них открывают дет-
сады, реабилитационные центры, учреждения дополни-
тельного образования. Так, в Орехово-Зуевском детдоме 
сегодня работает лицей, рассчитанный на 240 детишек, а 
в Коломенском — детсад компенсирующего вида. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
«Единороссы» 
получили бюллетени 
для проведения 22 мая
праймериз в Москве

Фальшивкам 
вход воспрещен 

Богдан Степовой

В МОСКВЕ завершается подготовка предварительных 
выборов партии «Единая Россия», которые состоятся 22 
мая. На улицы города вышли бригады, агитирующие мо-
сквичей принять участие в голосовании, а на террито-
рии ФГУП «Главный центр специальной связи» предста-
вители партии власти получили только что отпечатан-
ные бюллетени для поведения праймериз.

Всего на фабрике «Гознак» было отпечатано 1,1 млн 
бюллетеней для голосования по партийному списку и 
столько же для одномандатников. Общим весом в 55 
тонн, они были уложены на 69 паллет. На приемку и про-
верку бюллетеней приехали руководитель исполкома 
московского отделения «Единой России» Олег Смолкин 
и около 50 участников праймериз.

— Бюллетени нельзя подделать, — рассказал «РГ» Олег 
Смолкин. — Они имеют водяные знаки и элементы ми-
кропечати. Федеральные бюллетени от одномандатных 
будут отличаться цветами. 

Присутствующие вскрыли ящики и убедились, что до-
кументы в полном порядке. «Вижу, что подготовка к вы-
борам идет полным ходом и все делается максимально 
прозрачно», — отметила участница праймериз Алевтина 
Кириллова.

— До выборов бюллетени будут храниться у нас, — рас-
сказал начальник Управления специальной связи по Мо-
скве и Московской области Максим Лялькин. — Накануне 
выборов наши сотрудники, вооруженные штатным ору-
жием, как и положено, развезут их по избирательным 
участкам на спецмашинах.

СОТРУДНИЧЕСТВО Валентина Матвиенко о визите Педро Аграмунта
в Россию

ПАСЕ идет на диалог
Виталий Петров

З
автра в Санкт-Петербурге 
стартует беспрецедентно 
насыщенная двухдневная 

сессия Межпарламентской ас-
самблеи СНГ. Помимо спикеров, 
представляющих парламенты го-
сударств Содружества, в меро-
приятиях примут участие руко-
водители ряда межпарламент-
ских ассамблей мира, в том числе 
председатель Парламентской ас-
самблеи Организации по безопа-
сности и сотрудничеству в Евро-
пе Илкка Канерва, глава Парла-
ментской ассамблеи Совета Ев-
ропы Педро Аграмунт и предсе-
датель Межпарламентского сою-
за Сабер Чоудхури. 

Столь представительный со-
став иностранных участников на 
сессии соберется впервые, МПА 
СНГ получит широчайший геог-
рафический охват организаций, 
объединяющий более 200 стран 
мира. Об особенностях весенней 
сессии МПА СНГ, на полях кото-
рой пройдет ряд совместных и 
двусторонних встреч на высоком 
уровне, в интервью «РГ» расска-
зала спикер Совета Федерации, 
председатель МПА СНГ Валенти-
на Матвиенко.

Валентина Ивановна, означает 
ли приезд главы ПАСЕ на сессию 
МПА СНГ в Санкт-Петербург 
курс на потепление отношений 
России с этой парламентской ор-
ганизацией? 
МАТВИЕНКО: Давайте не будем торо-
питься с далеко идущими оценка-
ми и выводами, а дождемся ре-
зультатов визита Педро Агра-
мунта. Вместе с тем, конечно же, 
само намерение спикера ПАСЕ 
приехать в нашу страну, побы-
вать на заседании МПА СНГ мы 
воспринимаем положительно. 

Мы считаем, что его визит — это 
позитивный сигнал, свидетельст-
вующий о заинтересованности 
руководства Парламентской ас-
самблеи Совета Европы в восста-
новлении сотрудничества с пар-
ламентом России.

Сразу же скажу, что это отве-
чает и нашим интересам. Мы, рос-
сийские парламентарии, всегда 
считали, что ПАСЕ располагает 
потенциалом, который позволяет 

ей вносить весомый вклад в улуч-
шение обстановки на континенте, 
развитие отношений доверия и 
сотрудничества между европей-
скими государствами, и наша де-
легация в ассамблее делала все от 
нее зависящее, чтобы этот потен-
циал реализовывался как можно 
полнее, эффективнее.

Получается, что дискриминаци-
онные меры в отношении нашей 
страны со стороны ПАСЕ не при-
вели к ослаблению роли России 
ни в мировой политике, ни в меж-
парламентских отношениях? 
МАТВИЕНКО: Наши позиции в двусто-
ронних и многосторонних меж-
парламентских связях на других 
международных парламентских 
площадках остаются прочными. 
Мнением России, российских пар-
ламентариев интересуются, к 
нему прислушиваются, его учиты-
вают. Российский парламент — ак-
тивный и влиятельный, как теперь 

принято говорить, игрок в сфере 
парламентской дипломатии. Да и 
очевидно, что без нашей страны 
возможности ПАСЕ, ее влияние 
существенно ниже.

Говорю все это не ради прини-
жения роли ПАСЕ. Повторю, мы в 
полной мере сознаем ее значение 
и возможности. Мне уже приходи-
лось говорить о том, что, приоста-
новив нашу деятельность в Парла-
ментской ассамблее, мы тем са-

мым вовсе не захлопнули двери 
наглухо. Российские парламента-
рии заинтересованы в том, чтобы 
восстановить участие в работе 
этой организации. И полагаю, что 
инициатива должна исходить от 
тех, кто создал нынешнюю ненор-
мальную ситуацию.

В каком ключе, на ваш взгляд, 
будет обсуждаться дальнейшая 
работа России в ПАСЕ с Педро 
Аграмунтом?
МАТВИЕНКО: Наша позиция здесь 
остается неизменной: возвраще-
ние делегации России в ПАСЕ мо-
жет и должно быть только полно-
правным. Никакой другой вари-
ант для российских парламента-
риев неприемлем. Скажу больше, 
Парламентской ассамблее это 
важно и нужно не в меньшей сте-
пени, чем для России. Я имею в 
виду те проблемы, которые во 
весь рост стоят и перед Европей-
ским союзом, и перед Европой в 

целом. В том числе в сфере без-
опасности.

К сожалению, в ПАСЕ до сих 
пор дают себя знать антироссий-
ские настроения. Это едва ли сов-
местимо с задачами организации 
по обеспечению стабильности и 
безопасности континента, посто-
янного контакта и диалога между 
парламентариями. Думаю, Пар-
ламентской ассамблее давно 
пора понять, что ни один ключе-
вой, значимый для всей Европы 
вопрос не может быть успешно 
решен без участия России и без 
учета позиции России.

Похоже, понимание этого на-
бирает силу и в самой этой орга-
низации, и в международном со-
обществе. Не случайно в сессии 
МПА СНГ в Санкт-Петербурге 
примут участие первые лица трех 
крупнейших межпарламентских 
организаций, объединяющих бо-
лее 200 стран мира. Это, как я уже 
сказала, председатель ПАСЕ Пед-
ро Аграмунт, председатель Парла-
ментской ассамблеи Организации 
по безопасности и сотрудничест-
ву в Европе (ПА ОБСЕ) Илкка Ка-
нерва, председатель Межпарла-
ментского союза (МПС) Сабер Чо-
удхури. Глава МПС дал согласие 
выступить 18 мая на заседании 
Совета Федерации. Напомню, что 
Россия выступила с инициативой 
проведения в 2017 году ассамблеи 
Межпарламентского союза — этой 
старейшей и авторитетнейшей 
международной парламентской 
организации — в Санкт-Петербур-
ге. Хочу сказать, что нам, в Совете 
Федерации, уже известно о под-
держке этой инициативы парла-
ментами многих стран.

Все это дает основания ожи-
дать положительных сдвигов и в 
межпарламентском сотрудниче-
стве, и в международных отноше-
ния в целом.

Бюллетени имеют водяные знаки и элементы микропечати. 
Подделать их нельзя.

СУД

Задержаны 
хакеры, 
кравшие 
деньги 
с помощью 
СМС

ЗАПУСТИЛИ 
ВИРУС

Анна Чистякова, 
Архангельская область

С ПОМОЩЬЮ специального 
программного обеспечения двое 
молодых людей похитили более 
700 тысяч рублей у 44 человек из 
Архангельской, Брянской обла-
стей, республик Коми и Якутии. 

Все началось с того, что в поли-
цию начали обращаться жители 
Архангельской области с заявле-
ниями о хищении средств с их бан-
ковских счетов. В банках им сооб-
щали, что все перемещения фи-
нансовых активов были сделаны 
исключительно владельцами сче-
тов при помощи услуги мобиль-
ный банк. Полиция установила, 
что во всех случаях списания фи-
нансов производились одним и 
тем же способом. 

 Злоумышленниками оказа-
лись два уроженца  Коми. Они не 
имеют технического образова-
ния, оба самоучки. Хакеры рас-
сказали, что нашли сайт, с помо-
щью которого купили вредоно-
сную программу. Вирус попадал в 
мобильники из смс-сообщений. 
Владелец телефона, открыв сооб-
щение и перейдя по указанной 
ссылке, сам того не зная, устанав-
ливал на свой гаджет программу. 

Если сотовый был подключен к 
услуге удаленного управления фи-
нансами, то с помощью вируса 
злоумышленники снимали его 
деньги. Делали это через различ-
ные системы электронных плате-
жей.

Инициатива В России запретят маскировать номер при отправке 
смс-сообщений

Спам, открой личико!
Юлия Воронина 

Р
оссийское правительст-
во поддержало законо-
проект о запрете маски-
ровки номера при от-
правке смс-сообщений. 

Об этом заявил заместитель 
председателя правительства 
Сергей Приходько.

По его словам, отсутствие се-
годня такого запрета активно 
используют спамеры, которые 
все чаще указывают в качестве 
отправителя чужие номера те-
лефонов. Таким образом, им 
удается уходить от жалоб або-
нентов  и возможной блокиров-
ки реального номера. «Более 
того, невозможность идентифи-
цировать реальный номер от-
правителя иногда не позволяет 
оперативно выявлять мошенни-
ческие действия отправителей 
рассылки», — отметил Сергей 
Приходько. 

Эксперты отмечают, что ко-
личество сообщений с замаски-
рованных номеров за последний 
год увеличилось. А абонентам 
приходится вносить в «черный 
список» все новые и новые но-
мера. 

Поддержанные правительст-
вом изменения обеспечат про-
зрачность в определении номе-
ра отправителя и достоверность 
данных для возможных опера-
тивно-разыскных мероприятий.

Изменения в законодательст-
во были подготовлены Советом 
Федерации еще в прошлом году. 
Эксперты в сфере телекоммуни-
каций предлагают в законода-
тельном порядке возложить на 
операторов связи обязанность 
передавать в неизменном виде 
номер абонента, отправляюще-
го смс. Это поставит барьер не-
законным рассылкам. 

Напомним, что в 2014 году в 
России вступили в силу поправ-
ки в Закон «О связи», по кото-
рым  рассылать сообщения мож-
но только абонентам, которые 
дали на это свое согласие. И за-
казчик рассылки должен дока-
зать наличие такого согласия.

Принятые поправки закре-
пили признаки массовых смс-

рассылок с коротких и буквен-
но-символьных номеров. Кроме 
того, законодательные нормы 
требуют наличие договора меж-
ду заказчиком рассылок и опе-
ратором связи.

Операторы уверены, что по-
сле принятия антиспамерского 
закона объем таких смс-сооб-
щений существенно уменьшил-
ся. Свою роль сыграло и упро-
щение процедуры отказа от рас-
сылок — для этого абонент мо-
жет просто обратиться к опера-
тору и не искать распространи-
теля сообщений. В свою оче-
редь, операторы связи ограни-
чили рассылки с коротких номе-
ров. Именно по этой причине 
спам начал переходить на зама-
скированные номера. 

Иного мнения придержива-
ется эксперт центра «Общест-
венная Дума» Антон Соничев. 
Он считает, что поток реклам-
ных сообщений заметно не со-
кратился. «В том или ином виде 
спам — это очень массовое и де-
шевое средство рекламы, за 
счет этого оно будет эффектив-
ным, даже если реально будет 
заключаться лишь одна сделка 
на тысячу сообщений, — отме-
тил Соничев. — Это выгоднее, 
чем реклама в глянцевых жур-
налах, на баннерах в Интернете 
или на ТВ, поэтому всегда будут 
находиться как желающие таки-
ми методами продвигать себя, 
так и способствующие им ре-
кламщики, провайдеры и опера-
торы». 

Сегодня возникает новая 
проблема — рекламный спам из 
смс-сообщений потихоньку пе-
реходит в мессенджеры, и как с 
этим бороться, пока не ясно, го-
ворят  эксперты. 

«Это связано с доступностью 
и удобством этих каналов связи 
для населения и массовостью их 
распространения — их можно 
скачать и установить совершен-
но бесплатно», — пояснил Антон 
Соничев  в беседе с корреспон-
дентом «Российской газеты». 

Такие заставки на смартфонах количество спама, к сожалению, не уменьшат.

Акцент

 Возвращение делегации 
России в ПАСЕ может и долж-
но быть только полноправным

Читайте также: В Google 
придумали замену SMS
www.rg.ru/art/1226228
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Саммит
Россия — 
АСЕАН
пройдет 
в Сочи

ГЛОБАЛЬНЫЙ 
СОЮЗ

Виталий Петров

ЗАВТРА в Сочи начнется двух-
дневный юбилейный саммит 
Россия — АСЕАН (Ассоциация 
государств Юго-Восточной 
Азии). Как рассказал вчера по-
мощник президента Юрий Уша-
ков, саммит пройдет под деви-
зом «Россия — АСЕАН: На пути 
к взаимовыгодному стратеги-
ческому партнерству» и будет 
призван подвести итоги взаи-
модействия за минувшие два 
десятилетия. 

Все 10 стран АСЕАН — Бру-
ней, Вьетнам, Индонезия, Кам-
боджа, Лаос, Малайзия, Мьян-
ма, Сингапур, Таиланд и Фи-
липпины — будут представлены 
в Сочи на высшем уровне. «Это 
первое мероприятие, которое 
проходит на российской терри-
тории, и приезд всех глав госу-
дарств и правительств стран 
АСЕАН свидетельствует о важ-
ности для Ассоциации много-
плановых отношений с нашей 
страной», — заявил Ушаков. 

Программа саммита старту-
ет 19 мая с торжественного 
приема для глав делегаций. Не-
посредственная работа начнет-
ся 20 мая с встречи лидеров 10 
стран с представителями Дело-
вого форума, который прово-
дится накануне. Затем пройдет 
пленарное заседание. Среди ос-
новных тем представитель 

Кремля назвал вопросы гло-
бальной и региональной по-
вестки дня, итоги российско-
асеановского взаимодействия 
за 20 лет и основные направле-
ния дальнейшего сотрудничест-
ва. Программу продолжит рабо-
чий завтрак, темой которого 
станет интеграция в Евразии и 
АТР, а именно перспективы со-
пряжения интеграционных 
процессов на Евразийском про-
странстве из Юго-Восточной 
Азии. Стороны обсудят налажи-
вание широкого трансрегио-
нального партнерства АСЕАН 
подключением Евразийского 
экономического союза, ШОС и 
задействованием потенциала 
китайского проекта «Экономи-
ческий пояс Шелкового пути». 
Завершит программу итоговая 
пресс-конференция, в которой 
примет участие президент Рос-
сии Владимир Путин. 

«На полях» саммита глава 
российского государства про-
ведет встречи со всеми лидера-
ми АСЕАН. Юрий Ушаков не 
исключил, что во время перего-
воров с премьер-министром 
Малайзии Наджибом Разаком 
может быть затронута тема 
сбитого над Украиной малазий-
ского «Боинга».  «Если малай-
зийские представители захотят 
обсудить тему «Боинга», то мы, 
конечно, тоже будем готовы ее 
обсуждать», — уточнил он.

По итогам саммита лидеры 
примут Сочинскую деклара-
цию, в которой отражены об-
щие подходы стран к основным 
международным и региональ-
ным проблемам, а также даль-
нейшие задачи партнерства. 
Кроме того, будет одобрен ком-
плексный план действий по раз-
витию сотрудничества между 
Россией и АСЕАН на 2016 — 
2020 годы. 

Помощник президента так-
же сообщил, что Владимир Пу-
тин может совершить визит в 
Японию до конца этого года. Го-
воря о вопросе заключения 
мирного договора с Японией по 
Курильским островам, он отме-
тил, что стороны договорились 
вести переговоры на уровне ми-
нистров иностранных дел. 
«Консультации будут носить 
регулярный характер, — подчер-
кнул помощник президента. — 
Условились их проводить где-то 
один раз в два месяца». 

 «На полях» саммита 
глава российского 
государства прове-
дет встречи со всеми 
лидерами АСЕАН

Читайте также: Как провести летние каникулы 
в Москве
www.rg.ru/art/1256716
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КСТАТИ
В прошлом году в Подмосковье получили квартиры 653 вы-
пускника детдомов. В 2016-м переедут в собственное жи-
лье 616 человек. Почти половина сирот получают жилье в 
новостройках и, как отмечает Забралова, власти пересе-
ляют выпускников детдомов не в комнаты, а в отдельные 
квартиры с минимальным ремонтом.
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Елена Новоселова

Т
оржественным исполнени-
ем тропаря в честь святых 
Кирилла и Мефодия на-

чнется в этом году День славян-
ской письменности и культуры. 
24 мая церковь и государство 
прославляют память двух вели-
ких по вкладу в славянскую куль-
туру греческих братьев,  пода-
ривших нашим предкам радость 
чтения книг. 

Первой книге в жизни челове-
ка-читателя букварю организа-
торы решили посвятить уже тра-
диционный концерт на Красной 
площади, где соберется гранди-
озный сводный хор из двух ты-
сяч человек. 

Поскольку букварь — это дет-
ская книга, объяснил начальник 
военно-оркестровой службы Во-
оруженных сил РФ — главный во-
енный дирижер генерал-лейте-
нант Валерий Халилов, на сцене 
будет 1200 детей. А остальные 
800 человек — профессиональ-
ный юношеский хор.

Концерт будет состоять из  
любимых всеми песен из дет-
ских кинофильмов и мультфиль-
мов. Ведь 2016-й — это Год кино. 
Детей в сводный хор собирали со 
всей страны. Во время выступле-
ния будут включения Казани, 
Новосибирска и Калининграда с 
синхронным исполнением пе-
сен.

Главный военный дирижер 
подчеркнул, что жанр сводного 
хора, массового пения всегда 
был популярен в России. И поде-
лился идеей в будущем органи-
зовать  праздник детских духо-
вых оркестров, тоже вполне рос-
сийская забава. 

Сделав акцент на специфике 
нового праздника (День славян-
ской письменности и культуры 

стал отмечаться в новой России 
только с 1991 года и имеет цер-
ковную и государственную со-
ставляющие), председатель си-
нодального отдела по взаимоот-
ношениям церкви с обществом и 
СМИ Владимир Легойда остано-
вился на особом его значении в 
воспитании уважительного от-
ношения к слову, книге, языку:

— Сейчас очень непростое 
время, заметна девальвация сло-
ва, в нашем языковом простран-
стве, в обществе и СМИ возмож-
ны вещи, которые раньше были 
немыслимы. А разрушение язы-
ковой культуры ведет к разру-
шению культуры в целом.

Владимир Легойда пригласил 
москвичей участвовать в празд-
нике, прославляющем изобрета-
телей славянской азбуки, вместе 
с детьми. По его мнению, о жиз-
ни славных греков узнать не 
только полезно, но и интересно: 
«Жития Кирилла и Мефодия — 
это практически детектив. Надо 
уметь его рассказать!» 

Как сообщил замминистра 
культуры России Александр Жу-
равский, в торжестве на Кра-
сной площади примет участие 
Патриарх Кирилл и вице-пре-
мьер правительства Ольга Голо-
дец:

— Все начнется с Божествен-
ной  литургии. К концерту на 
Красной площади в режиме он-
лайн будут подключаться другие 

регионы.  Похожие хоровые 
праздники пройдут по всей стра-
не. А на Дворцовой площади в 
Санкт-Петербурге соберется 
хор больше московского — из 
2700 человек. 

Замминистра также отметил, 
что в концерте прозвучит и 
вполне серьезная музыка, в 
частности, Сергея Прокофьева, 
поскольку 2016-й — юбилейный 
год композитора. А среди взро-
слых исполнителей окажутся 
популярная певица Зара и соли-
сты Большого театра с хором 
Сретенского монастыря. 

К слову, замминистра расска-
зал, что детский хор, который 
будет петь в Москве, получил бо-
евое крещение в Сочи,  на Олим-
пийских играх. Южная столица в 
этом году примет Всемирные хо-
ровые игры, Россию на которых 
представят 120 хоров, объеди-
нивших пять  тысяч человек. 

Праздником на Красной пло-
щади День славянской письмен-
ности в этом году не закончится. 
Как рассказал журналистам за-
меститель главы культурного ве-
домства, к примеру, в Нижнем 
Новгороде запланирована вы-
ставка, посвященная священ-
ным книгам, в Томске состоится 
встреча в лауреатом патриар-
шей литературной премии Юри-
ем Лощицем. А в Дагестане будет 
конкурс чтецов  «Слова о полку 
Игореве».

РЕШЕНИЕ Арестованы 
12 участников драки 
на Хованском кладбище

После побоища 
— в СИЗО 

Владимир Полетаев

ПРЕСНЕНСКИЙ суд Москвы вчера арестовал еще трех 
фигурантов дела о массовой драке на Хованском кладби-
ще столицы. 

По просьбе следствия выданы санкции на содержание 
под стражей Александра Мережко,  Артура Хаджиханова 
и Эльхана Яхьяева. Между тем в пресс-службе суда сооб-
щили, что еще одному фигуранту уголовного дела Лечи 
Яхьяеву меру пресечения избрать не удалось, но срок его 
задержания продлили на 72 часа. 

За два дня по решению суда отправлено в следствен-
ный изолятор до 14 июля всего 12 участников массовых 
беспорядков на Хованском кладбище. По сообщению 
пресс-секретаря Пресненского райсуда столицы Анаста-
сии Пылиной,  все арестованные в зависимости от роли  
каждого подозреваются в совершении преступлений, 
предусмотренных тремя статьями УК РФ, — в убийстве, 
незаконном хранении оружия и хулиганстве. Среди аре-
стованных бывший сотрудник патрульно-постовой 
службы ОМВД Москвы по району Хамовники Никита 
Мошенко. Он подозревается в хулиганстве. Также среди 
арестованных юрист компании «Техэнергосервис» 
Александр Бочарников, подозреваемый по всем трем 
статьям. Полиция считает виновным в незаконном хра-
нении оружия отправленного в СИЗО Вячеслава Серова. 

Между тем Щербинский суд Москвы арестовал 20 
участников драки на Хованском кладбище на 15 суток за 
мелкое хулиганство, а семерых граждан Таджикистана, 
также участников массовых беспорядков, выдворили за 
нарушение правил въезда либо пребывания на террито-
рии России.

Напомним, в минувшую субботу на Хованском клад-
бище произошла массовая драка со стрельбой, в которой 
участвовали более 200 человек. Погибли три человека, 
более 30 были госпитализированы. Конфликт произо-
шел с участием рабочих-мигрантов, которых нанимают 
для обустройства могил. По заявлению официального 
представителя СКР Владимира Маркина, следствие счи-
тает основной причиной ЧП финансовый конфликт. 

ПРОВЕРКА СЛУХА Минобороны 
пока не определило 
судьбу РЛС в Крыму 

Ракеты с юга 
не прорвутся

Юрий Гаврилов

«РЕШЕНИЕ по данному объекту еще не принято», — так 
в минобороны отреагировали на вчерашнюю публика-
цию в прессе, где утверждалось, что военное ведомство 
восстановит расположенную под Севастополем радио-
локационную станцию «Днепр», когда-то арендованную 
у Украины и входившую в российскую систему преду-
преждения о ракетном нападении. 

Со ссылкой на некий источник в оборонно-промыш-
ленном комплексе страны в СМИ сообщалось, что мо-
дернизированная РЛС в Крыму будет работать в санти-
метровом диапазоне и сможет фиксировать запуски «чу-
жих» ракет из акватории Черного и Средиземного мо-
рей, где в последнее время активизировалась деятель-
ность кораблей НАТО и США. 

Когда корреспондент «РГ» обратился за комментари-
ем в минобороны, там это известие назвали «по меньшей 
мере, преждевременным». Дело в том, что от использова-
ния севастопольского радара наши военные отказались 
около десяти лет назад. Украинцы требовали за аренду 
этой станции непомерно высокую плату, к тому же она 
нуждалась в серьезной модернизации. А под Армавиром 
как раз достраивали новую отечественную РЛС высокой 
заводской готовно-
сти «Воронеж-ДМ». 
В 2009-м она встала 
на боевое дежурст-
во, полностью при-
крыв южное страте-
гическое направле-
ние, за которое пре-
жде отвечали два 
объекта за рубежом 
— украинский 
«Днепр» и азербай-
джанский «Дарьял». 
Уже тогда наши во-
енные заявляли, что 
именно РЛС «Воронеж» со временем «окольцует» Рос-
сию, что позволит отслеживать пуски ракет за тысячи 
километров от национальных границ. 

Возможности той же станции под Армавиром позво-
ляют это делать. Ее радар «видит» на 6 тыс. км и контр-
олирует огромную территорию вплоть до Северной Аф-
рики и Индии. Разглядеть с его помощью запуск ракет 
из Черного и Средиземного морей не составляет ника-
кого труда. Обработка принимаемых радиолокацион-
ных сигналов производится в «цифре». К тому же РЛС 
«Воронеж» имеет сравнительно небольшую потребляе-
мую мощность — 0,7 МВт. Для сравнения: данный пока-
затель у станций «Днепр» и «Дарьял» достигает 2 и 50 
МВт соответственно. Российская РЛС состоит всего из 
23 элементов. У «Днепра» их 180, у «Дарьяла» — 4070 . 
Новую станцию собирают из готовых модулей макси-
мум за полтора года. На строительство РЛС под Севас-
тополем ушло несколько лет. На «Воронеже» несут бое-
вое дежурство полтора десятка человек, на других стан-
циях — в разы больше. Да и цена у таких объектов раз-
нится на порядок.

Все эти обстоятельства и учитывались, когда после 
воссоединения Крыма с Россией перед руководством 
Минобороны России встал вопрос, что делать с РЛС 
«Днепр». Тратить огромные средства на модернизацию 
устаревшей станции, которая к тому же является дубле-
ром действующего объекта в Армавире, — слишком доро-
гое удовольствие. Особенно в нынешней ситуации, когда 
каждый рубль на счету.  

Сносить РЛС тоже вроде бы не с руки. Учитывая геог-
рафическое положение Крыма и его климатические ус-
ловия, станцию под Севастополем в перспективе навер-
няка можно будет использовать для оборонных целей, и 
не обязательно по ее прежнему назначению. Это значит, 
что объект на какое-то время останется «законсервиро-
ванным», хотя и охраняемым — именно такой статус сей-
час он и имеет. 

Впрочем, у военного руководства страны могут быть 
на севастопольский радар и другие виды. Окончательное 
решение по нему, повторим, еще не принято.

ПРАЗДНИК На Красной площади споет сводный хор из двух тысяч человек

День букваря

ПРАВО

Верховный суд 
разрешил 
гражданам 
продавать 
в частном 
порядке 
товары 
из-за границы

ПОДАРОК 
БЕЗ ПОШЛИНЫ

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» 
публикует постановление пле-
нума Верховного суда России «О 
некоторых вопросах примене-
ния судами таможенного зако-
нодательства».

В спорные ситуации на та-
можне попадают не только биз-
несмены, но и обычные гражда-
не. Поэтому каждый человек, 
сделавший покупку за границей, 
пожалуй, найдет в документе 
что-то для себя.

Например, как отличить, за-
купил ли гражданин товары для 
личного пользования или привез 
на продажу? Нередко челноки-
торговцы пытаются убедить, что 
в десятке чемоданов лежат по-
дарки для родни и друзей. Убеди-
тельно? Почему нет: кто же не 
любит порадовать близких.

Но нередко это отговорки. С 
другой стороны, человек может 
не быть бизнесменом, но про-
дать что-то привезенное из-за 
границы. Надо ли его за это запи-
сывать в челноки и требовать 
уплатить  пошлину?

Пленум Верховного суда 
разъяснил, что сам по себе факт 
продажи не считается свидетель-
ством  использования товара не 
в личных целях. Но только в том 
случае, если это единичный слу-
чай. 

«Вместе с тем систематиче-
ская (более двух раз) продажа 
лицом товара, ввезенного для 
личного пользования, может яв-
ляться основанием для отказа в 
освобождении от уплаты тамо-
женных пошлин», говорится в 
постановлении.

При этом документ объясня-
ет, на что должны обращать вни-
мание таможенники, пытаясь от-
личить челнока-бизнесмена от 
туриста, просто увлекшегося за 
границей шопингом. Например, 
количество товаров надо оцени-
вать с учетом их однородности. 
Допустим, сто пар одинаковых 
туфель, отличающихся разве что 
размером, вряд ли могут быть 
подарком. Надо смотреть и как 
часто человек ездит за границу и 
возвращается с центнерами оди-
наковых «подарков». И так далее 
— критерии перечислены.

Кроме того, Верховный суд 
разобрал ситуацию, как посту-
пать с автовладельцами, кто въе-
хал на территорию нашей стра-
ны на машине, зарегистрирован-
ной в другом государстве, а по-
том лишился авто в результате 
угона. Человек и так попал в не-
приятную ситуацию, а требова-
ние заплатить еще и пошлину 
может его добить. Но закон есть 
закон. Так вправе ли таможня 
требовать пошлину за угнанный 
автомобиль?

Как пояснил Верховный суд: 
угон может стать основанием 
для освобождения владельца от 
таможенных пошлин. Естествен-
но, правило действует в том слу-
чае, если человек не успел дое-
хать до таможни: автоворы сра-
ботали быстрее. Но прикрывать-
ся угонами у нечистоплотных 
торговцев не получится.

«Судам необходимо прове-
рять, обращалось ли лицо в ком-
петентные органы по факту хи-
щения (угона), а также выяснять 
иные обстоятельства, связанные 
с выбытием транспортного сред-
ства из владения декларанта, в 
том числе учитывать сведения, 
характеризующие потерпевше-
го, принимать во внимание ча-
стоту угонов (хищений) ввози-
мых им транспортных средств», 
говорится в документе.

Если ввезенный автомобиль 
попадет в аварию, его владелец 
сможет не платить таможенные 
пошлины только в двух случаях. 
Или — или. Первое: машина не 
подлежит ремонту. Второе: стои-
мость ремонта равна или превы-
шает стоимость самого автомо-
биля.

Документ публикуется на с. 19.

Автопром Российские автопроизводители начнут выпускать 
 гламурные автомобили

Нежнее на повороте

Сергей Куликов

В 
августе начнется се-
рийный выпуск специ-
альной «облегченной» 
версии спортивных мо-
делей Lada. Как полага-

ют некоторые эксперты, она на-
верняка заинтересует женщин.

Как сообщили «Российской 
газете» в бюро по маркетингу до-
черней компании АвтоВАЗа, вер-
сия Light автомобилей Kalina 
Sport и Granta Sport — это практи-
чески серийные автомобили 
Kalina и Granta. Но с усиленной 
подвеской, спортивным эксте-
рьером, специальными сиденья-
ми, более эффективными тор-
мозными механизмами. Вариант 
Light — логичное продолжение 
линейки автомобилей LADA 
Sport, отмечают разработчики. 

И уточняют, что новые авто-
мобили предназначены для ши-
рокого круга потребителей, так 
что говорить о том, что они созда-
ются как исключительно «жен-
ские» — не совсем корректно. 
Впрочем, в компании пояснили, 
что часть автомобилей версии бу-

дут оснащаться роботизирован-
ной коробкой передач. И эта вер-
сия, в основном, как раз и может 
быть нацелена на женскую ауди-
торию. Как объявили в компании, 
цена  версии Light будет начи-
наться от 500 тысяч рублей. 

По мнению директора анали-
тического агентства «Автостат» 
Сергея Целикова, прозрачный на-
мек со стороны производителей 
на женскую аудиторию — вполне 
оправданный с маркетинговой 
точки зрения шаг. Сегодня, когда 
авторынок переживает не лучшие 
времена, спрос во многом опреде-
ляется именно активностью поку-
пательниц. А им по определению 

важно наличие коробки-автома-
та, яркого дизайна, отделки сало-
на, цвета, наконец. Не говоря уже 
о просторном «бардачке», куда 
можно уместить разнообразные 
вещи. «Это как в анекдоте: вам 
ехать или «шашечки», — отмечает 
аналитик. — Так вот женщинам 
важны именно «шашечки». Они 
часто не особо вникают в такой 
показатель, как практичность, им 
важны другие вещи». 

При этом эксперты напоми-
нают, что разделение на чисто 
«женские» или «мужские» авто-
мобили является абсолютно 
условным. Ни один крупный ми-
ровой автомобильный концерн 

не выпускает чисто «женские» 
модели. Просто потому, что тем 
самым он заведомо суживает по-
купательский сектор. А это сни-
жение спроса и неизбежное паде-
ние прибыли. Этого не было и 
раньше, тем более не будет и в 
ближайшее время, учитывая 
кризисную ситуацию в мире. 

Просто считается, что женщи-
ны любят кабриолеты. Хотя се-
годня они часто пересаживаются 
в огромные джипы. 

Или считается, что «Мини Ку-
пер» — это авто для женщин и 

успешной молодежи, а Suzuki 
SX-4 — чисто женская модель. То 
же самое относится к Mitsubishi 
Colt, Mazda 2, Toyota Yaris и дру-
гие. Но это уже дело вкуса, гово-
рят эксперты, к тому же сесть за 
руль такой малолитражки не за-
зорно и мужчине. Были бы деньги 
на ее покупку. 

Яркий дизайн, броский цвет, хоро-
шая отделка салона, коробка-авто-
мат, — такое авто хотят женщины.

Святые Кирилл и Мефодий — два великих по вкладу в славянскую культу-
ру греческих брата, подаривших нашим предкам радость чтения книг.

Акцент

 Ни один крупный мировой 
автоконцерн не выпускает 
чисто «женские» модели. 
Это снижает спрос и прибыль

Если у человека 
угнали машину, то 
таможенные пошли-
ны он может не пла-
тить. Но суды прове-
рят обстоятельства

Пуски ракет 
из Средиземного 
и Черного морей 
отслеживает стан-
ция «Воронеж-ДМ» 
под Армавиром

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1258790
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Куда уехали проданные авто
Аналитическое агентство «Автостат» провело исследование вторичного рынка 

в первом квартале 2016 года. Оно касалось автомобилей с пробегом в Москве и 

Подмосковье. Цель — установить регионы, куда они отправляются после пере-

продажи.

67 процентов остались в «родных» регионах. Остальные — выехали за их преде-

лы. Больше всего таких автомобилей убыло на Юг страны — в Краснодарский 

край и Ростовскую область, общая доля их составила 2,7 процента. В Санкт-Пе-

тербург и Ленинградскую область  перегнали 1,4 процента проданных авто. 

Также немало машин отправилось в Тверскую, Владимирскую, Тульскую и Ка-

лужскую области. Воронежская область приняла у себя 1757 автомобилей из 

Москвы и Подмосковья.

СПРАВКА «РГ»
Впервые в России День святых Кирилла и Мефодия был учрежден в 1863 
году Святейшим Синодом. Формулировка «день славянской письменно-
сти и культуры» появилась много позже, в 1985 году, когда празднова-
лось 1100-летие со дня преставления Мефодия. С 1991 года столицей 
праздника назначался новый город. А в 2010 году было принято решение 
основные торжества проводить в Москве.
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ДИПЛОМАТИЯ В Вене 
обсудили ситуацию 
в Сирии

России нечего 
стесняться

Евгений Шестаков, Вена

КАКОЕ будущее ждет Сирию? Во вторник свое видение си-
туации в этой стране предложила Международная группа 
поддержки Сирии. Собравшись в Вене, ее участники — ми-
ровые и региональные державы, а также представители 
ООН, Евросоюза и Лиги арабских государств обсудили си-
туацию вокруг города Алеппо и перспективы политическо-
го урегулирования в САР.

От этой встречи по большому счету никто не ждал про-
рыва. В Вене шла речь в основном о практических вопро-
сах — как сделать режим прекращения боевых действий 
устойчивым, обеспечить гарантии безопасности для гума-
нитарных конвоев в Сирии. Ситуация в регионе остается 
хрупкой: ежедневно российский центр по примирению вра-
ждующих сторон и аналогичный американский центр в Ам-
мане фиксируют нарушения перемирия.

«Приоритетом должен стать мир», - заявил на пресс-кон-
ференции по итогам заседания Международной группы 
поддержки Сирии госсекретарь Джон Керри. По его словам, 
«все страны региона, и те которые поддерживают офици-
альный Дамаск, и те которые выступают против него, согла-
сились в Вене на «базовые рамки» необходимые для реали-
зации конечной цели. «Мы договорились трансформиро-
вать режим прекращения огня в соглашение о перемирии. 
Те же силы, кто будет 
нарушать эти догово-
ренности будут 
исключены из режи-
ма прекращении 
огня», - сообщил об 
итогах встречи по Си-
рии глава американ-
ской дипломатии. «Я 
разделяю те оценки, 
которые мы услыша-
ли от г-на Керри», - продолжил комментировать принятое в 
Вене коммюнике Лавров. Он назвал очень важным «под-
тверждение в полном объеме той базы, на которой зиждется 
наша работа по урегулированию ситуации в Сирии - резо-
люций Совета безопасности ООН и ранее принятых реше-
ний Международной группы поддержки Сирии». о словам 
Лаврова, «уровень насилия в Сирии существенно снизился, 
гуманитарный доступ к пострадавшим районам улучшил-
ся, а в рамках политического процесса есть заделы для про-
ведения очередной встречи в Женеве между оппозицией и 
представителями официального Дамаска». «В Сирии есть 
дополнительное движение вперед, оно пока на бумаге, но 
мы будем добиваться, чтобы все договоренности воплоти-
лись на земле», - добавил российский министр.

В ночь с понедельника на вторник по итогам встречи с 
госсекретарем США Джоном Керри глава российского 
внешнеполитического ведомства подтвердил: Вашингтон 
взял на себя «повышенные», как выразился Лавров, обяза-
тельства по работе с оппозицией и «теми зарубежными пар-
тнерами, которые эту оппозицию поддерживают». Глава 
МИД России осторожно заметил, что Москва и Вашингтон 
наметили конкретные шаги, необходимые для выполнения 
ранее принятых в формате Международной группы реше-
ний. Но рамочная декларация, принятая в Вене, отражает 
лишь политическую волю участников заседания. А практи-
ческая реализация намеченных задач остается за полевыми 
командирами. Впрочем, даже политический сигнал со сто-
роны западных и арабских держав о необходимости соблю-
дать режим прекращения огня в Сирии на данном этапе 
чрезвычайно важен.

На встрече в Вене обсуждалась возможность формиро-
вания в САР переходного правительства и возможные сроки 
его создания. Для такого шага, по словам министра ино-
странных дел Германии Франка-Вальтера Штайнмайера, 
«была намечена основа». Но в итоговом документе, обсу-
ждаемом Международной группой поддержки Сирии, о 
дальнейшей судьбе президента Башара Асада не упоминает-
ся. Это вполне вписывающийся в логику венского заседа-
ния компромисс. В целом итоговый документ, подготовлен-
ный Международной группой поддержки Сирии, обеспечи-
вает дипломатическую поддержку проблем урегулирова-
ния — фиксирует перечень мер по поддержанию режима 
прекращения боевых действий и намечает шаги для реше-
ния гуманитарных вопросов. В этой части конкретики су-
щественно больше, чем в рамочных рассуждениях о необхо-
димости перемен в управлении Сирией. Впрочем, «игнори-
рование» будущего Асада выглядело прогнозируемым: 
судьба нынешнего сирийского руководства обсуждается на 
женевской площадке в ходе переговоров оппозиции и офи-
циального Дамаска.  

Основные контуры итогового заявления Международ-
ной группы поддержки Сирии были намечены еще в поне-
дельник на встрече Лаврова с госсекретарем США Джоном 
Керри. Перед ее началом глава российского внешнеполити-
ческого ведомства на ходу бросил журналистам: «позиция 
России чистая и честная, нам нечего стесняться». На пере-
говоры с Керри министр пришел после общения с предста-
вителями различных групп. Состоявшуюся с ними беседу 
Лавров назвал полезной, пошутив, что Москва «готова 
ждать объединения оппозиции Сирии потихоньку, если так 
хотят ее представители». Российский министр не скрывал и 
того, о чем договорился с американским коллегой.

Во-первых, Москва и Вашингтон считают необходимым 
послать оппозиционным силам Сирии, которые выдвигают 
ультиматумы и пытаются формулировать предваритель-
ные условия, «сильный сигнал», чтобы заставить их отка-
заться от этой практики. Во-вторых, обсуждались три на-
правления совместной с американцами деятельности в Си-
рии для прекращения боевых действий и расширения гума-
нитарного доступа в заблокированные районы. Лавров и 
Керри согласились с необходимостью перекрыть каналы 
подпитки террористов прежде всего через сирийско-турец-
кую границу. «Мы почувствовали, что наши американские 
коллеги понимают важность четкого выполнения всех со-
глашений, включая присутствие представителей оппози-
ции на переговорах с делегацией сирийского правительст-
ва», — прокомментировал состоявшуюся с Керри беседу 
российский министр.

КОНФЛИКТ Во Франции прошел «вторник гнева» против 
трудовой реформы

Никто не хотел уступать
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ф
ранция вступила в полосу 
жесткого противостояния 
между Елисейским двор-

цом и массовым движением про-
тивников трудовой реформы. Со-
ответствующий законопроект 
был принят в первом чтении на 
прошлой неделе благодаря по-
правке 49.3 к конституции, по-
зволяющей это сделать без обсу-
ждения в парламенте, что вызва-
ло в стране серьезнейшее недо-
вольство: по последнему опросу 
службы BVA 68 процентов гра-
ждан осудили «силовой метод», к 

которому прибегло нынешнее 
правительство.

Масла в огонь подлило заявле-
ние Франсуа Олланда. Имея в 
виду трудовую реформу, он дал 
понять, что сделает все, чтобы 
она вступила в силу, подчеркнув, 
что не уступит. 

Во вторник по призыву семи 
ведущих профцентров страны 
прошел день единых протестных 
действий.  Важная деталь:  к 
прежним формам борьбы доба-
вились новые. Это забастовки и 
иные акции такого рода. Причем 
не единовременные, а рассчи-
танные на перспективу. Первы-
ми были водители-дальнобой-

щики. В Бретани неподалеку от 
города Ланестер на окружной 
дороге вокруг Кана, что в нор-
мандском департаменте Кальва-
дос, в Марселе и в ряде других 
мест они устроили так называе-
мые фильтрующие барьеры на 
главных магистралях. 

Пропуская легковые автомо-
били, останавливали все грузо-
вики, тем самым блокируя нор-
мальную экономическую дея-
тельность в тех регионах. Что за-
ставило многих служащих авто-
транспортных компаний всту-
пить в борьбу? Положение зако-
нопроекта, которое предусма-
тривает снижение оплаты свер-

хурочных с 25 процентов до 10. 
Они подсчитали, что для их про-
фессии, где сверхурочные — нор-
ма, годовая потеря в заработке 
составит в среднем две тысячи 
евро, с чем, конечно, не согласны. 

Сложная ситуация складыва-
ется также в портовом Гавре, где 
объявили забастовку докеры. По 
инициативе их отраслевого про-
фсоюза, входящего в левую Все-
общую конфедерацию труда 
(ВКТ), они перекрыли в пятнад-
цати пунктах дороги, ведущие в 
город, закрыли въездные пути в 
гаврский порт — один из крупней-
ших во Франции. Несколько про-
фобъединений железнодорожни-
ков объявили о намерении басто-
вать по вторникам и четвергам, 
что может создать немало неу-
добств пассажирам.

Кстати, в Париже, Нанте и 
Ренне, городах, где ранее проис-
ходили ожесточенные столкно-
вения между демонстрантами и 
полицией, наиболее агрессив-
ным активистам вручили пись-
менные уведомления, в которых 
сообщалось, что им запрещено 
участвовать в уличных акциях. В 
этих повестках указано, что та-
кая мера полностью законна и 
соответствует чрезвычайному 
положению, которое было введе-
но после ноябрьских терактов в 
Париже в прошлом году. 

«Вторник гнева» стал гроз-
ным предупреждением. Как зая-
вил лидер профцентра «Форс ув-
риер» («Рабочая сила») Жан-
Клод Майи, пришло время, чтобы 
правительство в конце концов 
«открыло глаза и прислушалось к 
голосу народа». А его коллега гла-
ва ВКТ Филипп Мартинез доба-
вил: «Если опять не услышат, то 
сделаем так, что услышат».

СПЕЦСЛУЖБЫ

В ЦРУ
«случайно»
удалили
копию доклада
о пытках

ФАЙЛЫ УШЛИ 
В КОРЗИНУ

Екатерина Забродина

В США разгорается громкий 
скандал вокруг Центрального 
разведывательного управления. 
Там «случайно» удалили элек-
тронную копию сенатского до-
клада о пытках в отношении по-
дозреваемых в терроризме.  

Из базы данных ЦРУ загадоч-
ным образом исчезли почти 7 ты-
сяч страниц текста. Был уничто-
жен и жесткий диск, на котором 
хранился доклад. Причем эти ма-
нипуляции произвели сотрудни-
ки внутреннего надзорного орга-
на ЦРУ. «Просто дыхание захва-
тывает от того, что подобное во-
обще могло произойти», — возму-
щается профессор Дуглас Кокс из 
Нью-Йорка, который занимается 
отслеживанием сохранности фе-
деральной документации.

Ранее комитет сената США по 
разведке подготовил доклад, в ко-
тором описывались «методы рас-
следования» ЦРУ с 2002 по 2009 
год, то есть во время президент-
ства Джорджа Буша-младшего. В 
СМИ попали выдержки с призна-
ниями сотрудников о том, что 
они применяли к заключенным 
такие меры, как лишение сна, уг-
роза сексуального насилия, «под-
тапливание» в воде, помещение в 
замкнутое пространство,  униже-
ние человеческого достоинства. 
Эксперты признали эти методы 
«куда более жестокими, чем счи-
талось прежде».

«В офисе генерального ин-
спектора ЦРУ признали, что их 
единственная копия огромного 
доклада была уничтожена, в то 
время как юристы министерства 
юстиции убеждали федерального 
судью, что копии этого докумен-
та находятся в целости и сохран-
ности», — говорится в сообщении 
Yahoo News. А ведь как раз в то 
время судья рассматривал иск о 
получении доступа к «секретным 
файлам».

Глава отдела ЦРУ по связям с 
общественностью Дин Бойд заве-
рил Yahoo, что еще один диск с ко-
пией документа все же хранится 
в сейфе в штаб-квартире развед-
ки. Но эта новость выглядит не 
слишком утешительной: на 
прошлой неделе апелляционный 
суд США постановил, что доклад 
о пытках в ЦРУ не подпадает под 
действие закона о свободе ин-
формации. А значит, преступле-
ния американских спецслужб мо-
гут никогда не стать достоянием 
общественности.

ЭНЕРГЕТИКА 
Греция 
нуждается 
в газе из России

ДЕЛО — ТРУБА

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

ВО ВТОРНИК в Салониках офи-
циально запущены работы по 
строительству трансадриатиче-
ского трубопровода (ТАП) по 
территории Греции. Проект, ко-
торый к 2020 году должен доста-
вить в ЕС первые кубометры ка-
спийского газа с месторождения 
«Шах-Дениз», является частью 
продвигаемого Брюсселем «Юж-
ного газового коридора», при-
званного снизить зависимость от 
поставок голубого топлива из 
России. Впрочем, по словам собе-
седников «РГ» в Афинах, энерго-
безопасность самой Греции от 
реализации данного проекта ни-
сколько не улучшится. 

По мнению греческих обозре-
вателей, изначально Афины под-
писали с реализующим данный 
проект международным консор-
циумом крайне невыгодное со-
глашение, предусматривавшее 
минимальные компенсации гре-
кам за использование их земель 
под прокладку трубы. 

Есть и другие факторы. «Для 
устойчивого развития страны 
южной Европы нуждаются в зна-
чительных объемах углеводоро-
дов — от 33 до 40 миллиардов ку-
бометров газа. И эти объемы не 
могут быть обеспечены без уча-
стия России», — заявил «РГ» со-
ветник премьер-министра Гре-
ции Димитриос Веланис.  По его 
словам, Греции после ее оконча-
тельного выхода из кризиса по-
требуется много доступного по 
цене российского природного 
газа, который сегодня является 
основным источником энергии 
для Европы и останется таковым.

ПАРТНЕРСТВО 
Ханой хочет
углублять
контакты
с Москвой

КАМРАНЬ 
ЖДЕТ

Анна Федякина

ВЬЕТНАМ не против возвраще-
ния России на военную базу в 
Камрани, если это сотрудниче-
ство не направлено против тре-
тьих стран. Об этом заявил посол 
Вьетнама в Москве Нгуен Тхань 
Шон в интервью РИА Новости.

«Политика Вьетнама заклю-
чается в том, чтобы не вступать в 
военные союзы или союзничать 
с одним государством против 
другого, — сказал Нгуен Тхань 
Шон, отвечая на вопрос о пер-
спективах возвращения россий-
ских ВМС на базу в Камрани. — В 
этом контексте реализация пор-
тов Камрани для многосторон-
него международного сотрудни-
чества в целях обеспечения мор-
ских транспортных услуг, ре-
монта судов и развития военной 
техники для обеспечения мира и 
стабильности в регионе являет-
ся подходящим направлением».

Посол также заявил, что Ха-
ной намерен развивать с Мо-
сквой сотрудничество в сфере 
обороны. «Сегодня отношения 
между СРВ (Социалистической 
Республикой Вьетнам. — Прим. 
«РГ») и РФ в области военной 
техники развиваются в позитив-
ном ключе, — отметил Нгуен 
Тхань Шон. — Кроме того, Вьет-
нам отправил много студентов 
учиться в военно-учебные заве-
дения Российской Федерации». 
Он добавил, что Вьетнам всегда 
считал РФ «своим близким, тра-
диционным партнером», и что 
«доверительные отношения с 
Россией являются приоритетом 
во внешней политике Вьетнама».

Точка зрения Обама войдет в историю как первый глава Белого дома, 
при котором США воевали постоянно

Президент конфликтов

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

П
резидент США Барак 
Обама, который при-
шел к власти на об-
ещаниях спасти Аме-
рику от череды воен-

ных авантюр своего предшест-
венника, обеспечил себе место в 
истории как рекордсмен среди 
всех американских лидеров по 
продолжительности участия в 
конфликтах.

Как отмечает обозреватель га-
зеты «Нью-Йорк таймс» Марк 
Лэндлер, «если администрация 
продолжит боевые действия в 
Афганистане, Ираке и Сирии в 
следующие восемь месяцев, ос-
тающиеся до конца второго сро-
ка Обамы, то он войдет в исто-
рию как первый президент США, 
при котором страна непрерывно 
находилась в состоянии войны от 
начала и до конца». Едва ли это 
тот результат, на который рас-
считывал Обама, получивший в 
2009 году Нобелевскую премию 
мира — по мнению многих ком-
ментаторов, явно присужденную 
авансом. За время его правления 
американские военные не только 
продолжали участие в унаследо-
ванных от Джорджа Буша-млад-
шего конфликтах, но и втянулись 

в боевые действия в других стра-
нах. В общей сложности они про-
водили военные операции в семи 
государствах — в Афганистане, 
Ираке, Йемене, Ливии, Пакиста-
не, Сирии и Сомали.

Печальный для американско-
го лидера рубеж был пройден 6 
мая. В этот день Обама опередил 

по продолжительности боевых 
действий не только своего пред-
шественника, но и всех осталь-
ных президентов США, включая 
Франклина Рузвельта, правивше-
го в годы Второй мировой войны, 
и Авраама Линкольна, возглав-
лявшего страну в период войны 
гражданской. 

Обама известен скептициз-
мом в отношении использования 
американской военной силы за 
рубежом и регулярно подверга-
ется за это критике вашингтон-
ского внешнеполитического 

истеблишмента, считающего его 
чрезмерно осторожным. Амери-
канские интервенции в период 
его правления действительно вы-
глядели вымученными и урезан-
ными. Масштабных войн нобе-
левский лауреат не развязал, а 
операции в Афганистане и Ираке 
сократил. Обаме удалось лимити-

ровать масштаб, но полностью 
выбраться из трясины конфлик-
тов у американского президента 
так и не получалось. В 2011 году 
он триумфально объявил о выво-
де войск из Ирака лишь для того, 
чтобы три года спустя около 400 
американских военных верну-
лись туда в ответ на метастазы 
экстремизма в лице боевиков 
ДАИШ (арабское название запре-
щенной в  РФ группировки 
ИГИЛ. — Авт.). 

Обещание вывести американ-
ский контингент из Афганистана 

до конца 2016 года так и не во-
плотилось в реальность. К 2016 
году под контроль боевиков «Та-
либана» перешло больше райо-
нов, чем когда-либо с 2001 года, и 
под давлением военных советни-
ков, настаивавших, что афганцы 
пока сами не готовы сдерживать 
экстремистов, Обама согласился 
пока оставить в стране контин-
гент из примерно 5 тысяч. Лэнд-
лер поясняет такое положение 
дел подходом Обамы к зарубеж-
ным конфликтам: он рассматри-
вает их не как масштабные вызо-
вы, требующие мобилизации 
всех национальных ресурсов, а, 
скорее, как хронические, но тер-
пимые и ограниченные по мас-
штабам проблемы, не несущие 
угрозы существованию США и 
далеко не всегда затрагивающие 
их жизненно важные интересы.

Иногда Обаме удавалось идти 
наперекор голосу американского 
внешнеполитического исте-
блишмента, как, например, в 
2013 году, когда он неожиданно 
для всех в последний момент от-
казался отдать приказ о ракет-
ных ударах по силам правитель-
ства Сирии. Или в начале 2015-
го, когда Обама, как позже выя-
снилось не без влияния со сторо-
ны немецкого канцлера Ангелы 
Меркель, отказал Украине в по-

ставках летальной военной тех-
ники и вооружений, хотя боль-
шая часть его окружения, вклю-
чая вице-президента и госсекре-
таря, советовали согласиться.

В других ситуациях скепти-
цизм Обамы в отношении воен-
ных инструментов отступал пе-
ред этим давлением. А кризис на 
Донбассе обернулся настоящим 
«ренессансом» НАТО в его клас-
сической антироссийской фор-
ме. Обама одобрил предложен-
ные Пентагоном планы по укре-
плению восточного фланга 
альянса и курс на военное сдер-
живание России. На заре своего 
президентства Обама давал по-
нять, что, на его взгляд, в долгос-
рочной перспективе наиболее 
важным для США регионом явля-
ется Азия. Но разгул экстремиз-
ма на Ближнем Востоке, отчасти 
спровоцированный политикой 
его предшественников, так и не 
позволил Обаме перевернуть 
ближневосточную страницу, а 
кризис на Украине послужил по-
водом для разворота США не в 
будущее, а в прошлое — к полити-
ке времен «холодной войны» по 
укреплению НАТО на европей-
ском театре.

На Ближнем Востоке понимают, 
что во многом обязаны политике 
США разгулом экстремизма. 

Вторник и четверг во Франции — теперь дни акций протеста и стачек.

Акцент

 За время правления Обамы 
американцы проводили 
операции в семи странах

От встречи в Вене 
никто не ждал 
какого-либо 
прорыва

Лавров и Керри не стали тратить время на обсуждение 
Минских соглашений, ведь мяч давно на стороне Киева. 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, когда можно 
лишиться квартиры, если 
долго отсутствуешь в ней

Кто не жилец 

Наталья Козлова

СЛОЖНЫЙ юридически и психологически вопрос, свя-
занный с правами на жилье, пересмотрел недавно Вер-
ховный суд. Речь шла о правах гражданина на квртиру, 
которой он не пользовался много лет.

Судебный спор начался в Северной столице. Там по-
чти три десятка лет назад гражданин выехал из родитель-
ской квартиры. Спустя годы, когда мать попыталась вы-
писать его, гражданин отказался сделать это доброволь-
но. Когда его ситуация изменилась и он после развода 
остался один, то попросил вселить в родную квартиру 
себя и своего уже взрослого сына. Местные суды с муж-
чиной согласились. Но у Верховного суда оказалась дру-
гая точка зрения.

Квартиру на всю семью — мужа и двух сыновей жен-
щина получила в далеком 1980 году. Через три года стар-
ший из сыновей ушел из родительского дома, женился и 
стал жить в квартире супруги. Это был 1984 год. И вот с 
тех пор он в родительской трешке не жил. Когда спустя 
год у него родился сын, он прописал его в квартире мате-
ри. Спустя много лет, в 2013 году, и сын, и внук были 
включены в договор соцнайма как члены семьи нанима-
теля. Вот тогда женщина пришла в суд, требуя признать 
сына и внука «утратившими право пользования жилым 
помещением». 

В ответ старший сын и внук написали встречный иск, 
требуя, чтобы родственники не мешали им пользоваться 
квадратными метрами. В местных судах хозяйка кварти-
ры проиграла. По мнению райсуда, жить в квартире мо-
жет только сын. А вот внук, не живший там ни дня, право 
на проживание не имеет. Райсуд сказал, что покинул сын 
родительский кров временно. А его выезд  «носил выну-
жденный характер» — из-за вступления в брак , а также 
ссоры с матерью и братом. Как доказательство в деле фи-
гурировало заявление в полицию. Правда, свежее. Сей-
час у старшего сына изменились жизненные обстоятель-
ства — он развелся с женой и больше в ее квартире про-
живать не может. Ну а внук у бабушки был лишь пропи-
сан, «добровольно отказался от права пользования жи-
льем и исполнения договора соцнайма». Апелляция не 
стала спорить с расудом, но его решение подкорректиро-
вала — обязала истицу вселить в квартиру кроме сына 
еще и внука. Горсу указал, что внук еще до совершенно-
летия приобрел право пользования квартирой, которая 
«стала его местом жительства по соглашению родите-
лей». Пока ему не исполнилось восемнадцать, он не мог 
сам туда вселиться, а в 2012 году парень был призван в 
армию. Поэтому у него «уважительная причина непро-
живания в квартире».

Дело дошло до Верховного суда, а там судьи не согла-
сились с логикой своих коллег. Коллегия по гражданским 
делам напомнила про часть 3 статьи 83 Жилищного ко-
декса. В ней сказано — в случае выезда нанимателя и чле-
нов его семьи в другое место жительства договор соцнай-
ма считается расторгнутым со дня выезда. Временное же 
отсутствие жильцов изменения их прав по договору соц-
найма не влечет. Последнее уточняется в статье 71 Жи-
лищного кодекса.

Верховный суд напомнил, что при определении, на-
всегда ли жилец покинул квартиру, нужно руководство-
ваться разъяснениями его Пленума  «О некоторых во-
просах, возникших в судебной практике при примене-
нии Жилищного кодекса РФ» (2 июля 2009 года). Там 
было сказано : судам необходимо выяснять, по какой 

причине и как долго ответчик отсутствует в квартире и 
какой характер носит его выезд. Под вынужденным отъе-
здом признают конфликты в семье или, к примеру, раз-
вод. Но отъезд может быть и добровольный. 

А еще бывают отъезды постоянными и временными. 
Временный — если человек отправляется на работу в дру-
гой регион по контракту, на учебу на несколько лет или 
лечение. Постоянный — это когда гражданин собрал вещи 
и перебрался в другой регион или женился и уехал к 
жене, где стал жить с семьей.

На Пленуме было подчеркнуто — судам необходимо 
уточнить, не мешали ли гражданину жить или вселяться 
в квартиру. Еще один вопрос, требующий уточнения в 
суде, — приобрел ли ответчик право пользования другим 
жильем на новом месте жительства? Немаловажен и от-
вет на вопрос — а платил ли гражданин квартплату в пе-
риод своего отсутствия? Проще говоря, исполнял ли до-
говор соцнайма?

 Если выезд был добровольный и пользоваться жи-
льем гражданину не мешали, и свои обязанности по до-
говору соцнайма он при этом не исполнял, иск о призна-
нии его утратившим право пользования жильем подле-
жит удовлетворению.

По мнению Верховного суда, в этом деле нет доказа-
тельств, что старший сын был вынужден съехать. Нет и 
упоминаний о конфликте тех лет. А вступление в брак и 
жизнь с семьей свидетельствует о постоянном характере 
отъезда. 

Все это время гражданин не пытался снова вселиться, 
а с заявлением, что ему мешают въехать, пошел в поли-
цию спустя 30 лет, и лишь после иска его матери. Нет в 
деле и доказательств, что он хоть копейку потратил  на 
оплату ЖКХ.

Внук, как правильно определил райсуд, не вселялся в 
квартиру. Апелляция неправильно оценила его регистра-
цию там как соглашение родителей об определении ме-
ста жительства ребенка. По статье 20 Гражданского ко-
декса «место жительства гражданина» такое соглашение 
действует для детей до 14 лет, а на момент регистрации 
внуку было 15.

Разбил Верховный суд и довод отца и сына, что они 
включены в договор социального найма в 2013 году. По 
мнению Верховного суда, местные суды при оценке доку-
мента не учли, что «включение ответчиков в договор в 
качестве членов семьи нанимателя было осуществлено 
формально на основании сведений об их регистрации по 
месту жительства».

Ни отцу, ни сыну пользоваться квартирой, платить за 
нее никто не мешал. Сын выехал добровольно, а внук и не 
въезжал. Они только сохранили регистрацию в квартире. 
Из этого Верховный суд сделал вывод, что нет оснований 
сохранить за ними право пользования квартирой.

РЕГЛАМЕНТ Погранслужба ФСБ уточнила порядок выезда детей за границу

На море — без паспорта и папы
Иван Егоров

Д
о летних каникул остаются 
считаные дни, и с их при-
ближением у многих роди-

телей начнется серьезная голов-
ная боль. Речь идет о выезде детей 
на отдых за границу, особенно 
если они едут туда без родителей. 
Несмотря на то что общий поря-
док выезда и въезда детей в Рос-
сию действует уже без малого 20 
лет, конфликтные ситуации и во-
просы на границе, которые можно 
было бы избежать заранее, все 
равно возникают каждый год. 
«Российская газета» обратилась в 
Пограничную службу ФСБ Рос-
сии, чтобы еще раз уточнить, на 
какие моменты следует обратить 
внимание при планировании по-
ездки несовершеннолетних гра-
ждан России за границу.

Для начала возьмем самый 
распространенный случай, когда 
ребенок выезжает из страны вме-
сте хотя бы с одним из родителей, 
усыновителей, опекунов или по-
печителей.

Как рассказал корреспонденту 
«РГ» первый заместитель руково-
дителя департамента погранично-
го контроля Пограничной службы 
ФСБ России генерал-лейтенант 
Рафаэль Даербаев, «в случае вые-
зда из РФ несовершеннолетнего 
гражданина России совместно с 
одним из родителей согласия на 
выезд ребенка за границу от вто-
рого родителя не требуется».

По словам Даербаева, в случае, 
если ребенок выезжает из страны 
без сопровождения родителей 
или опекунов, то он должен иметь 
при себе кроме паспорта ориги-
нал нотариально оформленного 
согласия от одного из родителей 
на выезд. В этом документе долж-
ны быть указаны сроки выезда и 
страны, которые ребенок собира-

ется посетить. При этом согласие 
от второго родителя также не тре-
буется.

В свою очередь, в Министерст-
ве юстиции России разъяснили 
нюансы содержания этого нота-
риального документа. Так, срок 
его действия в соответствии со 
статьей 190 части первой Гра-
жданского кодекса РФ определя-
ется календарной датой или исте-
чением периода времени, кото-
рый исчисляется годами, месяца-
ми, неделями, днями или часами. 
Срок может определяться также 
указанием на событие, которое 
должно неизбежно наступить. На-
пример, совершеннолетие, окон-
чание срока действия паспорта 
или визы и так далее.

Поэтому нотариально заве-
ренное согласие на выезд из РФ 
может быть выписано один раз 
вплоть до достижения ребенком 
совершеннолетия, при условии 
посещения им одних и тех же 
стран, указанных в этом согласии.

— Попросил бы обратить вни-
мание читателей «РГ» на то, что в 
согласии обязательно должны 
быть указаны названия госу-
дарств, которые ребенок намерен 
посетить. При этом названия со-
обществ, таких как страны Евро-
союза, страны СНГ и так далее, не 
допускаются, — особо отметил ге-
нерал Даербаев.

По его словам, если согласие 
родителей оформлено нотариу-
сом иностранного государства, то 
оно должно содержать перевод на 
русский язык и быть заверено 
консульским загранучреждением 
МИД России или проставлением 
апостиля, предусмотренного Га-
агской конвенцией, отменяющей 
требование легализации ино-
странных официальных докумен-
тов, от 5 октября 1961 года.

Еще один вопрос, который ча-

сто возникает у будущих путеше-
ственников — может ли ребенок 
выезжать из России вместе с ро-
дителями, если сведения о нем 
внесены в их биометрические па-
спорта?

Погранслужба ФСБ дает на это 
совершенно четкий ответ: «внесе-
ние сведений о детях в биометри-
ческий паспорт родителя не дает 
права ребенку на выезд за преде-
лы территории России без своего 
документа». А вот если данные о 
несовершеннолетнем с его фотог-
рафией внесены в родительский 
паспорт старого образца, то тогда 
он может совершенно спокойно 
пересекать границу с родителями 
без своего паспорта.

Кроме того, в некоторые стра-
ны юные российские граждане до 
14 лет могут выезжать без загра-
ничного паспорта — по свидетель-
ству о рождении с вкладышем или 
отметкой о гражданстве РФ. Упро-
щенный выезд действует для Ка-
захстана, Беларуси, Киргизии, Аб-
хазии, Южной Осетии и Украины. 

Вместе с тем, как отметил гене-
рал Даербаев, правительством 
Украины принято решение о при-
остановлении с 1 марта 2015 года 
въезда в страну на основании па-
спорта гражданина РФ либо сви-
детельства о рождении для детей в 
возрасте до 14 лет.

— В связи с этим пограничные 
органы ориентированы на преж-
ний режим пропуска граждан Рос-
сийской Федерации, выезжаю-
щих на Украину по указанным до-
кументам с информированием их 
о возможном отказе пограничны-
ми органами Украины во въезде, — 
сообщил Даербаев.

Еще одна, нередко возникаю-
щая и, пожалуй, самая неприят-
ная ситуация, когда уже на грани-
це выясняется, что один из роди-
телей ограничил выезд ребенку.

— У пограничников есть ин-
формация о несовершеннолет-
них гражданах, которым времен-
но ограничен выезд из Россий-
ской Федерации, поступающая к 
нам из ФМС России, — сообщил 
Рафаэль Даербаев. — При выявле-
нии таких детей в пунктах пропу-
ска они через государственную 
границу не пропускаются.

По его словам, родители, во 
избежание конфликтных ситуа-
ций в пунктах пропуска, должны 
заранее сами удостовериться в 

отсутствии у ребенка временно-
го ограничения на выезд из Рос-
сии. Уточнить такую информа-
цию можно как у второго родите-
ля, так и в ФМС России (МВД 
России), которая отвечает за 
принятие таких решений, а так-
же ведет их централизованный 
учет.

В свою очередь, Пограничная 
службой ФСБ России дала указа-
ние сотрудникам оказывать вся-
ческое содействие не пропущен-
ным через госграницу детям. 

РЕШЕНИЕ

Суд защитил 
истца от воды 
с крыши 
соседа

СОШЛИСЬ 
НА ТРУБЕ

Владислав Куликов

НЕОБЫЧНОЕ судебное реше-
ние пришлось исполнять судеб-
ным приставам в Нижегород-
ской области. 

Они защитили местную жи-
тельницу от талой и дождевой 
воды с крыши соседа. Суд обязал 
последнего принять меры, чтобы 
вода с его крыши не мешала жить 
другим.

«Спор между соседями воз-
ник из-за талой и дождевой 
воды, которая, стекая с крыши 
одного дома, прямиком попада-
ет в погреб другого», рассказы-
вают в Федеральной службе су-
дебных приставов.

Возможно, кому-то случай 
может показаться смешным. Но 
женщине было явно не до смеха, 
когда ее погреб заливало. Виной 
всему был сосед. Но тот упорно 
не желал идти на контакт. А со-
седские споры — всегда самые 
жаркие.

«Как удалось установить из 
объяснений взыскательницы, 
гражданин Ч. не оборудовал сток 
для воды со своей крыши, и поэ-
тому снег зимой, а в другое вре-
мя дождевая вода проливается 
под стену дома истицы и, размы-
вая грунт, просачивается в по-
греб, что совсем не устраивает 
женщину», — рассказывают в 
пресс-службе управления Феде-
ральной службы судебных при-
ставов по Нижегородской обла-
сти. 

Мужчина же отказывался ре-
шать спорный вопрос мирным 
путем, и гражданка С. была вы-
нуждена обратиться в суд с соот-
ветствующим исковым заявле-
нием. 

«В результате судом было 
принято решение об удовлетво-
рении ее исковых требований», 
сообщают в ведомстве.

Документ поступил на испол-
нение судебным приставам. Те-
перь надо было добиться, чтобы 
и в жизни сосед разобрался со 
своей водой.

Судебный пристав-исполни-
тель возбудил исполнительное 
производство об обязании гра-
жданина Ч. оборудовать крышу 
дома системой водоотведения, о 
чем известил мужчину. Должник 
был предупрежден, что если не 
исполнит решение суда, то мо-
жет быть  привлечен к админи-
стративной ответственности по 
статье 17.15 КоАП РФ «Неиспол-
нение содержащихся в исполни-
тельном документе требований 
неимущественного характера».

«Должник соорудил само-
дельный водосток. Но судебный 
пристав, выехав на место, выя-
снил, что такой водосток совсем 
не устраивает хозяйку дома, так 
как вода теперь стекала в бочку, 
и при полном ее заполнении вода 
в больших количествах вновь 
оказывалась на ее участке», рас-
сказывают в службе судебных 
приставов.

Подобные дела непросты тем, 
что надо добиться от должника 
каких-то реальных действий. 
Взыскать деньги, кажется, про-
ще. Особенно, когда деньги есть. 
Установить нормальный водо-
сток на чужой дом сложнее. При-
став не может прийти и сам сде-
лать, как надо. Приходится ис-
кать аргументы, чтобы убедить 
должника решить проблему са-
мостоятельно.

В данном случае ответчик мог 
возражать, что новые трубы ему 
не по карману. Ведь в судебном 
решении не сказано, сколько 
конкретно он должен потратить 
на защиту от воды (в денежном 
эквиваленте он вообще ничего 
не должен), и приставы не могли, 
скажем, снять с его счетов соот-
ветствующие суммы и пустить 
на оборудование водостока. 
Надо было искать компромисс.

Как рассказывают в ведомст-
ве, стороны при посредничестве 
судебных приставов сели за стол 
переговоров и договорились сов-
местно купить новые трубы к во-
достоку и вывести воду с участ-
ка. 

«В результате дом взыскателя 
был спасен от разрушающей 
силы соседской воды. Судебное 
решение было окончено факти-
ческим исполнением», расска-
зывают в ведомстве.

Спасайте, кто может

В суде даже звучало 
мнение, что «прилич-
ные женщины ночью в 

одиночку не ходят». Вроде как 
сама нарвалась, а потому могла 
бы и перетерпеть изнасилование.

Но суд второй инстанции от-
менил приговор, а прокурор 
даже отказался от обвинений. В 
конечном счете женщина была 
оправдана. Однако свою честь в 
юридическом смысле ей при-
шлось отстаивать почти два года.

Вторая — Александра Лоткова 
— в Московском метро открыла 
огонь из травматического писто-
лета, защищая своих друзей. 
Двое нападавших были ранены, 
никто не погиб. Видеозапись кон-
фликта до сих пор можно увидеть 
в Интернете. Однако суд не на-
шел объективных подтвержде-
ний тому, что студентке и ее дру-
зьям угрожала опасность. Де-
вушку приговорили к трем годам 
лишения свободы. В декабре 
2014 года Александра Лоткова 
была освобождена условно-до-
срочно.

Подобные дела всегда вызыва-
ют широкий резонанс. После 
них, как правило, в Госдуме появ-
ляются различные инициативы, 
так или иначе усиливающие за-
щиту тех, кто защищался. Была 
идея даже принять отдельный за-
кон о самообороне, прописываю-
щий, что можно, а что нельзя.

Ни одна подобная инициатива 
не прошла. Не факт, что это пло-
хо. По словам экспертов, законо-

дательство наше разумно и спра-
ведливо. Уголовный кодекс од-
нозначно оправдывает человека, 
защищавшего свою жизнь. А не-
сколько лет назад пленум Вер-
ховного суда России принял по-
становление, разъясняющее пра-
вила самообороны. Главное пра-
вило: свою жизнь можно защи-
щать всеми способами. 

Право на защиту дает не толь-
ко нападение, но даже угроза на-
силия, опасного для жизни. 

Однако на практике, конечно, 
возникают проблемы. Поэтому и 
появилась идея подключить су-
дей из народа к рассмотрению 
подобных дел. Пусть следователи 
попробуют доказать именно при-
сяжным, что тот или иной гра-
жданин, убивший непрошенных 
грабителей на пороге своего 
дома, должен сидеть в тюрьме.

Палата молодых законодате-
лей предлагает вписать в прези-
дентский законопроект статьи 
УК 108 «Убийство, совершенное 

при превышении пределов необ-
ходимой обороны».

«Расширение полномочий 
суда присяжных — процесс не-
простой, и здесь важно избежать 
возможных ошибок при введе-
нии этой практики, — сказал «РГ» 
председатель палаты молодых за-
конодателей при Совете Федера-
ции Виктор Конопацкий. — Но 

стать. 108 УК РФ вполне можно 
обсудить в части участия при-
сяжных при рассмотрении уго-
ловных дел. Что касается приня-
тия самостоятельного закона о 
самообороне, то это не имеет ни-
какого смысла: есть уголовный 
закон и разъяснения Верховного 
суда, к которым, на мой взгляд, 
пока добавить нечего. Гораздо ак-
туальнее изменения, касающие-
ся незаконного проникновения в 
жилье. Еще одним важным во-
просом может стать не только за-
конодательное регулирование, 
но и непосредственное право-
применение. Надо максимально 

унифицировать практику по та-
ким делам».

Впрочем, по мнению других 
экспертов, президентский зако-
нопроект в любом случае защи-
тит права людей на самооборону. 
Ведь проблема в том, что следо-
ватели часто «не видят» самообо-
рону там, где она была, и вменя-
ют людям более тяжкие обвине-
ния. Например, статью 105 УК 
«Убийство». Согласно же законо-
проекту — в его изначальной вер-
сии — присяжным теперь будут 
подсудны все дела по этой статье. 
Кроме того, проект разрешает 
присяжным рассматривать дела 
по части 4 статьи 111 УК  «Умыш-
ленное причинение тяжкого вре-
да здоровью», повлекшее смерть. 

Александре Иванниковой, 
кстати, поначалу вменяли имен-
но эту статью, но потом переква-
лифицировали на убийство в со-
стоянии аффекта. Александру 
Лоткову же осудили по части 1 
статьи 111.

Теперь, когда нападавшие по-
гибли, следователь, возможно, 
семь раз подумает, какую статью 
инкриминировать (и надо ли что-
то инкриминировать), зная, что 
обвинение придется доказывать 
перед присяжными. При этом не 
стоит огульно обвинять правоох-
ранителей: нередко самооборо-
ной пытаются прикрыться люди, 
убившие кого-то в бытовом кон-
фликте дома или, скажем, в пья-
ной драке в ресторане. В таких 
случаях действительно трудно 

разобраться, кто прав, кто вино-
ват. А самообороной пытаются 
прикрыться виноватые.

Всего, по данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде России, в прошлом году за 
убийство при превышении само-
обороны было осуждено 340 че-
ловек. В пояснительной записке к 
президентскому законопроекту 
говорилось, что потенциально 
под юрисдикцию судов присяж-
ных ежегодно могут попасть до 
15 тысяч уголовных дел. Так что 
одна статья по самообороне вряд 
ли резко увеличат расчетную на-
грузку на присяжных.

Вот одно из свежих дел: в 
Амурской области получил пол-
тора года условно за превышение 
самообороны 60-летний мест-
ный житель. У него возникла пе-
репалка с 37-летним бизнесме-
ном, на которого работал пенсио-
нер, и в итоге бизнесмен был 
убит. Как рассказал следовате-
лям пенсионер, он защищался. 
При этом, убив нападавшего,  
мужчина не пошел в полицию, а 
спрятал труп убитого. Из маши-
ны же бизнесмена исчезли день-
ги и документы. Но когда защи-
щавшийся человек прячет труп, 
это всегда вызывает сомнения в 
деле.

Закон не должен наказывать 
слабую женщину за то, что она 
решила защищаться.

Если ребенок выезжает за границу вместе с одним из родителей, 
то согласия на его выезд из России от второго родителя не требуется.

Акцент

 За год за убийство 
при превышении  пределов 
самообороны были осуждены 
340 человек

Соседа обязали 
по суду оборудо-
вать дом водосто-
ком, иначе вода 
с крыши заливала 
погреб истицы

Отсутствие гражданина годами в квартире чревато потерей 
для него права проживания, разъяснили судьи.

СПРАВКА «РГ»
Ответы на наиболее часто задаваемые вопросы вы можете найти на 
интернет-сайте ФСБ России в ресурсе Пограничная служба (вопросы и 
ответы), а также в разделе «Департамент пограничного контроля» в 
подразделе «Путешествия с несовершеннолетними».
Контактный телефон для получения справочной информации о поряд-
ке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию рос-
сийских и иностранных граждан: 8 (495) 626-77-40 (с 09.00 до 18.00 по 
рабочим дням).
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Публикацию комментирует 
Сергей Стиллавин
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ТРАНСПОРТ  Будет ли летом
пассажирам комфортно 
в пригородных
электричках?

В дачный путь 

Светлана Батова 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКИ добавили летние электрички 
в этом году еще в марте. Чем они порадуют, а чем огорчат 
московских дачников предстоящим летом? Об этом «РГ» 
рассказал генеральный директор Центральной приго-
родной пассажирской компании Михаил Хромов. 

Михаил Борисович, скоро 5 млн  дачников столицы ежед-
невно или, по крайней мере, каждые выходные будут 
ездить на дачу. Большинство из них — вашими поездами. 
Что их ожидает? Поездка с комфортом или придется сто-
ять часа два в проходе? 
МИХАИЛ ХРОМОВ: Мы этим летом надеемся порадовать на-
ших пассажиров совершенно новыми электричками 
ЭП2Д. Более  комфортабельные, лучше приспособленные 
для маломобильных пассажиров, первые из них появятся 
уже этим летом. Всего же в  этом году предполагаем ку-
пить 13 таких составов. Они будут работать на Киевском, 
Белорусском, Рижском и Курском направлениях. Что ка-
сается расписания, то оно стало более удобным еще с 
прошлого года. Большую часть дачных электричек мы пу-
стили в вечерние часы — по пятницам в область, по вос-
кресеньям, когда народ возвращается с дач, в Москву. 
Чтобы не было давки, ввели больше так называемых 
«сбрасывающих поездов» — когда за 5—7 минут до отправ-
ления дальней электрички идет состав до ближайшей уз-
ловой станции. На нем и уезжает большая часть пассажи-
ров, которые живут в 20-километровой зоне от Москвы. 
И на более дальние расстояния пассажиры едут уже отно-
сительно свободно. Будем продолжать «прореживать» 
расписание и дальше. Но поскольку пропускная способ-
ность основных направлений практически исчерпана, 
кардинальные улучшения наступят лишь после заверше-
ния строительства дополнительных главных путей. Этим 
занимается ОАО «РЖД». (В 2017—2018 гг. запланирован 
запуск вторых главных путей на Ярославском и Горьков-
ском направлениях, затем на Казанском и Курском.) 

Дополнительные пути — дело хорошее. Но пока их строи-
тельство приносит пассажирам массу неудобств. Напри-
мер, на Ленинградском направлении из-за него то и дело 
отменяются электрички. Начались работы на Горьков-
ском направлении. Пассажиров там тоже теперь ожида-
ют бесконечные «окна»? 
МИХАИЛ ХРОМОВ: Изменения в расписании, конечно, будут. 
Но сделано уже многое, поэтому больших пауз в движе-
нии не предвидится. А вот 2—3-часовые перерывы днем 
на всех направлениях останутся — нет технологической 
возможности отказаться от них. 

В прошлом году многие пассажиры даже в новых элек-
тричках задыхались от жары. В этом будет то же самое? 
МИХАИЛ ХРОМОВ: Большей частью люди жаловались, нао-
борот, на холод — он не рассеивался равномерно по ва-
гону, а дуло ледяным потоком из мест, где стоят кало-
риферы. Вместе с Демиховским заводом — производи-
телем новых вагонов — работаем над устранением этой 
проблемы. Душно же часто бывает на начальной стан-
ции. Дело в том, что поезд подается за 10 минут до от-
правления и климат-система просто не успевает за это 
время остудить салон. Пассажиры входят, чувствуют, 
что душно,  начинают открывать форточки, что сводит 
на нет весь климат-контроль. Он, кстати, зависит и от 
бригады, работающей в поезде. У нас по климату жест-
кие регламенты, а машинисты РЖД иногда допускали 
нарушения. Но в последнее время и в РЖД стали остро 
реагировать на такие жалобы. Поэтому если где-то 
возникают проблемы, нужно писать жалобу с указани-
ем конкретного поезда и вагона, потому что других 
источников информации о том, что что-то не работает 
в пути, у нас нет. Тогда будет меньше обобщений «у вас 
душно» или «у вас грязно». 

А когда все поезда будут с кондиционерами? 
МИХАИЛ ХРОМОВ: У нас около 400 поездов, ежегодно обнов-
ляем примерно по 20. На замену всех нужно 150 млрд ру-
блей. Поэтому потребуется время. 

А с Интернетом? В этом году планируете оборудовать 65 
поездов… 
МИХАИЛ ХРОМОВ: С июня на маршруты выйдут первые пое-
зда с wi-fi-доступом. Постепенно будем подключать все 
остальные. Кроме того, собираемся существенно изме-
нить работу с соцсетями, чтобы через них передавать са-
мую оперативную информацию о сбоях в расписании. 
Сейчас у нас во всех сетях не больше 20 тысяч подписчи-
ков — это капля в море. 

Пассажирам приходится терпеть орды скачущих по ваго-
нам «зайцев»... 
МИХАИЛ ХРОМОВ: По нашим подсчетам, за последние несколько 
лет их количество с 30% уменьшилось до 10—15%. Сказа-
лось появление сотрудников частных охранных предприя-
тий. Да и другими они стали, зайцы.  Они больше сбиваются 
в стаи и носятся табунами, а за ними такими же табунами 
бегают кассиры и сотрудники охранных предприятий… 

Догоняют? 
МИХАИЛ ХРОМОВ: Конечно, их задача — пассажир должен 
оплатить проезд. К тому же теперь и штрафы за безбилет-
ный проезд берут в пятидесятикратном размере от стои-
мости проезда по одной зоне. Например, в Подмосковье 
зона стоит 20,5 руб., значит, штраф — 1025 руб. Мы уже 
выписали более 4000 штрафов, выиграли более 40 судов. 

В этом году вы закрываете турникетами еще 17 станций. 
Читатели жалуются, что, например, в Нахабино и так все 
подолгу выходят через узкий мост с платформ, а теперь 
еще и турникеты ставят… 
МИХАИЛ ХРОМОВ: Прежде чем «посадить» турникетный ком-
плекс, мы предметно моделируем ситуацию, есть специ-
альные программы, которые показывают затруднения, и 
если где-то образуются пробки, ищем другие решения. 
Кроме того, никто не отменял обязательного режима 
«антипаника», когда по нажатию кнопки распахиваются 
все створки турникетов. 

ТОРГОВЛЯ  Летние кафе уменьшают габариты 

Вдвоем на подоконнике
Любовь Проценко

Л
ето в столицу еще не при-
шло, а сезонные кафе на 
свежем воздухе можно уви-

деть уже по всему городу. «В этом 
году их открылось в Москве более 
2 тысяч, или на четверть больше, 
чем в прошлом, — сообщил на за-
седании президиума правитель-
ства Москвы мэр Сергей Собя-
нин. — А если сравнивать с 2010 
годом, то в полтора раза больше». 

Напомню, летние кафе работа-
ют в Москве с 1 апреля по 1 ноя-
бря. Новые правила их размеще-
ния в столице были разработаны 
Москомархитектурой в 2014 году. 
Упростив порядок получения раз-
решения на открытие кафе, власти 
сделали и стандарты их организа-
ции максимально понятными. 
«Кафе не должны мешать проходу 
или использовать территорию 
большего размера, чем это требу-
ется для общепита. Веранды — не 

отдельные постройки, так что их 
нельзя остеклять, ставить шатры 
или беседки. Типовое архитектур-
ное решение позволяет разме-
щать технические настилы, зон-
ты, столы и стулья, кадки с цвета-
ми, так что в плане фантазии и ди-
зайна мы никого не ограничива-
ем», — говорит  главный архитек-
тор Москвы Сергей Кузнецов. 

К сожалению, не каждый ре-
сторан и стационарное кафе, даже 
при всем желании, могут порадо-

вать своих посетителей возмож-
ностью посидеть теплым вечером 
на свежем воздухе. Некоторые 
здания стоят так близко у дороги 
или рядом с ними проходит такой 
узкий тротуар, что места для стан-
дартного летнего кафе там просто 
нет. Решение, принятое вчера на 
заседании президиума правитель-
ства Москвы, должно решить эту 
проблему и еще больше увеличить 
в городе сеть сезонных заведений. 

— Мы разработали стандарты 
для компактных кафе, которые 
могут разместиться даже на подо-
конниках открытых окон, в витри-
нах, скамейках или на столиках, 
поставленных вплотную к зда-
нию, в котором находится стацио-
нарное заведение, — рассказал ру-
ководитель департамента торгов-
ли и услуг Алексей Немерюк. — Им 
достаточно 50—70 см. 

По сути, речь идет о возможно-
сти поставить несколько столиков 
и стульев на любой пешеходной 
улице, где тротуар уже даже трех 
метров. Лишь бы не мешали лю-
дям, проходящим мимо. Ну а для 
курящих есть еще один плюс: та-
кие кафе могут не попасть под за-
прет на курение.Требования же к 
этим кафе такие. Границы их 
должны быть обустроены огра-
ждением или сигнальным освеще-
нием. Подиум, на который встанут 
столики, должен находиться на од-
ном уровне с полом стационарно-
го предприятия, примыкающего к 
окнам или витринам, но ширина и 
высота его должны быть не более 
метра. Подоконнику достаточно 
иметь ширину не менее 20 см, а 
ширину площадки — не более по-
луметра. В остальном обустройст-
во  мини-кафе максимально упро-
щено. Владельцы могут пустить в 
ход коктейльные и барные столы и 
стулья, столы-трансформеры, 
уличные диваны, комбинирован-
ное оборудование с обогревом и 
так далее.

ПРАЗДНИК

«Активный
гражданин»
подарит
горожанам
бесплатный
велопрокат

ДЕНЬ 
С ЧЕМПИОНОМ

Сергей Жуков

БЕСПЛАТНЫЕ кинопоказы, 
экскурсии и выступления из-
вестных музыкантов пройдут в 
Москве 21 мая в честь двухлетия 
проекта «Активный гражданин». 
Неравнодушные горожане и по 
совместительству пользователи 
мобильного приложения смогут 
присоединиться к празднику в 
парках, кинотеатрах и музеях 
столицы.

Каждая праздничная пло-
щадка в ближайшую субботу 
порадует массой сюрпризов, 
уточнили в пресс-службе про-
екта. К примеру, в 15 городских 
парках, включая «Фили», Сад 
имени Баумана, «Сокольники», 
«Музеон», активные граждане 
смогут взять напрокат велоси-
пед, самокат, ролики, электро-
мопед и даже сегвей. Удовольст-
вие бесплатное, нужно лишь по-
казать организаторам установ-
ленное на смартфоне мобиль-
ное приложение или захватить 
с собой распечатку личного 
профиля, если для голосований 
человек пользуется сайтом. По 
такой же схеме горожане смо-
гут посетить в парках мастер-
классы по йоге и тренировки на 
развитие силы, выносливости и 
скорости, а также заняться сай-
клингом — так сейчас модно на-
зывают интенсивную карди-
отренировку на велотренажере. 
Дополнят насыщенную спор-
тивную программу дня получа-
совые зарядки с участием олим-
пийских чемпионов — Марии 
Киселёвой, Дмитрия Берестова, 
Марии Громовой и Глеба Галь-
перина. Они же проведут автог-
раф-сессии.

Пользователей проекта так-
же ждут в 12 кинотеатрах сети 
«Московское кино» и киноклу-
бе «Эльдар», где покажут новые 
российские фильмы «Герой» и 
«Первая мировая война. 
WW1». С автором и продюсе-
ром последней картины Игорем 
Угольниковым будет возмож-
ность встретиться и задать лю-
бые вопросы в кинотеатре 
«Космос». Увидеться с мэтром 
смогут 500 киноманов.Бесплат-
ные приглашения появятся в 
«Магазине поощрений» мо-
бильного приложения.

Поскольку суббота совпада-
ет с акцией «Ночь музеев», спе-
циально для активных москви-
чей подготовлено 26 экскурсий 
по городу и 23 закрытых меро-
приятия в музеях. По словам 
организаторов, число участни-
ков познавательной программы 
ограничено, поэтому баллы, за-
работанные на голосованиях, 
можно обменять на входные би-
леты.

ВДНХ отметит день рожде-
ния «Активного гражданина» 
большим пикником. С 12.00 до 
20.00 на лужайках за павильо-
нами «Культура» и «Карелия» 
все желающие смогут переку-
сить и сыграть в бадминтон, 
фрисби, волейбол и баскетбол. 
Или просто отдохнуть на раз-
ноцветных креслах-мешках, чи-
тая любимую книгу или обща-
ясь с друзьями, пока дети рез-
вятся рядом на огромном бату-
те или строят замки из улично-
го лего. Завершится праздник 
грандиозным концертом на 
площади у фонтана «Дружба 
народов». С 17.00 до 22.00 на 
главной сцене выступят звезды 
отечественного шоу-бизнеса — 
«УмаТурман», Kvatro, Jukebox 
Trio, «Фрукты», Максим Леони-
дов, «Каста» и IOWA. Увидеть их 
смогут не только активные гра-
ждане, но и посетители ВДНХ.

Фестиваль  Миллионы москвичей сходили на рыбалку в центре столицы

В настоящую уху 
добавляют крабов 

Ольга Игнатова 

З
а пять дней работы га-
строномического фе-
стиваля «Рыбная неде-
ля» продано уже почти 
200 тонн отечественной 

рыбы, выловленной от Владивос-
тока до Крыма. А гостями семи 
фестивальных площадок в цен-
тре столицы стали миллионы го-
рожан и гостей столицы.

— Пока рано подводить какие-
то итоги, но то, что наши — рос-
сийские — морепродукты пользу-
ются небывалым спросом, оче-
видно, — рассказал «РГ» глава де-
партамента торговли и услуг 
Алексей Немерюк. 

По его словам, люди охотно по-
купают самые разные сорта рыб — 
от традиционных до экзотиче-
ских. Например, распробовали 
черноморские устрицы. Их уже 
продано более 10 тысяч штук. Это 
довольно специфический про-
дукт, и выращивают его на специ-
альных фермах. Говорят, до Ок-
тябрьской революции черномор-

ские устрицы были широко из-
вестны  в мире, их поставляли к 
столу королевских особ. Но позже 
культура выращивания устриц в 
Черном море была утрачена. И 
лишь несколько лет назад в Крыму 
появилась первая устричная фер-
ма. Посадочный материал для вы-
ращивания закупается в специа-
лизированных питомниках Фран-
ции, но, как уверяют биологи, 
именно благодаря среде обитания 
и пониженной солености вод Чер-
ного моря моллюск приобретает 
нежный сладковатый вкус. 

— У нас наибольшей популяр-
ностью пользуется сибирский 
чир, — рассказывают продавцы 

рыбного  развала на Пушкинской 
площади. — Он водится в Енисее. 
Вес этой рыбы может достигать 
5—6 кг, рыба очень вкусная, и в 
ней мало костей.

Килограмм чира стоит неде-
шево — 550 рублей, однако поку-
пателей цена не смущает. «Фо-
рель или скумбрию мы  каждый 
день купить можем в любом су-
пермаркете, а вот такую рыбу где 
еще найдешь?» — рассуждает 
Нина Кириллова, приехавшая из 
Перово с внуком специально для 
того, чтобы найти что-то необыч-
ное на рыбных развалах и пора-
довать родных оригинальным 
ужином. Пока бабушка прицени-

вается к деликатесам, внук от-
правляется в подводную лодку, 
где  детей развлекают  интерак-
тивными играми. 

Не менее популярны у гостей 
фестиваля и копчености — их  про-
дали, по данным департамента 
торговли и услуг, уже более двух 
тысяч штук. Александр Михай-
лов, директор небольшого пере-
рабатывающего предприятия из 
региона Верхний Дон в Централь-
ном Черноземье коптит самую 
разную рыбу по традиционным 
рецептам донских казаков. К его 
палатке на площади Революции 
всегда очередь. Рыбу готовит с 
разными травами и приправами. 
Но привозит на продажу каждый 
день уже в готовом виде. А желаю-
щие могут и заказать копчение 
прямо на фестивальных площад-
ках. Коптильни работают на Пуш-
кинской площади, в Новопушкин-
ском сквере, на площади Револю-
ции и Кузнецком Мосту. За копче-
ние денег не берут, как и за обуче-
ние на мастер-классах по пра-
вильной чистке, разделке и приго-

товлению рыбы, которые ведут 
шеф-повара из 10 столичных ре-
сторанов. Например, вчера на 
Кузнецком Мосту учили готовить 
дальневосточную уху. Для нее по-
вар взял нерку (это дикий лосось), 
клешни краба и булгур — особым 
образом приготовленную пшени-
цу. Варится такая уха недолго — не 
больше получаса, и на вкус она 
очень приятная. Краб дает особый 
сладковатый привкус. 

Всего на «Рыбную неделю» в 
Москву приехали более 40 про-
изводителей — из Калининграда, 
Владивостока, Астрахани, Севас-
тополя, Краснодарского края, 
Сахалина, Камчатки и других 
российских регионов. До 22 мая, 
последнего дня работы рыбных 
развалов под открытым небом, 
планируется продать 1,5 тыс. 
тонн свежей, соленой, копченой 
и  вяленой рыбы. 

На площадках фестиваля уже про-
дано почти 200 тонн рыбы.Акцент

 Рыбу в столицу привезли 
из разных регионов страны — 
от Крыма до Сахалина

Столичные кинотеа-
тры покажут 
активным гражда-
нам новые россий-
ские фильмы 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

ДОРОГИ 

На Садовом
ограничат
движение 

«КИРПИЧ» НА 
ПЯТНИЦКОЙ

Сергей Бабкин

Н А  РЯДЕ участков Садового 
кольца начали ограничивать дви-
жение. Связано это с ремонтом 
водопровода, который был про-
ложен еще в 40-е годы и с тех пор 
не реконструировался.

Участок коммунальной маги-
страли под Садовым кольцом, по 
информации пресс-службы 
«Мосводоканала», проклады-
вался в 1935—1939 годы. Именно 
от этой трубы в течение 80 лет 
вода поступает в дома и учре-
ждения Пресненского и Твер-
ского районов. В 2016-м водо-
провод решили капитально от-
ремонтировать. Временные неу-
добства москвичей ограничатся 
лишь частичным ограничением 
движения. Так, до 30 июня толь-
ко одну полосу оставили для 
движения на участке Земляного 
Вала от площади Цезаря Кунико-
ва до дома 24/30, строение 1, по 
Земляному Валу. Также до 30 
июня «кирпич» повесят у поло-
сы на Валовой улице до пересе-
чения с Пятницкой. До 25 июня 
закрылся боковой проезд от Бер-
никовской набережной до дома 
№ 68, строение 1, на Земляном 
Валу. Такие же сроки ограниче-
ний установлены для одной по-
лосы на улице Заморенова и пе-
ресечения с Дружинниковской 
улицей. С 10 июня до 25 июля ог-
раничат проезд по Конюшков-
ской улице до пересечения с Ма-
лым Конюшковским переулком. 
А ограничения на Валовой улице 
от дома № 9 до Коровьева Вала 
снимут уже 30 мая. Неудобства 
стоит потерпеть: после рекон-
струкции водопровод прослу-
жит не менее 50 лет.
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Новые электрички запустят на Киевском, Белорусском, 
Рижском и Курском направлениях железной дороги.

КСТАТИ
Посмотреть подробную програм-
му праздника можно на сайте 
ag.mos.ru/day2016 или в мобиль-
ном приложении проекта.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

За два года в «Активном гражданине» 

прошло более 1700 голосований, по 

результатам которых реализовано бо-

лее 850 решений горожан. И
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Андрей Кончаловский мечтает показать подряд три спектакля по Чехову

Три сестры в саду у дяди Вани
Анастасия Комарова

А
ндрей Кончаловский с раз-
ницей в три года поставил 
в Театре имени Моссовета 

три спектакля по пьесам Антона 
Чехова — «Дядя Ваня», «Три се-
стры» и «Вишневый сад». Теперь 
же режиссер рассказал о том, по-
чему ему важно, чтобы зритель 
увидел всю чеховскую трилогию 
сразу, все спектакли подряд. На 
этой неделе планы режиссера 
едва не воплотились в жизнь — 
увы, в последний момент «Три 
сестры» пришлось перенести на 
конец августа в связи с болезнью 
артиста Домогарова. И все-таки — 
зачем это нужно режиссеру? Вот 
несколько тезисов из объясне-
ний самого Кончаловского.

О России Чехова
«Я не помню, чтобы где-то еще 

была представлена такая неболь-
шая антология Антона Павлови-
ча Чехова. Для нас это — одна пье-
са, охватывающая большую 
часть жизни писателя. Его драма-
тургия в определенном смысле 
отражает все этапы жизни совре-
менной Чехову России и все эта-
пы его личной жизни. Для нас 

было очень важно создать такой 
триптих, где можно проследить 
траекторию его понимания Рос-
сии и человека. Понимания чело-
века через Россию».

О традициях реализма
«Я очень надеюсь, что мы сво-

ими спектаклями поддерживаем 
традиции реалистического теа-

тра. Очень важно, чтобы зрители 
видели на сцене не сегодняшнюю 
Россию, а Россию времен Чехова 
— но одновременно с этим чувст-
вовали бы себя там, чувствовали 
за героев. Для меня реалистиче-
ский театр — это когда чувства 
волнуют. Когда чувства сущест-
вуют на сцене. Когда зритель со-
переживает».

О псевдоактуальности
«От слова «актуальность» 

меня тошнит. Разве может быть 
не актуальным Бах, Моцарт? В 
чем она, актуальность? Я гово-
рю: ни в чем. Волнует — значит, 
актуально. Все, что не волнует — 
не актуально. Можно одеть геро-
ев Чехова в гимнастерки. Можно 
подобрать им современную оде-
жду. Или даже выпустить на сце-
ну голыми. Но от этого они не 
становятся актуальнее. Акту-
альности от этого не прибавля-
ется».

Об артистах театра 
и кино

«Я обожаю артистов театра, я 
не люблю артистов кино и в упор 
не вижу артистов телевидения. 
Кто-то верно сказал: театр — это 
теннис, кино — это пинг-понг, а 
телевидение — это пинбол-маши-
на. Артисты театра выходят на 
сцену за небольшие деньги и иг-
рают одно и то же много раз. Это 
невозможно без колоссальной 
любви к искусству, немыслимой 
выдержки и настоящего профес-
сионализма. В кино масса по-
средственностей становится ве-
ликой и звездной. В театр артист 

идет не только из-за зарплаты, — 
на телевидении он заработал бы 
гораздо больше. Он приходит по-
тому, что внутренне доволен по-
двигом, который совершает. Вы-
ходя на сцену, он — голый, эмоци-
онально голый. Это очень слож-
ная материя. Вот почему с арти-
стами театра у меня особая лю-
бовь».

О несбывшейся мечте
«Один раз мы в один день иг-

рали спектакли «Дядя Ваня» и 
«Три сестры» — один спектакль 
утром, второй — вечером. Это, 
конечно, было на износ. Но моей 
мечтой все же остается сыграть 
три пьесы за один раз. Не будет 
ли это пыткой для зрителя? Са-
мое главное — чтобы зритель ни-
когда не ждал, когда же наконец 
кончится действие. Очень важ-
но, чтобы зритель думал: «Еще 
немножко… Почему так рано 
кончилось?» Мы стараемся сде-
лать спектакли как можно коро-
че — но не можем сделать их бы-
стрее, чем нужно».

ПРЕМЬЕРЫ

Создатели 
фильма 
«Варкрафт» 
приехали 
в Москву

ТО ЛИ ЗВЕРИ, 
ТО ЛИ ПТИЦЫ

Сусанна Альперина

ФИЛЬМ «Варкрафт» Данкана 
Джонса, который выходит в про-
кат в России 26 мая, — больше, 
чем кино. Это, считайте, символ 
нового направления и иного по-
коления. Поколения приклеен-
ных к компьютерным играм.

Название популярнейшей 
игры «Варкрафт» в переводе — 
«Военное ремесло». С 1994 года 
вышло уже несколько ее моди-
фикаций и продолжений. Игра 
погружает во Вселенную со сво-
ими странами и королевствами 
— где орки беспрерывно воюют с 
людьми. Кажется, у них уже тре-
тья мировая идет — и конца ей не 
видно. Онлайновая Вселенная 
«Варкрафт» разрастается, «вер-
буя» все новых поклонников.

На игре выросло уже не одно 
поколение — первым игрокам се-
годня по 30—40 лет. Теперь они 
придут в кино: посмотреть, что 
получилось.

Москва стала первым горо-
дом в масштабном промотуре 
дорогущей картины, работа над 
которой велась более 10 лет. 
Прибыли режиссер фильма Дан-
кан Джонс (он же сын певца Дэ-
вида Боуи) с исполнителем роли 
Оргрима, одного из гигантских 
орков, — актера Роба Казински. 
Тут стоит пояснить: столица 
мира орков называется Оргри-
мар. В честь Оргрима — «молота 
рока». Всякий орк носит в левой 
руке тяжелейший молот. С таким 
же и Роб Казински вышел к рос-
сийским геймерам, а после об-
щения с фанатами актер ответил 
на вопросы обозревателя «РГ».

Роб, вы ведь сами фанат 
Warcraft. Признавайтесь, сколь-
ко лет уже играете?
РОБЕРТ КАЗИНСКИ: Двенадцать лет! Я 
играл на очень высоком уровне. 
Warcraft — это большая часть 
моей жизни.

Кто ваш любимый персонаж, 
кроме Оргрима, конечно?
РОБЕРТ КАЗИНСКИ: В игре Warcraft ты 
играешь за своего собственного 
персонажа. Там есть NPC герои 
(те, кто выдает тебе задания. — 
Прим. авт.), которые являются 
частью Вселенной. Например, 
такие, как Артас — король нежи-
ти, который мне всегда нравил-
ся. И каждый раз, играя, ты со-
здаешь своего героя.

Как вы получили роль в фильме?
РОБЕРТ КАЗИНСКИ: Я долго дрался за 
нее — это заняло у меня два года. 
Я потратил это время на то, что-
бы добиться возможности на-
значить встречу с командой, 
прийти в комнату переговоров, 
«продать» себя. И в конце кон-
цов я попробовался и убедил их, 
что я — то, что им нужно. 

А как был сделан ваш страшный 
голос?
РОБЕРТ КАЗИНСКИ: Нам «добавляли 
хрипотцы» в студии — была спе-
цобработка голоса. Но мы так-
же старались говорить именно 
так, как говорят настоящие 
орки.

Тяжело ли постоянно носить Мо-
лот Рока? Сколько он весит?
РОБЕРТ КАЗИНСКИ: Да, он очень тяже-
лый (смеется). Но на самом деле 
у меня в руках была специальная 
маленькая палочка со множест-
вом цифровых датчиков. Да... К 
сожалению, мы не использовали 
Молот Рока во время съемок.

Как фанат, скажите честно, что 
лучше: фильм или игра? Они же 
— разные.
РОБЕРТ КАЗИНСКИ: Действительно — 
это абсолютно разные вещи. Но 
сравнивать их — это как сравни-
вать бананы и машины, напри-
мер. Я получал удовольствие от 
игры. И от фильма — тоже. И могу 
сказать, что Warcraft — это заме-
чательная игра и… не менее за-
мечательный фильм.

Кино Каннский фестиваль о житье-бытье «маленького человека»

Из гоголевской шинели

Валерий Кичин 

Н
ынешний Канн — из 
ряда вон. По числу 
охраны, оберегаю-
щей от террористов 
(уже была атака, ока-

завшаяся рекламной акцией). По 
раздолью для воров (уже обчи-
стили одну дистрибьюторскую 
компанию). Но все искупает ка-
чество конкурса, открывающего 
шедевр за шедевром.

Картину «Патерсон» можно 
отнести к лучшим творениям 
Джима Джармуша. Адам Драйвер 
здесь играет драйвера Патерсона 
— водителя автобуса, курсирую-
щего по 23-му маршруту в город-
ке Патерсоне, Нью-Джерси. Кир-
пичные дома, безрадостные ули-
цы, но при этом — романтические 
водопады и захватывающие дух 
пейзажи. Не город, а живой кон-
траст унылого быта и горных вы-
сей, к которым рвется душа чело-
века. Фильм разделен на семь гла-
вок — по дням недели. Каждый на-
чинается в постели молодой 
пары. Хорошенькая, но недале-
кая женушка (Голшифте Фараха-
ни) любит мужа, его беды пере-
живает как свои и мурлычет в 
утешение. И муж — парень без 
особых статей, встает каждое 
утро в 6.15, завтракает хлопьями 
с молоком и идет к своему авто-
бусу. После рейса можно выгу-
лять собаку — компактного буль-
дожка — и перехватить кружку 
пива в баре на углу. Один и тот же 
ритуал — и так пройдет жизнь.

Но прозу можно претворить в 
поэзию, и Патерсон пишет стихи. 
Он их рождает по слову, по строч-
ке, и эти строчки плывут на экра-

не. Перед шофером-поэтом про-
плывает жизнь: в его кабину до-
носятся голоса пассажиров, их 
маленькие драмы разыгрывают-
ся у него за спиной. Драмы и в 
баре, где завсегдатаи страдают от 
неразделенной любви. Жена Па-
терсона Лаура тоже хочет тво-
рить — у нее тоже художествен-
ная натура. И надо видеть, какой 
забавно стильный интерьер она 
создала, как привержена двум 
краскам: черной и белой. У нее 
платья из кругов и треугольни-
ков, она печет бисквиты, укра-
шая их черными спиралями и бе-
лыми веснушками, она разрисо-
вывает портьеры, и у нее полоса-
тое мировосприятие. Оба созда-
ны друг для друга.

Более того. Встретив десяти-
летнюю девочку, Патерсон выя-
снит, что и она тоже пишет стихи. 
А потом к нему в парке, нарушив 
нирвану, подсядет какой-то япо-
нец, и тоже пойдет речь о поэзии. 
Любовь к стихотворной строчке 
породнит даже антиподов — зага-
дочная нью-джерсийская душа 
окажется мировой душой.

Это фильм, который ухитряет-
ся безрадостную прозу быта по-
дать как симфонию человеческих 
судеб — со всем спектром чувств. 
Он — как лупа, ограничившая наш 

круг зрения самым близким и 
привычным, — и тогда вдруг на-
чнешь различать их красоту и 
драматизм. «Патерсон» — поэма о 
красоте «малых дел», о безбреж-
ности «малых радостей», о свете в 
душе «маленького человека». В 
ней нет пафоса, и стихи Патерсо-
на ничем особенным не блещут, 
возможно, поделом их в конце 
концов слопает компактный 
бульдожек. Но японец подарит но-
вую тетрадку, и все можно начать 
с чистого листа…

Новая картина Джармуша 
влюбляет в себя сразу и беспово-
ротно. В ней совсем ничего не 
происходит, но происходит целая 
жизнь, которая волшебным обра-
зом отзовется в жизни хоть япон-
ца, хоть русского, хоть зулуса, за-
ставив прочувствовать цену и 
счастье того немногого, что име-
ешь. Как из поэтического шедев-
ра, здесь ничего нельзя ни выбро-
сить, ни изменить — ни кадра, ни 
звука, ни краски, ни слова. Со-
вершенное кино, вовремя напом-
нившее, что даже из ямы можно 
видеть небо.

К людям, «вышедшим из гого-
левской шинели», обратился и 
британец Кен Лоуч в драме «Я, 
Даниэль Блэйк». И снова все в 
ней близко не только Англии, но 

и России: бюрократический мир 
сытых чиновников окончательно 
отдалился от человеческого со-
циума и становится ему вражде-
бен. Столяр Даниэль Блэйк вы-
бит из седла инфарктом и без-
успешно ищет работу. Его подру-
га по несчастью — случайно 
встреченная мать-одиночка: у 
нее двое детишек, но нет дома, и 
им грозит выселение за пределы 
родного города. То есть гражда-
нам, всю жизнь платившим госу-
дарству налоги, теперь нужна 
срочная помощь — но ледяные 
глаза государственных лиц все 
говорят без слов. Бесконечные 
бюрократические процедуры 
имитируют государственную де-
ятельность, а по факту — оборо-
няют государство от хлопот и не-
нужных ему расходов. Телефон-

ные роботы вместо живого собе-
седника, волокита, коррупция, 
унизительные подачки и полное 
равнодушие к проблемам согра-
ждан — вот фирменные черты до 
блеска отлаженной государст-
венной машины XXI века.

История рассказана, как всег-
да у Лоуча, без ухищрений, но с 
сочувствием и с замечательными 
актерами. Сценарий написал его 
драматург-единомышленник 
Пол Лаверти, с которым Лоуч де-
лал фильм «Меня зовут Джо».

К людям, «вышедшим из гоголев-
ской шинели», обратился британ-
ский режиссер Кен Лоуч в драме 
«Я, Даниэль Блэйк».

Андрей Кончаловский: Важно, чтобы зрители видели на сцене не сегод-
няшнюю Россию, а Россию времен Чехова.

Акцент

 В «Патерсоне» безрадостную 
прозу быта подают как сим-
фонию человеческих судеб  

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3775

МИФ — ЛОГОС — КРИЗИС
О КРИЗИСЕ современной европейской — и особенно за-
падноевропейской цивилизации — сегодня пишут много 
и, как водится, с разной степенью глубины. Количество 
культурно-исторических и культурно-политических 
спекуляций реализуется, как правило, с публицистиче-
ским запалом, который не требует особой аргументации 
— эмоциональные мантры слишком часто заменяют 
здравый смысл. Конъюнктурная востребованность по-
добных околонаучных и окололитературных сочинений 
настолько очевидна, что не требует распространенных 
комментариев. В очередной раз закат Европы вызывает 
приступ почти садистского наслаждения, при этом забы-
вают только, что садизм, своеобразное превращение ма-
зохизма, обвал христианской цивилизации под своими 
обломками погребет и наши национальные скрепы в ка-
ком бы виде и кому они бы ни привиделись.

В этом интеллектуальном контексте новая книга 
культуролога и живописца Андрея Пелипенко «Контрэ-
волюция», безусловно, выделяется качественным уров-
нем осмысления современных проблем, которые корня-

ми своими уходят в 
тысячелетнюю исто-
рию, мощью фило-
софской мысли, ду-
ховной независимо-
стью автора. Его глу-
бокие и оригиналь-
ные идеи, проявляю-
щие соотношения 
мифологической и 
логоцентрической 

ментальности, их конфликтность и взаимную зависи-
мость, их бытие в современных человеческих практиках, 
наконец, его понимание культуры как «саморазвиваю-
щейся системы, встроенной в эволюционную пирамиду 
универсума», вызывают безусловное уважение к автору 
и несомненно вызовут обсуждение в академическом со-
обществе. И хотя сам А. Пелипенко вдохновенно пишет 
не просто о кризисе философии, но об ее исчезновении 
вместе с завершением логоцентрической цивилизации, 
— его собственные труды опровергают подобные сужде-
ния автора. 

При том, что его актуальные выводы кажутся мне не 
просто неприемлемыми для решения тех проблем, с ко-
торыми столкнулась Европа и все человечество, но и 
слишком банальными в сравнении с основным корпу-
сом его размышлений. Понимаю, что словосочетание 
«все человечество» уже вызвало гнев автора, который 
изначально обругал своих будущих критиков. Для чита-
телей «РГ» приведу пространную цитату, которая мно-
гое прояснит. «…Современность требует, чтобы прин-
цип культурно-антропологических типов был признан 
фундаментальной основой различения социальных ста-
тусов… Для этого следует, наконец, признать «крамоль-
ную» очевидность: ЛЮДИ РАЗНЫЕ! И не в силу каких-
то привходящих обстоятельств, а изначально, в силу 
предрасположенностей к тому или иному культурно-
антропологическому типу. (…) Так называемый «на-
род» (или большинство) не просто не всегда прав, но ни-
когда не прав, если это не правота мифа по отношению к 
рациональному опыту. (…) Понимаю, что за неимением 
более адекватных ярлыков, а тем более контраргумен-
тов меня заклеймят как расиста, фашиста и т.п. Да, мно-
гим, особенно левакам всех мастей, мои идеи не понра-
вятся. А кого-то просто приведут в бешенство. Эта по-
литкорректная публика, похоже, окончательно потеря-
ла вменяемость и, не имея возможности заткнуть рот 
тому, кто говорит неприятные вещи, затыкает уши себе. 
Начнут ли эти господа слушать и слышать, когда уже бу-
дет поздно?» Предчувствие цивилизационной ката-
строфы нередко подталкивает мыслителей к не менее 
катастрофическим рецептам ее спасения. Но цель всег-
да зависит от средств ее достижения. Не случайно люди, 
жаждущие облагодетельствовать все человечество, 
проливали не меньше крови, чем самые отъявленные 
негодяи. 

В современном западно-демократическом обществе 
с его политкорректностью, толерантностью и мульти-
культурализмом А. Пелипенко видит своеобразную ре-
инкарнацию левых идей — вне зависимости от того, кто 
находится у власти — социалисты или консерваторы. 
Именно в левых интеллектуалах он видит главное зло 
современной Европы, ее политических и социальных 
практик. Их влия-
ние на правящие 
элиты кажется ему 
недопустимым: «Ле-
вая профессура и 
близкие ей «интел-
лектуалы» должны 
быть навсегда и пол-
ностью исключены 
из экспертов и ли-
шены возможности 
задавать дискурс, 
определять повест-
ку и диктовать свою идеологию». Место левых интел-
лектуалов должны занять интеллектуалы-специалисты, 
которые должны получить реальную политическую 
власть. И таких специалистов в любом историческом 
обществе не более 7% от общего числа населения. Клас-
сический вопрос состоит в том, кто будет определять 
принадлежность к этому жреческому сословию экспер-
тов-специалистов. 

Я принадлежу к тем самым «интеллектуалам», кото-
рых А. Пелипенко глубоко презирает хотя бы потому, что 
никогда не соглашусь с его рецептом выживания челове-
чества, если для выживания надо будет «раз и навсегда 
отбросить любые эгалитаристские идеи и проекты куль-
турно-цивилизационного «подтягивания» стран и наро-
дов, не приемлющих саму идею перманентного усложне-
ния. Любую помощь таким странам надо свернуть; от-
бросить абстрактный гуманизм вместе с мифологией 
культурно-антропологического равенства» и т. п. 

Вовсе не принадлежу к числу людей, которые со стои-
цистским спокойствием готовы наблюдать, как челове-
чество движется к самоуничтожению. Понимаю, что се-
годняшний системный кризис затронул не только запад-
ную цивилизацию, но и куда как более традиционные ци-
вилизации Востока — Ближнего и Дальнего. Очевидно, 
что вызовы ХХI века в некоторой степени не схожи с 
теми, что вызывали волнения в предшествующие столе-
тия. Ясно, что глобализация затрагивает лишь верхние 
слои человеческого существования, его внешние интере-
сы, а глубины его подвержены иным весьма могущест-
венным мотивациям. Любовь к жизни и любовь к смерти 
— суть разные цивилизационные побуждения. 

Но важно понять, у человека — где бы он ни жил — нет 
выхода. Он должен оставаться человеком.

У человека, где бы 
он ни жил, нет выхо-
да. Он должен оста-
ваться человеком

Любовь к жизни 
и любовь к смерти — 
разные 
цивилизационные 
побуждения  

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Театральные новости 
читайте на сайте 
www.rg.ru/tema/kultura

Роберт Казински: Съемки 
в Warcraft — это самое счастливое 
время в моей жизни.
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Все новости фестиваля 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5677

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Пол Лаверти: 
Мы с Кеном (Лоучем) в наших путе-

шествиях по стране прослушали 

много историй реальных людей, ко-

торые вынуждены выбирать между 

теплом и пищей. Мы встретили заме-

чательного человека в Шотландии, 

образованного и прекрасно владею-

щего речью, который потерял над-

ежду найти работу, ест самую деше-

вую пищу в консервных банках и ни-

когда не включает калорифер — в мо-

розном феврале 2015 года он чуть 

было не замерз. Мы видели множест-

во бедняков, которым было предло-

жено переехать из родного Лондона 

за много миль от него. Разговаривали 

с людьми, которых в результате ка-

ких-то санкций лишили права пользо-

ваться «фуд-банком», окончательно 

лишив их пищи. Это были случаи 

столь сюрреалистические, что мы не 

могли использовать их в фильме — 

никто бы не поверил…

Кен Лоуч: 
Мы видели молодого парня, который 

привел нас в свою комнату — там 

были только матрас на полу и малень-

кий холодильник, больше ничего! От-

крыл дверцу холодильника — и там ни-

чего! На прошлой неделе он ничего 

не ел в течение четырех дней! Одна-

жды в агентстве по трудоустройству 

ему сказали прийти в пять утра к то-

варному складу. Транспорт не рабо-

тал, но он все-таки ухитрился туда 

приехать — чтобы через час получить 

ответ: сегодня для вас работы нет. 

Вот эти постоянные унижения, эту 

неуверенность людей ни в чем мы и 

попытались показать в фильме.
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ТЕХНОЛОГИЯ Принтер сделает 
спутник из астероида 

Отпечаток 
космоса

Аркадий Симонов 

СТРЕМИТЕЛЬНО развивающаяся 3D-печать уже вышла 
в космос. На американском сегменте МКС проводятся 
эксперименты с использованием 3D-принтера. Он печа-
тает из АБС-пластика различные инструменты и прото-
типы устройств. Два резидента фонда «Сколково» замах-
нулись на большее. Они намерены прямо на орбите печа-
тать детали спутников из углепластика, практически та-
кого же, из которого на Земле сегодня делают их корпуса. 

— Принципиальное отличие российской разработки 
от американской в том, что наш принтер печатает не 
просто пластиком, а специальным композитным мате-
риалом, — говорит один из авторов проекта Федор Анто-
нов. — Этот углепластик в 20 раз прочней АБС-пластика, 
что позволяет решать совсем другие задачи. И прежде 
всего печатать на МКС силовые элементы космических 
аппаратов — панели, корпуса и т.д. 

Зачем это делать в космосе? Дело в том, что отправ-
ленный с Земли аппарат подвергается при пуске огром-
ным нагрузкам. Чтобы их выдержать, спутник приходит-
ся делать очень прочным, а это лишние килограммы. 
Кстати, каждый «влетает» в копеечку. Напечатав кон-
струкции в космосе, ученые значительно снижают вес 
аппарата.  

На первых порах на орбите будут печатать панели 
солнечных батарей, элементы антенн, а в перспективе 
космические аппараты. Причем в качестве материала 
можно использовать даже астероиды. Конечно, это дело 
не ближайшего будущего. Но авторы проекта намерены 
не дожидаться, когда астероиды доставят на околозем-
ную орбиту, а отработать элементы технологии заранее.  

В самое ближайшее время разработчики намерены 
провести наземное макетирование 3D-принтера, а так-
же приведут его в соответствие с требованиями работы 
аппаратуры на МКС с учетом безопасности эксплуата-
ции и условиями работы в невесомости. 

ПОИСК  Ростовские ученые 
создали уникальный 
источник энергии 

Зарядка
на ходу

Марина Бровкина, Ростов-на-Дону 

ТЕПЕРЬ для зарядки мобильного телефона его не надо 
подключать к электрической сети. Это сделает устрой-
ство размером с пачку сигарет, которое превращает в 
электрический ток шаги человека. 

— Скажем, вы попадали в ситуацию, когда на экране 
мобильника появилось сообщение: «низкий заряд бата-
реи, выключение через 10 минут», а розетки рядом нет. 
Имея устройство размером с пачку сигарет, находящееся 
под рукой — в кармане, сумке, вы можете походить при-
мерно полчаса, чтобы зарядить аккумулятор, — говорит 
сотрудник Южного федерального университета Вячеслав 
Брайцев.  

В основе устройства давно известный эффект пьезоэ-
лектричества, открытый братьями Кюри. Если сдавить 
кристалл кварца, в нем появляется электрический ток. 
Потом выяснилось, что такими же свойствами обладает 
не только кварц. Сегодня химики получают пьезоэле-
менты искусственно — «пекут» их в специальных печ-
ках. Однако до сих пор эти источники тока не получили 
широкого применения. Они либо получались слишком 
дорогими, либо их эффективность оставляла желать 
лучшего.

Впрочем, кое-где ученые все-таки встроили пьезоэле-
менты — например, в зажигалках. Есть и более масштаб-
ные проекты. Один реализуется в Израиле. Под асфальт 
дороги уложены кирпичики из пьезокерамики размером 
сорок на пятьдесят сантиметров. Автомобили создают 
вибрацию, и они генерируют энергию, которая накапли-
вается в аккумуляторах. На одном километре пути при 
среднем потоке машин это примерно 200 кВт/ч. Правда, 
ее хватает только на то, чтобы удовлетворить 20 процен-
тов от существующей потребности. Так что пока эта тех-
нология демонстрирует не столько практичность, сколь-
ко экологичность, ведь энергию получают без всякого 
ущерба окружающей среде.

И вот прорыв. Ростовские ученые «испекли» пьезоке-
рамику, которая превращает механическую энергию в 
электричество в 10 тысяч раз эффективнее мировых ана-
логов. 

— Кроме того, наши элементы еще и на 1000 процентов 
долговечнее, чем их предшественники. Секрет в режиме 
спекания, точность которого достигает сотых долей гра-
дуса, а также в специальных добавках, которые являются 
ноу-хау ростовчан, — говорит Вячеслав Брайцев. 

Зарядка мобильника — это самый простой вариант ис-
пользования новой технологии. Перспективы изобрете-
ния гораздо шире. Везде, где есть вибрация, а она повсю-
ду, ростовская пьезокерамика способна дать значитель-
ный эффект. Скажем, уложив ее под взлетно-посадочную 
полосу в аэропорту, можно будет получать много энер-
гии. Эти пьезоэлементы должны найти применение в ма-
шинах, где работают двигатели, в супермаркетах, где 
большой поток людей. Даже море, которое у большинства 
ассоциируется только с прекрасным отдыхом, ученые со-
бираются поставить на службу энергетике — ток будут 
вырабатывать волны, ведь это тоже не что иное, как коле-
бания.

ПРОЕКТ  Фантастическая идея станет явью 

В поезде со скоростью звука
Юрий Медведев

И
дея вакуумного поезда, ко-
торой более 100 лет, близка 
к воплощению. В американ-

ском штате Невада прошли испы-
тания двигателя, и там же для чу-
д о - п о е з д а  п о д  н а з в а н и е м 
Hyperloop уже строится трасса 
длиной 8 километров. Его автор и 
вдохновитель, ставший знамени-
тым своими космическими проек-
тами, Илон Маска убежден, что 
уже в 2020 году по земле со скоро-
стью, близкой к звуковой, поедут 
первые пассажиры. Магистраль 
должна соединить Сан-Франциско 
и Лос-Анджелес, она обойдется  в 
7,5 миллиарда долларов, что почти 
в 10 раз дешевле, чем обычная ско-
ростная железная дорога. Впро-
чем, многие специалисты счита-
ют, что сумма сильно занижена. 

В чем суть проекта Маска? Он 
не просто намерен создать совер-
шенно новое транспортное сред-
ство. Принципиально важно, что-
бы оно было дешевым и при созда-
нии и в эксплуатации. Только тог-
да фантастический проект может 
быть реализован. Маска не стал 
изобретать велосипед, за основу 
он взял идею вакуумного поезда, 

которой более 100 лет. Его досто-
инства настолько очевидны, что 
привлекали многих изобретате-
лей. В трубе надо откачать воздух, 
и тогда поезд, не встречая сопро-
тивления, будет лететь на свер-
хзвуковых скоростях. Чтобы 
исключить трение о рельсы, авто-
ры проектов предлагали исполь-
зовать магнитные подушки. Хотя 
техника сегодня позволяет со-
здать и глубокий вакуум, и маг-
нитные подушки, но оценки пока-
зывают, что такой проект «влетит 
в копеечку», обойдется во многие 
миллиарды долларов. А потому 
подобные разработки так и оста-
ются  прожектами.  

Маска пошел иным путем. Во-
первых, предложил не гнаться за 
глубоким вакуумом. По его мне-
нию, достаточно откачать воздух 
до тысячной доли атмосферного. 
И тогда можно отказаться от мощ-
ных и дорогих насосов и  толстых 
специальных труб, которые вы-
держивают высокое давние. А зна-
чит, цена резко пойдет вниз. 

Ему возразили, что даже не-
большое количество воздуха бу-
дет тормозить полет поезда. Но он 
нашел решение. Надо с помощью 
сопла и вентилятора, установлен-

ных в носовой части, направить 
встречный поток воздуха  под 
днище поезда. То есть создать воз-
душную подушку. И тогда  убива-
ется сразу «два зайца»: снижает-
ся сопротивление воздуха и не 
требуется дорогая и сложная маг-
нитная система. Поезд будет при-
водиться в движение линейным 
электродвигателем, которые уже 
давно применяются в самых тран-
спортных системах.  

Принципиально новый вид 
транспорта — это надземная маги-
страль из двух параллельных труб. 
Маска предлагает два варианта си-
стемы — пассажирский и пасса-
жирско-грузовой. В первом — диа-
метр трубы составит 2,23 м, а в 
капсуле будет находиться 28 чело-
век. Во втором — диаметр 3,3 м, а в 
капсуле помимо людей должны 
разместиться еще три автомобиля. 
Пассажирские поезда будут ездить 
как в метро, каждые 30 секунд, 
безопасное расстояние между кап-
сулами в трубопроводе  8 км. Дли-
на поезда составит 25—30 метров. 

Экономить Маска намерен и на 
электроэнергии. Поезд должен  
практически полностью получать 
«питание» от солнечных батарей 
и ветряков, которые расположены 

на поверхности трубопровода. Бо-
лее того, при торможении капсул 
энергия их движения преобразу-
ется в электрическую, что также 
позволит получить существенную 
экономию. Словом, по оценкам 
Маска, поездка на таком чудо-пое-
зде в один конец обойдется при-
мерно 20 долларов. И тогда вся си-
стема окупится за 20 лет.

Насколько безопасным будет 
такой экзотический поезд? Где у 
него слабые места? Маска утвер-
ждает, что по сравнению с други-
ми видами транспорта эта систе-
м а   н а м н о г о  б е з о п а с н е й .  
«Hyperloop не свалится с небес и 
не сойдет с рельсов, — говорит он. А 
если вдруг произойдет разгерме-
тизация трубы? На этот случай 

есть баллоны со сжатым воздухом. 
Его хватит, чтобы добраться до 
ближайшей станции. На случай 
перебоев с электроэнергией в кап-
суле будет располагаться 1,5 тон-
ны аккумуляторов, их заряда хва-
тит на 45 минут движения, опять 
же — чтобы добраться до станции.

СИТУАЦИЯ 

Термояд 
отложен 
в долгий ящик 

СОЛНЦЕ 
НЕ ЗАЖГУТ?  

Сергей Деменко 

ЯВЛЕНИЕ чуда энергетики, ко-
торое физики обещают человече-
ству уже более 50 лет, вновь отло-
жено. А какие еще недавно были 
планы! Ученые рассказывали, 
что сумеют раз и навсегда решить 
проблему энергетики. Обещали 
зажечь Солнце на Земле, создав 
вечный и экологический абсо-
лютно чистый источник энергии 
— термоядерный реактор. Его 
инициаторы были удостоены в 
2006 году энергетического Но6е-
ля, и в том же году во Франции на-
чалось строительство чудо-реак-
тора по проекту ITER. На него 
планировалось потратить 5 млрд 
евро, а завершить стройку и на-
чать эксперименты в 2016 году. 
Но в 2010 году срок перенесли на 
2019 год, а сумму увеличили сра-
зу в три раза до 15 млрд евро. Но 
аппетиты термояда только росли. 
Затем сроки вновь передвинули: 
первые испытания запланирова-
ны уже на 2020 год, а проведение 
реакции с дейтерием и тритием — 
на 2023 год.

И вот новый глава проекта 
Бернара Биго только что заявил, 
что и эти сроки «абсолютно нере-
алистичны». По его мнению, пер-
вые испытания могут пройти в в 
2025-м, а термоядерная реакция 
дейтерий-тритий — в 2035 году. 
Причем налогоплательщикам, за 
счет которых и создается реак-
тор, придется раскошелиться еще 
на 4,6 млрд евро. Таким образом, 
термояд может потянутьна19,6 
миллиарда евро. А ведь нет ника-
кой уверенности, что «аппети-
ты» будут удовлетворены. Что он, 
наконец, заработает. 

Неудивительно, что проект 
вызывает все больше скепсиса. 
Он связан с самой сутью — кон-
струкцией этого реактора. Ска-
жем, США видят причину про-
блем ИТЕР в  том, что в его осно-
ве лежит советский токамак, ко-
торый на протяжении десятков 
лет считался наиболее перспек-
тивным для получения термояда. 
Но сейчас на Западе есть другие 
варианты реактора, например 
стелларатор. В прошлом году в 
Германии уже успешно прошли 
его испытания, плазму темпера-
турой 80 миллионов градусов 
Цельсия удалось удержать в тече-
ние четверти секунды. Через че-
тыре года немецкие ученые пла-
нируют увеличить это время до 
получаса. Кстати, затраты на со-
здание стелларатора составили 
вовсе не астрономическую сум-
му, около 1,4 миллиарда евро. 
Словом, многие специалисты се-
годня считают, что проект ИТЕР 
оказался в сложной ситуации: и 
остановить его невозможно, 
слишком большие деньги уже 
вложены, и продолжать, делая 
вид, что ничего не произошло, 
тоже вряд ли получится. Инициа-
торам проекта придется искать 
очень непростой выход. 

ВЗГЛЯД  Ученые
подсчитали
все растения
на Земле

ФЛОРА 
В ЦИФРЕ 

Андрей Меркулов 

ПО ОЦЕНКЕ британских уче-
ных, на Земле сегодня обитает 
около 390 900 видов растений. В 
опись не попали только водоро-
сли и мхи. Интересно, что льви-
ная доля — примерно 369 400 ви-
дов принадлежит цветковым. 
Исследователи настаивают, что 
список далеко не полный, тыся-
чи видов растений все еще оста-
ются неописанными. Открытия 
происходят постоянно: так, в 
2015 году было описано 2034 
новых вида.  Удивительно, что 
только в прошлом году попал в 
реестр такой гигант, как дерево 
Gilbertiodendron maximum (Га-
бон), достигающее 45 метров в 
высоту. Чаще всего новые расте-
ния открывают ботаники из Ки-
тая, Австралии и Бразилии. 

Ученые предупреждают, что 
около 20 процентов мировой 
флоры находится под угрозой 
вымирания, прежде всего из-за 
вырубания лесов и уничтоже-
ния мангровых зарослей. Болез-
ни и вредоносные насекомые 
также являются источником 
опасности. Уязвимыми к по-
следствиям глобального поте-
пления оказались десять про-
центов почв Земли. Кроме того, 
ученые подсчитали общее коли-
чество деревьев на планете — их 
оказалось более трех триллио-
нов. 

Лаборатория Дозу лекарств можно снизить в десятки раз 

Лечить и не калечить
Алексей Хадаев, Новосибирск

Д
аже самые лучшие пре-
параты имеют серьез-
ные побочные эффек-
ты. Не случайно в веду-
щ и х  л а б о р а то р и я х 

мира пытаются создать «золотую 
пулю». Она должна не стрелять 
«пушкой по воробьям», круша  
здоровые клетки, а поражать 
только больные. Чтобы «отлить» 
такую пулю, ученые придумыва-
ют очень изощренные и дорогие 
методы. Пока все они не  вышли 
из стен лабораторий. 

Метод, разработанный сибир-
скими учеными, намного проще и 
дешевле. И хотя он не метит в 
больные клетки, но тем не менее 
вполне эффективен. Во всяком 
случае, позволяет в десятки раз 
снизить дозу лекарства. Как этого 
удалось добиться?  

Сами фармакологи признают, 
что большая часть лекарства, со-
держащегося в таблетке, расходу-
ется попусту. Причин несколько. 
Например, многие лекарства вса-
сываются в кишечнике лишь ча-
стично. Особенно плохо усваива-
ются нерастворимые в воде веще-
ства, такие как витамины A, D, E. 
Кроме того, чтобы попасть в клет-
ку, препарат должен преодолеть 
защитный барьер — клеточную 
мембрану. Поэтому у больного 
остается единственный выход: 
чтобы добиться от препарата зна-
чимого действия, приходится  
принимать большие дозы. Как 
следствие — многочисленные по-
бочные эффекты. 

Казалось бы, выход есть: нуж-
но заменить плохо растворимую 
таблетку инъекцией. Но далеко не 
каждый из нас способен сделать 
себе укол, кроме того, сама проце-
дура инъекции небезопасна. 

— Решение подсказала сама при-
рода, — утверждает доктор биоло-
гических наук из Новосибирского 
института органической химии 
СО РАН Татьяна Толстикова. — Дело 
в том, что в каждом из нас содер-
жится огромное количество ве-
ществ, которые в воде практически 
нерастворимы, например, гормо-
ны, и тем не менее они постоянно 
путешествуют по организму. Для 
каждого в нем есть специальные 
белки-переносчики. У них внутри 
есть полость, куда упаковывается 
гормон и затем доставляется в 
нужное место, где и происходит его 

«разгрузка». Более того, перенос-
чик умеет находить общий язык с 
клеточной мембраной, и она про-
пускает «груз» внутрь клетки. 

То же самое сибирские ученые 
решили проделать с молекулой 
лекарства. Но где взять такого пе-
реносчика? Перебирая различ-

ные вещества, ученые  останови-
лись на давно известной медикам 
солодке. Точнее, выделенной из ее 
корня глицирризиновой кислоте. 
Она обладает рядом интересней-
ших свойств. Например, четыре 

ее молекулы  образуют конструк-
цию, внутри которой есть пустое 
пространство. Именно сюда и 
можно разместить лекарство. Хи-
мики называют соединения типа 
«хозяин — гость» — клатратами. 
Молекула «гость» заходит в по-
лость «хозяина», какое-то время 
там находится, а при разрушении 
комплекса — освобождается. 

Но это в теории, а как создать 
такой клатрат? И как посадить ле-
карство внутрь капсулы? Для ре-
шения задачи химики привлекли 
ученых из  Института химии твер-
дого тела и механохимии СО РАН, 
которые разработали уникаль-
ную технологию синтеза клатра-
тов. Но мало доставить лекарство 
к клетке, оно должно проникнуть 
внутрь, преодолев мембранный 
барьер. И здесь в кооперацию 
вступил третий партнер —  Инсти-
тут химической кинетики и горе-
ния СО РАН (ИХКГ).

— Наши исследования показа-
ли, что взаимодействуя с мембра-
нами клеток, клатраты повышают 
их пористость, — рассказал веду-
щий научный сотрудник ИХКГ СО 
РАН Николай Поляков. — Более 
того, в момент такого контакта 
сам клатрат разрушается, препа-
рат освобождается и попадает в 
цель. Испытания на животных по-
казали, что таким методом дозу 
противовоспалительных и проти-
вораковых средств можно умень-
шить в десятки раз.

Вещество, полученное из кор-
ня солодки, может помочь и в со-
здании эффективных препаратов 
для улучшения зрения. Большин-
ство из них содержит лютеин, за-
щищающий сетчатку глаз от не-
дугов. Но лютеин из таблеток 
плохо усваивается в организме. А 
вот если его спрятать в капсуле, 
то растворимость препарата по-
вышается в тысячи раз. Эти ис-
следования сибирские ученые 
проводили совместно с коллега-
ми из Университета штата Юта 
(США). 

Акцент

 Фармакологи признают, 
что большая часть лекарства, 
содержащегося в таблетке, 
расходуется попусту

Совершая прогулку, можно с помощью устройства размером 
с пачку сигарет зарядить мобильный телефон. 

Акцент

 Элон Маска утверждает: 
по сравнению с другими
видами транспорта
его поезд намного безопасней 

СПРАВКА «РГ»
Идея вакуумного поезда была в 
1909 году опубликована пионером 
американской космонавтики Ро-
бертом Годдардом. Он предложил 
организовать движение автомо-
билей в вакуумной трубе на осно-
ве магнитной левитации со ско-
ростью 1600 км/ч. Созданием ва-
куумного поезда занимались мно-
гие изобретатели, в частности,  в 
начале XX века в Томске русский 
профессор Борис Вейнберг, а в 30-е 
годы немецкий инженер Герман 
Кемпер, но все эти проекты так 
и не были реализованы. Помеша-
ли войны, но главное, что многие 
технологии еще не были готовы к 
таким прорывным проектам. 
Сейчас можно сказать, что их 
время пришло. И это не только 
проект Маска. Например, Китай 
намерен к 2020 году в подземном 
туннеле пустить вакуумный по-
езд со скоростью около 1000 км/ч. 
Планы строительства подводно-
го Трансатлантического тонне-
ля для сверхзвуковых поездов на 
магнитной подушке предлагает 
один из проектировщиков Евро-
тоннеля американский изобре-
татель Фрэнк Дэвидсон. Финские 
инженеры разработали проект 
подводного тоннеля между Хель-
синки и Таллином, где будет кур-
сировать вакуумный поезд со ско-
ростью 1600 километров в час.

СПРАВКА «РГ»
Солодка — одно из древнейших лекарственных растений. В китайской 
медицине она применялась еще в III тысячелетии до нашей эры. 
В Древней Греции ее называли скифской гликеей (сладким корнем). 
Не утратила солодка своего значения и сегодня: только Япония импор-
тирует 10 тысяч тонн корней в год, целебное сырье добавляют в про-
дукты питания. 

Даже самые лучшие лекарства имеют серьезные побочные эффекты.
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ФИНАНСЫ Международные резервы России выросли почти до 400 миллиардов долларов благодаря 
евро и золоту

Золотой запал
Роман Маркелов

У
ровень международных 
резервов России вырос за 
первую неделю мая до 

391,9 миллиарда долларов. Золо-
товалютные запасы продолжают 
увеличиваться еще с начала года, 

в первую очередь благодаря по-
дорожавшим золоту и евро. Если 
продолжит укрепляться и рубль, 
ЦБ может вернуться за пополне-
нием резервов и на внутреннем 
рынке после многомесячного 
моратория, считают эксперты 
«РГ».

За неделю с 29 апреля по 6 
мая международные резервы РФ 
увеличились на 1,8 миллиарда 
долларов (0,5 процента), следует 
из статистики Банка России. С 
начала года уровень резервов 
вырос на 23,9 миллиарда долла-
ров. В ЦБ объяснили «Россий-

ской газете» четырехмесячную 
хорошую динамику по запасам в 
основном результатом положи-
тельной курсовой и рыночной 
переоценки.

Международные резервы 
России состоят из иностранной 
валюты, специальных прав за-
имствования (СДР), резервной 
позиции в Международном ва-
лютном фонде и монетарного зо-
лота. Самое большое влияние 
курсовой переоценки испытал 
на себе «желтый металл» — его 
ЦБ активно покупает с начала 
года. «В I квартале 2016 года ме-
гарегулятор приобрел для по-
полнения своих резервов 45,84 
тонны золота, что в 1,5 раза пре-
вышает объемы закупки драго-
ценного металла в I квартале 
2015 года (30,05 тонны)», — рас-
сказала «РГ» замглавы аналити-
ческого департамента «Альпа-
ри» Анна Кокорева.

Металл Банк России приобре-
тает внутри страны за рубли, на 

международном рынке его стои-
мость оценивается в долларах. 
Золото практически без переры-
ва дорожает с начала года — за 
это время оно прибавило в цене 
около 18 процентов на фоне нес-
табильности на финансовых 
рынках и опасений инвесторов 
за рост мировой экономики. Та-
ким образом, увеличение золо-
того запаса и его стоимости при-
вели к совокупному росту золо-
товалютных резервов, если вы-
разить их объем в валюте, гово-
рит Анна Кокорева.

Второй фактор, который по-
влиял на положительную курсо-
вую переоценку — укрепление 
евро, в котором мегарегулятор 
держит значительную часть ва-
лютной части резервов. В начале 
2016 года евро и доллар были уже 
довольно близки к паритету, но 
весной тенденция развернулась, и 
валюта Старого Света начала ра-
сти по отношению к «американ-
цу», в том числе на фоне неповы-

шения базовой процентной став-
ки ФРС США.

При условии дальнейшего ро-
ста цен на золото и укрепления 
рубля международные резервы 
могут увеличиться намного силь-
нее, предполагает Кокорева. В 
2015 году в Банке России заявля-
ли о стремлении довести уровень 
международных резервов страны 
до «комфортного» уровня 500 
миллиардов долларов, отведя на 
это пять — семь лет. В последний 
раз резервы были выше этой от-
метки в самом начале 2014 года. 
Однако три месяца назад глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина заявила, 
что планка 500 миллиардов не яв-
ляется целью, а только ориенти-
ром. «Мы не отказываемся от на-
мерения накапливать золотова-
лютные резервы, но только в 
условиях, когда рынки достаточ-
но стабильны», — сказала она.

Окно возможностей для более 
серьезных пополнений междуна-
родных резервов может открыть-
ся при стоимости доллара в 60 
рублей, считает Анна Кокорева. В 
последний месяц его курс коле-
блется возле 65—66 рублей. При 
дальнейшем укреплении рубля 
ЦБ может выйти для покупки ва-
люты в резервы на внутренний 
рынок, чего не было с конца июля 
прошлого года. До этого покуп-
кам мешали сильные колебания 
рубля и финансовые риски, кото-
рые при таких действиях ЦБ мо-
гли бы ослабить национальную 
валюту, а также раскрутить ма-
ховик инфляции.

В каждом кошельке — 
своя инфляция

На бедных в этом случае 
инфляция отражается в 
большей степени, чем 

на богатых. По данным исследова-
ния университета, она составляет, 
соответственно, 13,3 процента в 
расчете на год, а для самых бога-
тых — 12,8 процента.

«Бедные тратят намного боль-
ше на хлеб, картошку и крупы, а 
по этим продуктам цены растут 
заметно больше, чем по продо-
вольствию в целом — на 15,3 про-
цента», — обращает внимание ди-
ректор департамента социологии 
Финансового университета Алек-
сей Зубец.

Кстати, любопытная деталь: на 
алкоголь больше всего из своих 
доходов тратят люди среднего до-
статка.

В среднем по больнице
А теперь посмотрим, как ведет 

себя средняя инфляция по стране. 
Рост потребительских цен в Рос-
сии с начала 2016 года замедлил-
ся в три раза по сравнению с пер-
выми месяцами 2015-го. Но для 
весьма приличной части населе-

ния этот вроде бы позитивный 
процесс проходит и будет прохо-
дить практически незамеченным. 
Личный рост цен по итогам года 
для россиян, чья потребительская 
корзина состоит в основном из 
продовольствия, может дойти и 
до 15 процентов.

По данным Росстата, за 2015 
год цены в стране выросли в сред-
нем на 12,9 процента, что стало 
самым высоким показателем с 
2008 года. Однако прошедшей зи-
мой инфляционная картина нача-
ла меняться. В марте показатель 

годовой инфляции (к марту 2015 
года) составил 7,3 процента. Год 
назад тот же показатель доходил 
почти до 17 процентов.

Тенденция к снижению инфля-
ции видна и при ее расчете с нача-
ла этого года. С января по конец 
апреля потребительские цены в 
России выросли только на 2,6 
процента против 7,9 процента за 
тот же период 2015 года.

Такая динамика пока позволя-
ет Банку России рассчитывать на 
достижение годовой инфляцией 
отметки 5 процентов в апреле 

2017 года и выхода на цель в четы-
ре процента к концу того же года. 
Цифры для отечественной эконо-
мики в любом случае непривыч-
ные: пока самый низкий уровень 
инфляции за всю историю новой 
России был зафиксирован по ито-
гам 2011 года, когда ее показатель 
составил 6,1 процента.

Рубль сбил подорожание
Общий уровень инфляции в 

России сейчас снижается на фоне 
обесценения рубля в конце 2015 
года и связанного с ним снижения 
реальных доходов населения, 
упавших в прошлом году в сред-
нем на четыре процента, поясни-
ла в разговоре с «Российской газе-
той» заместитель директора ана-
литического департамента Альпа-
ри Наталья Мильчакова. 

Отсутствие лишних денег у 
большого числа россиян сократи-
ло общий потребительский спрос, 
на фоне чего нет смысла повы-
шать цены.

«Кризисом потребления» на-
звали текущую ситуацию и в со-
циальном блоке правительства. 

«Розница упала, изменилась 
структура потребления: впервые 
в этом году у нас вышли на пер-
вый план потребления продоволь-
ственные товары. 51 процент в 
феврале 2016 года мы получили в 
потреблении продовольственных 
товаров. Такого давно не было. И 
это говорит о кризисе потребле-
ния, и это является важнейшим 
фактором, который препятствует 
развитию экономики», — заявля-
ла вице-премьер Ольга Голодец.

Именно по этим причинам в 
России в этот раз не было тради-
ционного скачка розничных цен, 
который обычно фиксируется в 
январе — феврале каждого года, 
отметила Наталья Мильчакова. 

«Поскольку в начале года по-
требительские цены сильно не ро-
сли, а на отдельные группы това-
ров (например, на мясо кур и сви-
нину) даже понижались, то ин-
фляционные ожидания, которые 
обычно формируются в начале 
года, в этом году оказались низки-
ми, и потребительского бума по-
купок по высоким ценам в ожида-
нии дальнейшего их роста не воз-

никло», — рассказала она «Рос-
сийской газете».

Ставка сделала
Еще одним фактором, кото-

рый сдерживает инфляционные 
ожидания населения и бизнеса, 
является застывшая с августа 
2015 года на уровне 11 процентов 
ключевая ставка Банка России.

На последнем заседании в кон-
це апреля ЦБ снова оставил ее без 
изменений, мотивировав свое ре-
шение медленным снижением 
инфляционных ожиданий, нео-
пределенностью параметров фе-
дерального бюджета и неодноз-
начной динамикой номинальных 
зарплат.

Однако в этот раз в итоговый 
пресс-релиз Банка России верну-
лась формулировка о возможно-
сти возобновления постепенного 
снижения ключевой ставки на од-
ном из ближайших заседаний ЦБ.

Одним из поводов для такого 
шага могут послужить в том чи-
сле обнародованные регулято-
ром данные по снижению числа 
россиян, ожидающих ускорения 
инфляции в 2016 году. Их количе-
ство в апреле упало с 21 до 15 
процентов.

«В марте — апреле к низким 
инфляционным ожиданиям на 
помощь пришел рост нефтяных 
цен и соответствующее укрепле-
ние рубля, что также способно 
сдерживать рост цен. Если нефть 
пойдет вверх и дальше (на 50—60 
долларов за баррель), то рубль 
будет продолжать укрепляться, 
и это также будет сдерживать 
рост цен», — полагает Наталья 
Мильчакова. 

Впоследствии эти факторы бу-
дут давить на Банк России в поль-
зу как минимум осторожного 
снижения ключевой ставки.

Акцент

 Рост потребительских цен 
в России с начала 2016 года 
замедлился в три раза 
по сравнению с первыми 
месяцами 2015-го

Акцент

 Золото практически
без перерыва дорожает
с начала года — за это время 
оно прибавило в цене
около 18 процентов

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

Показатель снизившейся до 7,3 процента годовой инфляции, рассчитанный Росстатом, справедлив в 

первую очередь для «верхушки» среднего класса, комментирует доцент кафедры финансовых рынков 

и финансового инжиниринга РАНХиГС при президенте РФ Сергей Хестанов.

«Для менее обеспеченных и бедных россиян цены вырастут сильнее. Для них годовая инфляция соста-

вит уже 12—15 процентов», — приводит свои расчеты Сергей Хестанов.

По данным Росстата, число россиян с доходами ниже прожиточного минимума за 2015 год увеличи-

лось на 3,1 миллиона человек. В эту категорию сейчас входят 19,2 миллиона россиян, что составляет 

около 13,4 процента населения страны.

Для них, понятно, цены на продовольствие имеют огромное значение. А здесь идут разнонаправлен-

ные процессы. В последние месяцы цены снизились на отдельные виды мяса, но при этом повысились 

на многие виды овощей: свежие помидоры, морковь, капусту. 

Выросли и цены на импортную продукцию, не попавшую под продовольственное эмбарго, например, 

масло, консервы, специи. И в то же время упали на куриные яйца, хотя спрос на них в последние недели 

подрос.

Как уже писала «Российская газета», многие эксперты уверяют, что продовольствие уже достигло пика 

своего подорожания. Но точные прогнозы на конец года никто не дает.

Сообщение о существенном факте  
о сведениях, оказывающих, по мнению эмитента, 

существенное влияние на стоимость его 
эмиссионных ценных бумаг

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное наиме-
нование эмитента 

Публичное акционерное 
общество «Промсвязьбанк»

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование эмитента

ПАО «Промсвязьбанк»

1.3. Место нахождения эмитента Российская Федерация, 
109052, город Москва, 
улица Смирновская, дом 
10, строение 22

1.4. ОГРН эмитента 1027739019142
1.5. ИНН эмитента 7744000912
1.6. Уникальный код эмитента, 
присвоенный регистрирующим 
органом

03251В

1.7. Адрес страницы в сети Ин-
тернет, используемой эмитентом 
для раскрытия информации

http://www.psbank.ru;
http://www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=617

Содержание сообщения
2.1. Краткое описание события (действия), наступление (совер-
шение) которого, по мнению эмитента, оказывает влияние на 
стоимость его ценных бумаг:
2.1.1. Сведения о фактах, повлекших разовое увеличение 
(уменьшение) чистой прибыли или чистых убытков эмитента 
более чем на 10 процентов:
1. Факт (факты), повлекший за собой разовое увеличение чистой 
прибыли или чистых убытков эмитента более чем на 10 процен-
тов: имущественные взносы мажоритарных акционеров, 
произведенных в мае 2015 года в размере 13,8 млрд рублей 
и в ноябре в размере 15,7 млрд рублей.
2. Дата появления факта (фактов), повлекшего за собой ра-
зовое увеличение (уменьшение) чистой прибыли или чистых 
убытков эмитента более чем на 10 процентов: 05.05.2015 г., 
29.05.2015 г., 20.11.2015 г.
3. Значение чистой прибыли (чистых убытков) эмитента за от-
четный период (квартал, год), предшествующий отчетному пе-
риоду, в котором появился соответствующий факт (факты):
за 3 квартал 2015 года: убыток 2 649 942 (Два миллиона 
шестьсот сорок девять тысяч девятьсот сорок две) тыс. 
руб.;
за 2014 год: убыток 2 267 673 (Два миллиона двести шес-
тьдесят семь тысяч шестьсот семьдесят три) тыс. руб.
4. Значение чистой прибыли (чистых убытков) эмитента за от-
четный период (квартал, год), в котором появился соответству-
ющий факт (факты):
за 4 квартал 2015 года: прибыль 4 923 359 (Четыре мил-
лиона девятьсот двадцать три тысячи триста пятьде-
сят девять) тыс. руб.;
за 2015 год: прибыль 10 916 823 (Десять миллионов де-
вятьсот шестнадцать тысяч восемьсот двадцать три) 
тыс. руб.
5. Изменение чистой прибыли (чистых убытков) эмитента в аб-
солютном и процентном отношении:
за 4 квартал 2015 года: появление прибыли, изменение на 
7 573 301 (Семь миллионов пятьсот семьдесят три тыся-
чи триста одна) тыс. руб., 285,79%;
за 2015 год: появление прибыли, изменение на 13 184 496 
(Тринадцать миллионов сто восемьдесят четыре тысячи 
четыреста девяносто шесть) тыс. руб., 581,41%.
2.2. В случае если соответствующее событие (действие) имеет 
отношение к третьему лицу или связано с ним — полное фир-
менное наименование (для некоммерческих организаций — на-
именование), место нахождения, ИНН (если применимо), ОГРН 
(если применимо) или фамилия, имя, отчество (если имеется) 
такого лица: не применимо.
2.3. В случае если соответствующее событие (действие) имеет 
отношение к решению, принятому уполномоченным органом 
управления эмитента или третьего лица, или связано с таким ре-
шением — наименование уполномоченного органа управления, 
дата принятия и содержание принятого решения, дата составле-
ния и номер протокола собрания (заседания) уполномоченного 
органа управления в случае, если решение принято коллегиаль-
ным органом управления соответствующего лица: не примени-
мо.
2.4. В случае если соответствующее событие (действие) имеет 
отношение или может оказать существенное влияние на стои-
мость определенных ценных бумаг эмитента — вид, категория 
(тип) и иные идентификационные признаки таких ценных бу-
маг эмитента: не применимо.
2.5. Дата наступления соответствующего события (совершения 
действия), а если соответствующее событие наступает в отноше-
нии третьего лица (соответствующее действие совершается тре-
тьим лицом) — также дата, в которую эмитент узнал о наступ-
лении указанного события (совершении указанного действия): 
13.05.2016 г.

3. Подпись
3.1. Руководитель блока «правовой» 
ПАО «Промсвязьбанк» (на основании 
доверенности № 79 от 26.01.2016) Л.Л. Валуева

(подпись)
3.2. Дата 13 мая 2016 г. М.П.

1

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 А

Н
Г

Е
Л

И
Н

А
 Ж

У
К

О
В

А

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 Ю

Л
И

Я
 К

Р
И

В
О

Ш
А

П
К

О

Золото ЦБ приобретает внутри страны за рубли, на международном рынке оно оценивается в долларах. 
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Уточнение
  В информации о проведении общественных обсуждений, опуб-

ликованной в «Российской газете» от 12 мая  2016 г. №  100 (6968), 
в пункте 2 абзаца «Обсуждения состоятся» читать: «2. в зале Адми-
нистрации МО №10 (Морской Округ) 20 июня 2016 г. в 18.00 по 
адресу: Санкт-Петербург, улица Кораблестроителей, дом 21, кор-
пус 1, литера Д.»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ЮВЕЛИРКА Женщины начали 
активно приобретать 
бриллианты

Купить себе 
лучшего друга

Александра Воздвиженская

ПРЕДСТАВИТЕЛЬНИЦЫ прекрасного пола стали 
чаще баловать себя ювелирными украшениями с драго-
ценными камнями, в том числе с бриллиантами, не до-
жидаясь блестящего подарка от своего любимого. В 
США, Европе и Азии эта тенденция особенно заметна, 
так как женщины все чаще становятся не зависимыми от 
супругов в финансовом плане и занимают руководящие 
посты.

Как оказалось, и для россиянок такое поведение не в 
новинку. «В салонах и на специализированных выстав-
ках женщин в качестве покупательниц всегда визуально 
больше, — замечает главный редактор журнала «Ювелир-
ное обозрение» Ирина Слесарева. — Это объясняется 
тем, что они воспринимают украшение как дорогой ак-
сессуар для себя и подходят к выбору очень ответствен-
но, даже если эту покупку оплатит мужчина. Женщины 
лучше, чем мужчины, разбираются в камнях и металлах, 
не говоря уже о дизайне».

Этот тренд постепенно оказывает влияние и на рынок 
обручальных колец. Некоторые ювелиры, опрошенные 
агентством Rough&Polished, рассказывают: «Вы же не 
посылаете своего приятеля или мужа купить вам платье, 
потому что вы не знаете, с чем он может вернуться. Тот 
же принцип относится и к ювелирным изделиям».

Часто женщина приходит в салон, рассказывает пер-
соналу, что ей приглянулось, и затем уже приезжает ее 
спутник и выкупает изделие. «Это очень практично, и 
это обычная ситуация для ретейла, — продолжает Ирина 
Слесарева. — Я не 
один раз станови-
лась свидетельницей 
таких ситуаций в 
ювелирных магази-
нах, когда мужчина 
приходит и показы-
вает продавцу коль-
цо или серьги на 
экране мобильного 
телефона. Это гово-
рит о том, что покуп-
ка ювелирного укра-
шения редко бывает 

спонтанной, что женщины склонны продумывать ее за-
ранее, изучать ассортимент, чтобы носить потом свои 
бриллианты с удовольствием».

Большинство не скупится и на алмазный подарок. «В 
общем объеме продаж ювелирных украшений на изде-
лия с бриллиантами приходится 20—25 процентов. Этот 
показатель стабилен в течение нескольких лет, — расска-
зывает исполнительный директор крупной ювелирной 
торговой фирмы Наталья Безшлеева. — Спрос на брилли-
анты имеет ярко выраженную специфику: покупатель, 
которому принципиально важно приобрести украшение 
с бриллиантом, не готов переориентироваться на фиани-
ты, даже несмотря на существенную разницу в цене».

По подсчетам ювелиров, около 70 процентов украше-
ний с бриллиантами приобретают сами женщины, лишь 
30 — мужчины. При этом сильный пол чаще отдает пред-
почтение дорогому камню. Это говорит о том, что брил-
лианты воспринимаются мужской аудиторией как без-
ошибочный подарок, полагает Наталья Безшлеева. Если 
акцентировать внимание на целях покупки, то есть две 
категории — «бриллиант в подарок» и «для себя». Специ-
фика первого заключается в интимности подарка, то 
есть его часто дарят любимой девушке, жене, матери или 
дочери.

Самые востребованные товары с бриллиантами — 
кольца (48 процентов), далее идут серьги (36) и с боль-
шим отставанием — подвески (7) и браслеты (3). «Брасле-
ты и подвески — менее востребованная категория ассор-
тимента в сегменте массового спроса, но в сегменте пре-
миум они хорошо продаются в качестве дополнения к 
кольцу или серьгам», — добавляет Ирина Слесарева.

В сочетании с бриллиантами россиянки предпочита-
ют красное золото. Если на европейских ювелирных вы-
ставках уже второй год демонстрируется ассортимент в 
основном светло-желтого (лимонного) и розового золота 
с цветными бриллиантами, то у нас все еще наиболее по-
пулярно красное золото. В некоторых случаях это может 
быть и белое, в сочетании с бесцветными бриллиантами. 
«А вот желтое золото у россиянок ассоциируется с содер-
жимым бабушкиной шкатулки», — говорит Ирина Слеса-
рева.

РЕТЕЙЛ

Для покупок 
за рубежом 
все еще нужны 
помощники

НАЗАД, В США

Инна Зубарева

ДЕШЕВЫЙ рубль должен был 
отбить у россиян желание поку-
пать в американских и европей-
ских интернет-магазинах и заод-
но свести на нет усилия много-
численных помощников в этом 
деле. Однако этого не произош-
ло: многие выжили и даже выро-
сли в крупные компании.

Общая статистика такова: ко-
личество международных посы-
лок продолжает расти, но сред-
няя стоимость одного отправле-
ния снизилась. В 2014 году та-
можня обработала более 78 мил-
лионов отправлений, в 2015 году 
— свыше 130 миллионов. Сред-
няя стоимость международной 
посылки в 2015 году снизилась 
на 30 процентов по США и Евро-
пе, на 25 процентов по Китаю. По 
данным Data Insight, средний чек 
составил 31 доллар за заказ.

«Картина последних лет по-
казывает, что доля покупателей, 
одновременно заказывающих 
товары и в России, и за рубежом, 
неуклонно растет. Сказывается 
курс рубля и снижение доходов 
населения. 

Раньше в иностранных интер-
нет-магазинах легко покупали 
крупногабаритные товары: ав-
токресла, коляски, снаряжение 
для спорта. С падением рубля та-
кие товары обходятся значи-
тельно дороже, их выгоднее по-
купать в России. Ценность дол-
лара возросла, а с ней и все 
остальное — сам товар, доставка 
до конечного покупателя, стра-
хование, растаможивание», — 
рассказывает Сергей Егоров, ди-
ректор компании СДЭК.

На рынке посредников (мно-
гие американские магазины не 
имеют доставки в РФ) все ста-
бильно. «95 процентов рынка 
поделены между 3—4 средними 
компаниями-посредниками и 
3—5 крупными, остальные 5 про-
центов забирают маленькие по-
средники, которые пакуют товар 
прямо дома или в гаражах, — счи-
тает Валерий Петров, основа-
тель сервиса Pochtoy.com. — Па-
дение рубля отразилось на коли-
честве заказов, их стало значи-
тельно меньше, однако по мере 
его укрепления мы постепенно 
возвращаемся к прежнему уров-
ню заказов. Конкуренция на 
спад не пошла, на рынке те же иг-
роки, что и несколько лет назад. 
Новые вряд ли смогут зайти и 
укрепиться, так как клиенты не-
охотно меняют посредников». 

Практически все крупные по-
средники «вышли» из кухонь и 
гаражей, принимали заказы че-
рез skype, icq, использовали со-
цсети, но по мере роста спроса 
им приходилось создавать сайты 
и вкладываться в рекламу. Се-
годня посредник — это огромная 
складская система, позволяю-
щая надежно хранить посылки, 
быстро их собирать, делать фо-
тографии товара, обеспечивать 
круглосуточную поддержку кли-
ента, а также постоянно оптими-
зировать способы доставки.

Ольга Медведева, основатель 
компании USAnadivane.com, 
рассказывает: после того как 
доллар резко вырос, количество 
покупок упало, но все довольно 
быстро встало на свои места. 
Многие бренды сами пришли в 
Россию, но цены на один и тот же 
товар или продукт в Америке и 
России могут отличаться более 
чем в два раза. Поэтому поку-
пать в США пока все равно оста-
ется выгоднее.

Стандарты Фуражную пшеницу не запретят добавлять в муку 
для выпечки хлеба

Попали под замес
Василий Миронов 

В 
России разрабатывают 
проект нового межго-
сударственного стан-
дарта на зерно пшени-
цы. Над документом 

работает Всероссийский научно-
исследовательский институт зер-
на и продуктов его переработки.

Но именно его специалисты 
продвигали идею поменять 
ГОСТ, чтобы фуражное зерно 
(5-й класс) можно было офици-
ально использовать для хлебопе-
чения. По крайней мере, так пи-
сали СМИ. «РГ» поговорила с ди-
ректором НИИ Еленой Мелешки-
ной о муке из фуражного зерна и 
качестве хлеба. И о будущем Рос-
сии как аграрной державы.

Елена Павловна, в отрасли гово-
рят, что вы выступаете за ис-
пользование фуражного зерна 
для производства хлеба?
ЕЛЕНА МЕЛЕШКИНА: Это не просто не 
соответствует действительнос-
ти, а является, мягко говоря, не-
корректным по отношению к ин-
ституту, который создал систему 
оценки качества зерна в СССР, а 
затем и в России. Эта система 
оценки стала основой стандартов 
на пшеницу, действующих еще с 
советских времен. Такое же деле-
ние зерна сохранено нами в про-
екте межгосударственного стан-
дарта на зерно пшеницы, кото-
рый сейчас разрабатывается.

Но в России есть системная 
проблема — снижение общего 
уровня качества хлеба. Говоря 
про использование пшеницы 5-го 
класса в хлебе, многие почему-то 
забывают, что между зерном и 
хлебом есть еще такая стадия, как 
производство муки. Ведь хлеб мы 
получаем не из зерна непосредст-
венно.

На муку в нашей стране дейст-
вует конкретная нормативная 
документация. В частности, Пра-
вила организации и ведения тех-
нологического процесса на муко-
мольных заводах, в которых про-
писано, что на хлебопекарный 
помол не может идти помольная 
партия зерна качеством ниже 
3-го класса. В нашей стране нет 
ни одного нормативного доку-
мента, который бы разрешал 
обратное.

Так используют или нет пшени-
цу 5-го класса при производстве 
муки для хлеба?
ЕЛЕНА МЕЛЕШКИНА: Всю жизнь по-
мольные партии зерна составля-
лись из разных классов. Есть 
очень много показателей, кото-
рыми мука должна обладать. И 
этого добиваются через исполь-
зование зерна с разными харак-
теристиками. 

Речь о том, что никто не ис-
пользует только зерно 5-го клас-
са (фуражное) для производства 
муки. Это технически невоз-
можно сделать. И, как правило, 
зерно какого-либо другого клас-
са в чистом виде тоже не исполь-
зуется. Из зерна разных классов 
получают помольную смесь. Ее 
качество определяется соотно-
шением разной пшеницы и ее 
характеристиками. Существу-
ют правила, по которым, смеши-
вая разные классы зерна, полу-
чают помольную смесь с нуж-
ными показателями.

Скажу больше. Из зерна 1-го 
класса также нельзя получить 
стандартный по качеству хлеб, а 
из зерна 2-го класса он будет с по-
ниженными потребительскими 
свойствами. Есть так называемая 
«золотая середина» в качестве 
зерна и муки — уровень 3-го клас-
са, чтобы получить самый луч-
ший по качеству хлеб.

Давайте разберемся на счет 
классов. Качество товарной пар-
тии зерна и качество помольной 
смеси — это разные вещи, пра-
вильно?
ЕЛЕНА МЕЛЕШКИНА: Когда сельхоз-
производитель выращивает пше-
ницу, собирает зерно, он его хра-
нит или у себя, или везет на хле-
боприемные предприятия, сдает 
на элеваторы. Чтобы произвести 

расчеты между производителем 
и потребителем зерна, нужно 
установить, какого качества это 
зерно, какому классу оно соот-
ветствует. И каждый класс будет 
иметь свою цену. То есть ГОСТ на 
пшеницу — это товарная класси-
фикация зерна, по которой зерно 
оценивают как товар. Но когда 
зерно поступает на мукомольное 
предприятие, для получения 
муки из товарных партий зерна 
формируют помольные партии, 
качество которых, как уже гово-
рилось, не должно быть ниже 3-го 
класса.

А с 1 января 2012 года в Рос-
сии введен в действие стандарт 
на пшеницу кормовую. Таким 
образом, на зерно пшеницы у нас 
действуют два ГОСТа. Один назы-
вается «Пшеница. Технические 
условия», другой — «Пшеница 
кормовая. Технические усло-
вия». Так вот, требования к кор-
мовому зерну ни чуть не ниже, 
чем к продовольственному, но 
они другие. Для животных важно, 
чтобы пшеница была высокобел-
ковой, но при этом белок был 
растворимый. Пшеница для про-
довольственных целей должна 
иметь нерастворимый белок, так 
называемую клейковину. Без нее 
мы не получим пышный пшенич-
ный хлеб. У батона не будет пори-

стого тонкостенного мякиша. А 
это то, что мы любим как потре-
бители — чтобы хлеб был пыш-
ный, мягкий, нежный, аромат-
ный.

И все же, кто разрабатывает но-
вый стандарт? Многие предста-
вители отрасли, в том числе, из 
Зернового союза, этого не знают.
ЕЛЕНА МЕЛЕШКИНА: Межгосударст-
венный технический комитет по 
стандартизации № 2, который 
работает на базе нашего инсти-
тута и в рабочую группу которо-
го входят как представитель от 
Российского зернового союза, 

так и НИИ хлебопекарной про-
мышленности. Стандарт разра-
батывается для всего Евразий-
ского экономического союза. 
Сейчас идет процесс его обсу-
ждения.

И там действительно предлага-
ется отказаться от разделения на 
фуражную и продовольствен-
ную пшеницы?
ЕЛЕНА МЕЛЕШКИНА: В стандарте мы 
нигде не пишем о целевом ис-
пользовании зерна — продоволь-
ственном или непродовольствен-
ном. Это товарная классифика-
ция. 

Мы страна, которая строит 
рыночные отношения. Мы не 
должны регламентировать, что 
кто-то только в таких-то пропор-
циях должен использовать зерно. 
Ты должен быть специалистом и, 
выпуская продукцию, гаранти-
ровать, что она стандартного ка-
чества. Ты берешь на себя ответ-

ственность как производитель. 
И, если проверка обнаружила ка-
кие-либо недостатки, должен от-
вечать за них в полной мере, так, 
чтобы впредь было неповадно. 
Вот это рыночные условия. 

Не должно быть такого, что 
«дядя» со стороны должен гаран-
тировать качество твоей продук-
ции и потом за него отвечать. А 
критерии качества, которых про-
изводитель должен придержи-
ваться, у нас прописаны в норма-
тивной документации.

Есть мнение, что если делать 
хлебопекарную муку из зерна 
5-го класса, это не очень полезно 
для здоровья человека. Это так?
Е Л Е Н А  М Е Л Е Ш К И Н А :  Для пшеницы 
5-го класса нет регламентации по 
многим показателям. При этом 
для 1—4 класса такие требования 
есть. Может быть, это не совсем 
правильно.

Ведь в 5-й класс может попа-
дать и зерно с великолепными 
показателями, кроме одного 
единственного, например, каче-
ства клейковины. Когда же 5-й 
класс представляет из себя зерно 
с очень низким содержанием 
клейковины, то из него нельзя 
получить стандартного по каче-
ству хлеба необходимой пище-
вой ценности.

Конечно, главное, чтобы наше 
хлебопекарное сырье, а зерно — 
это, в том числе, пищевое сырье 
—  было качественно и безопасно. 
И за этим должны следить прове-
ряющие органы. В нормативной 
документации все необходимые 
требования есть.

Другое дело, что у нас сейчас 
есть очень много предприятий 
не учтенных, мини-мельниц, 
вот как там обстоят дела, это 
большой вопрос. Поскольку ми-
ни-мельница, чтобы она прино-
сила какой-то доход, конечно, 
зачастую не может себе позво-
лить тот длинный технологиче-
ский цикл, который идет на 
крупных и средних мукомоль-
ных заводах. 

Там укороченная технологи-
ческая схема. Там могут прене-
брегать вопросами очистки зер-
на, его мойки, чтобы оно стало 
безопасным. Там нет лаборатор-
ного контроля. И нередко, к сожа-
лению, не хватает специалистов.

 Но если бы был жесткий 
контроль за качеством хлеба, то, 
наверное, мука пониженного ка-
чества не покупалась бы у таких 
предприятий в ущерб добросо-
вестным производителям высо-
кокачественной муки.

Еще речь шла о том, что в муку в 
России добавляется много улуч-
шителей, производимых за рубе-
жом.
Е Л Е Н А  М Е Л Е Ш К И Н А :  Я не буду это 
опровергать. Есть недобросо-
вестные производители. 

Но существуют и виды хлебо-
булочных изделий, которые без 
соответствующих улучшителей 
просто не получить, например, 
изделия из быстрозамороженно-
го теста. И их применение там 
оправданно. Главное, чтобы по-
требитель был правильно проин-
формирован о составе продукта, 
какой вид муки использован, и 
мог сам выбирать, что он хочет.

Говорят, что с советских времен 
требования стали мягче. И из-за 
этого качество хлеба ухудши-
лось.
ЕЛЕНА МЕЛЕШКИНА: Сейчас действу-
ют все те же требования, что и в 
советские времена. Они не стали 
мягче. Опять-таки, тут вопрос в 
том, что есть недобросовестные 
производители хлеба, которые 
вводят в заблуждение потребите-
лей. 

Пишут, якобы батон был про-
изведен из муки высшего сорта. А 
на самом деле использовалась 
мука общего назначения. На 
этом получается хорошая эконо-
мия. Для покупателя тут выход 
только один — читать маркиров-
ку. На ней должно быть указано, 
из какой муки произведен хлеб — 
из сортовой хлебопекарной или 
из муки общего назначения.

Акцент

 Сейчас к качеству хлеба 
 применяются все те же 
 требования, что и в советские 
времена. Они не стали мягчеПо США и Европе 

средняя стоимость 
международной 
посылки снизилась 
на 30 процентов, 
по Китаю — на 25

В общем объеме 
продаж ювелирных 
украшений на изде-
лия с бриллиантами 
приходится 
20—25 процентов

Около 70 процентов украшений с бриллиантами приобретают 
сами женщины, лишь 30 — мужчины.

НУЖНЫ ДИФФЕРЕНЦИРОВАННЫЕ ЭКСПОРТНЫЕ ПОШЛИНЫ

Раньше была отдельная мука для хлеба,  калачей и всех 
видов хлебобулочных изделий. Почему сейчас не так?
Елена Мелешкина | У нас все те же сорта муки сохрани-

лись. Просто с тех пор заметно снизилось среднее качест-

во производимого зерна. И муку такого высокого качества, 

как раньше, уже не производят. 

В 1990 году у нас был введен даже дополнительный, ше-

стой, класс зерна — высший. В высшем классе содержание 

клейковины было 36 процентов и больше (в 1-м классе  не 

менее 32 процентов). Представляете, какое качество 

было? К сожалению, после 90-х в России произошло рез-

кое снижение качества зерна — вот откуда уже этот вопрос! 

Наш институт как минимум с 2000-х годов бьет тревогу по 

поводу резкого снижения качества товарного зерна.

Причина лежит в экономическом поле. Производители, 

особо не напрягаясь, производят зерно, которое с удоволь-

ствием покупают за рубежом. Такого качества у нас пашня.

Правительство должно создать стимулы, чтобы нашим аг-

рариям стало выгодно выращивать пшеницу высокого ка-

чества и развивать его переработку. Например, как с не-

фтью и нефтепродуктами — ввести дифференцированные 

экспортные пошлины. 

На продукт с низкой добавленной стоимостью пускай пош-

лина в относительном выражении будет выше, и наоборот. 

Тогда отрасли станет интересно производить зерно высо-

кого качества. Это даст мощный толчок развитию отрасли, 

создаст новые рабочие места и производства.

Сейчас лидер на мировом рынке по экспорту высококаче-

ственного зерна — Канада. Она создала свои сильные пше-

ницы, в том числе на основе российских. В основу сильных 

пшениц Канады лег, в частности, наш отечественный сорт 

Саратовская-29. Еще в начале прошлого века канадцы смо-

гли использовать наш селекционный потенциал, создать 

свои сильные пшеницы и стать первыми в мире поставщи-

ками именно высококачественной пшеницы.

И нам надо стараться стать поставщиком не просто зерна в 

больших объемах, а занять место на рынке как поставщик 

высококачественного зерна. Конечно, это большая рабо-

та. Но высококачественное зерно на мировом рынке це-

нится выше, чем пшеницы нашего 3-го или 4-го класса.

Более того, мы могли бы и должны поставлять не просто 

зерно, а экспортировать продукты переработки зерна. И 

наши мукомольные крупные и средние заводы могли бы 

справиться с этой задачей.

Требования к кормовому зерну, 
вопреки стереотипам, ничуть не ни- 
же, чем к продовольственному.
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ПРОБЛЕМА Лицензию на работу 
с отходами получит лишь 
каждая четвертая компания

Мусор убрать 
некому

Елена Березина

К 1 ИЮЛЯ 2016 года все компа-
нии, занимающиеся сбором, 
транспортированием, обработ-
кой и утилизацией отходов I—IV 
классов опасности, должны по-
лучить лицензию. 

Ранее выданные лицензии по 
обезвреживанию и размещению 
отходов (даже бессрочные) дей-
ствуют до 1 января 2019 года. Но 
если к ним добавятся еще какие-
то из названных видов деятель-
ности, их придется переофор-
млять — также до 1 июля.

По оценкам Росприроднадзо-
ра, количество претендентов на 
лицензию может достигать 20 
тысяч предприятий. Из них 16 
тысяч — соискатели, а 4000 — ли-
цензиаты, которым необходимо 
переоформить действующую ли-
цензию. Однако несмотря на то, 
что до даты Х осталось менее по-
лутора месяцев, заявки подало 
всего лишь около 8000 компаний 
(примерно 40 процентов).

Чтобы успеть вовремя офор-
мить лицензию, заявление необ-
ходимо подать до 1 июня, расска-
зали «РГ» в Росприроднадзоре. 
Сроки лицензирования сокраще-
ны до 30 дней (ранее было 45 
дней). Тем, кто еще не получил 
лицензию, необходимо обратить-
ся с заявлением в территориаль-
ные органы Росприроднадзора. 
При этом обязательно наличие у 
соискателя лицензии санитарно-

эпидемиологического заключе-
ния о соответствии санитарным 
правилам зданий, строений, соо-
ружений, помещений, оборудо-
вания, которые планируется ис-
пользовать для выполнения заяв-
ленных работ, составляющих ли-
цензируемый вид деятельности.

«С 1 июля работа с с отходами 
I—IV классов опасности запреще-
на. Она становится вне закона. 
Соответственно, к нарушителям 
будут применяться меры адми-
нистративного воздействия по 
КоАП РФ, а при наличии призна-
ков преступления — материалы 
будут передаваться в органы 
прокуратуры для рассмотрения 
вопроса о возбуждении уголов-
ного дела», — рассказала «РГ» на-
чальник управления государст-
венного экологического надзора 
Росприроднадзора Наталья Со-
колова.

По ее словам, нарушение вле-
чет за собой административную 
ответственность в виде штрафа 
(для граждан — 2—2,5 тысячи ру-
блей, для должностных лиц — 4—5 
тысяч рублей, для юридических 
лиц — 40—50 тысяч рублей). А 
если деятельность по сбору, тран-
спортированию, обработке, ути-
лизации отходов I—IV классов 
опасности без лицензии будет 
квалифицирована судами как не-
законное предпринимательство, 
то нарушителя ждет и уголовная 
ответственность в виде лишения 
свободы на срок до пяти лет.

КАДРЫ На работу в туротрасль 
будут брать только со знанием 
иностранного языка

Говори без словаря

Ирина Жандарова

В РОССИЙСКОЙ туристиче-
ской сфере должны появиться 
кадры со знанием иностранных 
языков и компьютерных техно-
логий. Поменять базовые стан-
дарты образования в сфере ту-
ризма призвал президент Рос-
сийского союза туриндустрии 
Сергей Шпилько.

«В нынешних образователь-
ных программах в сфере туризма 
прежде всего не хватает языковой 
подготовки на должном уровне. С 
точки зрения тех требований, ко-
торые сейчас предъявляют сете-
вые гостиницы, не хватает знаний 
современных технологий, а также 

технической подготовки для ра-
боты на предприятиях индустрии 
гостеприимства», — заявил глава 
Российского союза туринду-
стрии. Также у специалистов не-
достаточно знаний в области 
транспортного обеспечения ту-
ристских потоков.

Туротрасль сегодня сталкива-
ется с дефицитом кадров. Недо-
статок специалистов испытыва-
ют как турагенты и операторы, 
так и гостиницы, санатории и 
базы отдыха. «Не хватает специа-
листов всех уровней: руководите-
лей подразделений турфирм, кон-
сьержей, егерей, проводников, ги-
дов, менеджеров по бронирова-
нию, revenue-менеджеров», — го-
ворит Елена Лысенкова, гене-
ральный директор Hospitality 
Income Consulting. В избытке 
только выпускники кулинарных 
колледжей и техникумов.

Между гостиницами и турфир-
мами идет борьба за привлечение 
кадров. «Чаще переманивают 
управленческий состав: началь-
ников отделов, менеджеров тур-

фирм, которые владеют организа-
цией систем бронирования, язы-
ками», — говорит руководитель 
программы МВА «Менеджмент 
гостеприимства и туризма» МИР-
БИС Светлана Кудряшова. Впро-
чем, даже горничные и официан-
ты постоянно «мигрируют» в по-
исках более доходного места ра-
боты, и удержать их работодате-
лям не удается.

При этом в российской пра-
ктике до сих пор не редкость гор-
ничные и швейцары с высшим 
образованием. От них требуется 
знание языка. А в России специа-
листов со средним образованием 
и знанием иностранных языков 
крайне мало. 

Существующее образование в 
сфере туризма не дает необходи-
мых знаний. Линейный персонал 
по факту учится на местах. Более 
опытные сотрудники передают 
знания тем, кто только устроился 
на работу. «Единственный пункт 
в резюме, который реально инте-
ресует работодателя при найме, к 
примеру, сотрудника в отель, — 
это его предыдущий опыт работы 
в таком отеле, желательно, ме-
ждународной сети, у которой есть 
своя «школа» обучения и образо-
вания, тренингов и практики», — 
поясняет Лысенкова. 

Сегодня многие российские 
туристы уже имеют опыт зару-
бежных путешествий и вынесли 
из них определенное представле-
ние об уровне сервиса. Но если в 
других странах этот уровень сер-
виса равномерен на определен-
ном курорте или в отелях одина-
ковой звездности, то в России 
разница между объектами может 
быть огромной. В наших городах 
есть отели, в которых сервис даст 
фору многим зарубежным. При 
этом рядом может располагаться 
объект, где имеют минимальное 
представление об основах госте-
приимства. 

Специалисты отмечают, что 
пока качество туруслуг диктует 
рынок. Когда  турпоток уходил за 
границу в большом объеме — не 
было смысла развивать туристи-
ческие объекты в России. Сегодня 
ситуация изменилась. Турпоток 
переориентирован на Россию, но 
клиентов много — мест на всех не 
хватает, и опять нет стимула улуч-
шать сервис.

СВЯЗИ Китайские коровы 
переезжают в Приморье

Молоко 
прибежало

Василий Миронов

В ФИНАЛЬНУЮ стадию вошло согласование строи-
тельства в Приморском крае первого для России китай-
ского животноводческого кластера. Две сельхозкорпора-
ции из Поднебесной собираются разводить в регионе ко-
ров и намерены возродить два молокозавода. Эксперты 
говорят, что китайцы пока присматриваются к нашему 
рынку. Если первые проекты окажутся удачными, Даль-
ний Восток ждет бум аграрных инвестиций.

«У китайцев есть гибридные животные. Свои нара-
ботки они хотят применять и у нас», — рассказал «РГ» 
глава Шкотовского района Приморского края Виктор 
Михайлов. Именно там планируют организовать свое 
производство два китайских холдинга — «Тай Юань» и 
«ХуаФэн».

По российским меркам это средние компании. Дирек-
тор института аграрного маркетинга (ИАМ) Елена Тюри-
на указывает, что в России агрохолдинг средних разме-
ров имеет 50—100 тысяч гектаров земли. У «Тай Юань», 
например, 52 тысячи гектаров, стадо в 700 тысяч голов, 
свой комбикормовый завод и торговая марка, выпуска-
ющая более 1000 наименований продукции.

В Китае у агрохолдингов уже нет земли для развития, 
поэтому они заинтересованы в нашей. Расположение на 
Дальнем Востоке весьма перспективно с точки зрения 
наличия рынка сбыта. Своего мяса не хватает как в Ки-
тае, так и в восточных российских регионах.

Михайлов сообщил, что выпускать совместное пред-
приятие будет молоко и мясо крупного рогатого скота. 
Сейчас заканчивается финальная стадия переговоров с 
краевой администрацией об аренде 7 тысяч гектаров под 
строительство животноводческого комплекса. Предпо-
лагается, что договор аренды подпишут 20 мая.

У «Тай Юань» уже 
есть небольшой ра-
стениеводческий 
проект в районе. Не-
сколько лет назад 
она выкупила терри-
торию заброшенно-
го военного городка 
в 100 гектаров и те-
перь строит там те-
плицы. «Это бывший 
военный колхоз. Та 
земля не обрабаты-
валась лет 20, а мо-
жет и 30. Деревья ро-
сли уже в человеческий рост», — вспоминает глава райо-
на. Но объемы производства там невелики. Новый про-
ект — это уже другой масштаб.

«Я не знаю о других подобных проектах в Приморье, 
работающих на китайских инвестициях», — говорит Ми-
хайлов. Тюрина рассказывает, что китайцы активно ве-
дут переговоры с местными властями в последние два 
года. Но до сих пор конкретных животноводческих про-
ектов не было. Китайцы пока только выращивают сою и 
кукурузу. По словам экспертов, к китайским проектам 
отдельные чиновники в администрации края относятся 
«прохладно» и слабо способствуют их продвижению.

«Российские инвесторы практически не вкладывают 
в производство на Дальнем Востоке, — рассказывает ди-
ректор ИАМ. — Так что опасаться, что китайцы отнимут у 
российских игроков долю рынка, не стоит». По ее сло-
вам, основное производство мяса в России сосредоточе-
но в европейской части страны. Туда китайцы вряд ли бу-
дут пытаться зайти. Конкуренция там и так высока.

Так или иначе, эксперты сейчас «прощупывают» рос-
сийский аграрный рынок, говорят эксперты. Если пер-
вые проекты окажутся успешными, претендентов разви-
вать проекты на нашей территории окажется больше.

Пока в Нарьян-Мар ле-
тают лишь три авиаком-
пании.Тем временем 

при перевозке пассажиров из рай-
онных центров в дальние села слу-
чаются такие нарушения, кото-
рые сложно представить при пере-
летах между крупными городами 
и уж тем более на международных 
рейсах. Прошлым летом в Якутии 
накрыли авиакомпанию, которая 
без лицензии занималась неле-
гальными пассажирскими пере-
возками на старых «кукурузни-
ках». И жители сел, в которые се-
рые перевозчики возили людей, 
нарушителей совсем не осуждали. 
Потому что государственная ави-
ация в эти населенные пункты не 
летает, а наземных дорог туда во-
обще нет.

А аэропорт Бодайбо стал зна-
менит на всю страну после того, 
как программа «Вести недели» по-
казала, как пассажиры летают из 
Иркутска в Бодайбо «живым ве-
сом» — на грузовом самолете. Та-
ким образом, пассажиры эконо-
мят на билетах. Но даже за «золо-
тые цены» и с такими нарушения-
ми не всем удается улететь по на-
значению. Так, в некоторых насе-
ленных пунктах Иркутской обла-
сти, чтобы купить билет, людям 
иногда по месяцу приходится 
ждать места в вертолетах. 

Кому — льготы, кому — 
убытки

Но не везде цены запредель-
ные. В некоторых регионах дейст-
вует субсидирование региональ-
ных авиаперевозок. Так, в Амур-
ской области социальные тарифы 
установлены для полетов в посел-
ки, которые находятся в районе 
Зейского моря. Цены устанавли-
ваются отдельно для жителей сел и 
для всех остальных. Так цена биле-
та Зея — Бомнак стоит для жителей 
этих населенных пунктов 2050 ру-
блей, для остальных — 3600. 

В Камчатском и Приморском 
крае пассажиры платят 30—40 
процентов от экономически обо-
снованного тарифа, остальное 
субсидируется. Например, билет 
из Петропавловска-Камчатского в 
село Никольское на Командор-
ских островах для жителей края 
стоит 13 тысяч рублей вместо эко-
номически обоснованного тарифа 
в 33 тысячи. Субсидии позволяют 
держать среднюю цену билета в 
1,6 тысячи рублей даже на протя-
женные маршруты. Однако для пе-
ревозчиков льготные маршруты 
не так выгодны. Субсидии распре-
деляются в основном на маршру-
ты низкой наполняемости. И убы-
точные маршруты с субсидиями 
остаются на грани рентабельно-
сти.

А убыточными такие перелеты 
делают аэропортовые сборы. Аэ-
ропорт берет с каждого самолета и 

за взлет, и за посадку, за обеспече-
ние авиационной безопасности, 
за стоянку, за предоставление аэ-
ровокзального комплекса. Еще 
есть тарифы на обслуживание 
пассажиров, их транспортировку, 
на техническое обслуживание. И 
это не считая дозаправки самоле-
та. При этом сборы могут сущест-
венно различаться в пределах од-
ного региона. Так в Иркутске сбор 
за взлет и посадку — 496,8 рубля за 
тонну максимальной взлетной 
массы. А в Бодайбо Иркутской об-
ласти уже более 1,3 тысячи.

Аэропортовые сборы нередко 
составляют существенную часть в 
стоимости билета. «КрасАвиа» — 
основной перевозчик Краснояр-
ского края — сообщает о доле сбо-
ра в цене билета в 25 процентов. В 
ЯНАО сбор доходит до трети в сто-
имости перелета.

Авиакомпаниям сложно опла-
чивать дорогие сборы, помогает 
регион. У каждого региона свой 
подход к формированию сборов. В 
Иркутской области суммарный 
размер аэропортовых сборов для 
каждой авиакомпании индивиду-
ален и является коммерческой 
тайной. Он зависит от типа само-
лета, числа пассажиров, набора 
услуг, которыми пользуется авиа-
компания, и размера скидок, о ко-
торых компании договариваются 
в индивидуальном порядке. 

Например, у одной авиакомпа-
нии итоговая сумма сборов пре-
высила стоимость полета, так как 
она эксплуатирует маленькие са-
молеты L-410 вместимостью 17 
человек и летает по субсидируе-
мым маршрутам, то есть держит 

низкие цены. В итоге авиакомпа-
ния в индивидуальном порядке до-
говаривалась с аэропортом о раз-
мере сборов, который позволил не 
уйти в минус.

Почему молчит ФАС?

Кажется, всем этим давно пора 
озаботиться в Федеральной 
антимонопольной службе. Но 
высокие аэропортовые сборы не 
привлекают внимания ФАС. 

Дело в том, что аэропорты их 
утверждают. К примеру, макси-
мальные тарифы аэропорта Ир-
кутск утверждает сама ФАС. А та-
рифы малых портов — Управление 
Федеральной службы по тарифам 
(сейчас она влилась в ФАС) по Ир-
кутской области. Аэропорты еже-
годно защищают свои тарифы, по-
лучают одобрение. Уличить их в 
антизаконном завышении тари-
фов нельзя.

К тому же во многих регионах 
местные власти считают высокие 
аэропортовые сборы оправданны-
ми. В минтрансе Якутии объясня-
ют дороговизну тем, что топливо 
здесь дороже и запасать его надо 
на год вперед, оплачивая еще и 
хранение. Кроме того, на местных 
рейсах используются маловме-
стимые, неэффективные по расхо-
ду топлива самолеты. Сборы аэро-
портов выше: рейсов мало, а штат 
надо содержать. 

И все-таки с высокими сбора-
ми согласны не все. В конце 2015 
года в Архангельской области от 

местной авиакомпании «НордА-
виа» в антимонопольный комитет 
поступила жалоба на аэропорт 
Архангельск, который, по мнению 
перевозчика, в двойном размере 
собирал оплату работ в ночные 
часы. Теперь все ждут, чем закон-
чится разбирательство. Оно мо-
жет положить начало пересмотру 
в регионах тарифов на услуги аэ-
ропортов. Тем более что их качест-
во оставляет желать лучшего. И 
часто просто не стоит таких высо-
ких тарифов.

Не та полоса
Инфраструктура гражданской 

авиации давно требует ремонта. 
«Только задумайтесь, у нас 40 
процентов взлетно-посадочных 
полос (ВПП) — грунтовые», — гово-
рит Виктор Горбачев, глава Ассо-
циации «Аэропорт» гражданской 
авиации.  

Так, в Якутии все аэропорты 
райцентров с грунтовыми ВПП. 
Есть и особо проблемные объек-
ты, такие как аэропорт поселка 
Зырянка. «Чтобы нам обустроить 
все аэродромы и аэропорты, нуж-
но ежегодно вкладывать в них не 
менее 70 миллиардов рублей», — 
приводит эксперт расчеты. «В 
прошлом году на эти цели было 
выделено 39 миллиардов, но осво-
ено всего 29 миллиардов», — гово-
рит Горбачев. Запущенные в реги-
онах проекты по реконструкции 
авиационной инфраструктуры ча-
сто откладываются и заморажива-
ются. 

Аэропорт «Бодайбо» в Иркут-
ской области с туалетами на улице 
не раз значился в графиках на ре-
монт. В 2010 году в нем поменяли 
аэронавигационное оборудова-
ние, но грунтовая полоса так и 
осталась в плохом состоянии. По-
лосу с искусственным покрытием 
начинали строить еще в далеком 
1989 году, однако через пару лет 
стройка остановилась. 

Несовершенство ВПП тормо-
зит обновление авиапарков авиа-
компаний. Например, те, что сде-
ланы из металлических плит, при-
нимают только Ан-24 и Ан-26, ко-
торые уже технически устарели. 
Бетонная же позволит принимать 
суперджеты, что в свою очередь 
увеличит количество перевози-
мых пассажиров и удешевит биле-
ты за счет снижения расходов ави-
акомпаний. И такая ситуация во 
многих аэропортах.

Подготовили: Ирина Жандарова, 
Владимир Таюрский, Юлия 
Гарднер, Александр Ярошенко, 
Ольга Журман, Екатерина 
Дементьева, Анна Чистякова, 
Светлана Цыганкова, Алексей 
Бондарев, Анатолий Меньшиков

Акцент

 Сборы аэропортов в регионах 
занимают треть в цене авиа-
билетов, а 40 процентов 
взлетных полос — грунтовые

В нынешних образо-
вательных програм-
мах в сфере туриз-
ма не хватает язы-
ковой подготовки 
на должном уровне

К китайским проек-
там отдельные 
чиновники относят-
ся «прохладно» 
и слабо способству-
ют их продвижению

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Приватизация запрещена
Передавать государственные и муниципальные аэродромы в частную собст-

венность теперь запрещено. Эта норма вступила в силу 7 мая. Теперь есть гаран-

тия, что после того, как государство вложится в реконструкцию аэродрома, он 

не окажется в частных руках. 

Ранее уже был расширен перечень аэропортов федерального значения до 91. 

Аэропорты из этого перечня ремонтируются и реконструируются за счет феде-

ральных средств. Для многих местных аэропортов, на ремонт которых у мест-

ных властей нет средств, это выход.

При этом частных аэродромов и сейчас практически нет. Может быть, 1—2 в ре-

гионах. Остальные находятся в государственной или муниципальной собст-

венности.

Тариф заоблачный

КОММЕНТАРИЙ

Виктор Ивантер, 
академик РАН, директор Института народно-
хозяйственного прогнозирования:

— Мы же пускаем иностранных инвесторов, скажем, в Липецкую 

область, так почему не пустить китайцев на Дальний Восток? Кто-

то боится его потерять, но исторические всхлипывания по пово-

ду «желтой опасности» не имеют никаких оснований, это грозит 

России меньше всего, хотя бы потому, что у великого соседа мно-

го своих слабозаселенных территорий с непростыми климатиче-

скими условиями. Экономика — это движение двустороннее, и 

когда-то, например, СССР построил почти 200 крупных предпри-

ятий в Китае, делая там клоны производств, которые уже были со-

зданы в СССР. К китайским инвесторам надо относиться точно 

так же, как к западным. У китайцев даже есть одно преимущество 

— они не учат нас, как правильно жить. Но для них не должно быть 

никаких эксклюзивных условий. И что нам точно не надо, так это 

организовывать перекачку сырьевых ресурсов из России в Ки-

тай, я имею в виду передачу в концессии наших лесов и недр. А 

нужно все, что обеспечивает диверсификацию нашей экономи-

ки, прежде всего предприятия машиностроения.

Никита Масленников, 
руководитель направления «Финансы и экономика» 
Института современного развития: 

— Создание китайских производств в России — это уже сотрудниче-

ство более фундаментальное, чем вагон туда, вагон сюда. Но оце-

нить инициативы по привлечению китайских инвесторов сложно, 

потому что пока большое количество важных деталей остается не-

известным — какие именно предприятия будут создаваться, как 

они будут стыковаться с промышленностью Дальнего Востока, си-

туацией на региональном рынке труда и т.д. Перспективны проек-

ты в рамках специальных инвестконтрактов, когда партнер получа-

ет пакет льгот на срок до 10 лет, а взамен создает производства, у 

которых нет аналогов в РФ. Если же речь пойдет о переносе произ-

водств с тяжелой экологической нагрузкой, то чур нас чур. Риски 

есть, но они на то и существуют, чтобы ими управлять.

Подготовил Игорь Зубков
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Владикавказ 2500

Волгоград 2500

Воронеж 2500

Грозный 2500

Екатеринбург 3750

Иваново 3375

Ижевск 3550

Иркутск 8500

Казань 2750

Калуга 3375

Кемерово 6250

Киров 3550

Кострома 3375

Краснодар 2500

Красноярск 7000

Курган 3875

Курск 2500

Липецк 2500

Магадан 12500

Магнитогорск 5000

Махачкала 2500

Минеральные Воды 2500

Мурманск 3750

Нальчик 2500

Нижневартовск 5500

Нижнекамск 3750

Нижний Новгород 3375

Новокузнецк 6000

Новосибирск 6000

Омск 5000

Оренбург 3375

Пенза 2500

Пермь 3500

Псков 3500

Ростов-на-Дону 2500

Самара 3375

Саратов 2500

Ставрополь 2500

Сургут 5250

Томск 6250

Тюмень 4250

Улан-Удэ 8875

Уфа 3125

Ульяновск 3375

Ханты-Мансийск 6875

Чебоксары 3375

Челябинск 3750

Череповец 3000

Чита 8875

Ярославль 2500

* — тарифы действуют только для молодых людей до 23 лет, женщин 
старше 55 лет, мужчин старше 65 лет и некоторые категорий 
инвалидов

Источник: Постановление правительства №362 от 27 апреля 2016 г.

Подготовила: Ангелина Жукова 

Максимальный тариф на льготный авиабилет 
до Симферополя, руб
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МАТКАПИТАЛ  Женщинам 
будет легче отказаться 
от накопительной пенсии

Сдачи не надо 

Марина Гусенко

МАТЕРЯМ будет проще отказаться от накопительной 
пенсии. По крайней мере женщинам, имеющим право на 
маткапитал и некогда принявшим решение направить 
его на увеличение своей будущей пенсии, но впоследст-
вии передумавшим. Вступил в силу приказ Минтруда 
России об утверждении правил  отказа от направления 
маткапитала на формирование накопительной пенсии.

Поясним. Сейчас по законодательству маткапитал 
можно направлять на улучшение жилищных условий, 
образование детей, реабилитацию детей-инвалидов и на 
накопительную пенсию матери. При этом нигде не ука-
зано, в какие сроки семья должна определиться, на что 
направить эти средства. Другое дело, что если семья ре-
шила вложить их в покупку нового дома, то после его по-
купки передумать уже нельзя. Деньги перечислят его 
продавцу. И все. То же самое касается образования. 

С пенсией другое дело. Если мать решила отложить 
эти деньги себе на пенсию, она может написать заявле-
ние в ПФР, но впоследствии отказаться от этого решения. 
И вот для того, чтобы этот процесс отказа протекал про-
ще, и разработан приказ. В нем указано, что для такого 
отказа женщине не придется предоставлять в ПФР госу-
дарственный сертификат на маткапитал и страховое сви-
детельство обязательного пенсионного страхования.

Кстати, единицы женщин принимают решение напра-
вить маткапитал себе на пенсию. Госсертификат на мат-
капитал получили более семи миллионов семей. Из них 
большая часть, 3,7 миллиона, уже направили его на улуч-
шение жилищных условий. Общая сумма — 1,4 триллио-
на рублей.

СТРАХОВКИ Полисы КАСКО 
для водителей со стажем 
подешевели на 10%

Баранка рубль 
бережет

Юлия Кривошапко

В РОССИИ подешевело добровольное страхование ав-
томобилей. За январь—март тарифы упали в среднем на 
11 процентов. Но темпы автострахования все равно про-
должат снижаться, прогнозируют эксперты.

В этом году тарифы каско для владельцев авто, лишь 
недавно севших за руль, снизились на 13 процентов. Для 
тех, кто уже успел приобрести солидный стаж, — на 10 
процентов. Однако начинающим водителям страховка 
по-прежнему обходится в 3,2 раза дороже, чем тем, кто 
успел покрутить баранку 20—30 лет. Такие данные при-
водятся в новом исследовании СГ УРАЛСИБ. Заметнее 
всего полисы под-
ешевели в Москве, 
Санкт-Петербурге и 
Оренбурге. Автовла-
дельцам, живущим в 
Тюмени и Перми, по-
везло меньше. Там 
снижение составило 
5,5—9%. 

Из всех катего-
рий автомобилей 
выше всего тариф 
каско сейчас у недо-
рогих иномарок, в то 
время как тарифная 
ставка для российских авто и дорогих машин зарубежно-
го производства находится примерно на одном уровне. 
При этом для «бывалых» автолюбителей на недорогих и 
средней ценовой категории иномарках самые выгодные 
тарифы страховые компании предлагают в Новосибирс-
ке, а вот российские авто и дорогие иномарки для этой 
категории водителей дешевле всего страховать в Тюме-
ни. Самыми дорогими городами для водителей со стажем 
остаются Оренбург, Санкт-Петербург и Казань. Тарифы 
каско для молодых и неопытных водителей на любом 
авто по-прежнему привлекательней всего в Самаре, Но-
восибирске и Тюмени.

Сегмент добровольного автострахования переживает 
глубокий спад. Если два последних года продажи замед-
лялись, но премия показывала минимально положитель-
ную динамику, то в 2015 году объем продаж в абсолют-
ном выражении снизился сразу на 14,3 процента, до 
187,2 миллиарда рублей, констатируют аналитики 
НАФИ. В 2016 году рынок может продолжить падение.

НАЛИЧНЫЕ В России поддельные купюры встречаются в четыре раза реже, 
чем в странах Европейского союза

Фальшивые деньги выходят в тираж
Игорь Зубков

В 
отличие от героя сериала 
«Деньги», большинство 
современных фальшивомо-

нетчиков сбывают свою продук-
цию через банкоматы. Об этом 
«Российской газете» рассказали 
в Банке России.

По данным, полученным от 
территориальных учреждений 
Банка России, в 2015 году в бан-
ковской системе страны были 
обнаружены, изъяты из платеж-
ного оборота и переданы в орга-
ны внутренних дел почти 72 ты-
сячи поддельных денежных зна-
ков на общую сумму 281 милли-
он рублей. Это на 10,3 процента 
меньше, чем в 2014 году.

Практически все эти поддел-
ки предназначены для реализа-
ции через различного рода бан-
кнотоприемные устройства, но 
до сих пор в наличном денежном 
обращении не было выявлено 
подделок с имитацией всего 
комплекса машиночитаемых за-
щитных элементов, с гордостью 
подчеркнули в Банке России. 
Среди самых «популярных» у 
фальшивомонетчиков банкнот 
номиналами 5000 и 1000 рублей 
встречались фальшивки с хоро-
шей имитацией только отдель-
ных машиночитаемых защит-
ных признаков, как правило, 
проверяемых большинством ва-
лидаторов банкнотоприемных 
устройств.

В течение достаточно дли-
тельного времени фальшивомо-
нетчики «работали» в основном 
с банкнотами номиналом 1000 

рублей, но с 2013 года намети-
лась их переориентация на пяти-
тысячные банкноты. В прошлом 
году на них пришлось 73,2 про-
цента от общего числа выявлен-
ных фальшивок, тогда как на ты-
сячные купюры — 23 процента. 
Купюры меньшего достоинства 
подделывать практически не 
имеет смысла.

Уровень фальшивомонетни-
чества в стране определяется ко-
личеством фальшивок на милли-
он подлинных банкнот в обра-
щении. По данным Банка Рос-
сии, этот показатель в 2015 году 
(так же, как и в 2014 году) со-
ставлял 12 фальшивок, тогда как 
в странах зоны евро — около 50 
фальшивок. «Сравнивая эти по-
казатели, можно сделать вывод, 
что уровень фальшивомонетни-
чества в России является невы-
соким», — отметили в Банке Рос-
сии.

Участники финансового рын-
ка считают, что в этом есть и их 
заслуга, потому что они посто-
янно работают над совершенст-
вованием банкнотоприемного 
оборудования. «На удивление 

какой-то серьезной проблемы с 
этим нет, но между валидатора-
ми и фальшивомонетчиками 
идет постоянная гонка, — отме-
чает председатель ассоциации 
«Электронные деньги» Виктор 
Достов. — Обе стороны все время 
предлагают разные новые твор-
ческие идеи. В целом валидато-
рам удается вовремя модерни-
зировать оборудование, не допу-
ская долговременных провалов 
его надежности». Не только пла-
тежные системы, но и банки опе-
ративно пресекают случающие-
ся время от времени тактиче-
ские прорывы фальшивомонет-
чиков, говорит вице-президент 
Ассоциации региональных бан-
ков Олег Иванов.  

Согласно статистике Интер-
пола, на создание качественной 
подделки и подготовку ее массо-
вого производства фальшивомо-
нетчик тратит в среднем от пяти 
до семи лет с момента появления 
в обращении новой серии бан-
кнот. Банк России постоянно ве-
дет работу по совершенствова-
нию комплекса защитных при-
знаков банкнот, заверили «РГ» в 

регуляторе. Последнее обновле-
ние этого комплекса было реа-
лизовано в банкнотах модифи-
кации 2010 года, которые в на-
стоящее время имеют макси-
мальный уровень защиты от 
подделки. Подделки банкнот 
этой модификации выявляются 
крайне редко (5000 рублей — 0,3 
процента, 1000 рублей — 2,2 про-
цента). 

Планы выпуска новых купюр 
достоинством 2000 рублей, о ко-
торых недавно сообщила глава 
Центрального банка Эльвира 
Набиуллина, отчасти также пре-
следуют цель сделать наличное 
денежное обращение более за-
щищенным, предполагает Олег 
Иванов. Новая купюра будет от-

личаться еще более повышенной 
защитой.

Но развитие технологий ото-
двигает многотысячелетнее реме-
сло фальшивомонетничества на 
обочину истории, а на первый 
план выходят преступления в сфе-
ре безналичного оборота. «Мы 
уже давно перешли ту точку, когда 
потери банков от хакеров, IT-мо-
шенников и преступлений, свя-
занных с доступом к банковским 
картам, превысили ущерб от 
фальшивых купюр. Сейчас раз-
рыв уже в десятки раз больше», — 
утверждает эксперт. Официаль-
ных оценок ежегодных потерь от 
киберпреступности нет, но эк-
сперты называют различные сум-
мы в десятки миллиардов рублей. 

Платежи Россияне накопили за границей миллионные долги

Дядя Сэм заплатит
Юлия Кривошапко 

Ж
и т е л и  р а з н ы х 
стран умудряют-
ся делать долги 
не только сидя 
дома, но и путе-

шествуя по миру. Россияне не 
исключение. «Российская газе-
та» выяснила, о каких платежах 
наши граждане, будучи за грани-
цей, «забывают» чаще всего, и 
опросила специалистов оценить 
объем таких долгов.

Примерно 60 процентов за-
граничных долгов россиян при-
ходится на неоплаченные меди-
цинские услуги. «В этом сегмен-
те долги, как правило, образу-
ются из-за превышения лимита 
по медицинской страховке, — 
поясняет президент «Секвойя 
кредит консолидейшн», вице-
президент Национальной ассо-
циации профессиональных кол-
лекторских агентств (НАПКА) 
Елена Докучаева.

Неоплаченные штрафы за 
парковку и нарушение правил 
дорожного движения занимают 
четверть в общей структуре за-
граничных долгов россиян. Еще 
15 процентов — неплатежи за 
страховку арендованного тран-
спорта и другие виды услуг. 
Средний размер долга, по дан-
ным «Секвойи», 30—40 тысяч 
рублей, однако по медицинским 
услугам он может достигать и 
более внушительной суммы.

 Большая часть долгов посту-
пает российским коллекторам 
из Франции, Финляндии, Герма-

нии, Польши, Австрии, Италии, 
Чехии, а также США. По разным 
оценкам, это от 900 миллионов 
до трех миллиардов рублей.

Руководитель международ-
ного клуба НАПКА Антон Дми-
траков замечает, что, говоря о 
заграничных долгах, нужно 
иметь в виду, что речь, в основ-
ном, идет о секторе B2B, то есть 
о проблемной задолженности 
компаний, которая возникает в 
результате внешнеторговой дея-
тельности, включая просрочен-
ную банковскую задолжен-
ность.

«Доля физических лиц отно-
сительно невелика, — констати-
рует эксперт. — Кстати, надо 
помнить, что долги возникают 
по обе стороны границ. То есть 
мы сталкиваемся с фактами за-
долженности российских ком-
паний и россиян за рубежом, но 
одновременно и имеем дело с не 
менее многочисленными случа-
ями недобросовестного отноше-
ния к платежам со стороны за-
рубежных резидентов».

Многие люди не до конца 
оценивают все последствия на-
личия финансовых «хвостов» в 
чужой для них стране и считают 
необязательным платить по сче-
там за границей, говорит Елена 
Докучаева. Однако это может 
аукнуться в будущем. «Между 
тем неоплаченный штраф или 
услуги могут повлечь отказ в 
визе в страну, в которой образо-
вался долг, — такое правило дей-
ствует во многих европейских 
странах», — напоминает она.

Примерно 60 процентов заграничных долгов россиян приходится на нео-
плаченные медицинские услуги.

Акцент

 Штрафы за парковку 
и нарушение ПДД занимают 
четверть в структуре загра-
ничных долгов россиян 

Акцент

 На создание качественной 
подделки и подготовку ее 
производства фальшивомо-
нетчик тратит от 5 до 7 лет
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Как отличить фальшивку
Большинство подделок можно выя-

вить строго на глаз, стоит только вни-

мательнее присмотреться.  Чтобы 

убедиться в подлинности, нужно про-

верить не менее трех защитных при-

знаков, учит Центральный банк. Вот 

лишь несколько из них на пятитысяч-

ной банкноте модификации 2010 года.

Яркая блестящая горизонтальная по-

лоса, видимая под прямым углом зре-

ния в середине герба Хабаровска, при 

наклоне банкноты перемещается от 

середины изображения герба вверх 

или вниз.

На фрагменте защитной нити, выходя-

щей на поверхность бумаги на лице-

вой стороне банкноты в окне фигур-

ной формы, видны повторяющиеся 

изображения чисел «5000». При на-

клоне банкноты отдельные цифры пе-

ремещаются друг относительно дру-

га.

При рассматривании банкноты про-

тив источника света ниже герба Хаба-

ровска также можно разглядеть число 

«5000», выполненное абсолютно ров-

ными параллельными рядами микро-

отверстий, неосязаемых на ощупь. 

И, напротив, должны восприниматься 

на ощупь тонкие штрихи по краям ку-

понных полей, метка для людей с 

ослабленным зрением и текст « БИЛЕТ 

БАНКА РОССИИ», имеющие повы-

шенный рельеф.

На просвет можно разглядеть и водя-

ные знаки – цифровое обозначение 

номинала и голову памятника графу 

Николаю Муравьеву-Амурскому, ря-

дом с которым – еще одно число 5000 

– оно должно выглядеть значительно 

светлее фона бумаги.

Начинающим 
 водителям 
КАСКО в среднем 
обходится 
в 3,2 раза  дороже, 
чем  опытным 
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КАК У НИХ? 

Легко ли взять кредит за границей 
В США кредит — это стиль жизни, а потому банки дают взаймы охотно и много, 

если у клиента солидная кредитная история и документы. Гражданство не так 

существенно. Но иностранцам, которые постоянно не проживают в США, слож-

нее удовлетворить требованиям банков. 

Так, любое кредитное учреждение прежде всего поинтересуется номером со-

циального страхования (SSN). Получить этот номер иностранец-нерезидент 

может только при наличии рабочей или студенческой визы.

Если же помимо SSN отсутствует и кредитная история, шансы на успешный 

заем начинают стремиться к нулю. Чуть больше шансов у студентов-иностран-

цев, для которых есть специальные базовые кредитные карты. Практически 

обязательным условием будет наличие адреса в США. Потолок для таких клиен-

тов — 500—700 долларов.

В ИТАЛИИ не слишком охотно выдают кредиты нерезидентам. Однако все же, 

по сравнению с другими европейскими странами, условия предоставления ипо-

течных кредитов иностранцам довольно лояльны. 

Наиболее выгодные кредитные условия получают покупатели недвижимости 

первичного рынка в уже сданных в эксплуатацию комплексах, объектов вторич-

ного рынка либо объектов элитной недвижимости. 

В данный момент плавающие ставки по кредиту в банках Италии составляют око-

ло 4,5 процента годовых, фиксированные ставки — около 7 процентов годовых. 

Как правило, в итальянских банках нет ограничений по минимальной сумме ипо-

течного кредита, однако на практике банки практически не рассматривают заяв-

ки нерезидентов, если размер кредита составляет менее 100 тысяч евро. 

Ипотека дается сроком от 5 до 30 лет. Однако, согласно итальянскому законода-

тельству, имеется возрастное ограничение — 75 лет. 

Во ФРАНЦИИ получить кредит нерезиденту, особенно россиянину, крайне 

сложно. Минимум надо иметь какие-то привязки к стране, и в первую очередь 

счет в одном из местных банков. Все это будет очень пристально проверяться, 

на что может уйти не один месяц. 

Если речь идет, к примеру, о приобретении недвижимости, то с нерезидента по-

требуют участия в этом финансировании на уровне не менее 50 процентов. Для 

проживающего во Франции гражданина эта цифра будет гораздо ниже. 

Что касается процентной ставки, то для нерезидентов и французов она одна и та 

же. Сейчас кредит во Франции крайне выгоден для заемщиков, и в зависимости 

от суммы, а также срока колеблется в пределах 1,7 — 3,8 процента годовых. Прав-

да, к этому следует добавить одноразовую комиссию, так называемый админи-

стративный сбор, в размере одного процента от суммы займа. 

В ЯПОНИИ получить кредит иностранцу тоже довольно сложно. Даже для того, 

чтобы открыть обычный банковский счет, потребуется иметь местную пропи-

ску. Интересно, что вместо подписи японцы оставляют на документах личную 

печать (так называемый инкан). Отсутствие такого штампа может стать препят-

ствием в решении банковских формальностей. Теоретически иностранец все 

же имеет право подать заявку на кредит. Однако для этого ему необходимо базо-

вое знание японского языка. В противном случае не допустят даже до первич-

ных процедур. Существуют и возрастные ограничения — от 20 до 69 лет. В банке 

попросят предоставить удостоверение личности: японские права или ID карту, 

выданную местными властями. 

Если говорить о потребительском кредите, то максимально можно рассчиты-

вать на 8 миллионов иен (около 73 тысяч долларов США). При этом ставка соста-

вит около 4 процентов. Для претендующих на 1 миллион иен (около 9160 долла-

ров США) она возрастет до 12 —14,5 процента. 

В ГЕРМАНИИ иностранцам, не имеющим разрешение на проживание и посто-

янной работы, получить кредит в принципе невозможно. 

Единственный шанс — это кредит под ипотеку, но и в этом случае надо еще найти 

банк, который согласится давать его нерезиденту в зачет строящегося дома. 

Полностью немыслимо мечтать иностранцу о кредите на лечение и образова-

ние. Единственный шанс получить кредит россиянину — это вид на жительство в 

ФРГ, постоянная работа и стабильная зарплата. 

С олигархами и прочими мультимиллионерами дело проще: кредиты им будут 

выдавать через представительство немецкого банка в России, а обслуживать на 

территории Германии — в центральном офисе банка в финансовом мегаполисе 

Франкфурт-на-Майне.

Подготовили Мария Купцова, Нива Миракян, Вячеслав Прокофьев, 
Александр Ленин, Анна РозэИ
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Премьер-министр Сингапура поделился рецептом экономического чуда

Полвека не предел
Михаил Гусман, 
Первый заместитель 

генерального директора ТАСС 

Н
акануне саммита Россия — 
АСЕАН, который пройдет 
в Сочи 19-20 мая, пре-

мьер-министр Сингапура Ли 
Сянь Лун дал эксклюзивное ин-
тервью «Российской газете» и 
ТАСС, рассказав о том, как наши 
страны могут быть полезны друг 
другу.

Что вы ждете от предстоящего 
саммита и встреч с российскими 
руководителями?
ЛИ СЯНЬ ЛУН: Диалог между АСЕАН 
(Ассоциацией государств Юго-
Восточной Азии- «РГ») и Россией 
продолжается уже 20 лет. Этот 
саммит будет юбилейным, он по-
зволит проанализировать наши 
успехи и посмотреть, что еще мы 
можем сделать вместе. Россия 
принимает участие во многих 
программах сотрудничества 
АСЕАН — политических, эконо-
мических, культурных и соци-
альных, а также в области без-
опасности. Мы проводим встре-
чи министров обороны стран — 
членов АСЕАН. Действует также 
региональный форум АСЕАН и 
Восточно-Азиатский саммит, у 
истоков которого стоит ассоциа-
ция. Мы ценим Россию и ее кон-
структивный вклад в поддержа-
ние мира и стабильности в нашем 
регионе. Если же говорить об 
экономическом сотрудничестве, 
то здесь еще есть потенциал для 
роста. Россия является крупной 
экономикой. Евразийский эко-
номический союз заключил со-
глашение о свободной торговле с 
Вьетнамом, и мы тоже ведем пе-
реговоры о заключении такого 
соглашения с ЕАЭС. 

Отношения между Россией и 
Сингапуром в ближайшее время 
отметят полувековой юбилей — 
это большой срок. В каком на-
правлении они должны разви-
ваться? Где вы видите нереализо-
ванный потенциал? 
ЛИ СЯНЬ ЛУН: Юбилей -знаковое со-
бытие для наших стран. Сейчас 
Сингапур и Россия сотруднича-
ют во многих областях. Если го-
ворить об экономических свя-
зях, то это инвестиции с обеих 
сторон. Крупнейшие российские 
компании присутствуют в Син-
гапуре, как и некоторые синга-
пурские компании в России. И 
объем инвестиций растет. Мы 
также сотрудничаем в области 
науки и образования потому, что 
у вас очень сильные технологиче-
ские возможности. Наши универ-
ситеты имеют партнерские отно-
шения со многими вашими вуза-

ми. Происходит активный обмен 
студентами. Мы также сотрудни-
чаем в сфере культуры. А еще рас-
тут контакты между людьми. 
Сингапур становится все более 
популярным туристическим на-
правлением для россиян. Многие 
едут на отдых, но есть также и 
бизнес-туристы. Кроме того, пра-
ктикуется медицинский туризм. 
К нам едут люди с Дальнего Вос-
тока, и нам требуются врачи, ко-
торые владеют русским языком. 
В связи с этим мы уже вели пере-
говоры с российским правитель-
ством, и у нас есть долгосрочные 
планы по строительству россий-
ского культурного центра в Син-
гапуре. Мы выбрали для него 
очень хорошее место. Я с нетер-
пением жду того дня, когда в Син-
гапуре появится русский право-
славный храм. Но если вы спро-
сите меня про потенциал того, 
что мы можем еще сделать, то я 
бы сказал, что нам необходимо 
развивать торговлю. 

Во время визита Дмитрия Мед-
ведева в 2009 году между Россией 
и Сингапуром была создана меж-
правительственная комиссия. В 

ее работе активно участвуют как 
чиновники, так и представители 
бизнеса наших стран. В течение 
последних десяти лет они стреми-
тельно развивались и объем вза-
имной торговли вырос в четыре 
раза. Но пока Россия находится на 
21-м месте в списке торговых пар-
тнеров Сингапура. Мы планируем 
провести переговоры по соглаше-
нию о свободной торговле с ЕАЭС 
и надеемся, что заключение со-
глашения позволит сделать еще 
один шаг вперед. 

Сингапур является столицей 
АТЭС — одной из крупнейших 
мировых торгово-экономиче-
ских организаций. На ее долю 
приходится более 50 процентов 
населения земли, мирового ВВП 
и международной торговли. Ка-
кой вы видите роль АТЭС в на-
шем сотрудничестве?
ЛИ СЯНЬ ЛУН: Почти за 30 лет роль 
АТЭС заметно выросла. Сейчас 
в АТЭС входит 21 государство. В 
центре внимания остается тор-
говля, но мы также обсуждаем 
сотрудничество в сфере гумани-
тарных ресурсов, борьбы с кор-

рупцией, научно-технического 
сотрудничества. Но основная 
цель организации — способство-
вать региональной интеграции 
в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе. Например, у нас есть не-
сколько инициатив по свобод-
ной торговле, которые охваты-
вают разные подгруппы внутри 
АТЭС. Существует Транстихоо-
кеанское партнерство, в кото-
рое входят страны Южной Аме-
рики, Азии, включая Японию, 
Сингапур, Австралию. Развива-
ется региональное всесторон-
нее экономическое партнерст-
во, в которое входят страны 
АСЕАН, некоторые страны Се-
веро-Восточной Азии, а также 
Юго-Восточной Азии. АТЭС уда-
лось ненавязчиво обеспечить 
основу для того, чтобы страны 
вели диалог, который направлен 
на построение доверительных 
отношений с желанием сделать 
еще больше. Я думаю, что эту 
организацию можно считать 
успешной, поскольку многие 
страны захотели вступить в нее, 
включая Россию, которая те-
перь является членом АТЭС. 

В вашей приемной висит очень 
большой глобус. И на нем нагляд-
но видно, какое уникальное по-
ложение в мире занимает Синга-
пур — между Европой, Австрали-
ей, Азией. Это позволяет Синга-
пуру проводить многовектор-
ную внешнюю политику. Каковы 
ее приоритеты?

ЛИ СЯНЬ ЛУН: Если взглянуть на гло-
бус, то он действительно очень 
большой. А если мы посмотрим на 
Сингапур, то это очень маленькое 
красное пятнышко на нем. Вокруг 
мы видим большие страны — на-
ших партнеров, а также опасно-
сти, которые следует избегать, 
чтобы наше судно могло безопа-
сно плыть к более светлому буду-
щему. Если посмотреть на Азиат-
ско-Тихоокеанский регион в це-
лом, то мы настроены оптими-
стично по поводу его возможно-
стей, поскольку мы верим, что в 
регионе можно сохранить мир и 
стабильность. Это во многом зави-
сит от отношений между крупны-
ми государствами — прежде всего 
между США и Китаем. Но если мы 
посмотрим на Северо-Восточную 
Азию, то, конечно же, Россия игра-
ет значительную роль в разреше-
нии корейской проблемы. Многое 
также зависит от региональной 
динамики в разных частях Азии. В 
Юго-Восточной Азии есть свои 
проблемы, включая споры за Юж-
но-Китайское море. Если бы было 
возможно регулировать все эти 
проблемы мирным путем, дер-
жать их под контролем, не допу-
ская эскалации и перерастания в 
опасную фазу, то у нас будет по-
тенциал для построения взаимо-
зависимых партнерских отноше-
ний и общего благополучия в ре-
гионе. В том, что касается Юго-
Восточной Азии, это работа с на-
шими партнерами по АСЕАН. 
Юго-Восточная Азия — это наше 
ближнее зарубежье, и нам необхо-
димо делать все возможное для 
развития сотрудничества и подхо-
дить конструктивно к любым про-
блемам. Наконец, это отношения с 
нашими ближайшими соседями — 
Малайзией и Индонезией. Послед-
ние 50 лет нам очень везло: после 
войн во Вьетнаме и Камбодже в 
регионе в целом сохраняется мир, 
и мы надеемся, что эта ситуация 
сохранится надолго.

В прошлом году не только Синга-
пур, но и весь мир простился с 
легендарной личностью — пер-
вым премьер-министром, ва-
шим отцом и отцом современно-
го Сингапура и сингапурского 
экономического чуда господи-
ном Ли Куан Ю. В чем вы видите 
главный секрет успеха вашего 
отца? 
ЛИ СЯНЬ ЛУН: Если вы прочитаете его 
мемуары, то поймете, как он сам 
оценивал свою деятельность. Он 
писал о том, каковы были его при-
оритеты и как он пытался достичь 
поставленных целей и работал с 
людьми. Прежде всего он был 
успешен потому, что, как мне ка-
жется, обладал способностями и 
был незаурядной личностью. Но в 

мире есть много незаурядных 
личностей. Однако вместе с ним 
работала очень эффективная ко-
манда. Все, что было сделано, де-
лал не он один. Но он был дириже-
ром. У него был целый оркестр, 
который играл музыку под его ру-
ководством. Они были единой ко-
мандой, и они были сфокусирова-
ны на одной общей цели — Синга-
пуре. Если же посмотреть дальше 
оркестра, то можно говорить о 
вкладе всего народа, который под-
держивал его, доверял ему. А он 
заботился о своем народе, и люди 
работали вместе с ним, чтобы до-
биться тех изменений, которые 
произошли. Можно иметь очень 
хорошие идеи. Но, если люди не 
поверят в них, если не получится 
убедить их в том, что это именно 
то, что им нужно и ради этого 
нужно работать, ничего не вый-
дет. В этом плане нам повезло. И, я 
думаю, исторический путь, кото-
рый был нами выбран, тоже сыг-
рал существенную роль. Мы пере-
жили период войны, антиколони-
альной борьбы. У нас был опыт ле-
вого движения прокоммунисти-
ческого толка — это юнионистское 
движение, подпольная политиче-
ская организация в Сингапуре, а 
так же опыт в Малайзии. И народ, 
пройдя через такой опыт своего 
становления и развития, решил, 
что надо жить дальше и бороться. 
И это серьезно повлияло на наш 
успех. 

Ваш премьерский путь уже на-
считывает 10 лет. Каких успехов 
за это время вы достигли? 
ЛИ СЯНЬ ЛУН: За эти 10 лет мы стара-
лись обеспечить рост нашей эко-
номики при довольно сложных 
внешних обстоятельствах, вклю-
чая глобальный финансовый кри-
зис. Мы старались не допустить 
роста безработицы, сохранить 
устойчивый рост экономики. И 
сейчас мы должны делать то же са-
мое, учитывая непростые условия 
внутри страны. Потому что старе-
ет население, уровень рождаемо-
сти недостаточен, так же как и в 
России. Кроме того, нам необходи-
мо модернизировать и трансфор-
мировать экономику, чтобы до-
биться продолжения роста. А это 
очень серьезный вызов. Есть и 

другая цель — развитие системы 
социальной защиты населения, 
сплоченности гражданского об-
щества, взаимной поддержки в 
стране. У людей возросла потреб-
ность иметь ощущение того, что 
они работают вместе и в случае 
болезни, потери работы, при на-
ступлении старости они смогут 
рассчитывать на поддержку со 
стороны своих соотечественни-
ков. Поэтому нам пришлось за-
няться развитием системы соци-
альной защиты населения, укре-
плять и улучшать ее. 

В Сингапуре один из самых низ-
ких уровней коррупции. Также 
здесь практически нет преступ-
ности. При этом Сингапур в чи-
сле лидеров по здоровью населе-
ния. За счет чего удалось достичь 
таких результатов? 
ЛИ СЯНЬ ЛУН: Думаю, что до полного 
успеха в этих сферах нам далеко. 
Коррупция связана со слабостя-
ми человеческой натуры. Можно 
иметь лучшую систему, лучшие 
стандарты и ценности, но время 
от времени человек поддается 
искушению, и тогда приходится 
заниматься этой проблемой 
строго и беспристрастно. Что ка-
сается здравоохранения, то у нас 
действительно хорошие показа-
тели, по продолжительности 
жизни мы занимаем одно из пер-
вых мест в мире. Если не ошиба-
юсь, она составляет сейчас 82 

года. И примерно на протяжении 
72 лет человек поддерживает хо-
рошее здоровье. И детская смер-
тность на низком уровне, по-
скольку все будущие матери по-
сещают врача в период беремен-
ности, а не только накануне ро-
дов. Но у нас есть и проблемы — 
растет число людей, страдающих 
ожирением. Население питается 
фастфудом. Мы становимся все 
«круглее» и теперь на одном из 
первых мест в мире по количест-
ву заболеваний сахарным диабе-
том. Но у этой проблемы нет лег-
кого способа решения, что нас 
очень волнует, потому что когда 
человек стареет плюс у него диа-
бет, это означает, что он обречен 
на многие годы тяжелой жизни и 
инвалидности.

Сингапур иногда сравнивают со 
Швейцарией. По одному показа-
телю точно может сравниться — в 
обеих этих странах четыре офи-
циальных языка. Как удается до-
стичь межэтнического и меж-
конфессионального согласия?
ЛИ СЯНЬ ЛУН: У нас ситуация слож-
нее, чем в Швейцарии. Там раз-
ные языки: немецкий, итальян-
ский, французский, ретророман-
ский, однако там одна европей-
ская этническая группа. В нашем 
же случае дело не в языке, а в ре-
лигии и расовом происхождении 
— они у всех разные. В Сингапуре 
представлены все ведущие миро-
вые религии. У нас три основные 
расовые группы, но еще много 
разных национальных общин. 
Население говорит на очень раз-
ных языках, и далеко не все из 
них относятся к индоевропей-
ским языкам: тамильский или 
китайский совершенно не похо-
жи на английский. У нас действу-
ет интеграционная политика, ко-
торая затрагивает каждый ми-
крорайон, каждый квартал, где 
должны проживать представите-
ли всех рас. В армии служат пред-
ставители всех наций. И мы взяли 
за правило отмечать праздники 
друг друга, проявлять некоторую 
сдержанность, идти на компро-
мисс в отношениях между общи-
нами. То есть если вы христианин 
в Сингапуре, то вы не считаете 
Сингапур христианской стра-
ной, если вы буддист и живете в 
Сингапуре, то для вас это не буд-
дистская страна, несмотря на то 
что буддисты являются одной из 
самых больших религиозных 
групп в Сингапуре. Если вы му-
сульманин, то в Сингапуре у вас 
есть возможность совершать ис-
ламские ритуалы. Но вы должны 
понимать, что это мультирасовое 
общество, и всегда применяется 
гибкий, компромиссный подход. 

Что, на ваш взгляд, надо сделать 
для того, чтобы больше туристов 
из России могли побывать на ва-
шем замечательном острове?
ЛИ СЯНЬ ЛУН: Быть может, нам нуж-
но открыть еще несколько рус-
ских ресторанов. Хотя, навер-
ное, вы не поедете в Сингапур, 
чтобы поесть борщ. У нас нет гор 
и Черного моря, как в Сочи, но у 
нас есть пляжи, красивые парки, 
очень интересный историче-
ский центр. У нас также есть ин-
тегрированные курорты, мор-
ские бухты. Или же вы можете 
использовать Сингапур как ме-
сто, из которого вы можете съе-
здить в Индонезию, Малайзию, 
посмотреть регион в целом, а по-
том вернуться, чтобы почувст-
вовать, что это второе лучшее 
место после дома.

Ли Сянь Лун: Я с нетерпением жду, 
когда в Сингапуре появится 
русский православный храм.

Акцент

 Мы ценим Россию и ее кон-
структивный вклад в поддер-
жание мира и стабильности 
в нашем регионе

A
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Акцент

 В Сингапуре представлены 
все ведущие мировые 
религии и живет много 
национальных общин

Авторитетно В конце мая в Москве пройдет представительная российско-китайская конференция, 
которая соберет политиков, ученых, предпринимателей и лидеров общественного мнения двух стран

Россия — Китай: к новому качеству 
отношений
Игорь Иванов,
Президент Российского совета 

по международным делам 

(РСМД), министр иностранных 

дел РФ (1998—2004 гг.)

С
реди многочисленных 
юбилеев и памятных 
дат, которыми напол-
нена международная 
жизнь, особого вни-

мания заслуживает приближаю-
щаяся некруглая годовщина — 
пятнадцатилетие российско-ки-
тайского Договора о добрососед-
стве, дружбе и сотрудничестве, 
подписанного 16 июля 2001 года 
в Москве президентом России 
Владимиром Путиным и предсе-
дателем КНР Цзян Цзэминем. 
Мне довелось непосредственно 
участвовать в подготовке этого 
документа, который, по моему 
убеждению, можно отнести к на-
иболее значимым достижениям 
российской внешней политики 
начала XXI века. 

Пятнадцать лет для междуна-
родного договора — срок вроде бы 
и небольшой. Но стоит напом-
нить, что предыдущее историче-
ское соглашение между нашими 
странами — советско-китайский 
Договор о дружбе, союзе и взаим-
ной помощи, заключенный на 
полвека раньше, в феврале 1950 
г., — фактически уже через десять 
лет после подписания утратило 
свое значение и смысл. Что же ка-
сается Договора 2001 г., то он не 
только прошел проверку време-
нем, но и уже оказал очень боль-
шое позитивное воздействие на 
весь комплекс российско-китай-
ских отношений, продемонстри-

ровав на практике работающую 
модель «отношений великих дер-
жав нового типа».

Не буду приводить впечатляю-
щую статистику роста российско-
китайских экономических связей 
на протяжении последних полуто-
ра десятилетий, перечислять мно-
гочисленные соглашения и дого-
воры по конкретным вопросам, 

ссылаться на примеры успешного 
взаимодействия наших двух стран 
в кризисных ситуациях в различ-
ных регионах мира. Ограничусь 
лишь несколькими характерными 
особенностями сложившейся мо-
дели отношений.

Во-первых, российско-китай-
ское партнерство не направлено 
против интересов каких-то тре-
тьих стран; его динамика опреде-
ляется собственной логикой, вы-
текающей из объективных по-
требностей безопасности и раз-
вития России и Китая. А потому 
российско-китайское взаимо-
действие не должно порождать 
угроз или вызовов ни соседним 
государствам, ни другим вели-
ким державам — будь то на Западе 
или на Востоке.

Во-вторых, Россия и Китай не 
«балансируют» друг друга, а вза-
имно дополняют — в политиче-
ской, экономической, гумани-
тарной и других сферах. Поэтому 
в данном случае бессмысленно 
говорить о «старшем» или «млад-
шем» партнерах, как это часто 
бывало в истории мировой поли-
тики. Конечно, российско-китай-
ские отношения не полностью 
симметричны, но существующие 
в них асимметрии не порождают 
иерархичности, когда более 
сильный партнер навязывает 
свою волю более слабому. Напро-
тив, в каждом конкретном случае 
обе стороны ищут взаимоприем-
лемый баланс интересов, идя на 
разумные компромиссы и уступ-
ки друг другу.

В-третьих, сторонам удалось 
найти максимально гибкий фор-
мат взаимодействия, который 
способен подстраиваться под 
конкретную сферу сотрудниче-
ства. Здесь отсутствуют жесткие 
бюрократические ограничения, 
сложные процедуры согласова-
ния, раз и навсегда определенные 
механизмы, которые могли бы 

сдерживать развитие сотрудни-
чества. Фактически за пятнад-
цать лет удалось создать целую 
систему дополняющих друг дру-
га двусторонних режимов, каж-
дый из которых имеет свою соб-
ственную логику и динамику 
развития.

В 2002 году я опубликовал 
статью о российско-китайских 
отношениях, в которой использо-
вал для их характеристики выра-
зительный образ из традицион-
ного китайского искусства: рас-
тущие рядом сосна и бамбук, ко-
торые тесно сплетаются корня-
ми, поддерживая друг друга и со-
здавая гармоничную живую си-
стему. Этот символ вечной друж-
бы, на мой взгляд, очень точно 
выражает суть отношений между 
Россией и Китаем на современ-
ном этапе.

Вместе с тем, совершенно оче-
видно, что чем выше уровень от-
ношений, тем более сложные за-
дачи встают на пути их развития. 
Эти новые задачи требуют посто-
янного совершенствования ме-

ханизмов сотрудничества, пои-
ска новых форматов и возможно-
стей, как в области двусторонних 
отношений, так и на междуна-
родной арене.

Падение объемов российско-
китайской торговли на 20 млрд 
долл. в прошлом году в наглядной 

форме демонстрирует сохраняю-
щееся структурное несовершен-
ство торгово-экономического со-
трудничества между нашими 
странами. Конечно, эти показа-
тели можно списать на неблаго-
приятную в целом мировую 
конъюнктуру, как это иногда пы-
таются делать некоторые чинов-
ники. Действительно, Россия 
сильно зависит от динамики ми-
ровых цен на сырье, а эти цены, 
по всей видимости, имеют дол-
госрочную отрицательную дина-
мику. Справедливо и то, что по-
вышение стоимости рабочей 
силы в КНР, ужесточение эколо-
гических стандартов и ряд дру-
гих факторов снижают привлека-
тельность китайских потреби-
тельских товаров для России по 

сравнению с аналогичными то-
варами из стран Юго-Восточной 
и Южной Азии.

Эти объективные проблемы, 
которые носят во многом конъ-
юнктурный характер, не снима-
ют с повестки дня необходимость 
проведения глубоких структур-
ных реформ торгово-экономиче-
ских связей. Напротив, необхо-
димость таких реформ становит-
ся все более очевидной. Вряд ли, 
например, можно рассчитывать 
на динамичный рост торговых 
отношений в условиях, когда по-
чти весь товарооборот сосредо-
точен в руках нескольких круп-
ных государственных или полу-
государственных компаний, не 
отличающихся гибкостью и опе-
ративностью принятия решений. 
Такое состояние российско-ки-
тайской торговли не порождает 
значительного социального эф-
фекта в виде взаимодействия 
множества малых и средних 
предприятий, сопряженного с 
формированием региональных 
или иных групп, способных под-
крепить усилия политического 
руководства обеих стран в разви-
тии сотрудничества.

Необходимо также признать, 
что, несмотря на значительные 
достижения последних лет, рос-
сийское и китайское общества 
по-прежнему плохо знают друг 
друга, нередко опираясь на ин-
формацию о другой стороне, ко-
торую можно почерпнуть в дале-
ко не всегда объективных запад-
ных источниках. В обществен-
ном сознании сохраняются мно-
гие стереотипы и предрассудки, 
унаследованные от прошлого 

века. Мы явно недорабатываем в 
том, что касается контактов по 
линии гражданского общества, 
совместных проектов в сферах 
образования и науки. Резкое 
увеличение числа китайских ту-
ристов в России за последние 
год-два можно только приветст-
вовать, но оно не заменяет на-
стойчивой и кропотливой рабо-
ты по повышению качества на-
шего гуманитарного взаимодей-
ствия в целом.

Особенно хотелось бы выде-
лить необходимость более актив-
ной совместной работы России и 
Китая по фундаментальным во-
просам будущего глобального 
управления. Для наших стран, 
например, небезразлично, что в 
силу геополитических амбиций 
США и их партнеров и Россия, и 
Китай оказались сегодня вне ра-
мок двух новых западных геоэко-
номических проектов — Трансти-
хоокеанского партнерства и 
Трансатлантического торгового 
и инвестиционного партнерства. 
А ведь очень скоро эти экономи-
ческие проекты будут достроены 
соответствующими геополити-
ческими конструкциями, что на-
прямую будет затрагивать дол-
госрочные интересы наших 
стран. Динамика развития совре-
менных международных отноше-
ний все острее ставит перед Рос-
сией и Китаем задачу более те-
сного взаимодействия по ключе-
вым вопросам глобального 
управления, с тем, чтобы наши 
страны и дальше играли соответ-
ствующую их статусу роль в про-
цессе формирования нового ми-
рового порядка.

Акцент

 Россия и Китай не «баланси-
руют» друг друга, а взаимно 
дополняют — в политической, 
экономической, гуманитар-
ной и других сферах 

Игорь Иванов имел прямое отно-
шение к подготовке исторического 
договора между РФ и Китаем.
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Проблема Нужна ли уникальному озеру система безопасности — и если да, то какая

Омбудсмен для Байкала
Анатолий Юрков, 
обозреватель 
«Российской газеты»

Ф
разу «история нас 
учит...» все считают 
аксиомой и лезут за 
мудростью в подвалы 
веков. Хотя вчераш-

ний день — уже история. И он учит 
лучше, чем позавчерашний. Но 
никто не хочет умнеть на вчераш-
них ошибках. Может, они еще и не 
ошибки, а нечто гениальное, непо-
нятое современниками — время 
покажет. Но особо самонадеян-
ным время кажет и кукиш.

За минувшее столетие у нас не 
получалось равноправного содру-
жества с Байкалом. Ни в чем. Мы 
его все больше привлекали, как по 
суду, к сомнительным экспери-
ментам. И к неравноправному со-
жительству.

Если учесть, что вода в Байкале 
обновляется в течение 250—400 
лет, рано говорить «гоп!». Надо по-
дождать. Байкал торопыг не лю-
бит. Повторюсь, извините: его те-
кущее время — 250—400 лет. По 
прошествии такого периода мож-
но будет определенно сказать, 
принял он нашу цивилизацию или 
ему с ней не по пути. Только не 
поздно ли будет? Для наших по-
томков.

Наметились признаки того, что 
мы творим на его берегах — ему во 
вред. Пока не погибель, слава богу, 
но раны наносим долго не зажива-
ющие.

Сколько и чего
Школьная азбука: в Байкале 23 

тысячи кубокилометров воды. 
Было, есть и... будет? По крайней 
мере, для нашего поколения и по-
следующих двух. Хорошей воды, 
выпестованной, вынянченной и 
обученной, богатой всеми мине-
ралами, которые делают ее целеб-
ной и при этом кристально чи-
стой. Как редко где на планете. Это 
достижение не людей — природы. 
Слово «целебная» — не метафора, 
медики с учеными степенями при-
знают ее таковой. А люди и звери 
— де-факто: попить из озера води-
цы торопятся и занедужившие 
звери, и шаманы-аборигены, и 
сами дипломированные лекари. 
Но уже не той, что плещется у бе-
режка, а подальше от него, на 300—
400 метров и поглубже (от трех-
сот, четырехсот метров и ниже).

Во всем Байкале, в его воде, к 
примеру, растворено фтора мил-
лионы тонн, а присутствие его в 
открытой воде при обычном ана-
лизе не улавливается: столько это 
много — 23 тысячи кубических ки-
лометров (или 23 тысячи милли-
ардов кубометров). И все-таки нас 
угораздило в сезоны 2014—2015 гг. 
(с заходом в 2016-й) поколебать 
уровень воды в озере, и он «про-
сел» почти на метр. А потом и бо-
лее. Кстати, байкальский слой тол-
щиной в 1 метр — это 31,5 кубиче-
ского километра воды. Этот метр 
дает нам всю прибавку электриче-
ства, которую вырабатывает ка-
скад ангарских ГЭС. Без ущерба 
для Байкальского мира!

Но непременно надо помнить: 
какую бы часть Байкала мы ни 
взяли — это часть нерасторжимого 
живого единого комплекса. А со-
знательные, грамотные люди по 
живому не режут — неписаный за-
кон природы.

Кто в тереме живет
«Каскад Ангарских водохрани-

лищ соответствует суммарной 
мощности гидроэлектростанций 
10 334 МВт с годовой выработкой 
электроэнергии около 55 милли-
ардов кВч», — говорится в Государ-
ственном докладе 2015 года. — В 
2014-м они не дотянули до проек-
та — дали 51,5 млрд киловатт/часа. 
Если грубо арифметически, то по-
лучается, что для хозяев ГЭС за 
2014 год Байкал наработал 257 
триллионов, 500 миллиардов ру-
блей (если брать с потребителей 
по 5 рублей за киловатт-час, как 
берут с нас в этом году. Слава богу: 
иркутяне пока платят по тарифу 
около рубля). Сколько кто полу-
чил, думаю, вряд ли кто знает или 
попытается узнать: у байкальской 
сошки толкотня с ложками...

И все-таки. Ученые Лимнологи-
ческого института СО РАН назы-
вают количество воды, которое 
можно качать из озера на продажу 
без какого-либо ущерба для его 
жизнедеятельности — 1 миллиард 
тонн или 1 кубический километр в 
год. (Это 1—2 процента из годового 
стока Ангары.) Специалисты на-
зывают суммы в триллионы ру-
блей от продажи целебной воды.

Статистика знает не все
Ученые и специалисты 80 

(восьмидесяти) организаций — на-
уки, управления, производства 
всех уровней, долгие годы изучаю-
щие феномен Байкаласделали 
принципиальный для понимания 
сложившейся ситуации на Бай-
кальской природной территории 
(БПТ) вывод, который никоим 
образом нельзя игнорировать, 
рассматривая исключительно в 

комплексе все текущие и завтраш-
ние проблемы Байкала.

Уровень Байкала зависит не 
только от соотношения выпавших 
на его водосборном бассейне 
осадков и притока поверхностных 
и подземных вод (приход), испаре-
ния и стока р. Ангары (расход), но 
и от режима эксплуатации Иркут-
ской, Братской, Усть-Илимской и 
Богучанской ГЭС, наполнение во-
дохранилища которой до отметки 
208 м завершилось в 2015 году 
(проблемном по водной части).

Таким образом, мы получили 
искусственно образованный ру-
котворный баланс, в котором бла-
гополучие уникального объекта 
живой природы взял в свои руки 
человек, отобрав его у Творца. И 
этот факт, сам по себе уникальный 
в процессе нашего содружества с 
природой, ныне не оценен в пол-

ной мере и с надлежащей ответст-
венностью за сохранение страте-
гических ресурсов великого озе-
ра. Фактически жизненно важных 
ресурсов в исключительной сте-
пени, что еще раз подчеркнул Па-
рижский международный эколо-
гический форум в конце 2015 
года.

Воздух, вода и земля, триеди-
ный комплекс, гарантирующий 
существование жизни на планете, 
не прибывает качественно и коли-
чественно, а, к сожалению, убыва-
ет. Прибывает хорошими темпами 
человечество, не берусь утвер-
ждать, что и разум.

Бизнес на воде
По данным Всемирной органи-

зации здравоохранения, в XX веке 
человечество столкнулось с новой 
глобальной проблемой — острой 
нехваткой питьевой воды: населе-
ние земли увеличилось в три раза 
— потребление воды возросло в 
семь раз. К 2015 году неутолен-
ную жажду испытывала почти по-
ловина населения мира. В разы 
подскочила цена питьевой воды. 
Генеральная Ассамблея ООН под-
вела итоги десятилетия «Вода для 
жизни», которое проводилось с 
2005 по 2015 год: главная причи-
на «водного голода» населения — 
низкие доходы людей, бедность. А 
цена на воду растет.

Бизнес на питьевой воде стано-
вится одним из самых прибыль-
ных. Глобальный рынок опресне-
ния соленой воды возрос до 20 
миллиардов долларов и перева-
лил за миллионные пороги кубо-
метров в день. Тон задает Саудов-
ская Аравия, опресняя на своих 
заводах рекордное количество 
воды.

В водно-питьевой бизнес уже 
включились Франция, Алжир, 

Турция, Кипр, Иран, Таджикис-
тан, Израиль, канадцы и амери-
канцы, Китай, другие страны. Есть 
проекты крупных поставок воды и 
в Индию.

Из документов 
Совета Федерации

Ситуация с маловодьем в бас-
сейне озера Байкал обострилась в 
июне 2014 года, сохранялась на 
протяжении всего летне-осеннего 
периода прошлого года и продол-
жается в 2016 году...

Объем притока в 2015—2016 гг. 
ожидается близким к минималь-
ному, который наблюдался в 
1903—1904 гг. и составил 34,7 куб. 
километра. В текущем водохозяй-
ственном году приток ожидается 
на уровне 35,3 км3 при среднемно-
голетней норме 61,9 кубокиломе-
тра.

Вот так природа вогнала в кри-
зисную ситуацию и Байкальскую 
природную территорию, и само 
озеро, и всю, казалось бы, отрабо-
танную, проверенную-перепрове-
ренную систему сбережения озе-
ра, в которую мы столько вбухали 
бюджетных средств, сколько ни-
какой другой в России не перепа-
дало. И теперь высший орган зако-
нодательной власти засучил рука-
ва, чтобы вывести Байкал из кри-
зиса. (Конечно, это легче, чем 
страну из экономического тупи-
ка, но тоже не в кегли играть.) Да и 
острая нужда заставляет. Ибо пол-
новодная Ангара несет работу не 
только каскаду гидроэлектро-
станций, но и городам-трудягам, 
расположившимся на ее берегах, 
которым без ее воды «ни туды и ни 
сюды».

Какая миссия у комиссии
В 2005 году, когда в Федераль-

ный закон «Об охране озера Бай-
кал» вносились изменения, было 
предложение Минприроды РФ 
узаконить ПРАВИТЕЛЬСТВЕН-
НУЮ комиссию по Байкалу. Это 
будет соответствовать реальному 
статусу великого озера. Его под-
держали минрегион, МЧС, мин-
промэнерго, минсельхоз, МИД 
РФ, минздравсоцразвития, Росги-
дромет, Росприроднадзор, Росво-
доресурсов, Полномочный пред-
ставитель президента РФ в Сибир-
ском федеральном округе, Сибир-
ское отделение РАН, руководство 
Бурятии, Иркутской и Читинской 
областей, Усть-Ордынского авто-
номного округа.

Увы, минфин и минэкономраз-
вития сказали «Нет!». Таким обра-
зом, средства, предназначенные 
на обслуживание интересов Бай-
кала, либо урезались, либо осваи-
вались менее эффективно.

И Байкальскую судьбу во мно-
гом стала определять Межведом-
ственная комиссия во главе с ми-
нистром природных ресурсов и 
экологии, которая могла лишь 
просить и рекомендовать и чьи ре-
шения были не обязательны к ис-
полнению. Даже самими членами 
комиссии.

Дело дошло до того, что и Со-
вет Федерации в лице своего про-
фильного комитета подключился 
к поиску решения водной Бай-
кальской проблемы, которую со-
здала отнюдь не природа. А те 
управленцы водными ресурсами, 
которым в течение десятилетий 
Межведомственная Байкальская 
комиссия предписывала опреде-
литься.

И вот наступил «сюрпризный» 
март 2016-го. «На 21 марта 2016 
года средний уровень Байкала на-
ходился на отметке 455,79 метра». 
Это был провал: на эту дату в 
2015-м, самом критичном по воде 
году, уровень Байкала был выше 
на 15 сантиметров и на 21 санти-
метр ниже предельно допустимо-
го, установленного постановлени-
е м  П р а в и т е л ь с т в а  Р Ф  о т 
26.03.2001 г. за № 234. Росгидро-
мет добавил к этому тревожному 
сигналу свой свисток: согласно 
предварительному прогнозу сум-
марный приток воды в Байкал во 
втором квартале 2016-го ожидает-
ся в пределах 2300—2900 кубоме-
тров в секунду (при норме 3000 
куб. м/с).

Многочисленные заседания, 
совещания, встречи представите-
лей по этому вопросу на всех уров-
нях лишь констатировали: в 2016-
м Байкал может «просесть» на 30—
35 см ниже предельно минималь-
ного значения.

Байкал нужен всем
Если учесть, что в Москве 13—

14 октября состоится конферен-
ция стран БРИКС (Бразилия, Рос-
сия, Индия, Китай, ЮАР) участни-
ки которой готовятся всесторонне 
и предметно обсудить проблему 
«водного голода», то можно счи-
тать, что публичная подготовка к 
ней уже началась. 

Само собой, в разговоре о вод-
ных ресурсах и их сбережении ни-
как не обойти тему Байкала, ис-
пользования его природных бо-
гатств, на которые рассчитывает и 
ООН.

Байкал нужен всем. Вот и Совет 
Федерации в том своем «байкаль-
ском» документе напоминает: 
«Во исполнение решений Прави-
тельственной комиссии (по чрез-
вычайным ситуациям) Росводоре-
сурсами обеспечиваются гаран-
тированные условия для беспере-
бойного водо- тепло и энергоснаб-
жения населения и объектов эко-
номики, расположенных в ни-
жнем бьефе Иркутской ГЭС (про-
ще говоря, ниже плотины ГЭС и 
вплоть до впадения Ангары в Ени-
сей) за счет дополнительного ис-
пользования водных ресурсов 
озера Байкал (Иркутского водох-
ранилища) ниже установленного 
минимального уровня 456 ме-
тров.

Правда, покушение на Байкал 
разрешается только в исключи-
тельных случаях и кратковре-
менно. Но любой частник за про-
цент прибыли рискнет Байкалом 
скорее, чем этим процентом. А 
Байкал, его ресурсы, похоже, с 
каждым днем все больше и даль-
ше переходят под диктатуру 
частника. И от этого нам никуда 
не уйти, если не принять ответ-
ные меры.

Ну, что за счет...
Если это все оборачивается в 

конце концов во вред озеру, то, вы-
ходит, и не на пользу нам. Выиг-
рать у Байкала — это себе проиг-
рать: только совсем слабенький 
на голову станет рубить сук, на ко-
тором сидит. И уж совсем безгра-
мотный, но жадный недоучка бу-
дет радоваться блестящему пяти-
алтынному, который он положил в 
кошелек в качестве платы за ре-
креационные услуги: порча вос-
хитительных берегов без глубо-
кой переработки отходов челове-
ческой жизнедеятельности — это 
как отложенная гангрена вследст-
вие незаживающей раны.

И давайте не валить все на гло-
бальное изменение климата: в 
природе земли изначально все за-
ложено. Всякая цикличность явле-
ний — это его работа.

«Коварство» природы быстро 
приспособили под свою выгоду 
хозяйства нынешней жизни. Ма-
ловодье на Байкале и Ангаре, а да-
вайте-ка подкинем цену на кило-
ватт электроэнергии. Чем меньше 
воды, тем она дороже. А для наших 
ГЭС воды никогда много не быва-
ет.

Шум подняли, что частник ку-
сок берега отхватил у озера под 
свои доходные нужды? Шумите, 
шумите, а мы под шумок — свой те-
ремок. В одном месте убудет, а в 
нашем кармане прибудет. Да нам 
много не надо — по десятку, друго-
му миллиардов бабла на карман, и 
сведем концы с концами.

Поговорили — сделали. Работай 
на наши офшоры, непогода. Тем 
более что Байкал уже давно рабо-
тает на частный капитал, умножая 
его доходы. Несмотря на обнища-
ние прибайкальского населения. 
Которое массово взялось за ору-
жие, добывая «краснокнижную» 
рыбу и зверье примерно пятьде-
сят-на-пятьдесят с государством.

Весь Ангарский каскад ГЭС — 
уже частная лавочка.

Сам себя защити
Удивительная судьба Байкала и 

удивительно все, что с ним случа-
ется. Сейчас он приступил к само-
защите. Он должен это уметь.

«Российская газета» уже сооб-
щала о проекте строительства 
Шурэнской гидроэлектростанции 
на Селенге в Монголии: нашего 
дружественного соседа острый де-
фицит электроэнергии и пресной 
воды. Строительство плотины 
ГЭС решает обе задачи, считают 
там.

Но Селенга — основной постав-
щик воды в Байкале: 30 км3 в год, 
половина всего притока. И 46 про-
центов его формируется на терри-
тории Монголии. Перехват плоти-
ной Шурэнской ГЭС этого потока 
создает новую крупную проблему 
для Байкала. Сейчас, в период ма-
ловодья, она воспринимается осо-
бенно остро. Сильно встревожено 
и ЮНЕСКО.

Больше года ученые и специа-
листы ищут варианты, как не до-
пустить грядущей катастрофы. 
Варианты есть. И приемлемые. 
Энергию Иркутской ГЭС перека-
чивать в Монголию. Ее количества 
хватит, чтобы выиграть конкурен-
цию у Шурэнской ГЭС. Но тут вы-
ясняется, что нынче и нам самим 
ее не хватает. Крупно недостает. 
Вот если бы ученые наконец со-
здали ядерный реактор на бы-
стрых нейтронах... Но в этот почти 
фантастический проект надо 
крупно вложиться. Задел есть. Его 
оставил нам академик Будкер из 
Новосибирского академгородка, в 
Дубне, в Курчатовском центре над 
этим мерекают.

А пока ведем переговоры с 
монголами. И уповаем на неисся-
каемые резервы Байкальской эко-
системы. 

Охранники и охрана
Интересы Байкала охраняют 

федеральные законы: «Об охране 

озера Байкал» (№ 94-ФЗ от 
1.05.1999 г.); «Об охране окружа-
ю щ е й  с р е д ы »  ( №  7 - Ф З  от 
10.01.2002 г.); «О гидрометеоро-
логической службе (№ 113-ФЗ от 
19.07.1988 г.); «Об особо охраняе-
мых природных территориях» (№ 
33-ФЗ от 14.03.1995 г.); «О не-
драх»; кодексы Российской Феде-
рации — Лесной, Земельный. 28 
июня 2014 года был принят ФЗ «О 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ по во-
просу Байкальской природной 
территории» № 181-ФЗ не счесть 
иных нормативно-правовых ак-
тов общероссийских, ведомствен-
ных, общего пользования, в кото-
рых, казалось бы, все расписано: 
что Байкалу можно и хорошо, а 
что — упаси Господь.

Но вот реалии жизни.
За 2014 год государственный 

экологический надзор провел 607 
проверок (годом раньше — 727 по 
две проверки на день (?!) по со-
блюдению природоохранного за-
конодательства на БПТ. Было вы-
явлено 424 правонарушений, вы-
дано 311 предписаний, наложено 
134 административных наказа-
ния, сумма штрафов превысила 7 
с половиной миллионов рублей, 
уплачено — 6179,5 тысячи.

Но кроме государственного 
есть еще и региональный надзор. 
Он поднатужился и превысил по-
казатели предыдущего года на це-
лых 16 процентов, доведя количе-
ство проверок до 741, что не могло 
не сказаться на результатах: они 
были превышены почти в два раза 
— 1207 проверок:

Байкал утонул в тысячах про-
верок-однодневок, а они выглядят 
смешно на фоне его миллионно-
летней цивилизации. И четырех-
сотлетних циклах обновления. Мы 
взяли его за горло, а экологиче-
ская обстановка на БПТ все не 
улучшается и не улучшается.

Оно наступит — и это становит-
ся ясно каждому, — когда мы оста-
вим Байкал в покое, доверим ему 
самому совершенствовать свое 
житье-бытье.

Но это уже нельзя. Человек, 
власть на его берегах и водах уже 
много чего накуролесили. Да тако-
го, что и ни в сказке сказать, ни пе-
ром описать. И все поперек Бай-
кальской цивилизации. Одним 
словом, вложились, и теперь не 
остановишь турбины гидроэлек-
тростанций, не ликвидируешь 
плотины водохранилищ... Да и 
электроэнергия нам нужна в не-
легком торге с соседней Монголи-
ей, что произвести достойный об-
мен: мы вам реку электричества — 

вы нам реку Селенгу в целости и 
сохранности, чтобы несла свои 
воды в Байкал как повелел Творец. 
Назад дороги нет. Но и продолжать 
в прежнем духе чревато…

За пределами статистики
В итоговом «заключении» по 

2014 году 80 организаций, гото-
вивших «Государственный до-
клад» по Байкалу, не умолчали о 
тревожных явлениях и действиях 
тех, кто должен беречь озеро как 
зеницу ока.

Наполнение Байкала в 2014-м 
началось в ранние сроки — с 14 
апреля (+1 см). Но в середине мая 
обнаружилось, что начался рез-
кий спад водности, наполнение 
прекратилось и продолжилось 
лишь с 26 мая до 9 сентября, до-
стигнув уровня 456,57 метра. А с 
10 сентября уровень начал падать 
и к концу года упал на 40 сантиме-
тров. Это стало предпосылкой к 
нарушению нижней границы 
уровня ниже установленного пре-
дела, который Байкал никак не 
одолеет и по сей день.

Тогда же ученые Лимнологиче-
ского института засекли увеличе-
ние концентраций общего фосфо-
ра на выпуске очистных сооруже-
ний в районах Северобайкальска, 
устья Верхней Ангары и Селенги, в 
других прибрежных участках и в 
подземных водах. И бурный рост 
спирогиры («РГ» подробно рас-

сказывала об этой напасти в пре-
дыдущих публикациях по Байка-
лу).

Общая масса омуля снизилась 
с 20,5—26,4 тыс. тонн в 1982—2005 
гг. до 16—21,4 тыс. тонн в 2006—
2014 гг. А общая численность про-
изводителей байкальского омуля, 
зашедшего в нерестовые реки, 
была в 10 раз ниже среднемного-
летнего уровня (4,2 млн экземпля-
ров) и составила менее миллиона 
экземпляров. А вылов его сокра-
тился до 840 тонн по официаль-
ным данным. Фактический же 
улов превосходил это количество 
на 82 процента и был не менее 
1530 тонн — таково заключение 
экспертов.

Шаманство с показателями 
благополучия, процветавшее в со-
ветское время на Байкале, похоже 
возвращается в наши дни. Но те-
перь этим занимаются иные фигу-
ранты. И уже никого не удивляют 
формулировки, появляющиеся в 
документах. Как, например, эта из 
профильного комитета Совета Фе-
дерации, предписывающего «сов-
местно с собственниками каскада 
Ангарских ГЭС рассмотреть воз-
можность создания в центральной 
экологической зоне Байкальской 
природной территории единой 
энергосистемы».

Все правильно, чтобы никто не 
забывал об интересах хозяев Бай-
кала: в одном месте убыло — в дру-
гом должно возместить потери.

Правда, не все так глухо в коро-
левстве Байкальском. Проект пра-
вительства РФ «О максимальных 
минимальных значениях уровня 
воды в озере Байкал» вызвал рез-
кий протест со стороны 5 членов 
Совета Федерации, представляю-
щих Республику Бурятия, Иркут-
скую область и Забайкальский 
край, а также 24 депутатов Госу-
дарственной Думы, которые на-
правили письма в правительство 
РФ с просьбой не подписывать 
подготовленный ведомствами до-
кумент. Теперь ждем-с…

* * *
...Картина типичная для всей 

байкальской природной террито-
рии. В Забайкальском националь-
ном парке расходы по тушению 
пожаров на 533,75 га сторонними 
организациями (?!) обошлись в 5 
миллионов 124,7 тыс. рублей. 
Хотя, конечно, ни одни пожары 
разбойничают. В том же нацпарке 
охрана изъяла у нарушителей: на-
резного оружия — 1 ед. гладкост-
вольного — 2 ед., сетей, бредней, 
неводов — 997 шт., капканов — 2 
шт., петель и иных самоловов — 5 
шт. и 867 кило свежей рыбы.

Сохондийский государствен-
ный природный биосферный за-
поведник создан с целью охраны 
ненарушенных экосистем, таеж-
ного Забайкалья, в частности 
гольца Сохондо, потухшего вулка-
на третичного периода. У местно-
го коренного населения считает-
ся священным. В заповеднике 
штат: 56 работников, из которых 
28 охранники и 7 научные сотруд-
ники.

Охрана, охрана, охрана.… Из 
федерального бюджета на меро-
приятия по охране озера было из-
расходовано в 2014 году 2 милли-
арда 973,14 миллиона рублей. 
Статьи расходов: миллиард 300 с 
лишним миллионов составили ка-
питальные вложения. Но освоено 
оказалось всего 312,5 млн рублей, 
5,62 миллиона ушли на монито-
ринг состояния недр на БПТ, 67,10 
млн руб. — на науку и 1 миллиард 
593,92 млн рублей — на прочие 
нужды. Это все — из федерального 
бюджета. С перевыполнением 
прошли суммы только по послед-
нему разделу — на 111,9 процента. 
Но от них непосредственно само-
му Байкалу — «рупь пятьдесят ме-
дяками».

Из бюджетов субъектов РФ на 
проекты и мероприятия по охране 
Байкала израсходовано почти 277 
млн рублей.

Данные — на 1 января 2015 
года.

Вывод один: или охрана плохо 
работает над профилактикой пра-
вонарушений, либо люди Прибай-
калья дошли до ручки. Либо чи-
новники освоили смежную про-
фессию — распиловщиков.

Байкал прожил долгую счаст-
ливую жизнь без нас, каким мы 
оставим его нашим потомкам?

Вопрос риторический: нам се-
годня адресовать его некому.

Корабль науки на привязи: пароход 
уперся в берег...

Акцент

 Байкал прожил долгую 
и счастливую жизнь. Каким 
мы оставим его потомкам?

ВМЕСТО КОММЕНТАРИЯ

В дни, когда академик Михаил Александрович Гра-

чев, прослуживший Байкалу около тридцати лет ве-

рой и правдой, еще оставался директором Лимно-

логического института Российской академии наук, 

мы рассуждали о том, как вывести из плена мелоч-

ной неквалифицированной опеки и хищнического 

растаскивания и разграбления бесценной собст-

венности озера, я спросил:

— А если бы у Байкала был полноправный директор?

— Не получится, — сказал Михаил Александрович. — 

Байкал входит в состав двух субъектов Федерации.

— В порядке исключения? Если опираться на благо-

склонность ЮНЕСКО. «Российская газета» уже пу-

бликовала предложения на этот счет.

— Ну и что вам ответили? — усмехнулся академик.

— Ничего. Вот целлюлозно-бумажный комбинат 

остановили, закрыли, а по поводу директора Байка-

ла молчок.

— А в разговорах?

— Мол, в Конституцию России надо тогда изменения 

вносить.

— Думаю, что это отговорка. Байкал — единственное 

на планете такое творение. Для науки пока что во 

многом неразгаданная тайна.

— И для людей — бесценный источник неиссякаемой 

влаги, — поддакнул я.

— Да. Надо бы обдумать идею омбудсмена.

— А как вы видите ее в реализации?

— Главное, как ее разглядят наверху.

Потом, когда Михаил Александрович оставил дол-

жность директора, мы снова вернулись к идее ом-

будсмена для Байкала: хорошо было бы... Да такого, 

как Элла Панфилова была в должности защитника 

прав человека при президенте РФ.

— А что — идея хороша, — оценил идею академика 

Амирхан М. Амирханов, заместитель руководителя 

Росприроднадзора, ученый биолог и эколог, доктор 

наук. Он был секретарем Межведомственной ко-

миссии по Байкалу до недавнего времени, а сейчас 

рядовой ее состава. Но с правом решающего голо-

са. За Байкал болеет и душой и должностью. — Ом-

будсмен, конституционная должность в структуре 

власти России. А если у него будет прямая подотчет-

ность президентской администрации, то лучшего 

для озера не придумаешь.
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Акцент

 Либо охрана работает плохо, 
либо люди в Прибайкалье 
уже дошли до ручки
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В целях обеспечения единства пра-
ктики применения судами таможенно-
го законодательства Пленум Верхов-
ного Суда Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 126 Конститу-
ций Российской Федерации, статьями 
2 и 5 Федерального конституционного 
закона от 5 февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Россий-
ской Федерации», постановляет дать 
следующие разъяснения:

1. Правовое регулирование тамо-
женных отношений осуществляется в 
соответствии с Конституцией Россий-
ской Федерации, международными 
договорами, входящими согласно 
части 4 статьи 15 Конституции Россий-
ской Федерации в ее правовую систе-
му, и законодательством Российской 
Федерации о таможенном деле.

К числу указанных международных 
договоров относится Договор о Евра-
зийском экономическом союзе от 29 
мая 2014 года (далее — Договор и 
Союз соответственно), иные междуна-
родные соглашения, заключенные 
Российской Федерацией с государст-
вами — членами Союза, другими госу-
дарствами, международными органи-
зациями и образованиями.

В соответствии с пунктом 1 статьи 
101 Договора до принятия Таможенно-
го кодекса Союза юридическая сила 
также сохраняется за Договором о 
Таможенном кодексе Таможенного 
союза от 27 ноября 2009 года (далее — 
ТК ТС, Кодекс), который имеет статус 
действующего для Российской Феде-
рации заключенного ею международ-
ного договора.

2. Федеральный закон от 27 ноября 
2010 года № 311-ФЗ «О таможенном 
регулировании в Российской Федера-
ции» (далее — Закон о таможенном 
регулировании), являясь актом зако-
нодательства Российской Федерации о 
таможенном деле, распространяет 
свое действие на правовые отношения, 
связанные с ввозом товаров в Россий-
скую Федерацию и их вывозом из Рос-
сийской Федерации как части единой 
таможенной территории Союза.

В случае возникновения коллизии 
между регулирующими таможенные 
отношения нормами права Союза (ста-
тья 6 Договора) и нормами законода-
тельства Российской Федерации о 
таможенном деле в соответствии с 
частью 4 статьи 15 Конституции Рос-
сийской Федерации применению под-
лежит право Союза.

Вместе с тем судам необходимо 
принимать во внимание, что коллизи-
онный приоритет права Союза не 
может приводить к нарушению прав и 
свобод граждан (организаций), гаран-
тированных Конституцией Российской 
Федерации. В частности, при примене-
нии норм права Союза, которые уста-
навливают (изменяют, прекращают) 
права и обязанности по уплате тамо-
женных платежей, использованию 
таможенных льгот, должен учитывать-
ся принцип недопустимости придания 
обратной силы новому таможенному 
регулированию, ухудшающему поло-
жение участников длящихся правоот-
ношений.

3. Решения и распоряжения посто-
янно действующего регулирующего 
органа Союза — Евразийской эконо-
мической комиссии (далее — Комис-
сия), принятые в рамках ее полномо-
чий, признаются актами, регулирую-
щими таможенные правоотношения в 
Российской Федерации как государст-
ве — участнике Союза, на основании 
статей 6 и 32 Договора.

Применяя соответствующие нормы 
права Союза, принятые в сфере тамо-
женного регулирования, судам также 
следует учитывать акты Суда Евразий-
ского экономического союза, вынесен-
ные в соответствии с пунктом 39 Стату-
та Суда по результатам рассмотрения 
споров, связанных с реализацией 
положений Договора, иных междуна-
родных договоров в рамках Союза и 
(или) решений органов Союза.

4. Действующее в Союзе регулиро-
вание по вопросам определения тамо-
женной стоимости ввозимых товаров 
основано на принципах и общих прави-
лах, установленных статьей VII Гене-
рального соглашения по тарифам и 
торговле 1994 года (далее — ГАТТ 
1994) и Соглашением по применению 
статьи VII ГАТТ 1994 (пункт 3 статьи 1 
Соглашения между Правительством 
Российской Федерации, Правительст-
вом Республики Беларусь и Прави-
тельством Республики Казахстан от 25 
января 2008 года «Об определении 
таможенной стоимости товаров, пере-
мещаемых через таможенную границу 
Таможенного союза», далее — Согла-
шение).

Принимая во внимание изложен-
ное, а также присоединение Россий-
ской Федерации к Марракешскому 
соглашению об учреждении Всемир-
ной торговой организации от 15 апреля 
1994 года (далее — Соглашение ВТО), 
при разрешении споров, связанных с 
таможенной оценкой ввозимых това-
ров, судам следует руководствоваться 
положениями статьи VII ГАТТ 1994 и 
Соглашения по применению статьи VII 
ГАТТ 1994, которые входят в состав 
Соглашения ВТО в качестве его неотъ-
емлемых частей.

При отсутствии в актах таможенно-
го регулирования положений по 
отдельным вопросам оценки товаров в 
таможенных целях, их недостаточной 
полноте или определенности суды 
также могут учитывать консультатив-
ные заключения, информацию и реко-
мендации Всемирной таможенной 
организации, принимаемые в соответ-
ствии с пунктом 2 статьи 18 Соглаше-
ния по применению статьи VII ГАТТ 
1994.

5. Система оценки ввозимых това-
ров для таможенных целей, основан-
ная на статье VII ГАТТ 1994, исходит из 
их действительной стоимости — цены, 
по которой такие или аналогичные 
товары продаются или предлагаются 
для продажи при обычном ходе тор-
говли в условиях полной конкуренции. 
При этом за основу определения дей-
ствительной стоимости в максимально 
возможной степени должна прини-
маться договорная цена товаров и не 
должна приниматься фиктивная или 
произвольная стоимость.

С учетом данных положений при-
мененная сторонами внешнеторговой 
сделки цена ввозимых товаров не 
может быть отклонена по мотиву одно-

го лишь несогласия таможенного орга-
на с ее более низким уровнем в сравне-
нии с ценами на однородные (идентич-
ные) ввозимые товары или ее отличия 
от уровня цен, установившегося во 
внутренней торговле.

Вместе с тем судам необходимо 
учитывать, что одним из правил тамо-
женной оценки является наделение 
таможенных органов правом убе-
ждаться в достоверности деклариро-
вания таможенной стоимости исходя 
из действительной стоимости ввози-
мых товаров, которое реализуется при 
проведении таможенного контроля 
(статья 17 Соглашения по применению 
статьи VII ГАТТ 1994, пункт 5 статьи 2 
Соглашения).

6. В соответствии с пунктом 4 ста-
тьи 65 ТК ТС и пунктом 3 статьи 2 
Соглашения лицо, декларирующее 
таможенную стоимость ввозимых 
товаров, обязано подтвердить соответ-
ствие заявленных им сведений дейст-
вительности (достоверность), предста-
вив в таможенный орган количествен-
но определяемую и документально 
подтвержденную информацию.

Принимая во внимание публичный 
характер таможенных правоотноше-
ний, при оценке соблюдения декларан-
том (здесь и далее также — таможен-
ный представитель) данных требова-
ний Кодекса и Соглашения судам сле-
дует исходить из презумпции досто-
верности представленной информа-
ции, бремя опровержения которой 
лежит на таможенном органе.

7. Выявление таможенным органом 
при проведении таможенного контроля 
товаров до их выпуска признаков недо-
стоверности заявленной таможенной 
стоимости, отсутствия должного под-
тверждения сведений о стоимости сдел-
ки, используемых декларантом при 
определении таможенной стоимости, 
является основанием для проведения 
дополнительной проверки в соответст-
вии со статьей 69 ТК ТС и само по себе не 
может выступать основанием для кор-
ректировки таможенной стоимости.

Признаки недостоверности сведе-
ний о стоимости сделки могут прояв-
ляться, в частности, в ее значительном 
отличии от ценовой информации, 
содержащейся в базах данных таможен-
ных органов, по сделкам с идентичными 
или однородными товарами, ввезенны-
ми при сопоставимых условиях, а в слу-
чае отсутствия таких сделок — данных 
иных официальных и (или) общедоступ-
ных источников информации, включая 
сведения изготовителей и официальных 
распространителей товаров, а также 
товарно-ценовых каталогов.

Таможенная стоимость, определяе-
мая по стоимости сделки с ввозимыми 
товарами, не может считаться доку-
ментально подтвержденной и количе-
ственно определяемой, если декла-
рант не представил доказательства 
совершения сделки, на основании 
которой приобретен товар, в любой не 
противоречащей закону форме или 
содержащаяся в представленных им 
документах информация о цене (здесь 
и далее также — предусмотренных 
статьей 5 Соглашения дополнительных 
начислениях к цене) не соотносится с 
количественными характеристиками 
товара, или отсутствует информация 
об условиях поставки и оплаты товара.

Обратить внимание судов, что 
выявление отдельных недостатков в 
оформлении представленных декла-
рантом документов (договоров, специ-
фикаций, счетов на оплату ввозимых 
товаров и др.), в соответствии с требо-
ваниями гражданского законодатель-
ства, не опровергающих факт заклю-
чения сделки на определенных услови-
ях, само по себе не может являться 
основанием для вывода о нарушении 
требований пункта 4 статьи 65 Кодекса 
и пункта 3 статьи 2 Соглашения.

8. Исходя из положений статей 1, 
16 Закона о таможенном регулирова-
нии, согласно которым к целям тамо-
женного регулирования и обязанно-
стям таможенных органов относится 
обеспечение соблюдения прав и закон-
ных интересов лиц, осуществляющих 
деятельность, связанную с ввозом 
товаров в Российскую Федерацию, при 
проведении дополнительной проверки 
в соответствии со статьей 69 ТК ТС 
таможенный орган обязан предоста-
вить декларанту реальную возмож-
ность устранения возникших сомнений 
в достоверности заявленной им тамо-
женной стоимости.

В целях надлежащей реализации 
прав декларанта таможенный орган 
обязан известить его об основаниях, по 
которым представленные при прове-
дении дополнительной проверки в 
соответствии с абзацем вторым пункта 
3 статьи 69 Кодекса документы и све-
дения о товаре не устраняют имеющие-
ся сомнения в достоверности заявлен-
ной таможенной стоимости, в том 
числе с учетом иных собранных тамо-
женным органом документов и полу-
ченных сведений (например, сведений, 
полученных от лиц, имеющих отноше-
ние к производству, перемещению и 
реализации товара, контрагентов 
декларанта и таможенных органов 
иностранных государств).

Получив такое извещение, декла-
рант вправе представить возражения 
(пояснения) по выявленным таможен-
ным органом признакам недостовер-
ного декларирования таможенной сто-
имости (абзац третий пункта 3 статьи 
69 ТК ТС), которые должны быть учте-
ны таможенным органом при принятии 
окончательного решения.

Срок принятия таможенным орга-
ном решения по результатам дополни-
тельной проверки, предусмотренный 
пунктом 19 Порядка контроля тамо-
женной стоимости (утвержден реше-
нием Комиссии Таможенного союза от 
20 сентября 2010 года № 376), в этом 
случае не может считаться нарушен-
ным, если соответствующее решение 
принято в течение тридцати календар-
ных дней после представления декла-
рантом указанных возражений (поя-
снений).

9. Определение таможенной стои-
мости ввозимых товаров в соответст-
вии с Соглашением, исходя из принци-
пов, установленных Соглашением по 
применению статьи VII ГАТТ 1994, 
должно основываться на критериях, 
совместимых с коммерческой практи-
кой.

В связи с этим предусмотренная 
пунктом 3 статьи 69 ТК ТС обязанность 

представления по требованию тамо-
женного органа документов для под-
тверждения заявленной таможенной 
стоимости может быть возложена на 
декларанта только в отношении тех 
документов, которыми тот обладает 
либо должен располагать в силу зако-
на или обычаев делового оборота.

В частности, от лица, ввозящего на 
таможенную территорию товар по 
цене, значительно отличающейся от 
сопоставимых цен идентичных (одно-
родных) товаров, в целях исполнения 
требований пункта 4 статьи 65 и пункта 
3 статьи 69 Кодекса разумно ожидать 
поведения, направленного на забла-
говременное собирание доказа-
тельств, подтверждающих действи-
тельное приобретение товара по такой 
цене и доступных для получения в 
условиях внешнеторгового оборота.

10. Согласно пункту 1 статьи 68 ТК 
ТС единственным основанием для при-
нятия таможенным органом решения о 
корректировке таможенной стоимости 
является ее недостоверное заявление 
декларантом в том числе в связи с 
использованием сведений, не отвеча-
ющих требованиям пункта 4 статьи 65 
Кодекса и пункта 3 статьи 2 Соглаше-
ния.

В связи с этим при разрешении спо-
ров о правомерности корректировки 
таможенной стоимости судам следует 
учитывать, какие признаки недосто-
верного заявления таможенной стои-
мости были установлены таможенным 
органом и нашли свое подтверждение 
в ходе проведения таможенного контр-
оля, в том числе с учетом документов 
(сведений), собранных таможенным 
органом и дополнительно представ-
ленных декларантом.

Непредставление декларантом 
дополнительных документов (сведе-
ний), обосновывающих заявленную им 
таможенную стоимость товара, само 
по себе не может повлечь принятие 
таможенным органом решения о кор-
ректировке таможенной стоимости 
товара, если у декларанта имелись 
объективные препятствия к представ-
лению запрошенных документов (све-
дений) и соответствующие объяснения 
даны таможенному органу.

Вместе с тем при сохранении сом-
нений в достоверности заявленной 
декларантом таможенной стоимости, 
не устраненных по результатам допол-
нительной проверки, по смыслу пункта 
4 статьи 69 Кодекса, решение о коррек-
тировке таможенной стоимости может 
быть принято таможенным органом с 
учетом информации, имеющейся в его 
распоряжении и указывающей на под-
тверждение выявленных признаков 
недостоверности.

11. Рассматривая споры о право-
мерности корректировки таможенной 
стоимости, произведенной в рамках 
таможенного контроля до выпуска 
товаров, судам следует учитывать, что 
исходя из взаимосвязанных положе-
ний статей 65 — 69 ТК ТС решение о 
корректировке принимается таможен-
ным органом в соответствии с тем объ-
емом документов и сведений, которые 
были им собраны и раскрыты декла-
рантом на данной стадии.

Ввиду того, что судебное разбира-
тельство не должно подменять осу-
ществление таможенного контроля в 
соответствующей административной 
процедуре, новые доказательства при-
знаются относимыми к делу и могут 
быть приняты (истребованы) судом, 
если ходатайствующее об этом лицо 
обосновало наличие объективных пре-
пятствий для получения этих доказа-
тельств до вынесения оспариваемого 
решения таможенного органа (пункты 
8, 9 настоящего постановления).

В частности, новые доказательства 
могут быть приняты судом, если со 
стороны таможенного органа декла-
ранту не была обеспечена возмож-
ность устранения сомнений в досто-
верности заявленной таможенной сто-
имости. Представляемые таможенным 
органом новые доказательства прини-
маются судом, если обоснованы объ-
ективные причины, препятствовавшие 
их своевременному получению до 
вынесения решения о корректировке 
таможенной стоимости.

В этих случаях суд по ходатайству 
лица, участвующего в деле, вправе в 
целях предоставления другой стороне 
возможности ознакомления с новыми 
доказательствами и представления 
опровергающих их доказательств объ-
явить перерыв в судебном заседании 
или отложить судебное разбирательст-
во.

12. Обратить внимание судов, что 
принятие таможенной стоимости, 
заявленной декларантом при ввозе 
товара, либо ее корректировка в рам-
ках таможенного контроля, проводи-
мого до выпуска товаров, не исключает 
права таможенных органов на прове-
дение таможенных проверок после 
выпуска товаров (статьи 99, 122 ТК ТС).

Вместе с тем проведение таких про-
верок не должно быть направлено на 
преодоление законной силы судебных 
актов, которыми ранее разрешен спор 
о законности корректировки таможен-
ной стоимости, осуществленной по 
результатам таможенного контроля до 
выпуска товаров.

В частности, таможенный орган не 
вправе выносить решение о корректи-
ровке таможенной стоимости, осно-
ванное на тех же обстоятельствах ее 
недостоверного заявления, которые 
являлись предметом оценки суда и 
послужили основанием для признания 
недействительным ранее принятого 
решения о корректировке (например, 
если вновь принятое таможенным 
органом решение воспроизводит по 
существу то же обоснование корректи-
ровки таможенной стоимости, которое 
было изложено в ранее принятом 
решении и признано судом ошибоч-
ным).

13. Внесенные в декларацию на 
товары сведения могут быть изменены 
(дополнены) после выпуска товаров по 
инициативе декларанта, если им выяв-
лена недостоверность сведений, в том 
числе влекущих за собой изменение 
размера исчисленных и (или) подле-
жащих уплате таможенных платежей 
(пункт 2 статьи 191 ТК ТС и пункт 11 
Порядка внесения изменений и (или) 
дополнений в сведения, указанные в 
декларации на товары, утвержденного 
решением Комиссии от 10 декабря 
2013 года № 289).

С учетом этих положений, принятие 
решения о корректировке таможенной 
стоимости в рамках таможенного 
контроля до выпуска товаров не явля-
ется препятствием для последующего 
изменения по инициативе декларанта 
сведений о таможенной стоимости.

14. Согласно изложенному в пункте 
1 статьи 2 Соглашения правилу после-
довательного применения методов 
определения таможенной стоимости 
при невозможности использования 
первого метода (по стоимости сделки с 
ввозимыми товарами) каждый после-
дующий метод применяется, если 
таможенная стоимость не может быть 
определена путем использования пре-
дыдущего метода.

Судам следует учитывать, что в 
соответствии с данной нормой Согла-
шения в случае невозможности приме-
нения первого метода между таможен-
ным органом и декларантом могут 
проводиться консультации в целях 
обоснованного выбора иной основы 
для таможенной оценки — стоимости 
сделок с идентичными либо с однород-
ными товарами.

В связи с этим при рассмотрении 
споров, связанных с правильностью 
выбора метода определения таможен-
ной стоимости, таможенный орган 
вправе ссылаться на отсутствие у него 
ценовой информации для использова-
ния соответствующего метода в случае 
подтверждения невозможности полу-
чения такой информации либо при 
отказе декларанта в представлении 
необходимых сведений в рамках про-
веденных с ним в соответствии с пун-
ктом 1 статьи 2 Соглашения консульта-
ций.

15. Рассматривая споры, связан-
ные с обоснованностью применения 
первого метода, судам необходимо 
принимать во внимание, что данный 
метод исходит из учета фактической 
цены товаров, уплачиваемой или под-
лежащей уплате при их продаже, уве-
личенной на ряд дополнительных 
начислений, перечень которых приве-
ден в статье 5 Соглашения.

Под продажей при этом следует 
понимать сделки, направленные на 
возмездный переход права собствен-
ности на соответствующий товар 
(например, купля-продажа, поставка, 
отступное), условия которых позволя-
ют установить цену, уплачиваемую или 
подлежащую уплате за товар для его 
вывоза на таможенную территорию 
Союза.

Не указанные в статье 5 Соглаше-
ния расходы покупателя, в том числе 
связанные с оплатой отдельных услуг 
продавца и не относящиеся непосред-
ственно к цене ввозимых на таможен-
ную территорию товаров, в таможен-
ную стоимость не включаются (напри-
мер, выделенные в цене договора 
купли-продажи проценты за предо-
ставленную отсрочку или рассрочку в 
оплате товара).

Применительно к данным положе-
ниям статьи 5 Соглашения в случае 
ввоза товара на основании договора 
выкупного лизинга его таможенной 
стоимостью не может признаваться 
общая сумма лизинговых платежей, 
включающая в себя возмещение 
затрат лизинговой компании, не отно-
сящихся к стоимости предмета лизин-
га как товара, подвергаемого таможен-
ной оценке.

16. В соответствии с пунктом 3 ста-
тьи 5 Соглашения последующие мето-
ды таможенной оценки используются 
при отсутствии достоверной, количе-
ственно определяемой и документаль-
но подтвержденной информации, 
необходимой для осуществления 
дополнительных начислений к цене 
товаров, предусмотренных данной ста-
тьей.

Следовательно, неполнота заявле-
ния декларантом одного или несколь-
ких дополнительных начислений не 
является основанием для отказа в при-
менении первого метода определения 
таможенной стоимости, если декла-
рантом представлены и (или) имеются 
в распоряжении таможенного органа 
отвечающие требованиям пункта 4 ста-
тьи 65 ТК ТС и пункта 3 статьи 2 Согла-
шения документы (сведения), позво-
ляющие правильно учесть такие 
дополнительные начисления.

17. По смыслу пункта 1 статьи 4 
Соглашения, примененная сторонами 
сделки цена, фактически уплаченная 
или подлежащая уплате за ввозимые 
товары, признается неприемлемой для 
целей таможенной оценки, несмотря 
на достоверность представленных 
декларантом сведений, если установ-
лены условия или обязательства, влия-
ние которых на продажу или цену вво-
зимых на таможенную территорию 
товаров невозможно измерить в стои-
мостном (денежном) выражении.

Судам следует учитывать, что осно-
ванный на данной норме Соглашения 
отказ таможенного органа от примене-
ния первого метода определения тамо-
женной стоимости должен быть обо-
снован наличием конкретных условий 
или обязательств (в том числе инфор-
мация о которых не представлена 
декларантом таможенному органу), 
способных оказывать такое влияние.

К числу рассматриваемых условий 
и обязательств, например, могут быть 
отнесены принятие покупателем на 
себя обязательства по дополнительно-
му приобретению иных товаров, уста-
новление цены ввозимых товаров в 
зависимости от цены товаров или 
услуг, реализуемых во встречном 
порядке.

18. Не включенные в цену товаров 
платежи за использование объектов 
интеллектуальной собственности 
(далее — роялти) учитываются в каче-
стве одного из дополнительных начи-
слений к цене в соответствии со ста-
тьей 5 Соглашения при выполнении в 
совокупности двух требований: эти 
платежи относятся к ввозимым това-
рам и уплата роялти является услови-
ем продажи оцениваемых товаров 
(прямо или косвенно) для их вывоза на 
таможенную территорию Союза.

При выполнении данных требова-
ний само по себе заключение договора 
с иным, чем продавец товара, правоо-
бладателем не препятствует включе-
нию уплачиваемых на основании тако-
го договора роялти в соответствующем 
размере в таможенную стоимость оце-
ниваемых товаров.

19. Согласно положениям пунктов 

1 и 3 статьи 4 Соглашения взаимосвязь 
сторон договора влечет невозмож-
ность применения первого метода 
определения таможенной стоимости, 
если такая взаимосвязь оказала влия-
ние на цену, уплачиваемую или подле-
жащую уплате за товар.

В случае возникновения спора о 
правомерности применения первого 
метода на таможенном органе лежит 
бремя доказывания признаков того, 
что взаимосвязь сторон могла повли-
ять на цену (пункт 4 статьи 4 Соглаше-
ния), а на декларанте — обязанность 
доказать, что фактически уплаченная 
или подлежащая уплате за товар цена 
была установлена в отсутствие влия-
ния на нее взаимосвязи сторон сделки 
(пункты 4.1, 4.2 статьи 4 Соглашения).

Обратить внимание судов, что усло-
вия, при наличии которых соответству-
ющие лица признаются взаимосвязан-
ными для целей таможенной оценки 
товаров, ввозимых на таможенную 
территорию Союза, установлены пун-
ктом 1 статьи 3 Соглашения.

20. Положениями пунктов 1 — 3 
статьи 52 ТК ТС предусмотрена класси-
фикация товаров по единой Товарной 
номенклатуре внешнеэкономической 
деятельности (далее — ТН ВЭД) при их 
таможенном декларировании, в случае 
неверности которой таможенные орга-
ны вправе принимать решения по клас-
сификации.

Обоснованность классификацион-
ного решения проверяется судом исхо-
дя из оценки представленных тамо-
женным органом и декларантом дока-
зательств, подтверждающих сведения 
о признаках (свойствах, характеристи-
ках) декларируемого товара, имеющих 
значение для его правильной класси-
фикации согласно ТН ВЭД, при этом 
суду надлежит руководствоваться 
Основными правилами интерпретации 
ТН ВЭД, а также принятыми в соответ-
ствии с ними на основании пунктов 6, 7 
статьи 52 Кодекса решениями (разъя-
снениями) Комиссии и (или) феде-
рального органа исполнительной влас-
ти, уполномоченного в области тамо-
женного дела, по классификации 
отдельных видов товаров, если такие 
решения и разъяснения относятся к 
спорному товару.

При проверке доводов участников 
спора о правильности классификации 
товаров судами могут учитываться 
Пояснения к ТН ВЭД, рекомендован-
ные Комиссией в качестве вспомога-
тельных рабочих материалов, призван-
ных обеспечить единообразную интер-
претацию и применение ТН ВЭД, а 
также рекомендации и разъяснения по 
классификации товаров, данные Все-
мирной таможенной организацией в 
соответствии со статьей 7 Междуна-
родной конвенции о Гармонизирован-
ной системе описания и кодирования 
товаров от 14 июня 1983 года, в отно-
шении которых Российская Федерация 
не заявила об отказе в их применении.

Основанием для вывода о незакон-
ности оспариваемого классификаци-
онного решения является неправиль-
ная классификация товара таможен-
ным органом. В судебном акте, при 
наличии к тому достаточных доказа-
тельств, также может содержаться 
вывод о верности классификации, 
произведенной декларантом, и об 
отсутствии в связи с этим у таможен-
ного органа предусмотренного пун-
ктом 3 статьи 52 Кодекса основания 
для принятия решения об иной класси-
фикации товара.

21. В целях компенсации потерь 
казны, вызванных несвоевременным 
поступлением таможенных пошлин и 
налогов, за каждый день просрочки в 
их уплате взимаются пени, уменьше-
ние начисленного размера которых, в 
силу части 4 статьи 151 Закона о тамо-
женном регулировании, не допускает-
ся.

Вместе с тем с учетом того, что в 
соответствии с частью 1 статьи 158 
Закона о таможенном регулировании 
таможенный орган осуществляет 
самостоятельное (без заявления 
декларанта) взыскание таможенных 
платежей за счет неизрасходованных 
остатков авансовых платежей и денеж-
ного залога, излишне уплаченных 
(взысканных) таможенных платежей в 
установленный частью 2 той же статьи 
срок, несовершение или несвоевре-
менное совершение указанных дейст-
вий исключает начисление пеней за 
соответствующий период, поскольку 
потери казны в данном случае обуслов-
лены бездействием таможенного орга-
на.

Исходя из принципа защиты право-
мерных ожиданий пени также не могут 
взиматься в случаях, если декларант 
добросовестно следовал письменным 
разъяснениям уполномоченного феде-
рального органа исполнительной влас-
ти о применении таможенного законо-
дательства, данных ему либо неопре-
деленному кругу лиц, письменным 
консультациям, полученным декларан-
том в соответствии со статьей 52 Зако-
на о таможенном регулировании от 
наделенных соответствующей компе-
тенцией должностных лиц таможен-
ных органов.

22. Предусмотренный частью 5 ста-
тьи 152 Закона о таможенном регули-
ровании десятидневный срок для 
направления таможенным органом 
требования об уплате таможенных 
платежей не является пресекатель-
ным, поскольку с его истечением право 
требовать уплаты таможенных плате-
жей не прекращается.

Направление указанного требова-
ния за пределами этого срока не пре-
пятствует принудительному взыска-
нию таможенных платежей, если тре-
бование выставлено в пределах трех-
летнего пресекательного срока, исчи-
сляемого в соответствии с пунктом 1 
части 5 статьи 150 Закона о таможен-
ном регулировании:

со дня истечения срока уплаты 
таможенных платежей, либо

со дня обнаружения факта неупла-
ты таможенных пошлин, налогов при 
проведении таможенного контроля 
после выпуска товаров, поименован-
ных в подпункте 1 пункта 1 статьи 200 
ТК ТС, либо

со дня наступления события, влеку-
щего обязанность лиц уплачивать 
таможенные пошлины, налоги, пред-
усмотренные таможенным законода-
тельством.

Установленный пунктом 1 части 5 

статьи 150 Закона о таможенном регу-
лировании пресекательный срок рас-
пространяется также на обращение 
таможенного органа за принудитель-
ным взысканием в суд.

23. Наделяя таможенные органы 
компетенцией по проведению ведом-
ственного контроля за законностью 
решений, действий (бездействия) 
нижестоящих таможенных органов, 
статья 24 Закона о таможенном регу-
лировании не устанавливает предель-
ный срок его осуществления.

Однако отсутствие данного срока 
не исключает необходимости учета 
трехлетнего срока таможенного контр-
оля, проводимого после выпуска това-
ров (часть 2 статьи 164 Закона о тамо-
женном регулировании),  если в 
результате проведения ведомственно-
го контроля затрагиваются права и 
обязанности декларанта, например, на 
нижестоящий таможенный орган воз-
лагается обязанность по принятию 
решения о корректировке таможенной 
стоимости взамен отмененного реше-
ния.

В связи с этим судам следует исхо-
дить из того, что новое решение в 
сфере таможенного дела может быть 
принято в отношении декларанта лишь 
в порядке проведения таможенного 
контроля и в пределах установленного 
частью 2 статьи 164 Закона о таможен-
ном регулировании срока.

24. Обратить внимание судов, что 
оспаривание требований об уплате 
таможенных платежей и иных решений 
(действий), принятых (совершенных) 
при принудительном взыскании тамо-
женных пошлин и налогов в соответст-
вии с положениями главы 18 Закона о 
таможенном регулировании, возмож-
но в том числе по мотиву неправомер-
ности начисления таможенных плате-
жей.

В случае обращения таможенного 
органа в соответствии с частью 2 ста-
тьи 150 Закона о таможенном регули-
ровании с требованием о взыскании 
таможенных платежей судам следует 
исходить из того, что непринятие 
декларантом мер к оспариванию реше-
ний таможенного органа, влияющих на 
исчисление таможенных платежей 
(здесь и далее — о корректировке 
таможенной стоимости, о классифика-
ции товаров, о происхождении товаров 
и т.п.), не должно рассматриваться как 
согласие с предъявленным требовани-
ем, обоснованность которого подле-
жит проверке судом по существу.

25. По смыслу положений части 1 
статьи 150 и части 1 статьи 157 Закона 
о таможенном регулировании, прину-
дительное взыскание таможенных 
пошлин и налогов может осуществ-
ляться в том числе за счет стоимости 
ввозимых товаров, которые не прио-
брели статуса товаров Союза.

В связи с этим судам следует учи-
тывать, что взыскание задолженности 
по соответствующим таможенным 
платежам не может производиться с 
лица, приобретшего право собственно-
сти на товар после его выпуска тамо-
женным органом, если иное прямо не 
установлено законодательством (ста-
тья 114 Закона о таможенном регули-
ровании).

26. Право на обжалование реше-
ний, действий (бездействия) таможен-
ных органов предоставлено в равной 
мере лицам, как избравшим админи-
стративный способ обжалования в 
вышестоящий таможенный орган, так 
и обратившимся непосредственно в 
суд (часть 2 статьи 37, часть 8 статьи 48 
Закона о таможенном регулировании). 
Поскольку лицо, избравшее админи-
стративный способ обжалования, не 
может быть ограничено в праве на 
судебную защиту, период администра-
тивного обжалования решений, дейст-
вий (бездействия) таможенного орга-
на, в том числе если жалоба не была 
рассмотрена по существу, не включа-
ется в срок обращения в суд.

27. Согласно статье 147 Закона о 
таможенном регулировании излишне 
уплаченные или излишне взысканные 
суммы таможенных платежей подле-
жат возврату таможенным органом по 
заявлению плательщика (его право-
преемника).

При разрешении споров, связан-
ных с возвратом таможенных плате-
жей, судам следует исходить из того, 
что таможенные пошлины, налоги счи-
таются взысканными, если их перечи-
сление в бюджет произведено в связи с 
принятием соответствующего решения 
таможенного органа, влияющего на 
исчисление таможенных платежей.

Следовательно, добровольное вне-
сение изменений в декларацию на 
товары и перечисление таможенных 
платежей в соответствии с внесенны-
ми во исполнение решения таможен-
ного органа изменениями со стороны 
декларанта не является препятствием 
для последующего возврата таких пла-
тежей, как излишне взысканных.

28. Согласно подпункту 3 пункта 1 
статьи 70 ТК ТС к таможенным плате-
жам относится в том числе налог на 
добавленную стоимость, взимаемый 
при ввозе товаров, возврат которого 
производится по правилам статьи 147 
Закона о таможенном регулировании 
вне зависимости от состояния расче-
тов по налогу на добавленную стои-
мость, учитываемых налоговыми орга-
нами.

Поскольку возврат налога тамо-
женным органом является основанием 
корректировки (восстановления) пре-
доставленного ранее налогового выче-
та применительно к пункту 3 статьи 170 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации, о факте возврата таможенный 
орган вправе уведомить соответствую-
щую налоговую инспекцию.

29. К заявлению о возврате излиш-
не уплаченных или излишне взыскан-
ных сумм таможенных пошлин, нало-
гов должны прилагаться документы, 
подтверждающие факт их излишней 
уплаты или взыскания (часть 2 статьи 
147 Закона о таможенном регулирова-
нии).

По смыслу данной нормы закона во 
взаимосвязи с пунктом 2 статьи 191 ТК 
ТС, квалификация таможенных плате-
жей как внесенных в бюджет излишне 
зависит от совершения декларантом 
действий по изменению соответствую-
щих сведений в декларации на товары 
после их выпуска, если эти сведения 
влияют на исчисление таможенных 
платежей.

Исходя из данных положений заяв-
ление о возврате излишне уплаченных 
(взысканных) таможенных платежей 
подлежит рассмотрению, если однов-
ременно с его подачей или ранее 
декларантом было инициировано вне-
сение соответствующих изменений в 
декларацию на товары и в таможенный 
орган представлены документы, под-
тверждающие необходимость внесе-
ния таких изменений.

Вместе с тем, принимая во внима-
ние, что законодательством Россий-
ской Федерации о таможенном деле не 
установлен иной срок возврата тамо-
женных платежей в связи с обращени-
ем декларанта об изменении сведений, 
отраженных в декларации на товары, 
судам следует исходить из того, что 
заявление о возврате должно быть 
исполнено таможенным органом не 
позднее предусмотренного частью 6 
статьи 147 Закона о таможенном регу-
лировании срока, составляющего один 
месяц с момента подачи заявления.

30. В случае признания судом неза-
конным решения таможенного органа, 
влияющего на исчисление таможен-
ных платежей, либо отказа (бездейст-
вия) таможенного органа во внесении 
изменений в декларацию на товар и 
(или) в возврате таможенных плате-
жей, в целях полного восстановления 
прав плательщика на таможенные 
органы в судебном акте возлагается 
обязанность по возврату из бюджета 
излишне уплаченных (взысканных) 
платежей, окончательный размер 
которых определяется таможенным 
органом на стадии исполнения реше-
ния суда. При этом отдельного обраще-
ния плательщика с заявлением о воз-
врате соответствующих сумм в поряд-
ке, предусмотренном статьей 147 
Закона о таможенном регулировании, 
в этом случае не требуется.

Если при рассмотрении дела уста-
новлена сумма таможенных платежей, 
излишне уплаченных (взысканных) в 
связи с принятием таможенным орга-
ном оспоренного решения, совершен-
ными им действиями (бездействием), 
обязанность по возврату из бюджета 
соответствующих сумм платежей 
может быть возложена судом на тамо-
женный орган в конкретном размере, 
который в таком случае указывается в 
резолютивной части судебного акта.

31. При несоблюдении установлен-
ного частью 6 статьи 147 Закона о 
таможенном регулировании срока воз-
врата таможенных платежей в том 
числе по причине отказа (бездействия) 
таможенного органа во внесении изме-
нений в сведения, указанные в декла-
рации на товары, заинтересованное 
лицо вправе обратиться непосредст-
венно в суд с имущественным требова-
нием о возложении на таможенный 
орган обязанности по возврату излиш-
не уплаченных (взысканных) таможен-
ных платежей в течение трех лет со 
дня, когда плательщик узнал или дол-
жен был узнать о нарушении своего 
права.

Заявленное требование должно 
быть рассмотрено судом по существу 
независимо от того, оспаривался ли в 
отдельном судебном порядке отказ 
(бездействие) таможенного органа в 
возврате излишне уплаченных (взы-
сканных) сумм.

32. Пропуск установленного частью 
2 статьи 148 Закона о таможенном 
регулировании сокращенного срока 
обращения в таможенный орган за 
возвратом таможенных платежей в 
случаях, не связанных с их излишним 
внесением в бюджет, не препятствует 
заинтересованному лицу в защите сво-
его права путем обращения в суд с 
отдельным имущественным требова-
нием о возложении на таможенный 
орган обязанности по возврату соот-
ветствующих сумм из бюджета, если 
при этом не истек общий срок исковой 
давности, составляющий три года.

33. Выплата предусмотренных 
частью 6 статьи 147 Закона о таможен-
ном регулировании процентов направ-
лена на компенсацию потерь, причи-
ненных незаконным изъятием денеж-
ных средств у частного субъекта.

В связи с этим судам следует учи-
тывать, что в случае излишнего взы-
скания таможенных платежей установ-
ленные данной нормой проценты начи-
сляются со дня, следующего за днем 
их уплаты в бюджет, определяемого в 
соответствии со статьей 117 Закона о 
таможенном регулировании, до даты 
фактического возврата не только в 
случае принудительного взыскания 
таможенным органом, но и в случае, 
если перечисление взыскиваемых 
сумм произведено добровольно во 
исполнение соответствующего реше-
ния таможенного органа.

Если квалификация таможенных 
платежей как поступивших в бюджет 
излишне обусловлена внесением по 
инициативе плательщика соответству-
ющих изменений в указанные в декла-
рации сведения о товарах после их 
выпуска, предусмотренные частью 6 
статьи 147 Закона о таможенном регу-
лировании проценты начисляются не 
ранее дня, следующего за днем истече-
ния срока рассмотрения заявления о 
возврате таможенных платежей.

При этом расчет процентов произ-
водится по ставке рефинансирования 
Центрального банка Российской Феде-
рации, деленной на фактическое число 
дней в соответствующем году (365 или 
366 дней), поскольку данная ставка 
является годовой.

Предусмотренные частью 6 статьи 
147 Закона о таможенном регулирова-
нии проценты не начисляются, если 
излишне поступившие в бюджет тамо-
женные платежи учитывались при 
решении вопроса о начислении пени в 
связи с возникшей за этот же период 
задолженностью плательщика перед 
бюджетом (абзац второй пункта 21 
настоящего постановления).

34. В соответствии со статьей 122 
Закона о таможенном регулировании 
плательщик имеет право на возврат 
денежных средств, ранее внесенных в 
счет уплаты таможенных пошлин, 
налогов и таможенных сборов (авансо-
вые платежи), которое, по общему пра-
вилу, может быть реализовано в тече-
ние трех лет со дня последнего распо-
ряжения об использовании авансовых 
платежей.

При применении данной нормы 
Закона о таможенном регулировании 
судам необходимо учитывать, что, 

если списание авансовых платежей 
производилось как в добровольном, 
так и принудительном порядке (взамен 
распоряжения плательщика), срок 
возврата неиспользованного остатка 
авансовых платежей исчисляется с 
даты совершения последнего из ука-
занных действий.

35. При установлении правового 
статуса физических лиц для целей 
таможенного регулирования судам 
следует учитывать содержание под-
пунктов 9 и 14 пункта 1 статьи 4 ТК ТС, 
предусматривающих, что постоянное 
место жительства физического лица в 
государстве — участнике таможенного 
союза является обстоятельством, раз-
граничивающим принадлежность 
физического лица к лицам государства 
— члена таможенного союза либо его 
отнесение к категории иностранных 
лиц. Для указанных целей гражданство 
физического лица не имеет определя-
ющего значения.

36. Согласно статьям 354, 355 ТК ТС 
товары для личного пользования при 
перемещении через таможенную гра-
ницу подлежат таможенному деклари-
рованию и выпуску для личного поль-
зования без помещения под таможен-
ные процедуры.

Отнесение к товарам, предназна-
ченным для личного пользования, осу-
ществляется исходя из совокупности 
следующих критериев: сведений, ука-
занных в заявлении физического лица 
о перемещаемых товарах и самом 
лице, характера товаров, определяе-
мого их потребительскими свойствами 
и традиционной практикой примене-
ния и использования в быту, количест-
ва товаров, которое оценивается с уче-
том их однородности (например, одно-
го наименования, размера, фасона, 
цвета) и свидетельствует о явном пре-
вышении обычной потребности физи-
ческого лица и членов его семьи, а 
также частоты пересечения физиче-
ским лицом и (или) перемещения им 
либо в его адрес товаров через тамо-
женную границу (то есть количества 
однородных товаров и числа их пере-
мещений за период времени) (статья 3 
Соглашения между Правительством 
Российской Федерации, Правительст-
вом Республики Беларусь и Прави-
тельством Республики Казахстан от 18 
июня 2010 года «О порядке перемеще-
ния физическими лицами товаров для 
личного пользования через таможен-
ную границу таможенного союза и 
совершения таможенных операций, 
связанных с их выпуском», подпункт 
36 пункта 1 статьи 4 ТК ТС).

Установление факта последую-
щей продажи товаров лицом, переме-
стившим его через таможенную гра-
ницу, само по себе не свидетельству-
ет об использования такого товара не 
в личных целях. Вместе с тем систе-
матическая (более двух раз) продажа 
лицом товара, ввезённого для лично-
го пользования, может являться 
основанием для отказа в освобожде-
нии от уплаты таможенных пошлин, 
налогов либо для отказа в примене-
нии порядка уплаты таможенных 
пошлин, налогов, предусмотренного 
статьей 360 ТК ТС.

37. При разрешении споров, свя-
занных с уплатой ввозных таможенных 
пошлин, налогов в случае уничтожения 
(безвозвратной утраты) временно вве-
зенных транспортных средств, зареги-
стрированных на территории ино-
странных государств, вследствие ава-
рии или действия непреодолимой 
силы (далее — авария), судам следует 
учитывать положения пункта 2 статьи 
80, пункта 2 статьи 283 и пункта 6 ста-
тьи 358 ТК ТС, предусматривающих 
возможность прекращения обязаннос-
ти по уплате таможенных пошлин, 
налогов.

Оценивая обоснованность отказа 
таможенного органа в признании 
факта аварии, судам необходимо исхо-
дить из того, что о прекращении суще-
ствования транспортного средства (его 
конструктивной гибели) может свиде-
тельствовать невозможность проведе-
ния ремонта поврежденного имущест-
ва либо превышение стоимости ремон-
та по отношению к стоимости данного 
транспортного средства на момент 
аварии либо равенство этих стоимо-
стей.

Обстоятельством, исключающим 
обязанность по уплате таможенных 
платежей, также может признаваться 
неправомерное завладение (хищение, 
угон) транспортным средством, в 
результате которого невозможен его 
обязательный вывоз.

При этом судам необходимо прове-
рять, обращалось ли лицо в компетен-
тные органы по факту хищения (угона) 
транспортного средства, а также выя-
снять иные обстоятельства, связанные 
с выбытием транспортного средства из 
владения декларанта, в том числе учи-
тывать сведения, характеризующие 
потерпевшего, принимать во внимание 
частоту угонов (хищений) ввозимых 
им транспортных средств.

38. В связи с принятием настояще-
го постановления признать не подле-
жащими применению:

постановление Пленума Высшего 
Арбитражного Суда Российской Феде-
рации от 22 июня 2006 г. № 20 «О неко-
торых вопросах, возникающих при 
применении норм Таможенного кодек-
са Российской Федерации о периоди-
ческом временном декларировании 
российских товаров (кроме товаров, 
перемещаемых трубопроводным тран-
спортом и по линиям электропереда-
чи)»;

пункты 1—8 постановления Плену-
ма Высшего Арбитражного Суда Рос-
сийской Федерации от 8 ноября 2013 г. 
№ 79 «О некоторых вопросах примене-
ния таможенного законодательства»;

постановление Пленума Высшего 
Арбитражного Суда Российской Феде-
рации от 25 декабря 2013 г. № 96 «О 
некоторых вопросах практики рассмо-
трения споров, связанных с определе-
нием таможенной стоимости товаров, 
ввозимых на таможенную территорию 
Таможенного союза».

Председатель 
Верховного Суда 

Российской Федерации 
В. Лебедев

Секретарь Пленума, 
судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 12 мая 2016 г. № 18 г. Москва 

О некоторых вопросах применения судами 
таможенного законодательства
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1. В пункте 5:
а) в абзаце первом слово «(пребыва-

ния)» заменить словами «(пребывания, 
фактического проживания)»;

б) дополнить абзацами следующего 
содержания:

«Место фактического проживания 
гражданина Российской Федерации на 
Крайнем Севере, за исключением случая, 
указанного в абзаце пятом настоящего 
пункта, при установлении и выплате повы-
шения фиксированной выплаты и допол-
нительного увеличения повышения фик-
сированной выплаты подтверждается его 
личным заявлением, которое ежегодно 
подается в территориальный орган Пенси-
онного фонда Российской Федерации или 
многофункциональный центр предостав-
ления государственных и муниципальных 
услуг по месту его фактического прожи-
вания на Крайнем Севере. Подача заявле-
ния осуществляется до истечения 12 
месяцев с месяца подачи заявления об 
установлении (выплате) страховой пенсии 
или предыдущего подтверждения места 
фактического проживания на Крайнем 
Севере.

Ежегодное подтверждение места фак-
тического проживания на Крайнем Севере 
не требуется в случае выбора пенсионером 
доставки страховой пенсии организацией 
почтовой связи или иной организацией, 
занимающейся доставкой страховой пен-
сии.».

2. В пункте 7 слово «(пребывания)» 
заменить словами «(пребывания, фактиче-
ского проживания)».

3. Пункт 8 изложить в следующей 
редакции:

«8. В случае переезда гражданина Рос-
сийской Федерации на новое место житель-
ства (пребывания, фактического прожива-
ния) либо иностранного гражданина или 
лица без гражданства на новое место 
жительства на Крайнем Севере, где уста-
новлен более высокий районный коэффи-
циент, а также в случае устранения обстоя-
тельств, предусмотренных подпунктами 
«е» и «ж» пункта 10 настоящих Правил, 
перерасчет повышения фиксированной 
выплаты в сторону увеличения или установ-
ление повышения фиксированной выплаты 
производятся на основании поданного в 
территориальный орган Пенсионного 
фонда Российской Федерации по месту 
жительства (пребывания, фактического 
проживания) на Крайнем Севере соответст-
вующего заявления в срок, предусмотрен-
ный пунктом 2 части 1 статьи 23 Федераль-
ного закона.».

4. В пункте 9 слово «(пребывания)» 
заменить словами «(пребывания, фактиче-
ского проживания)».

5. В пункте 10:
а) в подпунктах «г» и «д» слово «(пре-

бывания)» заменить словами «(пребыва-
ния, фактического проживания)»;

б) дополнить подпунктом «ж» следую-
щего содержания:

«ж) несоблюдение пенсионером требо-
вания ежегодного подтверждения места 
фактического проживания на Крайнем 
Севере, предусмотренного абзацем четвер-
тым пункта 5 настоящих Правил.».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 28 апреля 2016 г. № 367 г. Москва

О внесении изменений в Правила установления 
и выплаты повышения фиксированной выплаты 

к страховой пенсии лицам, проживающим 
в районах Крайнего Севера и приравненных 

к ним местностях
Правительство Российской Федерации 

постановляет: 
Утвердить прилагаемые изменения, 

которые вносятся в Правила установления 
и выплаты повышения фиксированной 
выплаты к страховой пенсии лицам, прожи-
вающим в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях, утвержден-
ные постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 18 марта 2015 г. 

№ 249 «Об утверждении Правил установле-
ния и выплаты повышения фиксированной 
выплаты к страховой пенсии лицам, прожи-
вающим в районах Крайнего Севера и при-
равненных к ним местностях» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2015, № 13, ст. 1935).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Правила установления 
и выплаты повышения фиксированной выплаты 

к страховой пенсии лицам, проживающим в районах 
Крайнего Севера и приравненных к ним местностях

Я, нижеподписавшаяся, ____________ ,
____года рождения в соответствии со ста-
тьями 20 и 56 Федерального закона от 21 
ноября 2011 г. № 323-ФЗ «Об основах охра-
ны здоровья граждан в Российской Феде-
рации» настоящим подтверждаю свое 
согласие на проведение мне искусственно-
го прерывания беременности (нужное под-
черкнуть):

медикаментозным методом;
путем хирургической операции с разру-

шением и удалением плодного яйца 
(эмбриона человека), которая проводится 
под обезболиванием.

1. Перед направлением на искусствен-
ное прерывание беременности мне предо-
ставлено время для обдумывания и приня-
тия окончательного решения в течение 
(нужное подчеркнуть):

48 часов;
7 дней1.
В течение указанного периода:
я проинформирована о сроке моей 

беременности, об отсутствии у меня меди-
цинских противопоказаний к вынашиванию 
данной беременности и рождению ребенка;

мне проведено / не проведено (нужное 
подчеркнуть) ультразвуковое исследование 
(далее — УЗИ) органов малого таза, в про-
цессе которого продемонстрировано изо-
бражение эмбриона и его сердцебиение 
(при наличии сердцебиения)2: «__»_____ 
20_г. (указать дату проведения согласно 
отметке в медицинской документации или 
дату отказа от медицинского вмешательст-
ва, оформленного в установленном поряд-
ке);

я проконсультирована психологом 
(медицинским психологом, специалистом 
по социальной работе) по вопросам психо-
логической и социальной поддержки.

2. Я проинформирована врачом-акуше-
ром-гинекологом:

о том, что имею право не делать искус-
ственное прерывание беременности и не 
прерывать беременность;

о том, что при условии строжайшего 
соблюдения правил проведения искусст-
венного прерывания беременности могут 
возникнуть следующие осложнения:

после проведения искусственного пре-
рывания беременности, в том числе в каче-
стве отдаленных последствий: 

бесплодие;
хронические воспалительные процес-

сы матки и (или) придатков матки; нару-
шение функции яичников; тазовые боли; 
внематочная беременность; невынашива-
ние беременности; различные осложне-
ния при вынашивании последующей бере-
менности и в родах — преждевременные 
роды, различные осложнения родовой 
деятельности, кровотечение в родах и 
(или) послеродовом периоде; психиче-
ские расстройства; опухолевые процессы 
матки;

скопление крови в полости матки; остат-
ки плодного яйца в полости матки, острый и 
(или) подострый воспалительный процесс 
матки и (или) придатков матки, вплоть до 
перитонита, что потребует повторного опе-
ративного вмешательства, не исключая уда-
ления придатков матки и матки;

во время проведения искусственного 
прерывания беременности:

осложнения анестезиологического 
пособия;

травма и прободение матки с возмож-
ным ранением внутренних органов и крове-
носных сосудов;

кровотечение, что может потребовать 
расширения объема операции вплоть до 
чревосечения и удаления матки, хирургиче-
ского вмешательства на внутренних орга-
нах.

3. Мне даны разъяснения врачом-аку-
шером-гинекологом о:

механизме действия назначаемых мне 
перед проведением и во время проведения 
искусственного прерывания беременности 
лекарственных препаратов для медицин-
ского применения и возможных осложне-
ниях при их применении;

основных этапах обезболивания;
необходимости прохождения медицин-

ского обследования для контроля за состо-
янием моего здоровья после проведения 
искусственного прерывания беременности; 

необходимости приема лекарственных 
препаратов для медицинского применения 
в соответствии с назначениями лечащего 
врача;

режиме поведения, в том числе половой 
жизни, гигиенических мероприятиях после 
проведения искусственного прерывания 
беременности и возможных последствиях в 
случае несоблюдения рекомендаций;

методах предупреждения нежелатель-
ной беременности;

сроках контрольного осмотра врачом-
акушером-гинекологом.

4. Я имела возможность задавать 
любые вопросы и на все вопросы получила 
исчерпывающие ответы. Мне разъяснены 
возможность не прибегать к искусственно-
му прерыванию беременности и предпочти-
тельность сохранения и вынашивания 
беременности и рождения ребенка.

5. ЗАКЛЮЧЕНИЕ.
Получив полную информацию о воз-

можных последствиях и осложнениях в 
связи с проведением искусственного пре-
рывания беременности, я подтверждаю, 
что мне понятен смысл всех терминов, на 
меня не оказывалось давление и я осознан-
но принимаю решение о проведении мне 
искусственного прерывания беременности.
Пациент ___________________  ________

(фамилия, имя, отчество) (подпись) 
Дата «__» __________ 20_г.

6. Я свидетельствую, что разъяснил 
пациентке суть, ход выполнения, негатив-
ные последствия проведения искусствен-
ного прерывания беременности, возмож-
ность не прибегать к нему и предпочтитель-
ность вынашивания беременности и 
рождения ребенка, дал ответы на все 
вопросы.

7. Подтверждаю, что рекомендовал 
пациентке проведение УЗИ органов малого 
таза для демонстрации изображения 
эмбриона и его сердцебиения (при наличии 
сердцебиения).
Врач-акушер-гинеколог
__________________________  ________

(имя, отчество, фамилия) (подпись) 
Дата «__»__________ 20_г.

1 Часть 3 статьи 56 Федерального зако-
на от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в Россий-
ской Федерации».

2 Пункт 106 Порядка оказания медицин-
ской помощи по профилю «акушерство и 
гинекология (за исключением использова-
ния вспомогательных репродуктивных тех-
нологий)», утвержденного приказом Мини-
стерства здравоохранения Российской 
Федерации от 1 ноября 2012 г. № 572н 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 2 апреля 2013 г., 
регистрационный № 27960), с изменения-
ми, внесенными приказами Министерства 
здравоохранения Российской Федерации от 
17 января 2014 г. № 25н (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской Феде-
рации 19 марта 2014 г., регистрационный 
№ 31644), от 11 июня 2015 г. № 333н (заре-
гистрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 10 июля 2015 г., реги-
страционный № 37983) и от 12 января 2016 
г. № 5н (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 10 февра-
ля 2016 г., регистрационный № 41053).

Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (Минздрав России)

от 7 апреля 2016 г. № 216н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 4 мая 2016 г. 

Регистрационный № 42006
Об утверждении формы информированного 

добровольного согласия на проведение 
искусственного прерывания беременности 

по желанию женщины
В соответствии со статьями 20 и 56 

Федерального закона от 21 ноября 2011 г. 
№ 323-ФЗ «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2011, № 48, ст. 6724; 2012, № 26, 
ст. 3442, 3446; 2013, № 27, ст. 3459, 3477; 
№ 30, ст. 4038; № 39, ст. 4883; № 48, 
ст.  6165; № 52, ст.  6951; 2014, № 23, 
ст. 2930; № 30, ст. 4106, 4244, 4247, 4257; 
№ 43, ст. 5798; № 49, ст. 6927, 6928; 2015, 
№ 1, ст. 72, 85; № 10, ст. 1403, 1425; № 14, 
ст. 2018; № 27, ст. 3951; № 29, ст. 4339, 
4356, 4359, 4397; № 51, ст. 7245; 2016, № 1, 
ст. 9, 28) приказываю:

1. Утвердить форму информированно-

го добровольного согласия на проведение 
искусственного прерывания беременно-
сти по желанию женщины согласно прило-
жению.

2. Признать утратившим силу приказ 
Министерства здравоохранения и социаль-
ного развития Российской Федерации от 17 
мая 2007 г. № 335 «О рекомендуемом 
образце информированного добровольно-
го согласия на проведение искусственного 
прерывания беременности при сроке до 12 
недель» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 11 октя-
бря 2007 г., регистрационный № 10308).

Министр В. Скворцова
Приложение

Форма
Информированное добровольное согласие на проведение 

искусственного прерывания беременности по желанию женщины

1. Настоящие Правила определяют поря-
док подачи заявления об отказе от направле-
ния средств (части средств) материнского 
(семейного) капитала на формирование 
накопительной пенсии (далее — заявление), 
порядок рассмотрения заявления территори-
альным органом Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации (Пенсионным фондом 
Российской Федерации) и процедуру отзыва 
средств (части средств) материнского 
(семейного) капитала, направленных на фор-
мирование накопительной пенсии, и дохода 
от их инвестирования.

2. Действие настоящих Правил распро-
страняется на женщин, родивших (усыновив-
ших) второго ребенка, начиная с 1 января 
2007 года, а также женщин, родивших (усы-
новивших) третьего ребенка или последую-
щих детей, начиная с 1 января 2007 года, если 
ранее они не воспользовались правом на 
дополнительные меры государственной под-
держки, которые направили средства (часть 
средств) материнского (семейного) капитала 
на формирование накопительной пенсии 
(далее — женщины).

3. Женщина до дня назначения накопи-
тельной пенсии вправе отказаться от исполь-
зования средств (части средств) материнско-
го (семейного) капитала и дохода от их инве-
стирования (далее — средства материнского 
(семейного) капитала) на формирование 
накопительной пенсии при условии осущест-
вления их использования по направлению 
или направлениям, предусмотренным Феде-
ральным законом от 29 декабря 2006 г. 
№ 256-ФЗ «О дополнительных мерах госу-
дарственной поддержки семей, имеющих 
детей» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2007, № 1, ст. 19; 2008, 
№ 30, ст. 3616; № 52, ст. 6243; 2010, № 31, 
ст. 4210; 2011, № 1, ст. 52; № 27, ст. 3880; 
№ 47, ст. 6608; 2012, № 31, ст. 4322; 2013, 
№ 23, ст. 2886; № 27, ст. 3477; 2014, № 26, 
ст. 3377; № 30, ст. 4217; 2015, № 10, ст. 1424; 
№ 14, ст. 2008; № 21, ст. 2983; № 48, ст. 6714; 
№ 51, ст. 7242; 2016, № 1, ст. 53), путем обра-
щения с заявлением в территориальный 
орган Пенсионного фонда Российской Феде-
рации по месту жительства (пребывания) или 
фактического проживания.

Женщина, выехавшая на постоянное 
место жительства за пределы территории 
Российской Федерации и не имеющая под-
твержденного регистрацией места жительст-
ва и пребывания на территории Российской 
Федерации, обращается с заявлением непо-
средственно в Пенсионный фонд Российской 
Федерации.

4. Заявление может быть подано женщи-
ной лично, а также ее законным или уполно-
моченным представителем.

5. В заявлении указываются наименова-
ние территориального органа Пенсионного 
фонда Российской Федерации (Пенсионный 
фонд Российской Федерации), в который 
подается заявление, а также следующие све-
дения в отношении женщины:

фамилия, имя, отчество (при наличии), 
без сокращений, в соответствии с докумен-
том, удостоверяющим личность. В случае 
изменения фамилии в скобках указывается 
фамилия, данная при рождении;

число, месяц, год и место рождения в 
соответствии с документом, удостоверяю-
щим личность;

сведения о документе, удостоверяющем 
личность (вид документа, удостоверяющего 
личность, серия и номер документа, кем 
выдан документ, дата его выдачи);

сведения о месте жительства (почтовый 
индекс, республика, край, область, округ, 
район, населенный пункт, улица, номера 
дома, корпуса, строения, квартиры) в соот-
ветствии с записью в паспорте или докумен-
те, подтверждающем регистрацию по месту 
жительства (если указан иной документ, удо-
стоверяющий личность);

сведения о месте пребывания (почтовый 
индекс, республика, край, область, округ, 
район, населенный пункт, улица, номера 
дома, корпуса, строения, квартиры) в соот-
ветствии с записью в свидетельстве о реги-
страции по месту пребывания;

сведения о месте фактического прожи-
вания (почтовый индекс, республика, край, 
область, округ, район, населенный пункт, 
улица, номера дома, корпуса, строения, квар-
тиры) в случае, если место жительства (пре-
бывания) не совпадает с местом фактическо-
го проживания;

страховой номер индивидуального лице-
вого счета;

сведения о государственном сертифика-
те на материнский (семейный) капитал или 
его дубликате (серия и номер сертификата 
(дубликата), дата выдачи и сведения об орга-
низации, выдавшей сертификат (дубликат);

контактный телефон.
Сведения, изложенные в заявлении, под-

тверждаются подписью женщины с простав-
лением даты заполнения указанного заявле-
ния.

6. В случае подачи заявления законным 
или уполномоченным представителем в 
заявлении дополнительно к сведениям, 
предусмотренным пунктом 5 настоящих Пра-
вил, указываются следующие сведения в 
отношении законного или уполномоченного 
представителя:

а) фамилия, имя, отчество (при наличии), 
без сокращений, в соответствии с докумен-
том, удостоверяющим личность;

б) сведения о документе, удостоверяю-
щем личность (вид документа, удостоверяю-
щего личность, серия и номер документа, кем 
выдан документ, дата его выдачи);

в) сведения о месте жительства (почто-
вый индекс, республика, край, область, округ, 
район, населенный пункт, улица, номера 
дома, корпуса, квартиры) в соответствии с 
записью в паспорте или документе, подтвер-
ждающем регистрацию по месту жительства 
(если указан не паспорт, а иной документ, 
удостоверяющий личность);

г) сведения о месте пребывания (почто-
вый индекс, республика, край, область, округ, 
район, населенный пункт, улица, номера 
дома, корпуса, квартиры) в соответствии с 
записью в свидетельстве о регистрации по 
месту пребывания;

д) сведения о месте фактического про-
живания (почтовый индекс, республика, 
край, область, округ, район, населенный 
пункт, улица, номера дома, корпуса, кварти-
ры) в случае, если место жительства (пребы-
вания) не совпадает с местом фактического 
проживания;

е) сведения о документе, подтверждаю-
щем полномочия законного или уполномо-
ченного представителя (наименование, 
номер и серия документа, сведения о лице, 
выдавшем документ, и дате его выдачи);

ж) контактный телефон.
Сведения, указанные в заявлении, под-

тверждаются собственноручной подписью 
законного или уполномоченного представи-
теля с проставлением даты заполнения заяв-
ления.

7. В заявлении излагается просьба жен-
щины отозвать средства материнского 
(семейного) капитала, учтенные в специаль-
ной части индивидуального лицевого счета (в 
случае формирования накопительной пенсии 
через Пенсионный фонд Российской Феде-
рации) или на пенсионном счете накопитель-
ной пенсии (в случае формирования накопи-
тельной пенсии через негосударственный 
пенсионный фонд, осуществляющий дея-
тельность по обязательному пенсионному 
страхованию), для использования их на иные 
направления, предусмотренные Федераль-
ным законом от 29 декабря 2006 г. № 256-ФЗ 

«О дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей», а также 
указываются следующие сведения:

о выбранном (выбранных) направлении 
(направлениях) использования средств мате-
ринского (семейного) капитала;

о размере общей суммы отзываемых 
средств материнского (семейного) капитала;

об ознакомлении с настоящими Правила-
ми, Правилами направления средств (части 
средств) материнского (семейного) капитала 
на,улучшение жилищных условий, утвер-
жденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 12 декабря 2007 г. 
№ 862 (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2007, № 51, ст. 6374; 2009, 
№ 3, ст. 417; № 50, ст. 6102; 2010, № 49, 
ст. 6516; 2012, № 1, ст. 164; 2013, № 13, ст. 
1559; 2014, № 14, ст. 1627; № 19, ст. 2435; 
№ 44, ст. 6059; 2015, № 6, ст. 960; № 29, 
ст. 4491; № 38, ст. 5280), Правилами направ-
ления средств (части средств) материнского 
(семейного) капитала на получение образо-
вания ребенком (детьми) и осуществление 
иных связанных с получением образования 
ребенком (детьми) расходов, утвержденны-
ми постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 24 декабря 2007 г. № 926 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2007, № 53, ст. 6622; 2011, № 47, 
ст. 6658; 2012, № 18, ст. 2236; 2014, № 29, 
ст. 4152).

8. К заявлению прилагаются подлинники 
или засвидетельствованные в порядке, пред-
усмотренном пунктом 9 настоящих Правил, 
копии:

а) документов, удостоверяющих лич-
ность женщины;

б) документов, удостоверяющих лич-
ность, полномочия законного или уполномо-
ченного представителя — в случае подачи 
заявления законным или уполномоченным 
представителем.

9. В случае если заявление и документы, 
указанные в пункте 8 настоящих Правил, 
направляются в территориальный орган Пен-
сионного фонда Российской Федерации 
(Пенсионный фонд Российской Федерации) 
посредством почтовой связи, подлинники 
документов к заявлению не прилагаются и 
установление личности женщины, а также 
свидетельствование подлинности ее подписи 
и верности копий документов осуществляют-
ся:

а) нотариусом или в порядке, установлен-
ном пунктом 2 статьи 1851 Гражданского 
кодекса Российской Федерации (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
1994, № 32, ст. 3301; 2013, № 19, ст. 2327);

б) должностными лицами консульских 
учреждений Российской Федерации (если 
гражданин постоянно проживает за предела-
ми территории Российской Федерации).

Направление заявления и документов с 
использованием услуг почтовой связи осу-
ществляется способом, позволяющим под-
твердить факт и дату отправления.

10. Территориальный орган Пенсионного 
фонда Российской Федерации (Пенсионный 
фонд Российской Федерации) в день приема 
заявления и документов, указанных в пункте 
8 настоящих Правил, а в случае их направле-
ния с использованием услуг почтовой связи, 
не позднее одного рабочего дня, следующего 
за днем получения:

а) проверяет правильность оформления 
заявления и соответствие изложенных в нем 
сведений представленным документам;

б) возвращает заявление обратившемуся 
лицу в следующих случаях: 

подача заявления без приложения к нему 
документов; 

несоблюдение требований, предусмо-
тренных пунктами 5 — 7 и 9 настоящих Пра-
вил;

расхождение между сведениями, содер-
жащимися в заявлении и в документах, кото-
рые невозможно устранить в день обраще-
ния;

в) в случае представления подлинников 
документов делает их копии и возвращает 
подлинники обратившемуся лицу;

г) регистрирует заявление и выдает 
(направляет) обратившемуся лицу расписку-
уведомление о регистрации заявления.

11. Возврат заявления и документов, ука-
занных в пункте 8 настоящих Правил, осу-
ществляется способом, позволяющим под-
твердить факт и дату возврата.

При возврате вышеназванных заявления 
и документов в сопроводительном письме 
указываются причины возврата и даются 
необходимые разъяснения.

12. Территориальный орган Пенсионного 
фонда Российской Федерации (Пенсионный 
фонд Российской Федерации) не позднее 
семи рабочих дней со дня регистрации заяв-
ления вносит сведения о женщине, подавшей 
заявление, в федеральный регистр лиц, име-
ющих право на дополнительные меры госу-
дарственной поддержки (далее — федераль-
ный регистр), с целью проверки факта 
направления женщиной средств материнско-
го (семейного) капитала на формирование 
накопительной пенсии, а также проверяет 
факт назначения (отсутствие факта назначе-
ния) ей накопительной пенсии.

Территориальный орган Пенсионного 
фонда Российской Федерации до восьмого 
рабочего дня месяца, следующего за меся-
цем, в котором было зарегистрировано заяв-
ление, информирует Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации о принятых заявлениях, 
по которым установлено направление жен-
щиной средств материнского (семейного) 
капитала на формирование накопительной 
пенсии, а также отсутствие факта назначения 
ей накопительной пенсии.

13. Пенсионный фонд Российской Феде-
рации не позднее семи рабочих дней после 
получения информации, указанной в пункте 
12 настоящих Правил, на основании этой 
информации и данных специальной части 
индивидуального лицевого счета застрахо-
ванного лица направляет следующие доку-
менты, необходимые для осуществления 
отзыва средств материнского (семейного) 
капитала:

а) в негосударственный пенсионный 
фонд, осуществляющий деятельность по 
обязательному пенсионному страхованию (в 
случае, если заявление поступило от женщи-
ны, формирующей накопительную пенсию 
через негосударственный пенсионный фонд, 
осуществляющий деятельность по обяза-
тельному пенсионному страхованию):

уведомление о передаче средств (части 
средств) материнского (семейного) капитала 
в связи с отказом женщины от направления 
средств (части средств) материнского 
(семейного) капитала на формирование 
накопительной пенсии (далее — уведомле-
ние);

запрос сведений о размере средств 
(части средств) материнского (семейного) 
капитала, учтенных на пенсионном счете 
накопительной пенсии женщины, и дохода от 
их инвестирования (далее — запрос) в слу-
чае, если женщина указала необходимость в 
определении суммы средств (части средств) 
материнского (семейного) капитала, включая 
доход, полученный от их инвестирования;

б) в управляющую компанию (в случае, 
если заявление поступило от женщины, фор-
мирующей накопительную пенсию через 
Пенсионный фонд Российской Федерации) 
— уведомление (требование) о перечисле-
нии средств пенсионных накоплений в Пен-
сионный фонд Российской Федерации 
(далее — уведомление (требование).

Уведомление (требование) должно 
содержать сведения о сумме средств мате-

ринского (семейного) капитала, указанной в 
заявлении и учтенной в специальной части 
индивидуального лицевого счета женщины.

14. Негосударственный пенсионный 
фонд, осуществляющий деятельность по 
обязательному пенсионному страхованию:

а) не позднее тридцати календарных дней 
со дня получения уведомления передает в 
размере, указанном в уведомлении, в Пенси-
онный фонд Российской Федерации средст-
ва материнского (семейного) капитала;

б) не позднее тридцати календарных дней 
со дня получения уведомления извещает Пен-
сионный фонд Российской Федерации о 
невозможности передачи суммы средств 
материнского (семейного) капитала в случае, 
если в уведомлении указана сумма, превыша-
ющая сумму средств материнского (семейно-
го) капитала, учтенную на пенсионном счете 
накопительной пенсии женщины, либо в слу-
чае отсутствия средств материнского (семей-
ного) капитала, учтенных на пенсионном 
счете накопительной пенсии женщины. При 
этом средства материнского (семейного) 
капитала перечислению в Пенсионный фонд 
Российской Федерации не подлежат;

в) не позднее десяти рабочих дней со дня 
получения запроса информирует Пенсион-
ный фонд Российской Федерации о размере 
средств материнского (семейного) капитала, 
учтенных на пенсионном счете накопитель-
ной пенсии женщины.

15. Управляющая компания передает в 
Пенсионный фонд Российской Федерации 
средства материнского (семейного) капитала 
в течение пяти рабочих дней со дня получе-
ния уведомления (требования).

16. Пенсионный фонд Российской Феде-
рации доводит информацию о средствах 
материнского (семейного) капитала, полу-
ченных Пенсионным фондом Российской 
Федерации от управляющих компаний и 
негосударственных пенсионных фондов, 
осуществляющих деятельность по обяза-
тельному пенсионному страхованию, или 
информацию о размере средств материнско-
го (семейного) капитала, учтенных в специ-
альной части индивидуального лицевого 
счета (на пенсионном счете накопительной 
пенсии), а также информацию о невозмож-
ности передачи средств материнского 
(семейного) капитала в размере, указанном в 
заявлении, до соответствующего территори-
ального органа Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации не позднее десяти рабочих 
дней со дня получения средств материнского 
(семейного) капитала или соответствующей 
информации.

17. Пенсионный фонд Российской Феде-
рации отражает в сведениях о материнском 
(семейном) капитале, содержащихся в феде-
ральном регистре, информацию о сумме 
средств материнского (семейного) капитала, 
полученных от управляющих компаний и 
негосударственных пенсионных фондов, 
осуществляющих деятельность по обяза-
тельному пенсионному страхованию.

18. Территориальный орган Пенсионного 
фонда Российской Федерации (Пенсионный 
фонд Российской Федерации) по результа-
там рассмотрения заявления и документов, 
указанных в пункте 8 настоящих Правил, с 
учетом информации, указанной в пункте 16 
настоящих Правил, выносит следующее 
решение:

а) об удовлетворении заявления при 
отсутствии оснований для отказа в удовлет-
ворении заявления, предусмотренных пун-
ктом 19 настоящих Правил, в трехмесячный 
срок со дня регистрации заявления;

б) об отказе в удовлетворении заявления:
при наличии оснований, предусмотрен-

ных подпунктами «а» и «г» пункта 19 настоя-
щих Правил — не позднее четырнадцати 
рабочих дней со дня регистрации заявления;

при наличии оснований, предусмотрен-
ных подпунктами «б» и «в» пункта 19 настоя-
щих Правил — не позднее трех месяцев со 
дня регистрации заявления.

19. Основаниями для отказа в удовлетво-
рении заявления являются:

а) отсутствие факта направления женщи-
ной средств материнского (семейного) капи-
тала на формирование накопительной пен-
сии;

б) отсутствие средств материнского 
(семейного) капитала, учтенных в специаль-
ной части индивидуального лицевого счета 
или на пенсионном счете накопительной пен-
сии, в связи с реализацией женщиной права 
на отказ от направления средств материнско-
го (семейного) капитала на формирование 
накопительной пенсии в соответствии с ранее 
поданным заявлением;

в) указание в заявлении суммы, превы-
шающей объем средств материнского 
(семейного) капитала, учтенных в специаль-
ной части индивидуального лицевого счета 
или на пенсионном счете накопительной пен-
сии;

г) назначение женщине накопительной 
пенсии.

20. Решение об отказе в удовлетворении 
заявления принимается в отношении подан-
ного заявления по основаниям, предусмо-
тренным:

а) подпунктом «а» пункта 19 настоящих 
Правил — на основании данных федерально-
го регистра;

б) подпунктами «б» и «в» пункта 19 
настоящих Правил в связи с заявлением жен-
щины:

формирующей накопительную пенсию 
через Пенсионный фонд Российской Феде-
рации — на основании сведений о сумме 
средств материнского (семейного) капитала, 
содержащихся в специальной части ее инди-
видуального лицевого счета;

формирующей накопительную пенсию 
через негосударственный пенсионный фонд, 
осуществляющий деятельность по обяза-
тельному пенсионному страхованию, — на 
основании извещения негосударственного 
пенсионного фонда, осуществляющего дея-
тельность по обязательному пенсионному 
страхованию, о невозможности передачи 
суммы средств материнского (семейного) 
капитала в размере, указанном в уведомле-
нии, предусмотренным подпунктом «а» пун-
кта 13 настоящих Правил;

в) подпунктом «г» пункта 19 настоящих 
Правил — на основании результатов провер-
ки, предусмотренной пунктом 12 настоящих 
Правил.

21. Принятие решения об отказе в удов-
летворении заявления не лишает женщину 
права повторно обратиться с заявлением в 
порядке, предусмотренном настоящими Пра-
вилами, в случае изменения обстоятельств, 
послуживших основанием для отказа в удов-
летворении заявления.

22. Решение об удовлетворении (об отка-
зе в удовлетворении) заявления должно 
содержать следующие сведения:

а) наименование территориального орга-
на Пенсионного фонда Российской Федера-
ции (Пенсионный фонд Российской Федера-
ции), принявшего решение;

б) дату и номер решения;
в) фамилию, имя, отчество (при наличии) 

женщины, в отношении которой принимает-
ся решение, без сокращений, в соответствии 
с заявлением и документами, удостоверяю-
щими ее личность;

г) дату и регистрационный номер заявле-
ния;

д) страховой номер индивидуального 
лицевого счета женщины;

е) сведения о государственном сертифи-
кате на материнский (семейный) капитал или 
его дубликате (серия и номер сертификата 
(дубликата) и дате его выдачи;

ж) указание на принятое территориаль-
ным органом Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации (Пенсионным фондом Рос-
сийской Федерации) решение, а в случае 
отказа в удовлетворении заявления также 
указание на основание отказа в соответствии 
с пунктом 19 настоящих Правил;

з) сумму средств материнского (семей-
ного) капитала, в отношении которой приня-
то решение.

Решение об удовлетворении (об отказе в 
удовлетворении) заявления подписывается 
руководителем территориального органа 
Пенсионного фонда Российской Федерации 
(Пенсионного фонда Российской Федера-
ции).

23. Заявление, принятое территориаль-
ным органом Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации (Пенсионным фондом Рос-
сийской Федерации), не позднее семи рабо-
чих дней со дня его подачи может быть анну-
лировано путем подачи женщиной лично 
либо ее законным или уполномоченным 
представителем заявления об аннулирова-
нии ранее поданного заявления.

Заявление об аннулировании ранее 
поданного заявления подается в территори-
альный орган Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации (Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации), в который ранее было 
подано заявление, с соблюдением требова-
ний, предусмотренных пунктом 9 настоящих 
Правил.

24. В заявлении об аннулировании ранее 
поданного заявления указываются наимено-
вание территориального органа Пенсионного 
фонда Российской Федерации (Пенсионный 
фонд Российской Федерации), в который 
подается заявление об аннулировании ранее 
поданного заявления, а также следующие 
сведения в отношении женщины:

фамилия, имя, отчество (при наличии), 
без сокращений, в соответствии с докумен-
том, удостоверяющим личность. В случае 
изменения фамилии в скобках указывается 
фамилия, которая была при рождении;

сведения о документе, удостоверяющем 
личность (вид документа, удостоверяющего 
личность, серия и номер документа, кем 
выдан документ, дата его выдачи);

сведения о месте жительства (почтовый 
индекс, республика, край, область, округ, 
район, населенный пункт, улица, номера 
дома, корпуса, строения, квартиры) в соот-
ветствии с записью в паспорте или докумен-
те, подтверждающем регистрацию по месту 
жительства (если указан не паспорт, а иной 
документ, удостоверяющий личность);

сведения о месте пребывания (почтовый 
индекс, республика, край, область, округ, 
район, населенный пункт, улица, номера 
дома, корпуса, строения, квартиры) в соот-
ветствии с записью в свидетельстве о реги-
страции по месту пребывания;

сведения о месте фактического прожи-
вания (почтовый индекс, республика, край, 
область, округ, район, населенный пункт, 
улица, номера дома, корпуса, строения, квар-
тиры) — в случае, если место жительства 
(пребывания) не совпадает с местом факти-
ческого проживания;

страховой номер индивидуального лице-
вого счета;

контактный телефон.
Сведения, изложенные в заявлении об 

аннулировании ранее поданного заявления, 
подтверждаются подписью женщины с про-
ставлением даты заполнения указанного 
заявления.

25. В случае подачи заявления об аннули-
ровании ранее поданного заявления закон-
ным или уполномоченным представителем 
женщины в нем дополнительно к сведениям, 
предусмотренным пунктом 24 настоящих 
Правил, указываются следующие сведения в 
отношении законного или уполномоченного 
представителя:

а) фамилия, имя, отчество (при наличии), 
без сокращений, в соответствии с докумен-
том, удостоверяющим личность;

б) сведения о документе, удостоверяю-
щем личность (вид документа, удостоверяю-
щего личность, серия и номер документа, кем 
выдан документ, дата его выдачи);

в) сведения о месте жительства (почто-
вый индекс, республика, край, область, округ, 
район, населенный пункт, улица, номера 
дома, корпуса, строения, квартиры) в соот-
ветствии с записью в паспорте или докумен-
те, подтверждающем регистрацию по месту 
жительства (если указан иной документ, удо-
стоверяющий личность);

г) сведения о месте пребывания (почто-
вый индекс, республика, край, область, округ, 
район, населенный пункт, улица, номера 
дома, корпуса, строения, квартиры) в соот-
ветствии с записью в свидетельстве о реги-
страции по месту пребывания;

д) сведения о месте фактического про-
живания (почтовый индекс, республика, 
край, область, округ, район, населенный 
пункт, улица, номера дома, корпуса, строе-
ния, квартиры) — в случае, если место 
жительства (пребывания) не совпадает с 
местом фактического проживания;

е) сведения о документе, подтверждаю-
щем полномочия законного или уполномо-
ченного представителя (наименование, 
номер и серия документа, сведения о лице, 
выдавшем документ, и дате его выдачи).

Сведения, изложенные в заявлении об 
аннулировании ранее поданного заявления, 
подтверждаются подписью законного или 
уполномоченного представителя с простав-
лением даты заполнения указанного заявле-
ния.

26. В удовлетворении заявления об анну-
лировании ранее поданного заявления отка-
зывается в случае его подачи по истечении 
срока, указанного в пункте 23 настоящих Пра-
вил.

Заявление об аннулировании ранее 
поданного заявления возвращается обратив-
шемуся лицу не позднее одного рабочего дня, 
следующего за днем его получения, в случае, 
если не соблюдены требования, предусмо-
тренные пунктами 9, 24 и 25 настоящих Пра-
вил.

27. Подача заявления об аннулировании 
ранее поданного заявления не лишает жен-
щину права повторно обратиться с заявлени-
ем в порядке, установленном настоящими 
Правилами.

28. Решение об удовлетворении (отказе в 
удовлетворении) заявления об аннулирова-
нии ранее поданного заявления принимается 
территориальным органом Пенсионного 
фонда Российской Федерации (Пенсионным 
фондом Российской Федерации) в течение 
пяти рабочих дней со дня его регистрации.

29. Копия решения об удовлетворении 
или отказе в удовлетворении заявления либо 
об удовлетворении или отказе в удовлетворе-
нии заявления об аннулировании ранее 
поданного заявления направляется террито-
риальным органом Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации (Пенсионным фондом 
Российской Федерации) способом, позволя-
ющим подтвердить факт и дату отправления, 
в течение пяти рабочих дней со дня принятия 
соответствующего решения лицу, подавшему 
такое заявление.

30. Территориальный орган Пенсионного 
фонда Российской Федерации (Пенсионный 
фонд Российской Федерации) уведомляет 
женщину о поступлении средств материнско-
го (семейного) капитала способом, позволя-
ющим подтвердить факт и дату отправления 
извещения, в течение семи рабочих дней со 
дня получения информации о зачислении 
указанных средств на счет Пенсионного 
фонда Российской Федерации.

Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации
от 11 марта 2016 г. № 100н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 4 мая 2016 г. Регистрационный № 42000
Об утверждении Правил отказа от направления средств (части средств) материнского (семейного) 

капитала на формирование накопительной пенсии
В соответствии с частью 4 статьи 12 Федерального 

закона от 29 декабря 2006 г. № 256-ФЗ «О дополнительных 
мерах государственной поддержки семей, имеющих детей» 
(Собрание законодательства Российской Федерации, 2007, 
№ 1, ст. 19; 2008, № 30, ст. 3616; 2014, № 30, ст. 4217) и под-
пунктом 5.2.120 Положения о Министерстве труда и соци-
альной защиты Российской Федерации, утвержденного 
постановлением Правительства Российской Федерации от 
19 июня 2012 г. № 610 (Собрание законодательства Россий-

ской Федерации, 2012, № 26, ст. 3528; 2013, № 22, ст. 2809; 
№ 36, ст. 4578; № 37, ст. 4703; № 45, ст. 5822; № 46, ст. 5952; 
2014, № 21, ст. 2710; № 26, ст. 3577; № 29, ст. 4160; № 32, 
ст. 4499; № 36, ст. 4868; 2015, № 2, ст. 491; № 6, ст. 963; № 16, 
ст. 2384; 2016, № 2, ст. 325; № 4, ст. 534) приказываю:

1.Утвердить Правила отказа от направления средств 
(части средств) материнского (семейного) капитала на 
формирование накопительной пенсии согласно приложе-
нию.

2. Признать утратившим силу приказ Министерства 
труда и социальной защиты Российской Федерации от 30 
апреля 2013 г. № 184н «Об утверждении Правил отказа от 
направления средств (части средств) материнского (семей-
ного) капитала на формирование накопительной части тру-
довой пенсии» (зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 21 июня 2013 г., регистрационный 
№ 28861).

Министр М. Топилин

Приложение
Правила отказа от направления средств (части средств) материнского (семейного) капитала 

на формирование накопительной пенсии

1. Пункт 12 изложить в следующей 
редакции:

«12. Выписки из информационных 
систем органов, предоставляющих услуги, 
составляются в соответствии с требовани-
ями к содержанию и формату таких выпи-
сок, установленными федеральными 
законами, законами субъектов Россий-
ской Федерации, муниципальными право-
выми актами и принимаемыми в соответ-
ствии с ними правовыми актами, а также с 
требованиями, которые предусмотрены 
соглашениями о взаимодействии, заклю-
ченными федеральными органами испол-
нительной власти, органами государствен-
ных внебюджетных фондов, исполнитель-

ными органами государственной власти 
субъектов Российской Федерации и орга-
нами местного самоуправления с уполно-
моченными многофункциональными цен-
трами.».

2. Подпункт «б» пункта 14 дополнить 
словами «, либо реквизиты сертификата 
ключа проверки электронной подписи 
(серийный номер сертификата ключа про-
верки электронной подписи, срок его дей-
ствия, кому выдан), который используется 
его владельцем в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации при 
оформлении выписки из информацион-
ной системы в органе, предоставляющем 
услуги;».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 5 мая 2016 г. № 391 г. Москва

О внесении изменений в требования к составлению 
и выдаче заявителям документов на бумажном носителе, 
подтверждающих содержание электронных документов, 

направленных в многофункциональный центр 
предоставления государственных и муниципальных услуг 

по результатам предоставления государственных 
и муниципальных услуг органами, предоставляющими 

государственные услуги, и органами, предоставляющими 
муниципальные услуги, и к выдаче заявителям 

на основании информации из информационных систем 
органов, предоставляющих государственные услуги, 
и органов, предоставляющих муниципальные услуги, 

в том числе с использованием 
информационно-технологической и коммуникационной 

инфраструктуры, документов, включая составление 
на бумажном носителе и заверение выписок из указанных 
информационных систем, утвержденные постановлением 

Правительства Российской Федерации 
от 18 марта 2015 г. № 250

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

Утвердить прилагаемые изменения, 
которые вносятся в требования к составле-
нию и выдаче заявителям документов на 
бумажном носителе, подтверждающих 
содержание электронных документов, 
направленных в многофункциональный 
центр предоставления государственных и 
муниципальных услуг по результатам пре-
доставления государственных и муници-
пальных услуг органами, предоставляющи-
ми государственные услуги, и органами, 
предоставляющими муниципальные услу-
ги, и к выдаче заявителям на основании 
информации из информационных систем 
органов, предоставляющих государствен-
ные услуги, и органов, предоставляющих 
муниципальные услуги, в том числе с 
использованием информационно-техноло-
гической и коммуникационной инфра-
структуры, документов, включая составле-
ние на бумажном носителе и заверение 
выписок из указанных информационных 
систем, утвержденные постановлением 
Правительства Российской Федерации от 
18 марта 2015 г. № 250 «Об утверждении 

требований к составлению и выдаче заяви-
телям документов на бумажном носителе, 
подтверждающих содержание электрон-
ных документов, направленных в много-
функциональный центр предоставления 
государственных и муниципальных услуг 
по результатам предоставления государст-
венных и муниципальных услуг органами, 
предоставляющими государственные услу-
ги, и органами, предоставляющими муни-
ципальные услуги, и к выдаче заявителям 
на основании информации из информаци-
онных систем органов, предоставляющих 
государственные услуги, и органов, предо-
ставляющих муниципальные услуги, в том 
числе с использованием информационно-
технологической и коммуникационной 
инфраструктуры, документов, включая 
составление на бумажном носителе и заве-
рение выписок из указанных информаци-
онных систем» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2015, № 13, 
ст. 1936).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев
Изменения, которые вносятся в требования к составлению и выдаче 
заявителям документов на бумажном носителе, подтверждающих 

содержание электронных документов, направленных 
в многофункциональный центр предоставления государственных 

и муниципальных услуг по результатам предоставления 
государственных и муниципальных услуг органами, 

предоставляющими государственные услуги, и органами, 
предоставляющими муниципальные услуги, и к выдаче заявителям 

на основании информации из информационных систем органов, 
предоставляющих государственные услуги, и органов, 
предоставляющих муниципальные услуги, в том числе 
с использованием информационно-технологической 

и коммуникационной инфраструктуры, документов, включая 
составление на бумажном носителе и заверение выписок 

из указанных информационных систем

В соответствии с пунктом 212 статьи 29 
Федерального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Феде-
рации», пунктом 1 части 5 статьи 28.3 
Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях Центральная 
избирательная комиссия Российской 
Федерации постановляет:

1. Уполномочить секретаря Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации Майю Владимировну Гришину и 
члена Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации с правом реша-
ющего голоса Александра Николаевича 
Клюкина на составление протоколов об 
административных правонарушениях, 
предусмотренных статьями 5.5, 5.8, 5.9, 
5.10, 5.12 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях.

2. Признать утратившими силу поста-
новление Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации от 18 сен-
тября 2007 года № 30/214-5 «О наделении 
членов Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации с правом реша-
ющего голоса полномочием по составле-

нию протоколов об административных пра-
вонарушениях» и постановление Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации от 5 мая 2011 года № 9/78-6 «О 
полномочиях по составлению протоколов 
об административных правонарушениях».

3. Опубликовать настоящее постанов-
ление в официальном печатном органе 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации — журнале «Вестник 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации», официальном сете-
вом издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции» и направить для опубликования в 
«Российскую газету» и в «Парламентскую 
газету».

Председатель 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

Постановление Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации

11 мая 2016 г. № 6/50-7 г. Москва
О полномочиях по составлению протоколов 

об административных правонарушениях

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Дальневосточная генерирующая ком-
пания» (АО «ДГК») в соответствии с Постановлением Правитель-
ства РФ от 21.01.2004 г. № 24 «Об утверждении стандартов раскры-
тия информации субъектами оптового и розничного рынков элек-
трической энергии» доводит до сведения о размещении на сайте 
АО «ДГК» в сети «Интернет» по адресу: http://www.dvgk.ru/ru/
static/postanovlieniie-pravitiel-stva-rf-ot-21-01-2004-24 следую-
щей информации:

– годовая бухгалтерская отчетность за 2015 год, аудиторское за-
ключение по бухгалтерской отчетности 2015 года (дополнительно 
размещена на сайте Министерства энергетики Российской Федера-
ции по адресу: http://minenergo.gov.ru/sites/default/files/
texts/4216/60435/AO_DGK_ot_22.03.2016.zip); 

– структура и объем затрат на производство и реализацию това-
ров (работ, услуг);

– о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное 
влияние на окружающую среду, и мероприятиях по их сокращению;

– об инвестиционных программах;
– о расходе электроэнергии на собственные и хозяйственные 

нужды генерирующего оборудования при выработке электричес-
кой и тепловой энергии;

– об используемом топливе на электрических станциях;
– о тарифах на поставку электрической энергии (мощности);
– предложение о размере цен (тарифов) на электрическую энер-

гию (мощность) на 2017 год.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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1. Настоящий Порядок определяет 
порядок и способы уведомления заявите-
лей о ходе оказания услуги по осуществ-
лению государственного кадастрового 
учета и (или) государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество 
(далее — услуга).

2. Уведомление заявителей о ходе ока-
зания услуги осуществляется федераль-
ным органом исполнительной власти, 
уполномоченным в области государствен-
ного кадастрового учета, государственной 
регистрации прав, ведения Единого госу-
дарственного реестра недвижимости 
(ЕГРН) и предоставления сведений, 
содержащихся в ЕГРН, его территориаль-
ными органами в соответствии с частью 
21 статьи 29 Федерального закона от 13 
июля 2015 г. № 218-ФЗ «О государствен-
ной регистрации недвижимости»1 (далее 
соответственно — орган регистрации 
прав, Закон).

3. Орган регистрации прав уведомляет 
заявителей о ходе оказания государствен-
ной услуги одним из следующих спосо-
бов:

посредством направления текстовых 
сообщений с использованием информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» на указанный в заявлении о 
государственном кадастровом учете и 
(или) государственной регистрации прав 
на недвижимое имущество (далее — 
заявление) адрес электронной почты;

посредством направления коротких 
текстовых сообщений на указанный в 
заявлении абонентский номер устройства 

подвижной радиотелефонной связи зая-
вителя, в случае если адрес электронной 
почты в заявлении не указан (при наличии 
технической возможности).

4. Орган регистрации прав до оконча-
ния рабочего дня, в течение которого 
были осуществлены действия, указанные 
в пунктах 1—4 части 1 статьи 29 Закона, 
уведомляет заявителя:

1) о поступлении информации об 
оплате государственной пошлины и прие-
ме заявления и прилагаемых к нему доку-
ментов в обработку;

2) о возврате прилагаемых к заявле-
нию документов без рассмотрения при 
наличии оснований, установленных ста-
тьей 25 Закона, и о возможности получе-
ния таких документов;

3) о приостановлении государствен-
ного кадастрового учета и (или) государ-
ственной регистрации прав либо об отказе 
в осуществлении государственного када-
стрового учета и (или) государственной 
регистрации прав, о прекращении госу-
дарственного кадастрового учета и (или) 
государственной регистрации прав, о про-
ведении государственного кадастрового 
учета и (или) государственной регистра-
ции прав и о возможности получения 
документов после их проведения.

5. Уведомление заявителей о ходе ока-
зания услуги осуществляется без взима-
ния платы.

1 Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2015, № 29, ст. 4344; 
2016, № 1, ст. 51.

Приказ Министерства экономического развития 
Российской Федерации (Минэкономразвития России)

от 16 марта 2016 г. № 137 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 25 апреля 2016 г. 

Регистрационный № 41922
Об утверждении порядка и способов 

уведомления заявителей о ходе оказания услуги 
по осуществлению государственного 

кадастрового учета и (или) государственной 
регистрации прав

В соответствии с частью 21 статьи 29 
Федерального закона от 13 июля 2015 г. 
№ 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2015, № 29, 
ст. 4344; 2016, № 1, ст. 51), пунктом 1 и под-
пунктом 5.2.29 Положения о Министерстве 
экономического развития Российской 
Федерации, утвержденного постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 5 июня 2008 г. № 437 (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2008, 
№ 24, ст. 2867; № 46, ст. 5337; 2009, № 3, 
ст. 378; № 18, ст. 2257; № 19, ст. 2344; № 25, 
ст. 3052; № 26, ст. 3190; № 41, ст. 4777; № 46, 
ст. 5488; 2010, № 5, ст. 532; № 9, ст. 960; 
№ 10, ст. 1085; № 19, ст. 2324; № 21, ст. 2602; 
№ 26, ст. 3350; № 40, ст. 5068; № 41, ст. 5240; 
№ 45, ст. 5860; № 52, ст. 7104; 2011, № 9, 
ст. 1251; № 12, ст. 1640; № 14, ст. 1935; № 15, 
ст. 2131; № 17, ст. 2411, 2424; № 36, ст. 5149, 
5151; № 39, ст. 5485; № 43, ст. 6079; № 46, 
ст. 6527; 2012, № 1, ст. 170, 177; № 13, 
ст. 1531; № 19, ст. 2436, 2444; № 27, ст. 3745, 

3766; № 37, ст. 5001; № 39, ст. 5284; № 51, 
ст. 7236; № 52, ст. 7491; № 53, ст. 7943; 2013, 
№ 5, ст. 391; № 14, ст. 1705; № 33, ст. 4386; 
№ 35, ст. 4514; № 36, ст. 4578; № 45, ст. 5822; 
№ 47, ст. 6120; № 50, ст. 6606; № 52, ст. 7217; 
2014, № 6, ст. 584; № 15, ст. 1750; № 16, 
ст. 1900; № 21, ст. 2712; № 37, ст. 4954; № 40, 
ст. 5426; № 42, ст. 5757;№ 44, ст. 6072; № 48, 
ст. 6871; № 49, ст. 6957; № 50, ст. 7100, 7123; 
№ 51, ст. 7446; 2015, № 1, ст. 219; № 6, 
ст. 965; № 7, ст. 1046; № 16, ст. 2388; № 20, 
ст. 2920; № 22, ст. 3230; № 24, ст. 3479; № 30, 
ст. 4589; № 36, ст. 5050; № 41, ст. 5671; № 43, 
ст. 5977; № 44, ст. 6140; № 46, ст. 6377, 6388; 
2016, № 2, ст. 325, 336; № 5, ст. 697; № 7, 
ст. 994), приказываю:

1. Утвердить прилагаемые порядок и 
способы уведомления заявителей о ходе 
оказания услуги по осуществлению госу-
дарственного кадастрового учета и (или) 
государственной регистрации прав.

2. Настоящий приказ вступает в силу с 1 
января 2017 года.

Министр А. Улюкаев

Порядок и способы уведомления заявителей о ходе 
оказания услуги по осуществлению государственного 

кадастрового учета и (или) государственной 
регистрации прав

1. Информация о получении редак-
цией средства массовой информации, 
вещателем или издателем (далее — полу-
чатели) денежных средств от иностранно-
го государства, международной организа-
ции, иностранной организации, от выпол-
няющей в соответствии с законодательст-
вом Российской Федерации функции 
иностранного агента некоммерческой 
организации, иностранного гражданина, 
лица без гражданства, а также от россий-
ской организации, участниками и (или) 
учредителями которой являются указан-
ные лица (далее — отправители), предо-
ставляется уполномоченными представи-
телями получателей в Федеральную служ-
бу по надзору в сфере связи, информаци-
онных технологий и массовых коммуника-
ций.

2. Состав информации, предоставляе-
мой в Федеральную службу по надзору в 
сфере связи, информационных техноло-
гий и массовых коммуникаций получате-
лями в случае получения денежных 
средств от отправителей, включает:

а) наименование получателя;
б) реквизиты счета (счетов) получате-

ля;
в) информацию об основаниях полу-

чения денежных средств;
г) реквизиты платежного документа 

(платежных документов);
д) копии документов, подтверждаю-

щих основания совершения платежа (пла-
тежей) отправителями (при наличии);

е) копии документов, подтверждаю-
щих поступление или зачисление денеж-
ных средств отправителя;

ж) сведения из торгового реестра 
страны регистрации или иной эквивален-
тный документ в соответствии с законода-
тельством страны регистрации учредите-
ля (участника) юридического лица отпра-
вителя.

3. Информация, предоставляемая в 
Федеральную службу по надзору в сфере 

связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций получателями в 
случае получения денежных средств от 
отправителей, предоставляется один раз в 
квартал (отчетный период) не позднее 
10-го числа месяца, следующего за отчет-
ным периодом, путем направления уве-
домления о получении денежных средств, 
форма которого утверждается Федераль-
ной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций (далее — уведомление).

4. Уведомление направляется в элек-
тронном виде посредством заполнения 
соответствующей электронной формы на 
официальном сайте Федеральной служ-
бы по надзору в сфере связи, информаци-
онных технологий и массовых коммуника-
ций в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.rkn.gov.ru) 
либо посредством федеральной государ-
ственной информационной системы 
«Единый портал государственных и муни-
ципальных услуг (функций)» в информа-
ционно-телекоммуникационной сети 
«Интернет».

5. Уведомление регистрируется Феде-
ральной службой по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций в день его посту-
пления.

6. В течение 2 рабочих дней со дня 
регистрации уведомления Федеральная 
служба по надзору в сфере связи, инфор-
мационных технологий и массовых ком-
муникаций направляет получателю под-
тверждение получения уведомления в 
форме электронного документа, заверен-
ного квалифицированной электронной 
подписью, на указанный в уведомлении 
адрес электронной почты либо посредст-
вом федеральной государственной 
информационной системы «Единый пор-
тал государственных и муниципальных 
услуг (функций)» в информационно-теле-
коммуникационной сети «Интернет».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 28 апреля 2016 г. № 368 г. Москва

Об утверждении Правил предоставления 
информации о получении редакцией средства 

массовой информации, вещателем или 
издателем денежных средств от иностранного 

государства, международной организации, 
иностранной организации, от выполняющей 

в соответствии с законодательством 
Российской Федерации функции иностранного 

агента некоммерческой организации, 
иностранного гражданина, лица 

без гражданства, а также от российской 
организации, участниками и (или) 
учредителями которой являются 

указанные лица
В соответствии со статьей 192 Закона 

Российской Федерации «О средствах мас-
совой информации» Правительство Рос-
сийской Федерации постановляет:

Утвердить прилагаемые Правила пре-
доставления информации о получении 
редакцией средства массовой информа-
ции, вещателем или издателем денежных 
средств от иностранного государства, 
международной организации, иностранной 
организации, от выполняющей в соответст-

вии с законодательством Российской 
Федерации функции иностранного агента 
некоммерческой организации, иностранно-
го гражданина, лица без гражданства, а 
также от российской организации, участни-
ками и (или) учредителями которой явля-
ются указанные лица.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Правила предоставления информации о получении 
редакцией средства массовой информации, 

вещателем или издателем денежных средств 
от иностранного государства, международной 

организации, иностранной организации, 
от выполняющей в соответствии с законодательством 
Российской Федерации функции иностранного агента 

некоммерческой организации, иностранного 
гражданина, лица без гражданства, а также 

от российской организации, участниками 
и (или) учредителями которой являются 

указанные лица

«На территории Российской Федерации 
запрещаются распространение 
экстремистских материалов, а также их 
производство или хранение в целях 
р а с п р о с т р а н е н и я .  В   с л у ч а я х , 
предусмотренных законодательством 
Российской Федерации, производство, 
хранение или распространение 
экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой 
ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).

3391. Видеообращение на интернет-
сервисе, предоставляющем услуги 
видеохостинга «https://www.youtube.
com», на котором размещена ссылка 
h t t p : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=Hzd2rCaALng видеозапись 
«Байат амира Кизляра» (решение Киз-
лярского районного суда Республики 
Дагестан от 19.02.2016);

3392. Аудиофайл «P.S.7.62-Moй 
город», размещенный в социальной 
сети «ВКонтакте» на интернет-странице 
по адресу http://vk.com/id4179491526 
(решение Советского районного суда 
г. Брянска от 10.02.2016);

3 3 9 3 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
2sgfcP75YWU.jpg, размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» на интернет-
странице по адресу ht tp: / /vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3 3 9 4 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
6dyLMK1NKC0.jpg, размещенный в 
социальной сети «ВКонтакте» на интер-
нет-странице по адресу http://vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3 3 9 5 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
8kNgVhbymJQ.jpg, размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» на интернет-
странице по адресу ht tp: / /vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3 3 9 6 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
9aNj9j9P718.jpg, размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» на интернет-
странице по адресу ht tp: / /vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3 3 9 7 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
DQu7MiX6PuE.jpg, размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» на интернет-
странице по адресу ht tp: / /vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3 3 9 8 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
ElgeKvedenY.jpg, размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» на интернет-
странице по адресу ht tp: / /vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3 3 9 9 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
HR0ckZwHqVY.jpg, размещенный в 
социальной сети «ВКонтакте» на интер-
нет-странице по адресу http://vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3400. Графический файл j5UZ-
UYvBF0.jpg, размещенный в социальной 
сети «ВКонтакте» на интернет-странице 
по адресу http://vk.com/id4179491526 
(решение Советского районного суда 
г. Брянска от 10.02.2016);

3 4 0 1 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
M9FKPNdB6kE.jpg, размещенный в 
социальной сети «ВКонтакте» на интер-
нет-странице по адресу http://vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3 4 0 2 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
V0KM3mqNCgo.jpg, размещенный в 
социальной сети «ВКонтакте» на интер-
нет-странице по адресу http://vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3 4 0 3 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
vULGJBaauIs.jpg, размещенный в соци-
альной сети «ВКонтакте» на интернет-
странице по адресу ht tp: / /vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3 4 0 4 .  Г р а ф и ч е с к и й  ф а й л 
WFB8Qx1XMag.jpg, размещенный в 
социальной сети «ВКонтакте» на интер-
нет-странице по адресу http://vk.com/
id4179491526 (решение Советского рай-
онного суда г. Брянска от 10.02.2016);

3405. Информационный материал, 
размещенный по интернет-адресу: 
ht tp: / /wikibi t .me/v/вилаят-дагестан 
(решение Новоуренгойского городского 
суда Ямало-Ненецкого автономного 
округа от 01.02.2016);

3406. Информационный материал, 
размещенный по интернет-адресу: 
http://imamtv.clan.su (решение Новоу-
ренгойского городского суда Ямало-
Ненецкого автономного округа от 
01.02.2016);

3407. Видеоролик под названием «С 
Москвой мир не возможен» — Азарий 
(Александр Будников)», начинающийся 
текстом на черном фоне: «Сибирско-
Украинское движение», после которого 
следует видеоизображение, сопрово-
ждающееся фонограммой, начинаю-
щейся словами: «Находясь полтора 
месяца в Украине...», заканчивающейся 
словами: «вот этим многим людям и 
надо объединиться». Видеоролик закан-
чивается текстом на черном фоне: 
«Сибирско-Украинское движение vk.
com/sib_ukr  facebook.com/groups/
siberia.ukraine/ т. 099-492-46-67 2015 
г.», размещенный на интернет-странице 
h t t p : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=7ajuJVFdUH0 (решение Горно-
Алтайского городского суда Республики 
Алтай от 18.02.2016);

3408. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в сети Интернет 
на социальном сайте «ВКонтакте», а 
именно фотомонтаж из двух фотогра-
фий, на левой изображен человек с 
бородой в шапке, на правой два челове-
ка с бородой и длинными волосами на 
фоне флага и надписью арабской 
вязью. Сверху на изображении разме-
щена надпись «Враг навсегда остается 
врагом», снизу надпись «Не дели с ним 
хлеб, не зови его в дом! Славянский 
союз» (решение Советского районного 
суда г. Тулы от 29.02.2016);

3409. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в сети Интернет 
на социальном сайте «ВКонтакте», а 
именно фотомонтаж, на котором изо-
бражены четыре человека в форме сол-
дат немецкой армии, сопровождающих 
человека в одежде заключенного кон-
цлагеря, похожего на В.В. Путина, с 
табличкой на животе «ЧЛЕН ЕДИНОЙ 
РОССИИ» (решение Советского район-
ного суда г. Тулы от 29.02.2016);

3410. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в сети Интернет 
на социальном сайте «ВКонтакте», а 
именно фотография в черной рамке, на 
которой видна группа священнослужи-
телей на фоне иконостаса с надписью 
«КЛОУНАДА еврейский цирк выступает 
в России с 988 года» (решение Совет-
ского районного суда  г .  Тулы от 
29.02.2016);

3411. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в сети Интернет 
на социальном сайте «ВКонтакте», а 
именно изображение нарисованного 
волка из мультфильма «Ну, погоди!», 
одетого в спортивный костюм и сжима-
ющего в правой лапе нож, под рисунком 
надпись «Ну, чурка, погоди!» (решение 
Советского районного суда г. Тулы от 
29.02.2016);

3412. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в сети Интернет 
на социальном сайте «ВКонтакте», а 
именно фотомонтаж, на котором совме-
щена фотография лица человека, похо-

жего на Рамзана Кадырова, и тело пету-
ха. Справа размещена надпись «Аллах 
Кудах» (решение Советского районного 
суда г. Тулы от 29.02.2016);

3413. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в сети Интернет 
на социальном сайте «ВКонтакте», а 
именно рисунок, на котором изображе-
но здание с надписью «Полиция», из 
окон вырывается огонь и выпадает тело 
человекоподобного существа с мордой 
грызуна, одетого в китель и фуражку; 
еще одно человекоподобное существо с 
мордой грызуна и хвостом, одетое в 
фуражку и костюм, стоит справа; слева 
изображено человекоподобное сущест-
во с головой волка, размахивающее 
рукой с зажатой в ней бутылкой в 
направлении горящего здания. Изобра-
жение сопровождается текстом «Охота 
смертная, да участь горькая» (решение 
Советского районного суда г. Тулы от 
29.02.2016);

3414. Видеоролик «Максим Базылев 
— Воины Русской Революции», разме-
щенный в сети Интернет (решение Севе-
роморского районного суда Мурман-
ской области от 25.02.2016);

3415. Изображения с надписями 
«Знай свое место хач еб***й», «Чурки 
должны гореть в печурке», размещен-
ная в сети Интернет (решение Октябрь-
ского районного суда г. Мурманска от 
14.01.2016);

3416. Статья «Страна должна знать 
«героев» Список открытых врагов Пра-
вославия, 203 фамилии», размещенная 
н а  и н т е р н е т - с а й т е  w w w . 3 m . i n f o 
(«Москва  111  Рим») ,  по  адресу : 
www/3rm.info/27541-spisok-otkrytyh-
vragov-pravoslaviya-203-familii.html, 
содержащая лингвистические и психо-
логические признаки унижения (оскор-
бления) евреев как группы, выделяемой 
по совокупности национального и рели-
гиозного признаков, а также ее отдель-
ных представителей (решение Тверско-
го районного суда города Москвы от 
03.03.2015);

3417. Материалы, размещенные на 
ресурсе по электронному адресу: http://
www.iw.org/ru/публикации/книги/?conte
ntLanguageFilter=ru&pubFilter=gt&sort
Ву=1 под названием «Самый великий 
человек, который когда-либо жил» 
(решение Смольнинского районного 
суда города Санкт-Петербурга от 
22.12.2015);

3418. Статья под названием «Обра-
щение к сибирякам и россиянам», начи-
нающаяся словами «Дорогие Земляки-
Сибиряки и Соотечественники россия-
не!» и заканчивающаяся словами «Во 
Славу Рода и Руси! Азарий», размещен-
ная на интернет-странице http://azariypb.
livejournal.com/2243.html (решение Гор-
но-Алтайского городского суда Респу-
блики Алтай от 26.02.2016);

3419. Материалы, опубликованные в 
телекоммуникационной сети Интернет 
социальной сети «ВКонтакте» по IP 
адресу: «https/vk.com/id248826377» 
(решение Ленинского районного суда 
г. Ставрополя от 19.02.2016);

3420. Материалы, опубликованные в 
телекоммуникационной сети Интернет 
социальной сети «ВКонтакте» по IP 
адресу: «https/vk.com/id323598805» 
(решение Ленинского районного суда г. 
Ставрополя от 19.02.2016);

3421. Персональная интернет-стра-
ница, открытая для публичного просмо-
тра под названием «Подслушано Ала-
тырь» в социальной сети «ВКонтакте» 
http-адрес «vk./com/club62958969» с 
текстом «Сегодня в 19.00 идем пи...ть 
(н/ц) чурок с мокс. Ярморки. Го с нами. 
Это вам не страйкбол — тут противник 
настоящий» (решение Алатырского рай-
онного суда Чувашской Республики — 
Чувашии от 11.03.2016);

3422. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображены виды овец с над-
писью ниже «ВЗДРОЧНИ НА НОЧЬ 
чурка» (решение Советского районного 
суда г. Тулы от 28.01.2016);

3423. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена овца на природном 
фоне с надписью ниже «ЭРОТИЧЕСКИЙ 
СОН ХАЧА любого, абсолютно» (реше-
ние Советского районного суда г. Тулы 
от 28.01.2016);

3424. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображен сидячий на корточ-
ках красный силуэт ребенка с цветами в 
руках, над головой которого черный 
силуэт руки с ножом замазанный рисун-
ком в виде прицела белого цвета, надпи-
сью выше «КАВКАЗ в тоем ДОМЕ». Над-
писью под рисунком «МОСКВА, Х..Е в 
ней 2 000 000 чурок» (решение Совет-
ского районного суда  г .  Тулы от 
28.01.2016);

3425. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображены лица кавказской 
национальности с надписью ниже 
«ЧУРКИ! Я вашего аллаха на х.. вертел и 
всю вашу религию» (решение Советско-
го районного суда г. Тулы от 28.01.2016);

3426. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображен прямоугольник в 
виде флага зеленого цвета с тремя 
линиями белого и красного цвета, в цен-
тре белый круг с черным изображением 
парнокопытного животного со склонив-
шимся к нему сзади силуэт человека, 
надписью ниже «НОВЫЙ ФЛАГ ЧЕЧНИ» 
(решение Советского районного суда 
г. Тулы от 28.01.2016);

3427. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена двойная фотогра-
фия детей с надписью вверху «РУС-
СКИЙ! ВЫБИРАЙ!», надписью внизу 
«КЕМ БУДУТ ТВОИ ДЕТИ?» (решение 
Советского районного суда г. Тулы от 
28.01.2016);

3428. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена фотография муж-
чины кавказской внешности с бараном 
на руках с надписью ниже «КАВКАЗЦЫ 
носят своих девушек на руках» (реше-
ние Советского районного суда г. Тулы 
от 28.01.2016);

3429. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена фотография 
девочки с надписью ниже «УБЕЙ ЧУРКУ 
спаси белого ребенка» (решение Совет-

ского районного суда  г .  Тулы от 
28.01.2016);

3430. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена фашистская сва-
стика черного цвета на красном фоне в 
центре белого круга с надписью ниже 
«ЭТОТ БОЖЕСТВЕННЫЙ ЗНАК не нра-
вится только жидам, хачам, неграм и 
прочему мусору» (решение Советского 
районного суда г. Тулы от 28.01.2016);

3431. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображен круг, перечеркну-
тый двумя линиями (вертикальным, 
горизонтальным, двумя кистями рук 
сжатыми в кулак, на пальцах которых 
нарисованы буквы, складывающиеся в 
слова «skin head», с надписью выше 
«Скинхеды за Здоровый Образ Жизни», 
с надписью ниже «Оставайся белым!») 
(решение Советского районного суда 
г. Тулы от 28.01.2016);

3432. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена фотография свет-
ловолосого ребенка с надписью снизу 
«СПАСИБО, МАМА что не спала с хача-
ми» (решение Советского районного 
суда г. Тулы от 28.01.2016);

3433. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена фотография 
повернутых спинами волосатого мужчи-
ны и светловолосой женщины с надпи-
сью снизу «СЕКС С КАВКАЗЦЕМ ЭТО 
зоофилия» (решение Советского район-
ного суда г. Тулы от 28.01.2016);

3434. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена фотография трех 
лиц кавказской внешности с надписью 
ниже «ХачИ И почему я должен уважать 
этих «людей»?» (решение Советского 
районного суда г. Тулы от 28.01.2016);

3435. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображен нарисованный муж-
чина с обнимающими его тремя нарисо-
ванными женщинами с надписью выше 
«Супер-скин», содержащий текст в виде 
стиха (решение Советского районного 
суда г. Тулы от 28.01.2016);

3436. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображены денежные купю-
ры, на которых лежит нож, с надписью 
выше «ДАГЕСТАН», с надписью ниже 
«ПРЕДСТАВЛЕНИЕ ЧУРОК ОБ УСПЕХЕ 
китайский нож из перехода и 10 тысяч 
рублей» (решение Советского районно-
го суда г. Тулы от 28.01.2016);

3437. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена фотография, в 
нижней части которой изображены лица 
кавказской национальности и стадо 
овец, с надписью ниже «бараны всегда 
пасутся стаями, орлы летают в одиноче-
стве» (решение Советского районного 
суда г. Тулы от 28.01.2016);

3438. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена фотография муж-
чины кавказской внешности с поднятой 
согнутой рукой с пистолетом, с надпи-
сью ниже «ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА и там 
опасно, вооруженные чурбаны с разу-
мом обезьяны» (решение Советского 
районного суда г. Тулы от 28.01.2016);

3439. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображена фотография муж-
чины кавказской внешности с обнимаю-
щими его женщинами, с надписью снизу 
«ПОДСТИЛКИ, потом не удивляйтесь 
почему у вас ребенок чурка» (решение 
Советского районного суда г. Тулы от 
28.01.2016);

3440. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображен текст с заглавной 
надписью «Жорж Буске, автор книги 
«секс этикет в исламе», с надписью 
ниже текста «ВСЕ ЕЩЕ ХОЧЕШЬ ЗАМУЖ 
ЗА ХАЧА?» (решение Советского район-
ного суда г. Тулы от 28.01.2016);

3441. Текстово-графическое изо-
бражение, размещенное в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
Интернет на социальном сайте «ВКон-
такте» в открытой группе «Россия для 
Русских. Долой инородную мразь», на 
котором отображен мужчина кавказ-
ской внешности, расположенный сзади 
барана и держащий его руками за рога, с 
надписью сверху «требую уважать», 
надписью снизу «мои культурные ОСО-
БЕННОСТИ» (решение Советского рай-
онного суда г. Тулы от 28.01.2016);

3442. Визуально-текстовый матери-
ал, размещенный в информационно-
аналитическом журнале (выпуск №1) 
Исламского государства «ИСТОК» в сети 
Интернет на интернет-ресурсе http://
syriancivilwararchive.com, содержащий 
статью: — Наш путь в Исламское госу-
дарство (решение Советского районно-
го суда г. Тулы от 17.02.2016);

3443. Визуально-текстовый матери-
ал, размещенный в информационно-
аналитическом журнале (выпуск №1) 
Исламского государства «ИСТОК» в сети 
Интернет на интернет-ресурсе http://
syriancivilwararchive.com, содержащий 
статью: — Предательство (решение 
Советского районного суда г. Тулы от 
17.02.2016);

3444. Визуально-текстовый матери-
ал, размещенный в информационно-
аналитическом журнале (выпуск №1) 
Исламского государства «ИСТОК» в сети 
Интернет на интернет-ресурсе http://
syriancivilwararchive.com, содержащий 
статью: — Краткая история Исламского 
государства (решение Советского рай-
онного суда г. Тулы от 17.02.2016);

3445. Визуально-текстовый матери-
ал, размещенный в информационно-
аналитическом журнале (выпуск №1) 
Исламского государства «ИСТОК» в сети 
Интернет на интернет-ресурсе http://
syriancivilwararchive.com, содержащий 

статью: — Необоснованные заявления 
противников (решение Советского рай-
онного суда г. Тулы от 17.02.2016);

3446. Визуально-текстовый матери-
ал, размещенный в информационно-
аналитическом журнале (выпуск №1) 
Исламского государства «ИСТОК» в сети 
Интернет на интернет-ресурсе http://
syriancivilwararchive.com, содержащий 
статью: — Халифы (решение Советско-
го районного суда г. Тулы от 17.02.2016);

3447. Визуально-текстовый матери-
ал, размещенный в информационно-
аналитическом журнале (выпуск №1) 
Исламского государства «ИСТОК» в сети 
Интернет на интернет-ресурсе http://
syriancivilwararchive.com, содержащий 
статью: — Заключение (решение Совет-
ского районного суда  г .  Тулы от 
17.02.2016);

3448. Информационный материал: 
— статья Цили Зингельшухер «Путин-
ский фундаментализм. 13 причин Рос-
сии начать войну», опубликованная в 
журнале «Экумена» № 49 за май 2014 
года (приговор Уссурийского районного 
суда Приморского края от 20.11.2015);

3449. Информационный материал: 
статья Алексея Заводюка «Что происхо-
дит на Донбассе», опубликованная в 
журнале «Экумена» № 50 за август 2014 
года (приговор Уссурийского районного 
суда Приморского края от 20.11.2015);

3450. 1. Книга «Благин А. Апокалип-
сис наступит завтра. М.: Книга, 2013 — 
432 с.» (решение Ленинского районного 
суда г. Мурманска от 27.11.2015 и апел-
ляционное определение Судебной кол-
легии по гражданским делам Мурман-
ского областного суда от 25.02.2016);

3451. 2. электронный текстовый 
файл «Апокалипсис наступит завтра.
doc», размещенный на сайте «https://
vk.com/blaginanton» (решение Ленин-
ского районного суда г. Мурманска от 
27.11.2015 и апелляционное определе-
ние Судебной коллегии по гражданским 
делам Мурманского областного суда от 
25.02.2016).

Внести изменение в федеральный спи-
сок экстремистских материалов, изложив 
пункт 3297 в следующей редакции:

3297. Аудиофайл «Готов» группы 
«LaVidaCuesta Libertades», размещен-
ный на интернет-сайтах:

h t tp : / / sneg .aud io /show/ la -v ida-
cuesta-libertades, 

http://musico.by/artist/la%20vida%20
cuesta%20 libertades, 

h t t p : / / a u d i o s . x y z / s e a r c h /
La+Vida+Cuesta+Libertades,

http://daimp3.net/mp3-search/LA%20
VIDA%20CUESTA%20LIBERTADES% 
20-%20Готов/,

http://mp3pesni.net/la-vida-cuesta-
libertades/,

ht tp://muzofon.org/search/La%20
Vida%20Cues ta%20L iber tades%20
Готов/ ,  ht tp : / /www.9mp3.ru/music/
La+Vida+Cuesta+Liber tades,  ht tp : / /
mozzic.ru/?string=La+Vida+Cuesta+Libert
ades+58;

аудиофайл «No Pasaran» группы 
«LaVidaCuesta Libertades», размещен-
ный на интернет-сайтах:

http://musico.by/artist/la%20vida%20
cuesta%20libertades,

ht tp://spaces.ru/musicat/?=track/
v i e w & T r = 1 5 0 5 0 6 9 & l i n k _
id=1624632&sid=45452032 01351679,

http://muzofon.org/search/La%20
Vida%20Cuesta%20Libertades;

URL-адрес http://fmusic.mobi/la-vida-
cues ta - l i be r t ades-no-pasa ran-hu j -
musoram;

аудиофайл «Накипело» группы 
«LaVidaCuesta Libertades», размещен-
ный на интернет-сайтах:

h t t p : / / m p 3 - p e s n i . n e t / s k a c h a t -
besplatno/la+vida+cuesta+libertades+нa-
к и п е л о ,  h t t p : / / b e a t m p 3 . r u / m p 3 -
download/83108183/3183752/a_ida_
uesta_ibertades-e.html, http://megalyrics.
ru/lyric/la-vida-cuesta-libert/nakipielo.
htm.

http://get-tune.eu/la-vida-cuesta-
libertades-/;

аудиофайл «Черный Террор» группы 
«LaVidaCuesta Libertades», размещен-
ный на интернет-сайтах:

http://kibergrad.fm/152384/la-vida-
cuesta-libertades-life-costs-liberty-lcl/
black-terror/ cherniy-terror,

ht tp:/ / lvcl .bandcamp.com/album/
black-terror-2011, http://mozzic.ru/mp3/
La+Vida+Cuesta+Libertades+Черный+Tep
p o p / ,  h t t p : / / b e a t m p 3 . r u / m p 3 -
download/83108183/3183752/a_ida_
uesta_ibertades-e.html, http ://2britney.ru/
L a + V i d a + C u e s t a + L i b e r t a d e s + -
+Черный+Teppop/;

аудиофайл «Ваши Дети Будут Как 
Мы» группы «LaVidaCuesta Libertades», 
размещенный на интернет-сайтах:

аудиофайл размещен на интернет-
сайтах:

h t tp . / / sneg .aud io /show/ la -v ida-
cuesta-libertades,

h t tp : / /mp3-my. ru /po isk-mus ik i /
La%20Vida%20Cuesta%20Libertades.
h t m l ,  h t t p : / / m p o i s k . c o m / q /
La+Vida+Cuesta+Libertades/;

аудиофайл «Анархореггей» группы 
«LaVidaCuesta Libertades», размещен-
ный на интернет-сайтах:

ht tp:/ /muzfm.net/La%20Vida%20
Cuesta%20Libertades-Анархо-реггей/,

h t t p : / / m p 3 s a i t . c o m / s e a r c h .
p h p ? q = L a % 2 0 V i d a % 2 0 C u e s t a % 2 0
Libertades %20-%20 Анархо-реггей%20
(Оutrо);

аудиофайл «Прощай, капитализм» 
группы «LaVidaCuesta Libertades», раз-
мещенный на интернет-сайтах:

h t t p : / / w w w . r e a l m u s i c . r u /
songs/777395,

http://88.208.38.90/tunes/капита-
лизм/,

ht tp://spaces.ru/musicat/?=track/
v i e w & T r = 1 5 0 6 3 8 2 & l i n k _
id=1568934&sid=74281433 54823200,

http://muz-info.org/La%20Vida%20
Cuesta%20Libertades%20-%20Пpoщaй 
%20 Капитализм;

аудиофайл «Слово против» группы 
«LaVidaCuesta Libertades», размещен-
ный на интернет-сайтах:

h t tp : / /www. lvc l .bandcamp.com/
album/demo-2009-2010/, http://audios.
xyz/search/La+Vida+Cuesta+Libertades;

видеоролик песни «Готов!» группы 
«LaVidaCuesta Libertades», размещен-
ный на интернет-сайте:

h t t p : / / w w w . y o u t u b e . c o m /
watch?v=EQGJ3UtWLOM

(решение Иловлинского районного 
с уд а  В о л г о г р а д с ко й  о б л а с т и  о т 
03.12.2015 и определение Иловлинско-
го районного суда Волгоградской обла-
сти от 26.02.2016).

Внести изменение в федеральный 
список экстремистских материалов, 
изложив пункт 2984 в следующей редак-
ции:

2984. Комбинированный текст начи-
ная со слова «ГЕТЬ» и заканчивая сло-
вом «Земли», сопровождающейся 
рисунком; Креолизованный текст, 
состоящий из высказывания и картинки 
с изображением киноактера Мкртчяна 
начиная со слов «Я» и заканчивая сло-
вом «Майдан»; Статья, начиная словом: 
«В сети» и заканчивая словами: «Одна-
ко...», обнаруженные в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интер-
нет (решение Центрального районного 
суда г. Читы от 11.06.2015 и определе-
ние Центрального районного суда 
г. Читы от 13.11.2015).

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

Рассмотрев предложения Комиссии по 
Государственной премии Российской Феде-
рации имени Маршала Советского Союза 
Г.К. Жукова, постановляю:

Присудить Государственную премию 
Российской Федерации имени Маршала 
Советского Союза Г.К. Жукова в 2016 году и 
присвоить звание лауреата Государствен-
ной премии Российской Федерации имени 
Маршала Советского Союза Г.К. Жукова:

в области военной науки
Березину Борису Викторовичу, старше-

му научному сотруднику Научно-исследо-
вательского института (военно-системных 
исследований материально-технического 
обеспечения Вооруженных Сил Российской 
Федерации) федерального государствен-
ного казенного военного образовательного 
учреждения высшего образования «Воен-
ная академия материально-технического 
обеспечения имени генерала армии 
А.В. Хрулева» Министерства обороны Рос-
сийской Федерации, Ивановскому Влади-
миру Сергеевичу, начальнику той же акаде-
мии, Булгакову Дмитрию Витальевичу, 
заместителю Министра обороны Россий-
ской Федерации, Смурову Александру 
Михайловичу, инженеру отдела штаба 
материально-технического обеспечения 
Вооруженных Сил Российской Федерации, 
— за создание военно-теоретического 
труда «Материально-техническое обеспе-
чение русской армии накануне и в период 
Первой мировой войны», способствующего 
развитию военной науки, строительству 
Вооруженных Сил Российской Федерации 
и укреплению обороноспособности госу-
дарства;

в области литературы и искусства
Борисову Андрею Николаевичу, заме-

стителю главного бухгалтера федерально-
го государственного унитарного предприя-
тия «Управление ведомственной охраны 
Министерства транспорта Российской 
Федерации», Бурову Виктору Игоревичу, 
первому заместителю председателя меж-
региональной общественной организации 
«Совет ветеранов военной финансово-эко-
номической службы», Бенедиктову Андрею 
Альбертовичу, ведущему научному сотруд-
нику федерального государственного бюд-
жетного учреждения «46 Центральный 
научно-исследовательский институт» 
Министерства обороны Российской Феде-
рации, Губину Илье Николаевичу, президен-
ту акционерного общества Акционерный 
Коммерческий Банк «НОВИКОМБАНК», 
Игнатову Алексею Игоревичу, художнику 
(скульптору) федерального автономного 
учреждения культуры и искусства «Студия 
военных художников имени М.Б. Грекова» 
Министерства обороны Российской Феде-
рации, Панкову Николаю Александровичу, 
статс-секретарю — заместителю Министра 
обороны Российской Федерации, Ухо Вале-
рию Викторовичу, руководителю направле-
ния общества с ограниченной ответствен-
ностью «ПетроГазТех», Щукину Геннадию 
Николаевичу, главному экономисту Центра 
(финансирования специальных программ) 
Министерства обороны Российской Феде-
рации, — за создание комплекса историче-
ских проектов, посвященных роли военных 
финансистов в Великой Отечественной 
войне 1941—1945 годов.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
12 мая 2016 года № 220

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении Государственной премии 

Российской Федерации 
имени Маршала Советского Союза Г.К. Жукова 

в 2016 году

1. Настоящие Правила устанавливают 
порядок и условия направления средств 
(части средств) материнского (семейного) 
капитала (далее — средства) на приобрете-
ние товаров и услуг, предназначенных для 
социальной адаптации и интеграции в 
общество детей-инвалидов, путем компен-
сации затрат на приобретение таких това-
ров и услуг.

2. Средства направляются на приобре-
тение допущенных к обращению на терри-
тории Российской Федерации товаров и 
услуг, предназначенных для социальной 
адаптации и интеграции в общество детей-
инвалидов, предусмотренных перечнем 
товаров и услуг, предназначенных для 
социальной адаптации и интеграции в 
общество детей-инвалидов, утвержден-
ным распоряжением Правительства Рос-
сийской Федерации от 30 апреля 2016 г. 
№ 831-р, в соответствии с индивидуальной 
программой реабилитации или абилитации 
ребенка-инвалида путем компенсации 
затрат на приобретение таких товаров и 
услуг, за исключением медицинских услуг, 
а также реабилитационных мероприятий, 
технических средств реабилитации и услуг, 
предоставляемых инвалиду за счет средств 
федерального бюджета в соответствии с 
Федеральным законом «О социальной 
защите инвалидов в Российской Федера-
ции».

3. Распоряжение средствами, направ-
ляемыми на приобретение товаров и услуг, 
предназначенных для социальной адапта-
ции и интеграции в общество детей-инвали-
дов, осуществляется лицом, получившим в 
установленном порядке государственный 
сертификат на материнский (семейный) 
капитал (далее — сертификат), путем пода-
чи в территориальный орган Пенсионного 
фонда Российской Федерации непосредст-
венно либо через многофункциональный 
центр предоставления государственных и 
муниципальных услуг заявления о распоря-
жении средствами в порядке, предусмо-
тренном статьей 7 Федерального закона «О 
дополнительных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих детей».

4. Средства направляются на компенса-
цию затрат на приобретение товаров и 
услуг, предназначенных для социальной 
адаптации и интеграции в общество детей-
инвалидов, территориальным органом Пен-
сионного фонда Российской Федерации 
путем безналичного перечисления на счет 
владельца сертификата, открытый в кре-
дитной организации на территории Россий-
ской Федерации.

5. Заявление о распоряжении средства-
ми подается с представлением следующих 
документов:

а) основной документ, удостоверяю-
щий личность лица, получившего сертифи-
кат;

б) основной документ, удостоверяю-
щий личность представителя, и нотариаль-
но удостоверенная доверенность, подтвер-

ждающая его полномочия, — в случае 
подачи заявления через представителя;

в) индивидуальная программа реаби-
литации или абилитации ребенка-инвали-
да, действительная на день приобретения 
товаров и услуг, предназначенных для 
социальной адаптации и интеграции в 
общество детей-инвалидов;

г) документы, подтверждающие расхо-
ды на приобретение товаров и услуг, пред-
назначенных для социальной адаптации и 
интеграции в общество детей-инвалидов 
(товарный или кассовый чек, договор 
купли-продажи с товарным или кассовым 
чеком либо с приходным ордером и товар-
ной накладной, договор возмездного ока-
зания услуг с товарным или кассовым 
чеком либо с приходным ордером и товар-
ной накладной, иные документы, подтвер-
ждающие оплату товаров и услуг, с указа-
нием стоимости приобретенных товаров);

д) акт проверки наличия приобретенно-
го для ребенка-инвалида товара, содержа-
щий сведения о владельце сертификата, 
наименование приобретенного товара и 
информацию о наличии приобретенного 
товара, с указанием информации о соответ-
ствии (несоответствии) приобретенного 
товара индивидуальной программе реаби-
литации или абилитации ребенка-инвали-
да, действительной на день приобретения 
товара, и перечню товаров и услуг, предназ-
наченных для социальной адаптации и 
интеграции в общество детей-инвалидов, 
составленный уполномоченным органом 
исполнительной власти субъекта Россий-
ской Федерации в сфере социального 
обслуживания, находящимся по месту 
обращения владельца сертификата или его 
представителя в территориальный орган 
Пенсионного фонда Российской Федера-
ции;

е) реквизиты счета владельца сертифи-
ката в кредитной организации (договор 
банковского вклада (счета), справка кре-
дитной организации о реквизитах счета, 
другие документы, содержащие сведения о 
реквизитах счета).

6. Акт проверки наличия приобретенно-
го для ребенка-инвалида товара составля-
ется уполномоченным органом исполни-
тельной власти субъекта Российской Феде-
рации в сфере социального обслуживания 
в течение 5 дней со дня обращения лица, 
получившего сертификат, или его предста-
вителя.

7. В случае удовлетворения заявления о 
распоряжении средствами средства на 
компенсацию затрат на приобретение това-
ров и услуг, предназначенных для социаль-
ной адаптации и интеграции в общество 
детей-инвалидов, направляются Пенсион-
ным фондом Российской Федерации (тер-
риториальным органом Пенсионного 
фонда Российской Федерации) на счет вла-
дельца сертификата не позднее чем через 2 
месяца со дня принятия заявления о распо-
ряжении средствами.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 30 апреля 2016 г. № 380 г. Москва

О Правилах направления средств (части средств) 
материнского (семейного) капитала на приобретение 

товаров и услуг, предназначенных для социальной 
адаптации и интеграции в общество 

детей-инвалидов, путем компенсации затрат 
на приобретение таких товаров и услуг

В соответствии со статьей 111 Федерального закона «О дополнительных мерах государ-
ственной поддержки семей, имеющих детей» Правительство Российской Федерации поста-
новляет:

Утвердить прилагаемые Правила направления средств (части средств) материнского 
(семейного) капитала на приобретение товаров и услуг, предназначенных для социальной 
адаптации и интеграции в общество детей-инвалидов, путем компенсации затрат на прио-
бретение таких товаров и услуг.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Правила направления средств (части средств) материнского 
(семейного) капитала на приобретение товаров и услуг, 

предназначенных для социальной адаптации и интеграции 
в общество детей-инвалидов, путем компенсации затрат 

на приобретение таких товаров и услуг

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Как аккредитоваться журналистам на выборах
Центризбирком РФ своим постановлением принял за основу проект порядка аккреди-

тации представителей СМИ при проведении выборов и референдумов. Предполагается, что 
в июне доработанный с учетом мнений журналистского сообщества и экспертов проект 
будет вновь представлен на рассмотрение ЦИК.

В проекте отводится достаточно большой срок от 50 до 20 дней, в который можно пода-
вать заявки в ЦИК и получить единую карту для федеральных СМИ для работы на всех 
участках. Редакции федеральных СМИ должны будут подать в ЦИК заявку на определенное 
количество журналистов с их персональными данными. Каждому журналисту будет выдана 
персональная аккредитационная карточка, с которой он сможет посещать любые избира-
тельные участки в день голосования. В избиркомы субъектов заявки на аккредитацию пред-
лагается подавать не ранее чем за 19 дней и не позднее трёх дней до дня голосования.

Проектом постановления предусмотрено, что, по закону, редакция любого СМИ может 
подать заявку на аккредитацию своих представителей, работающих в редакции на основа-
нии трудового или гражданско-правового договора, заключённого не менее чем за два 
месяца до дня официального опубликования решения о назначении выборов. Кроме того, 
проектом определён перечень документов, которые должны будут предоставить предста-
вители СМИ для аккредитации. Среди них: копии паспорта, трудовой книжки, свидетельства 
регистрации СМИ, удостоверения личности и полномочий журналиста. Все копии должны 
быть заверены главным редактором. Также придется представить цветную фотографию и 
компакт-диск. В случае если документы поданы в неполном объеме, содержат недостовер-
ные сведения или представлены не в срок, избирательная комиссия откажет заявителю в 
аккредитации. Отказ также последует, если журналист проработал в редакции менее двух 
месяцев до дня назначения выборов в Госдуму — соответствующие поправки в законода-
тельство были приняты ранее в этом году.

Мандаты переданы однопартийцам
Центральная избирательная комиссия в соответствии с действующим законодательст-

вом постановила передать вакантные мандаты зарегистрированным кандидатам в депута-
ты Госдумы: 

— Бережной Е.В. (региональная группа №29 «Ставропольский край», №9) из допущен-
ного к распределению депутатских мандатов федерального списка кандидатов, выдвину-
тых «Единой Россией».

— Петеляевой И.В.. (региональная группа №44 «Республика Карелия. Ленинградская 
область», №2) из допущенного к распределению депутатских мандатов федерального спи-
ска кандидатов, выдвинутых «Справедливой Россией».

Решено зарегистрировать этих депутатов Госдумы и выдать им удостоверения об 
избрании.
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Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических лиц, 
в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 6, 7 пункта 2.1 статьи 6 

Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица
1. NAYEF SALAM MUHAMMAD UJAYM AL-HABABI* (Farouq al-Qahtani al Qatari; Faruq al-

Qahtani; Faruq al-Qatari; Nayf Salam Muhammad Ujaym al-Hababi; Shaykh Imran Farouk; Sheikh 
Farooq al-Qahtani; Sheikh Faroq al-Qatari), Saudi Arabia DOB: a) 1981 b) Approximately 1980, Saudi 
Arabia DOB: a) 1981 b) Approximately 1980
Организации и физические лица, включенные в Перечень организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»
Физические лица

1. АБАКАРОВ АХМЕД ГАДЖИЕВИЧ*, 22.09.1956 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АБДУЛАЕВ САИД АХМЕДОВИЧ*, 13.12.1978 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙО-
НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБДУЛЛАЕВ АРАЗ ИДАЯТ ОГЛЫ*, 03.01.1993 г.р., С. ГАЗАНГЮЛЬ РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ;
4. АБДУЛХАБИРОВ АБДУЛА АБДУЛСАЛАМОВИЧ*, 19.09.1989 г.р., С. МАЦАЛАУЛ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
5. АБДУЛХАЛИКОВ КУРБАН ОСМАНОВИЧ*, 12.03.1985 г.р., С. ТПИГ АГУЛЬСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
6. АБДУЛХАЛИКОВ ШАБАН ОСМАНОВИЧ*, 06.06.1989 г.р., С. ТПИГ АГУЛЬСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
7. АБДУРАХМАНОВ ИГНАТ ИМАМУДИНОВИЧ*, 31.08.1988 г.р., С. ГЕРЕЙХАНОВКА 1-ОТДЕ-

ЛЕНИЕ С. СТАЛЬСКОГО РАЙОНА;
8. АБДУРАШИДОВ ГАМЗАТ ЗАЛИМХАНОВИЧ*, 28.10.1981 г.р., Г. БУЙНАКСК УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
9. АБУБАКАРОВ АПТИ БАРИСОВИЧ*, 18.02.1980 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
10. АБУЕВ РАФАИЛ БАКТЕКЕРЕЕВИЧ*, 05.08.1977 г.р., С. КАРАГАШ НАРИМАНОВСКОГО 

РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
11. АБУТАЛИПОВ АЗАМАТ САЛАВАТОВИЧ, 03.03.1988 г.р., Д. КАДЫШ БЕЛОРЕЦКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
12. АГАБАЕВ ЯРАМИР АГАДАДАШЕВИЧ*, 22.05.1988 г.р., С. ЛЯХЛЯ ХИВСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
13. АЗИМОВ ШАХБОЗ РАФТОРОВИЧ*, 03.04.1995 г.р., ЛЕНИНАБАДСКАЯ ОБЛАСТЬ 

РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
14. АКУЕВ РУСЛАН ЛЕМАЕВИЧ*, 25.08.1978 г.р., Г. УРАЛЬСК КАЗАХСКОЙ ССР;
15. АЛИГАДЖИЕВ ГАЗИМАГОМЕД МАГОМЕДСАЙГИДОВИЧ*, 09.01.1991 г.р., С. ГИМРЫ 

УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
16. АЛИЕВ АСКЕРБИЙ АРСЛАН-АЛИЕВИЧ*, 14.06.1990 г.р., С.КУМЛИ НОГАЙСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
17. АЛИЕВ ЗАУРБЕК ЗЕЛИМХАНОВИЧ*, 05.02.1989 г.р., С. БЕНО-ЮРТ НАДТЕРЕЧНОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
18. АЛИЕВ МУРАД ШАМИЛЬЕВИЧ*, 30.03.1975 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-

ТАН;
19. АЛИЕВ РУСТАМ ШОВКЕТОВИЧ*, 08.06.1983 г.р., П. ДУБИНИНО ШАРЫПОВСКОГО РАЙ-

ОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
20. АЛИЕВ САИД ТАЙМАСХАНОВИЧ*, 06.12.1985 г.р., С. ОРОТА ХУНЗАХСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
21. АЛИЕВА РОЗА АЗРЕТ-АЛИЕВНА*, 06.12.1974 г.р., Г. КАРАЧАЕВСК КАРАЧАЕВО-ЧЕР-

КЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
22. АЛИКАДИЕВА ШАГИНАТ ОМАРОВНА*, 01.08.1976 г.р., С. АЯЦИМАХИ ДАХАДАЕВСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
23. АЛХАЗУРОВ САЛАМ ИДРИСОВИЧ*, 06.04.1988 г.р., Г..ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
24. АЛЬТЕМИРОВ ТАМЕРЛАН МУСАЕВИЧ*, 31.03.1986 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
25. АМИХОВ АБДУЛЛА ЗАЙНУТДИНОВИЧ*, 19.05.1991 г.р., С. ГЕРГА КАЯКЕНТСКОГО РАЙ-

ОНА ДАССР;
26. АНАРКУЛОВ БАКЫТ МОЙДУНОВИЧ*, 13.04.1982 г.р., РЕСПУБЛИКА КЫРГЫЗСТАН;
27. АНДРИЕЦ ДМИТРИЙ ЛЕОНИДОВИЧ, 16.07.1987 г.р., П. СЛАВЯНКА ХАСАНСКОГО РАЙО-

НА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
28. АРТЕМОВ ИГОРЬ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 16.03.1980 г.р., Г. МОСКВА;
29. АРХИПОВ НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ, 17.08.1998 г.р., ДЕР. БОЛЬШОЕ БУЯНОВО ШЕМУР-

ШИНСКОГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
30. АСВАРОВ ШАМСУТДИН НАРИФОВИЧ*, 03.03.1995 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
31. АСТАХОВ ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 01.03.1988 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;
32. АТАДЖАНОВ ТИМУР МУЗАФАРОВИЧ, 21.04.1988 г.р., Г. ЛЕНИНАБАД РЕСПУБЛИКИ 

ТАДЖИКИСТАН;
33. АХМЕДОВ АБДУРАШИД АХМЕДОВИЧ*, 23.04.1982 г.р., С. ХАРАЧИ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
34. АХМЕДОВ МАГОМЕД МАГОМЕДХАБИБОВИЧ*, 27.01.1987 г.р., С. АГВАЛИ ЦУМАДИН-

СКОГО РАЙОНА;
35. АХМЕДОВ МОМИН ТУРСУНОВИЧ*, 24.10.1967 г.р., С. ШАРК КАРАСУНСКОГО РАЙОНА 

ОШСКОЙ ОБЛАСТИ КИРГИЗСКОЙ ССР;
36. АХМЕДОВ ШАМСУТДИН РАБАДАНОВИЧ*, 16.12.1986 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
37. АХМЕДОВА ЗАЙНАБ ГАДЖИМУРАДОВНА*, 20.05.1990 г.р., С. ЛЕВАШИ ДАГЕСТАН-

СКОЙ АССР;
38. АХМЕТОВ РАДИК МУДАРИСОВИЧ*, 18.09.1976 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-

СТАН;
39. АХМЕТШИН ФАНИС ФАРИТОВИЧ*, 01.02.1963 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-

СТАН;
40. АХЪЯДОВ РАМЗАН РУСЛАНОВИЧ*, 19.08.1979 г.р., С. Д-ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО РАЙО-

НА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
41. БАГАЕВ АСЛАНБЕК ИБРАГИМОВИЧ, 23.07.1998 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;
42. БАЙКУЛОВ МАРАТ БОРИСОВИЧ*, 10.04.1983 г.р., Г. ЧЕРКЕССК СТАВРОПОЛЬСКОГО 

КРАЯ;
43. БАЙМУРАТОВА МАДИНА РАШИДХАНОВНА*, 20.06.1988 г.р., С. КАРАГАС НОГАЙСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
44. БАЙРАМБЕКОВА КИРА РАМИДДИНОВНА*, 01.08.1990 г.р., Г. МЕЖДУРЕЧЕНСК КЕМЕ-

РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
45. БАЙРАМБЕКОВА РАКСАНА РАМИДДИНОВНА*, 29.12.1988 г.р., Г. МЕЖДУРЕЧЕНСК 

КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
46. БАЙРАМКУЛОВ ДИНИСЛАМ САЛАВАТОВИЧ*, 06.01.1999 г.р., Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА КАРА-

ЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
47. БАЙРАМКУЛОВ РАСУЛ МАГОМЕТОВИЧ*, 26.09.1995 г.р., С. УЧКЕКЕН КАРАЧАЕВО-ЧЕР-

КЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
48. БАЙСУЛТАНОВ АХМЕД МАГОМЕДГАДЖИЕВИЧ*, 06.08.1987 г.р., С. ГИМРЫ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
49. БАКАДОРОВ ВИТАЛИЙ КОНСТАНТИНОВИЧ*, 09.10.1983 г.р., ПОС. КАРЛА ЛИБКНЕХТА 

КУРЧАТОВСКОГО РАЙОНА КУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
50. БАЛИХАНОВ АЛИМ РАМАЗАНОВИЧ*, 07.01.1992 г.р., С. КАСУМКЕНТ С. СТАЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
51. БАЛЯБИН ВЛАДИМИР ЛЕОНИДОВИЧ, 12.06.1994 г.р., Г. ТУТАЕВ ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
52. БАРАБАШ КИРИЛЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 21.01.1977 г.р., ГОРОД КИЕВ РЕСПУБЛИКИ 

УКРАИНА;
53. БАТЧАЕВА МАДИНА МУРАДИНОВНА*, 19.05.1990 г.р., СТ. КАРДАНИКСКАЯ ЗЕЛЕНЧУК-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
54. БАТЧАЕВА МАРИНА МУРАДИНОВНА*, 19.04.1989 г.р., СТ. КАРДОНИКСКАЯ ЗЕЛЕНЧУК-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
55. БАШИРОВ АРТУР РАМАЗАНОВИЧ*, 07.08.1987 г.р., СТ. КУРДЮКОВСКАЯ ШЕЛКОВСКО-

ГО РАЙОНА ЧИАССР;
56. БАШИРОВ РИЗВАН РАМАЗАНОВИЧ*, 16.10.1982 г.р., СТ. КУРДЮКОВСКАЯ ШЕЛКОВ-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
57. БИСУЛТАНОВ ХУСЕЙН УМАРОВИЧ*, 06.03.1990 г.р., С. ЗНАМЕНСКОЕ НАДТЕРЕЧНОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
58. БОГАТЫРЕВ АЛЬБЕРТ СОСЛАНБЕКОВИЧ*, 14.01.1968 г.р., Г. КАРАЧАЕВСК;
59. БУЗДЫХАНОВА АМИНА ОЛЕГОВНА*, 03.01.1984 г.р., Г. ЧЕРКЕССК СТАВРОПОЛЬСКОГО 

КРАЯ;
60. БУКРЕЕВ СЕРГЕЙ ЛЕОНИДОВИЧ*, 31.03.1969 г.р., Г. ЭНГЕЛЬС САРАТОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
61. БЫЧКОВ РОМАН СЕРГЕЕВИЧ, 17.06.1997 г.р., С. ПЕСЧАНОЕ МИХАЙЛОВСКОГО РАЙОНА 

ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
62. ВАСЕЕВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕВИЧ*, 08.08.1982 г.р., Д. ЛОСКУТОВО СЕРНУРСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ;
63. ВАХИТОВ ЛИНАР МУНИРОВИЧ*, 25.04.1983 г.р., С. КАБАКОВО КАРМАСКАЛИНСКОГО 

РАЙОНА БАШКИРСКОЙ АССР;
64. ВЕРЕТЕННИКОВ ЕГОР ИГОРЕВИЧ, 13.11.1998 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;
65. ВОРОБЬЕВ МАКСИМ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 25.06.1991 г.р., Г. ЙОШКАР-ОЛА МАРИЙСКОЙ 

АССР;
66. ВОРОЖИЩЕВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 10.06.1975 г.р., ГОРОД МОСКВА;
67. ГАБДУЛХАЛИКОВ АЛМАЗ ЗИННУРОВИЧ*, 21.05.1981 г.р., Д. КРУПИНО МАРИ-ТУРЕК-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ МАРИЙ ЭЛ;
68. ГАДЖИЕВ АБДУРАХМАН АСХАБАЛИЕВИЧ*, 17.02.1984 г.р., С. ОХЛИ ЛЕВАШИНСКОГО 

РАЙОНА;
69. ГАДЖИЕВ МАГОМЕД АБДУЛАЕВИЧ*, 01.01.1988 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
70. ГАДЖИЕВ МАГОМЕД МУСАЕВИЧ*, 17.06.1949 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
71. ГАДЖИЕВА ПАТИМАТ ШАМИЛОВНА*, 04.03.1996 г.р., С. ХАШАРХОТА ЦУНТИНСКОГО 

РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
72. ГАДЖИМУРАДОВ ГАДЖИ ЗИЯДХАНОВИЧ*, 21.04.1987 г.р., СТ. НОВОВЕЛИЧКОВСКАЯ 

ДИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
73. ГАДЖИМУРАДОВ МУРАД МАГОМЕДОВИЧ*, 27.01.1989 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
74. ГАЗИЕВ РАСУЛ МАГОМЕДОВИЧ*, 26.04.1989 г.р., С. ХУНРИ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
75. ГАЗЛИЕВ ШАМИЛЬ СЛАВИКОВИЧ*, 13.10.1992 г.р., С. ХРЮГ АХТЫНСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
76. ГАЛЛЯМОВ РУСТЕМ РАВИЛЕВИЧ*, 10.08.1981 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-

СТАН;
77. ГАМАНОВ АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 25.02.1996 г.р., Д. КОНЕВКА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
78. ГАМЗАТОВ БАГИР ГАМЗАТОВИЧ*, 21.09.1982 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
79. ГАСПАРЯН АЛЕКСАНДР ЭДУАРДОВИЧ, 26.03.1996 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РЕСПУБЛИКИ 

СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;
80. ГАТАУЛЛИН РИШАТ РАЗИТОВИЧ*, 14.04.1972 г.р., Д. АЛЕКСЕЕВКА ЧИМИНСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
81. ГЕНЕРДУКАЕВ ЗЕЛИМХАН БАЙ-АЛИЕВИЧ*, 10.03.1993 г.р., Х. СОЛДАТСКАЯ БАЛКА 

ОТРАДНЕНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
82. ГИЛЬМИЯРОВ РАМИЛЬ ФИДАИЛЕВИЧ*, 16.08.1991 г.р., Г. БИРСК РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
83. ГИМАЛЕТДИНОВ ИЛЬГИЗ ФАИЛОВИЧ*, 18.11.1988 г.р., С. ВЕРХНИЕ КИГИ РЕСПУБЛИ-

КИ БАШКОРТОСТАН;
84. ГИРФАНОВ РИШАТ ХАЛИТОВИЧ*, 04.11.1986 г.р., С. САФАКУЛЕВО САФАКУЛЕВСКОГО 

РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
85. ГИТИНОВ ЮСУП МУХТАРОВИЧ, 26.09.1985 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-

ТАН;
86. ГОГОВ ВЛАДИМИР ИНУСОВИЧ*, 15.02.1984 г.р., Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА УСТЬ-ДЖЕГУТИН-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
87. ГОНИКАЕВ ИСЛАМ ШАХБАНОВИЧ*, 14.08.1991 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
88. ГРИГОРЬЕВ АРТУР ВИКТОРОВИЧ, 19.02.1991 г.р., ГОРОД КАНДАЛАКША МУРМАН-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
89. ГРИШИНА НАТАЛЬЯ АНДРЕЕВНА*, 30.10.1990 г.р., С.ЧАГАН ТЕРЕНОЗЕКСКОГО РАЙО-

НА КЗЫЛ-ОРДИНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
90. ГУРИНОВ МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 02.05.1996 г.р., С. ЧЕРНИГОВКА ПРИМОРСКОГО 

КРАЯ;
91. ГУРЬЯНОВ АРТЕМ АЛЕКСАНДРОВИЧ*, 28.08.1986 г.р., Г.КУЙБЫШЕВ;
92. ГУСЕЙНОВА ЗАЛИНА АЛИЕВНА, 30.01.1997 г.р., С. МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮРТОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
93. ГУСЕЙХАНОВ ВАГИД МАХМУДОВИЧ*, 05.07.1983 г.р., С. ЯРГИЛЬ ХИВСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
94. ДАВУДГАДЖИЕВ МАГОМЕД ЗУБАИРОВИЧ*, 10.06.1990 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ УНЦУ-

КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСпУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

95. ДАВЫДОВ МАРАТ АБЯССОВИЧ*, 24.03.1984 г.р., С. НИЖНЯЯ ЕЛЮЗАНЬ ГОРОДИЩЕН-
СКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

96. ДАГУЖИЕВ АРТУР МУХАМЕДОВИЧ*, 13.04.1987 г.р., Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА СТАВРОПОЛЬ-
СКОГО КРАЯ;

97. ДАРАГАН АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВИЧ, 07.04.1996 г.р., ХЕРСОНСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУ-
БЛИКИ УКРАИНА;

98. ДАШАЕВ АЛИ АХМАДОВИЧ*, 10.11.1987 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
99. ДЖАВТАЕВ ИДРИС МУСАЕВИЧ*, 22.10.1982 г.р., С. СОЛНЕЧНЫЙ ХАСАВЮРТОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
100. ДЖАЗАЕВ ТИМУР ВЛАДИМИРОВИЧ*, 16.01.1987 г.р., А. КУМЫШ КАРАЧАЕВСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
101. ДЖАНДАРОВ ХАДЖИМУРАД ОМАРОВИЧ*, 13.09.1974 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУ-

БЛИКИ ДАГЕСТАН;
102. ДЖУМАГЕЛЬДИЕВ САИД АЛИБЕКОВИЧ*, 23.02.1988 г.р., С. КАРАГАС НОГАЙСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
103. ДОТДАЕВА ЗАЛИНА РАШИДОВНА*, 08.01.1989 г.р., Г. КАРАЧАЕВСК СТАВРОПОЛЬ-

СКОГО КРАЯ;
104. ДУБЕЛЕВ ИВАН ЮРЬЕВИЧ, 11.06.1998 г.р., Г. БЕЛОМОРСК РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;
105. ЕВЛОЕВ ИЛЕС ИСМАИЛОВИЧ*, 06.11.1984 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
106. ЕВТЕЕВ СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВИЧ, 11.11.1995 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
107. ЕГОРОВ НИКОЛАЙ АНДРЕЕВИЧ, 12.04.1953 г.р., Д. СИРМАПОСИ КРАСНОАРМЕЙСКО-

ГО РАЙОНА ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
108. ЕПИФАНЦЕВ АЛЕКСЕЙ ВИКТОРОВИЧ, 05.10.1987 г.р., Г. ОХА САХАЛИНСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
109. ЕРМАКОВА ИРИНА АЛЕКСАНДРОВНА*, 06.07.1991 г.р., Г. МОСКВА;
110. ЖМАКОВ НИКИТА АЛЕКСЕЕВИЧ*, 13.06.1991 г.р., Г. КАНСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
111. ЗАГИТДИНОВ ДЕНИС ИСМАГИЛОВИЧ*, 20.07.1988 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
112. ЗАЙНУТДИНОВА ЗАРИЯТ ДАВЛЕТМУРЗАЕВНА*, 09.02.1992 г.р., С. ТАТАЮРТ БАБА-

ЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
113. ЗАЙНУТДИНОВА ПАТИМАТ АБДУЛЗАГИРОВНА*, 16.04.1962 г.р., Г. МАХАЧКАЛА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
114. ЗАЙНУТДИНОВА РАЗИЯ ДАВЛЕТМУРЗАЕВНА*, 12.05.1989 г.р., С. ТАТАЮРТ БАБАЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
115. ЗАЙНЫШЕВ ЯВДАТ ГАЛЛЯМОВИЧ, 15.01.1960 г.р., Д. ХАМИТОВО АБЗЕЛИЛОВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
116. ЗАКИРГАЕВ МУРАД МАГОМЕДОВИЧ*, 17.10.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
117. ЗАМАНОВ АЙДЫН ВЕЛИДЖАНОВИЧ*, 13.03.1991 г.р., С. ГЕЙБУЛАГ ШЕКИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;
118. ЗАМАНОВ ЭРИК НАРИМАНОВИЧ*, 07.12.1980 г.р., Г. СОЧИ КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
119. ЗАРГАЛОВ ДАНИЯЛ АЛИДИБИРОВИЧ*, 16.01.1979 г.р., С. БАММАТЮРТ ХАСАВЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА ДАССР;
120. ЗОКИРОВ АББОС БАХИРОВИЧ*, 02.11.1994 г.р., РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;
121. ЗУБАИРОВ ТЕМИРБУЛАТ ЗУБАИРОВИЧ*, 13.01.1969 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
122. ИБРАГИМОВ АЙРАТ РАЗИЛЕВИЧ*, 23.06.1983 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-

СТАН;
123. ИБРАГИМОВ ГУСЕЙН АХМЕДОВИЧ*, 27.09.1990 г.р. ;
124. ИБРАГИМОВ МАГОМЕД ХАЛИТОВИЧ*, 08.06.1979 г.р., С. ХВАРШИ ЦУМАДИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
125. ИБРАГИМОВ НАДИР ТАГИРОВИЧ*, 17.11.1989 г.р., Г. НОВОЧЕРКАССК РОСТОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
126. ИБРАГИМОВ ХУСЕЙН КУРАЙШАЕВИЧ*, 23.03.1991 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-

МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
127. ИВАНОВ ДМИТРИЙ ИГОРЕВИЧ, 11.07.1994 г.р., Г. КАНАШ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИ-

КИ;
128. ИЖАЕВА БЕЛЛА РАСУЛОВНА*, 09.02.1989 г.р., Г. ТЕБЕРДА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
129. ИСАЕВ АДИЛЬ КАЗИМБЕКОВИЧ*, 29.11.1989 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-

ТАН;
130. ИСАЕВ ИСЛАМ МАГОМЕДОВИЧ*, 27.01.1990 г.р., С. КАФЫРКУМУХ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
131. ИСАЕВ ЛЕМИ ИРИСХАНОВИЧ*, 15.03.1992 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
132. ИСАЕВ СУЛЕЙМАН МАГОМЕДОВИЧ*, 24.01.1986 г.р., П. ГРУЗИНСКИЙ КИЗЛЯРСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
133. ИСАЕВ ЭЛЬМАН ГАБИБУЛЛАХОВИЧ*, 27.05.1975 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
134. ИСАКОВ АЛИ МАГОМЕДОВИЧ*, 06.10.1985 г.р., С. ВЕДЕНО ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
135. ИСЛЯМОВ ЛЕНУР ЭДЕМОВИЧ, 01.01.1966 г.р., Г.БЕКАБАД ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛ.;
136. ИСМАИЛОВ АЗИМ НАЗИРОВИЧ*, 03.08.1985 г.р., С. КУШТИЛЬ ХИВСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
137. ИСМАИЛОВ ЭДУАРД ХАСМАГОМЕДОВИЧ*, 21.06.1979 г.р., С. БАМУТ АЧХОЙ-МАРТА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
138. ИШОНХОНОВ МУХАММАДЧОН ОЛИМОВИЧ*, 23.04.1987 г.р., Г. ИСТАРАВШАН РЕСПУ-

БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
139. КАБИРОВ РАДИК ГАЛИЕВИЧ*, 08.10.1975 г.р., Г.ЧЕЛЯБИНСК;
140. КАМБУЛАТОВ КАМИЛЬ ЮСУПОВИЧ*, 01.11.1991 г.р., С. ГЕДЖУХ ДЕРБЕНТСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
141. КАППУШЕВА ЗУХРА ШАХАРБЕВНА*, 04.10.1991 г.р., СТ. ЗЕЛЕНЧУКСКАЯ ЗЕЛЕНЧУК-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
142. КАПУСТИНСКИЙ АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ, 22.09.1996 г.р., Г. КРАСНОЯРСК;
143. КАРАКОТОВА АННА МИХАЙЛОВНА*, 27.11.1986 г.р., Г .УСТЬ-ДЖЕГУТА СТАВРОПОЛЬ-

СКОГО КРАЯ;
144. КАРАСОВА ЗУЛЬФИЯ ЗАУРБЕКОВНА* (КАРАСОВА «МУСАЕВА» ЗУЛЬФИЯ ЗАУРБЕ-

КОВНА), 27.06.1983 г.р., Г. НЕФТЕЮГАНСК ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
145. КАРДАНОВ РАМАЗАН ХАСАМБИЕВИЧ*, 24.11.1964 г.р., А. ПСАУЧЬЕ-ДАХЕ ХАБЕЗСКО-

ГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
146. КАРИМОВ ИБРОХИМ АХТАМОВИЧ*, 26.06.1992 г.р., С. ЗАРГАР БОХТАРСКОГО РАЙО-

НА ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
147. КАРСАМОВ ИСЛАМ МУХАМЕТОВИЧ*, 19.01.1988 г.р., С. ЛЕНИНСКОЕ ЕРМЕНТАУС-

СКОГО РАЙОНА ЦЕЛИНОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;
148. КАХРИМАНОВ ЛЕЗГИДИН КАХРИМАНОВИЧ*, 04.07.1977 г.р., С. КАКА АХТЫНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
149. КАЮМОВ АЗАМАТ РИНАТОВИЧ*, 30.09.1982 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-

СТАН;
150. КЕЛЕМЕТОВ МУРАД ИДРИСОВИЧ*, 20.08.1969 г.р., С. КАКАШУРА КАРАБУДАХКЕНТ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
151. КЕНЖАЕВ ЖАЛОЛИДДИН КАМОЛИДИН УГЛИ*, 29.07.1993 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕ-

КИСТАН;
152. КЕНЖИБАЕВ ВАДИМ АДАЕВИЧ*, 19.05.1986 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
153. КЕРИМОВ ПИРМАГОМЕД МИРЗАЕВИЧ*, 07.05.1978 г.р., Г. ДАГЕСТАНСКИЕ ОГНИ Р. 

ДАГЕСТАН;
154. КЕРИМОВА ЭЛЬВИРА НАРИМАНОВНА*, 17.06.1991 г.р., С. ЧУМЛИ КАЙТАГСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
155. КИЖЕВАТОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 25.03.1998 г.р., Г. ДЕДОВСК ИСТРИНСКО-

ГО РАЙОНА МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
156. КИПКЕЕВ НАЗАР ЗУЛКАРНАЕВИЧ*, 22.09.1961 г.р., А. ВЕРХНЯЯ ТЕБЕРДА КАРАЧАЕВ-

СКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
157. КИРЕЕВ ВЛАДИСЛАВ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 23.03.1999 г.р., Г. БАРНАУЛ АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
158. КИРИЛЛОВ АЛЕКСАНДР ПЕТРОВИЧ, 15.10.1988 г.р., Г. НОВОЧЕБОКСАРСК ЧУВАШ-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
159. КИЯМЕТДИНОВ НАИЛЬ РАШИДОВИЧ*, 23.02.1989 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ (САМАРА);
160. КЛЫСОВ АЙНУР АЙРАТОВИЧ*, 16.02.1988 г.р., С.ЯКОВЛЕВКА РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
161. КОВАЛЬСКИЙ ЯРОСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 07.12.1996 г.р., Г. РОССОШЬ ВОРОНЕЖ-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
162. КОЗЛОВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 05.11.1994 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
163. КОЛЕСНИКОВ СЕРГЕЙ БОРИСОВИЧ, 05.02.1963 г.р., Г. КАРАТАУ ДЖАМБУЛЬСКОЙ 

ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;
164. КОНУРЦЕВ АЛЕКСЕЙ ВАДИМОВИЧ, 20.01.1998 г.р., Г. ТВЕРЬ ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;
165. КОРНЕВ АЛЕКСАНДР ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 22.09.1987 г.р., П. ИГЛИНО РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
166. КОТИЕВ ВАХА ИСАЕВИЧ*, 01.12.1990 г.р., СЕЛО ИРБИЗИНО КАРАСУКСКОГО РАЙОНА 

НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
167. КРАСНАШАПКА СТАНИСЛАВ ВЛАДИМИРОВИЧ, 24.01.1985 г.р., СТ. КАЛИНИНСКАЯ 

КАЛИНИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
168. КРИВЕЦ ВАСИЛИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 28.03.1988 г.р., Г. МОСКВА;
169. КУБАНОВА ЛЮАЗА НЮР-АХМАТОВНА*, 02.11.1994 г.р., Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА КАРАЧАЕ-

ВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
170. КУДИНОВ КОНСТАНТИН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 06.08.1985 г.р., Г. ДУШАНБЕ ТАДЖИК-

СКОЙ ССР;
171. КУЗНЕЦОВ ЕГОР ОЛЕГОВИЧ, 31.05.1996 г.р., Г. ХЕРСОН УКРАИНЫ;
172. КУКУШКИН ДАНИИЛ ВЛАДИМИРОВИЧ, 24.10.1990 г.р., Г. РЫБИНСК ЯРОСЛАВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
173. КУЛОВА ФАТИМА НАУРУЗОВНА*, 25.12.1982 г.р., СТ. СТОРОЖЕВАЯ ЗЕЛЕНЧУКСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
174. КУЛЬЧАЕВ МАГОМЕД МУССАЕВИЧ*, 16.02.1987 г.р., С. КРАСНЫЙ КУРГАН МАЛОКА-

РАЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
175. КУНАКБАЕВ ДАНИЛ ИЛЬЯСОВИЧ*, 23.06.1975 г.р., С. ХАЛИТОВО КУНАШАКСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
176. ЛАЙПАНОВА АЙШАТ ДАХИРОВНА* (ЛАЙПАНОВА (БАТЧАЕВА) АЙШАТ ДАХИРОВНА), 

22.05.1993 г.р., Г. ЧЕРКЕССК КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
177. ЛАТЫПОВ РУСТЕМ МАРАТОВИЧ*, 17.02.1976 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-

СТАН;
178. ЛИНЬКОВ АРТУР ВЛАДИСЛАВОВИЧ, 17.02.1995 г.р., Г. ВОЛГОГРАД;
179. ЛОШАКОВ АЛЕКСАНДР АНДРЕЕВИЧ, 25.08.1998 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
180. МАГБУДОВ МАРАТ ВЕЛЕДДИНОВИЧ*, 20.08.1994 г.р., С. ПИРКУЛИ-ОБА ХАЧМАССКО-

ГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНА;
181. МАГОМЕДКАСУМОВ РАГИМ ЯХИЯЕВИЧ*, 24.08.1987 г.р., С. КАСУМКЕНТ СУЛЕЙМАН-

СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
182. МАГОМЕДОВ АБДУЛЛА БАГАУТДИНОВИЧ*, 22.09.1984 г.р., С. КРАСНОАРМЕЙСК 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
183. МАГОМЕДОВ АБУБАКАР МАГОМЕДСАЙГИДОВИЧ*, 13.06.1996 г.р., С. ГУБДЕН КАРА-

БУДАХКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
184. МАГОМЕДОВ АРСЕН ШАРИПОВИЧ*, 21.05.1998 г.р., С. ГЕРГА КАЯКЕНТСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
185. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 09.06.1979 г.р., С. БАЛАХАНИ УНЦУКУЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
186. МАГОМЕДОВ РАМАЗАН МАГОМЕДОВИЧ*, 16.03.1991 г.р., С. ВЕРХНЕЕ ИНХО ГУМБЕ-

ТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
187. МАГОМЕДОВ ЮНУС ДАУДОВИЧ*, 06.07.1991 г.р., С. НИЖНЕЕ-УБЕКИ ЛЕВАШИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
188. МАГУЛАЕВА ЛЕЙЛА КАЗИМОВНА*, 20.11.1989 г.р., А. КАМЕННОМОСТ КАРАЧАЕВ-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
189. МАДАЕВ АСЛАН МУСАЕВИЧ*, 16.07.1987 г.р., С. ПОБЕДИНСКОЕ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙ-

ОНА ЧИАССР;
190. МАЗАНОВ АРТУР ГАДЖИМАГОМЕДОВИЧ*, 26.12.1987 г.р., С. ПИЛИГ ТАБАСАРАН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
191. МАКСИМОВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 06.09.1989 г.р., П. СОВЕТСКИЙ СОВЕТСКОГО 

РАЙОНА МАРИЙСКОЙ АССР;
192. МАКСУТОВ РАДМИР ЮСИФОВИЧ*, 31.03.1984 г.р., С. АВДОН УФИМСКОГО РАЙОНА;
193. МАКУЛОВ ИЛЬСУР ИЛЬГИЗОВИЧ, 29.08.1971 г.р., РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН;
194. МАМАЕВ ИЛЬЯС МУСАЕВИЧ*, 19.08.1993 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
195. МАМАЕВ РИНАТ МАЗИТОВИЧ*, 25.07.1971 г.р., Д. ЮЛДУЗЛЫ БУЗДЯКСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
196. МАМАНАЗАРОВ БУРХОН БАХРОМКУЛОВИЧ*, 16.06.1993 г.р., Г. ИСТАРАВШАН 

РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
197. МАМЕДОВ ДЖАВАД РУФАТОВИЧ*, 10.07.1990 г.р., Г. АРГУН ЧИАССР;
198. МАМХЯГОВА ЗАЛИНА КАНШАОБИЕВНА*, 24.03.1997 г.р., Г. ЧЕРКЕССК КАРАЧАЕВО-

ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
199. МАМЧУЕВ СОСЛАНБЕК САГИТОВИЧ*, 18.01.1995 г.р., С.ПЕРВОМАЙСКОЕ МАЛОКАРА-

ЧАЕВСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
200. МАТАКАЕВ РЕНАТ БОРИСОВИЧ*, 07.05.1980 г.р., Г. ЧЕРКЕССК СТАВРОПОЛЬСКОГО 

КРАЯ;
201. МИЗИЕВ ЮСУП ИБРАГИМОВИЧ*, 11.09.1989 г.р., С. ХАТТУНИ ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
202. МИРОВ ОРИФДЖОН ДЖОНБЕКОВИЧ*, 06.10.1983 г.р., Г. ДУШАНБЕ ТАДЖИКСКОЙ ССР;

203. МИРХАЯЗЕВ ФИНАТ РИНАТОВИЧ*, 14.02.1982 г.р., Г. ОКТЯБРЬСКИЙ РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

204. МОВЛАТОВ АДАМ МУСТАПАЕВИЧ*, 04.12.1987 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-
МАРАТНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

205. МОЛАЕВ РАШИД ГАЙРБЕКОВИЧ*, 07.12.1960 г.р., С. КАСПАН ГВАРДЕЙСКОГО РАЙО-
НА ТАЛДЫ-КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ СССР;

206. МОСКОВ ДЕНИС АРТУРОВИЧ*, 26.06.1993 г.р., Г. ДЮРТЮЛИ РЕСПУБЛИКИ БАШКОР-
ТОСТАН;

207. МУКОВА ДАНА АЛИЕВНА*, 16.11.1992 г.р., А. ПСЫЖ ПРИКУБАНСКОГО РАЙОНА 
КЧССР;

208. МУНАСЫПОВ ТИМУР ХАМЗОВИЧ, 19.09.1986 г.р., Г. СТЕРЛИТАМАК РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

209. МУРЛИЕВ МАГОМЕДАЛИ АСАНХАНОВИЧ*, 05.01.1991 г.р., С/Х ГЕРЕЙХАНОВА СУЛЕЙ-
МАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

210. МУСТАФАЕВ ФАРИД РАМАЗАНОВИЧ*, 08.07.1987 г.р., П. ПАВЛОДАРСКИЙ АСТРА-
ХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

211. МУСТАФИН ИЛЬЯС МИННИГАЛЕЕВИЧ*, 02.07.1976 г.р., Г. СИБАЙ;
212. МУСТАФИН ХАЛИЛ ФАНАВИЕВИЧ*, 19.08.1984 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-

СТАН;
213. МУТАЕВ ЗАУР СУЛТАНМУРАДОВИЧ*, 24.09.1986 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
214. МУХИН ЮРИЙ ИГНАТЬЕВИЧ, 22.03.1949 г.р., Г. ДНЕПРОПЕТРОВСК РЕСПУБЛИКИ 

УКРАИНА;
215. МУЦАРАЕВ БЕКХАН РУСЛАНОВИЧ*, 11.06.1988 г.р., С. КУРЧАЛОЙ ШАЛИНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
216. НАБИЕВ РАМИЗ АЛИСАФАЕВИЧ*, 06.06.1987 г.р., С. КУЛЛАР ДЕРБЕНТСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
217. НАЗАРОВ ИГОРЬ ГЕННАДЬЕВИЧ*, 04.08.1980 г.р., Г. ТАШКЕНТ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕ-

КИСТАН;
218. НАСИБОВА ПАТИМАТ САИДАХМЕДОВНА*, 08.02.1981 г.р., С. КИРОВАУЛ КИЗИЛЮР-

ТОВСКОГО РАЙОНА;
219. НАСЛЕДНИКОВ ВЯЧЕСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ, 29.11.1991 г.р., ГОРОД ТУЛА ТУЛЬСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
220. НАСУХОВ АБУАЛИ МУСАЕВИЧ*, 13.04.1973 г.р., С. ВИЦИЯТЛИ ЦУНТИНСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
221. НАСЫРОВ ДАНИЕР АХМЕДОВИЧ, 20.07.1990 г.р., Г. ОШ КЫРГЫЗСТАНА;
222. НАУРУЗОВА МАДИНА МАГОМЕТОВНА*, 26.08.1987 г.р., Х. ДРУЖБА ПРИКУБАНСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
223. НЕУСТРОЕВ РУСЛАН ЮРЬЕВИЧ*, 14.05.1977 г.р., П. ХАНДЫГА ТОМПОНСКОГО РАЙО-

НА ЯКУТСКОЙ АССР;
224. НИКУЛИН ИЛЬЯ СЕРГЕЕВИЧ, 18.11.1997 г.р., Г. ИЖЕВСК УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
225. НОГАЕВ АЛХАСТ ИСАЕВИЧ*, 26.12.1991 г.р., ХУТОР САВДЯ ЗАВЕТИНСКОГО РАЙОНА 

РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
226. НУРБАКИЛОВ ГАДЖИМАГОМЕД МАГОМЕДОВИЧ*, 01.08.1954 г.р., С. КОРОДА 

ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
227. НУРИДДИНОВ АКМАЛ ИНАТИЛЛАЕВИЧ*, 19.01.1986 г.р., С. НАРИМАН КАРАСУЙСКО-

ГО РАЙОНА ОШСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;
228. НУРИЕВ САЛИМСОЛТАН ТАВСУЛТАНОВИЧ*, 20.11.1972 г.р., С. БОТАШЮРТ ХАСА-

ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА;
229. НУРЛЫГАЯНОВ РИНАТ РАНИФОВИЧ*, 03.01.1991 г.р., Г. ДЮРТЮЛИ РЕСПУБЛИКИ 

БАШКОРТОСТАН;
230. НУРМАГОМЕДОВ МАРАТ КАЗИМОВИЧ*, 26.11.1983 г.р., С. КАРАТА АХВАХСКОГО РАЙ-

ОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
231. НУРМАГОМЕДОВ СЕМЕД КАЗИМАГОМЕДОВИЧ*, 31.01.1982 г.р., С. КУШТИЛЬ 

ХИВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
232. ОГУРЛИЕВ ХУСИН МАГОМЕТОВИЧ*, 25.09.1983 г.р., Г.ШЕВЧЕНКО МАНГЫШЛАКСКОЙ 

ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;
233. ОМАРОВ ЯКСУБ ОСМАНОВИЧ*, 19.07.1993 г.р., С. ХУТАРХ ЦУНТИНСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
234. ПАЛТОЕВ РОБЕРТ МАГОМЕДОВИЧ*, 20.12.1970 г.р., С. БЕЖТА ЦУНТИНСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
235. ПАРФЕНОВ ВАЛЕРИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 03.08.1974 г.р., ГОРОД ЛЬВОВ РЕСПУБЛИКИ 

УКРАИНА;
236. ПЕЛЬЦ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 11.08.1997 г.р., СЕЛО АНТИПИНО ТОГУЛЬСКОГО 

РАЙОНА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
237. ПЕТРОВ АЛЬБЕРТ КОНСТАНТИНОВИЧ, 22.03.1978 г.р., Д. МАКАРКИНО МОРКИНСКО-

ГО РАЙОНА МАРИЙСКОЙ АССР;
238. ПИМЕНОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ, 15.02.1994 г.р., ПОС. НОВОСЕЛКИ МЕЛЕКЕССКО-

ГО РАЙОНА УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
239. ПИРОГОВ ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВИЧ, 31.12.1982 г.р., Г. ЙОШКАР-ОЛА;
240. ПЛЕШАНОВ АНАТОЛИЙ МИХАЙЛОВИЧ, 06.08.1992 г.р., С. ПОКРОВКА ВОЛОКОНОВ-

СКОГО РАЙОНА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
241. ПОДБЕРЕЗСКИЙ ПАВЕЛ СЕРГЕЕВИЧ, 29.05.1987 г.р., Г. СЕГЕЖА КАРЕЛЬСКОЙ АССР;
242. ПОПОВ АНДРЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ*, 16.03.1978 г.р., Г. ЙОШКАР-ОЛА РЕСПУБЛИКИ 

МАРИЙ ЭЛ;
243. ПОТАФЕЕВ НИКОЛАЙ ПАВЛОВИЧ*, 08.02.1986 г.р., Г. КОНСТАНТИНОВКА ДОНЕЦКОЙ 

ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;
244. РАГИМОВ НИЯЗ ФИЗУЛИ ОГЛЫ*, 10.09.1990 г.р., С. ХАНАГАХ КУБИНСКОГО РАЙОНА 

АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;
245. РАМАЗАНОВА ГЮЛЬНАР ВАХАБ КЫЗЫ*, 31.05.1992 г.р., Г. КАЛИНИНГРАД;
246. РАМАЗАНОВА СУВАР СЕЙФУДИНОВНА*, 20.08.1995 г.р., Г. ГЕЛЬХЕН КУРАХСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
247. РАСУЛОВ ОМАР АХМЕДХАНОВИЧ*, 18.03.1986 г.р., С. КУЛИ КУЛИНСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
248. РАСУЛОВА ЗАГРА МАГОМЕДРАСУЛОВНА*, 13.02.1986 г.р., Г. КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИ-

КИ ДАГЕСТАН;
249. РИЗАХАНОВ АСРЕТ МАГОМЕДОВИЧ*, 19.05.1986 г.р., С. КУШТИЛЬ ХИВСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
250. РИЗАХАНОВ ИЛЬДАРХАН МАГОМЕДОВИЧ*, 01.07.1990 г.р., С. КУШТИЛЬ ХИВСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
251. РОМАШОВ ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 12.12.1990 г.р., Г. КИНЕШМА ИВАНОВСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
252. РУДАКОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 26.01.1980 г.р., Г. ПЕТРОЗАВОДСК;
253. РЯБЧИКОВ ЕВГЕНИЙ ВИКТОРОВИЧ, 01.11.1987 г.р., Г. КАЛУГА;
254. САГИЕВ ИБРАГИМ ИССАЕВИЧ*, 10.01.1991 г.р., Г. МАЛГОБЕК МАЛГОБЕКСКОГО РАЙ-

ОНА ЧЕЧЕНО-ИНГУШСКОЙ АССР;
255. САГИЕВ ИЛЬЯС ИССАЕВИЧ*, 22.12.1988 г.р., Г.МАЛГОБЕК МАЛГОБЕКСКОГО РАЙОНА 

ЧЕЧЕНО-ИНГУШСКОЙ АССР;
256. САДИКОВ ГАЙРАТ МАВЛЯНОВИЧ*, 16.03.1987 г.р., ПОС. ДЕХКАНАБАТ ГУЛИСТАНСКО-

ГО РАЙОНА СЫРДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
257. САДЫКОВ АДАМ НАСРУДИЕВИЧ, 17.08.1991 г.р., СТАНИЦА САВЕЛЬЕВСКАЯ НАУР-

СКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
258. САИДОВ МАХМАДКАРИМ АМРИДИНОВИЧ*, 27.01.1980 г.р., ТАДЖИКИСТАН;
259. САИТОВ ИЛЬДАР КАМИЛЕВИЧ*, 15.09.1979 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-

СТАН;
260. САЙПУДИНОВ МАГОМЕД САЙПУДИНОВИЧ*, 20.12.1993 г.р., С. АГВАЛИ ЦУМАДИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
261. САЛИМОВ АРТУР РАУЛЕВИЧ*, 05.09.1986 г.р., Г. БИРСК РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-

СТАН;
262. САЛПАГАРОВА МИЛАНА ХАСАНОВНА*, 31.03.1982 г.р., А. КЫЗЫЛ ОКТЯБРЬ ЗЕЛЕН-

ЧУКСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
263. САТАЕВ ХАМЗАТ НУРДИЕВИЧ*, 27.12.1991 г.р., ГОРОД АРГУН ЧИАССР;
264. СЕВАСТЬЯНОВ МАКСИМИЛИАН ЮРЬЕВИЧ, 07.04.1990 г.р., Г. ЧЕБОКСАРЫ ЧУВАШ-

СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
265. СЕЙФУЛАЕВ ЕВГЕНИЙ ТОФИКОВИЧ, 07.07.1982 г.р., Г. МАЛГОБЕК РЕСПУБЛИКИ 

ИНГУШЕТИЯ;
266. СЕМЕНОВ МУРАТ АНЗОРОВИЧ*, 01.10.1984 г.р., С. ТЕРЕЗЕ МАЛОКАРАЧАЕВСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
267. СЕМЕНОВА ВИКТОРИЯ ВЛАДИМИРОВНА*, 20.10.1995 г.р., ПОС.КОММУНАР КРА-

СНОГВАРДЕЙСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
268. СЕРАЗЕТДИНОВ ИЛЬДАР ЮНИСОВИЧ*, 18.09.1986 г.р., Г. КУЙБЫШЕВ;
269. СЕРЕГИН КИРИЛЛ АНДРЕЕВИЧ, 29.07.1994 г.р., Г. УЛЬЯНОВСК УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
270. СЕЮНОВ САРАБИ ВЛАДИМИРОВИЧ*, 04.03.1983 г.р., С. ВЕРХНИЙ КУРКУЖИН БАК-

САНСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
271. СИЖАЖЕВА МАДИНА ХУСЕЙНОВНА, 14.09.1992 г.р., С. ЗАЮКОВО БАКСАНСКОГО 

РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
272. СКВОРЦОВ НИКИТА АЛЕКСЕЕВИЧ, 16.04.1996 г.р., Г. ИВАНОВО ИВАНОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
273. СОБИРОВ ФИРДАВС НОЗИРОВИЧ, 06.06.1980 г.р., Г. КОНИБАДАМ ЛЕНИНАБАДСКОЙ 

ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
274. СОКОЛОВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 17.11.1987 г.р., ГОРОД МОСКВА;
275. СОЛОВЬЕВА ОЛЬГА ЕВГЕНЬЕВНА*, 15.09.1984 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ;
276. СОЛТАНМУРАДОВ ШАМИЛЬ ШАРАНИЕВИЧ*, 14.04.1990 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ЧЕЧЕНО-

ИНГУШСКОЙ АССР;
277. СТАЦЕНКО ДЕНИС БОРИСОВИЧ*, 11.04.1979 г.р., П. ЕРМОЛАЕВО КУЮРГАЗИНСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
278. СУЕНДУКОВ ТИМУР САЛЬВИЕВИЧ*, 14.08.1987 г.р., СТ. ЧЕРВЛЕННАЯ ШЕЛКОВСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
279. СУЛЕЙМАНОВ СУЛЕЙМАН МАГОМЕДОВИЧ*, 18.07.1988 г.р., С. ТПИГ АГУЛЬСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
280. СУЛЕЙМАНОВА ЖАНЕТА ЭСПЕНДИЯРОВНА*, 04.07.1989 г.р., С. БОЛЬШОЙ БРЕДИ-

ХИН КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
281. СУНШАЛИЕВ МУССА РАШИДОВИЧ*, 17.02.1988 г.р., А. АДЫГЕ-ХАБЛЬ АДЫГЕ-

ХАБЛЬСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
282. ТАГИРОВ ИРЕК РИШАТОВИЧ*, 05.04.1989 г.р., Г. БИРСК;
283. ТАГИРОВ ИСЛАМ УМАРОВИЧ*, 09.05.1992 г.р., С. ХАТТУНИ ВЕДЕНСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
284. ТАЖИБАЕВ ГАЙРАТЖОН ЗАЙНОБИДИНОВИЧ*, 09.06.1981 г.р., С. СУЗАК СУЗАКСКО-

ГО РАЙОНА ДЖАЛАЛ-АБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КЫРГЫЗСТАН;
285. ТАЛИБОВ АДМИР ЭЛЬЖАНОВИЧ*, 14.01.1993 г.р., С. МИСКИНЖА ДОКУЗПАРИНСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
286. ТАМБИЕВ АЛИШЕР БОРИСОВИЧ*, Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА УСТЬ- ДЖЕГУТИНСКОГО РАЙО-

НА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
287. ТАМБИЕВ АЛИШЕР САГИТОВИЧ*, 03.02.1981 г.р., СЕЛО ПЕРВОМАЙСКОЕ МАЛОКАРА-

ЧАЕВСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
288. ТАМБИЕВ РАСУЛ АХМАТОВИЧ*, 14.08.1991 г.р., Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА УСТЬ-ДЖЕГУТИН-

СКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
289. ТАРАМОВ МАГОМЕД ЛЕЧИЕВИЧ*, 28.03.1985 г.р., С. НАДТЕРЕЧНОЕ НАДТЕРЕЧНОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
290. ТАРАМОВ РУСТАМ ЛЕЧИЕВИЧ*, 29.06.1994 г.р., СЕЛО ЗНАМЕНСКОЕ НАДТЕРЕЧНОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
291. ТАРАСОВ ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ*, 16.06.1997 г.р., Г. САМАРА САМАРСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
292. ТАРХАНОВ РАФИЗ КЕЙСЕДИНОВИЧ*, 13.05.1982 г.р., С. АХТЫ АХТЫНСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
293. ТАХНАЕВ АЛИ НИКОЛАЕВИЧ*, 07.05.1983 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
294. ТЕКЕЕВ МУССА АЛИБЕКОВИЧ*, 26.07.1995 г.р., Г. СТАВРОПОЛЬ СТАВРОПОЛЬСКОГО 

КРАЯ;
295. ТЕМИРБУЛАТОВ ИСМАИЛ АБДУЛБАСИРОВИЧ*, 18.10.1982 г.р., С. НОВОСЕЛЬСКОЕ 

ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА;
296. ТЕШАЕВ СОРБОН МАГЗУБОВИЧ*, 03.01.1989 г.р., Г. ИСФАРА ЛЕНИНАБАДСКОЙ 

ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
297. ТКАЧЕВ ВАСИЛИЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 13.10.1982 г.р., Г. МУБАРЕК МУБАРЕКСКОГО РАЙ-

ОНА КАШКАДАРЬИНСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
298. ТОКОВА МАЛЬВИНА АЛИМОВНА*, 25.11.1990 г.р., Г. КАРАЧАЕВСК КАРАЧАЕВО-ЧЕР-

КЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
299. ТОХЧУКОВ АСЛАН АБУ-ЮСУФОВИЧ*, 28.07.1988 г.р., С.УЧКЕКЕН МАЛОКАРАЧАЕВ-

СКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
300. ТУРАЕВ ЭЛЬМУРОД БОБИЕВИЧ*, 11.08.1981 г.р., С. БАТРАБАД АВАНГАРДСКОГО К/С 

КОММУНИСТИЧЕСКОГО РАЙОНА КУРГАН-ТЮБИНСКОЙ ОБЛАСТИ ТАДЖИКСКОЙ ССР;
301. УЗДЕНОВ МУРАТ СУЛТАНХАМИТОВИЧ*, 05.07.1987 г.р., П. ЯСНЫЙ ТУРКМЕНСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
302. УРЖУМОВ АНДРЕЙ ПЕТРОВИЧ*, 09.11.1992 г.р., Г. САЛАВАТ РЕСПУБЛИКИ БАШКОР-

ТОСТАН;
303. УРСОК АДАМ РУСЛАНОВИЧ*, 11.07.1992 г.р., А. ГАТЛУКАЙ ТЕУЧЕЖСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ;
304. ФАЗЫЛОВ АРАМИС ФАНИСОВИЧ*, 21.07.1990 г.р., Г. НОРИЛЬСК КРАСНОЯРСКОГО 

КРАЯ;
305. ФАЙЗРАХМАНОВ ДАНИС МИРАТОВИЧ*, 04.09.1988 г.р., Г. НЕФТЕКАМСК РЕСПУБЛИ-

КИ БАШКОРТОСТАН;

306. ФАСХИЕВ РАМИЗ ШАМИЛОВИЧ, 30.04.1958 г.р., П. НОВО-МИХАЙЛОВСКИЙ БЕЛЕБЕ-
ЕВСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

307. ФАТТАХОВ РАФАЭЛЬ РАУЛЕВИЧ*, 24.05.1980 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТО-
СТАН;

308. ФАТТАХОВ РУСЛАН ВАКИЛЕВИЧ*, 14.11.1980 г.р., Д. ЯШЕРГАНОВО СТЕРЛИБАШЕВ-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

309. ХАБИБУЛЛИН АЙВАР РАИСОВИЧ, 24.03.1987 г.р., Д. АЗИКЕЙ МЕЧЕТЛИНСКОГО РАЙ-
ОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

310. ХАБИРОВ САЛАВАТ БАЙЕГИТОВИЧ*, 13.09.1982 г.р., ПОС. ЛАЗУРНЫЙ КРАСНОАР-
МЕЙСКОГО РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

311. ХАЙДАРОВ ХУСЕЙН МАХМАДОВИЧ*, 07.01.1988 г.р., Г. ИСТАРАВШАН РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

312. ХАЙРУЛЛО УГЛИ МУХОМАДИ*, 30.11.1997 г.р., РЕСПУБЛИКА КЫРГЫЗСТАН;
313. ХАКИМОВ МАГОМЕД УСАМОВИЧ*, 21.09.1987 г.р., С. СЕЛЬМЕНТАУЗЕН ВЕДЕНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
314. ХАЛИДОВ РАМИН СИРАЖИДИНОВИЧ*, 18.08.1986 г.р., С. МАГАРАМКЕНТ МАГАРАМ-

КЕНТСКОГО РАЙОНА;
315. ХАМЕРЗАЕВА ЛУИЗА САЛАМОВНА*, 10.12.1983 г.р., С. МАЛЫЧЕСКОЕ ЯШАЛТИН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;
316. ХАМЗИН РУСТЕМ ВАЛЕРИЯНОВИЧ*, 06.04.1977 г.р., Г. СТЕРЛИТАМАК РЕСПУБЛИКИ 

БАШКОРТОСТАН;
317. ХАМИДУЛЛИН РАМИЛ ГАБИДУЛЛИНОВИЧ, 22.01.1963 г.р., С. КАРАЗИРЕКОВО ЧЕК-

МАГУШЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
318. ХАМРАЕВ БАХОДИР БАХРОМЖАНОВИЧ*, 09.09.1989 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИС-

ТАН;
319. ХАНМАГОМЕДОВ АБУТДИН КЕРИМОВИЧ*, 04.04.1984 г.р., С. ХАПИЛЬ ТАБАСАРАН-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
320. ХАСАЕВ ЗАЛИМХАН МАГОМЕДШАПИЕВИЧ*, 29.01.1987 г.р., С. КАФЫР-КУМУХ БУЙ-

НАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
321. ХАШИЕВ АДЛАН АРБИЕВИЧ*, 02.05.1985 г.р., С. ЗНАМЕНСКОЕ НАДТЕРЕЧНОГО РАЙ-

ОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
322. ХОДОРКОВСКИЙ АЛЕКСАНДР ХАДИСОВИЧ*, 09.06.1993 г.р., С. КИРОВАУЛ КИЗИ-

ЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
323. ХОЛДОРАЛИ УУЛУ ДАДАХОН*, 02.02.1994 г.р., РЕСПУБЛИКА КЫРГЫЗСТАН;
324. ХУАКО РУСЛАН ЮСУФОВИЧ*, 20.12.1980 г.р., Г. АДЫГЕЙСК РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ;
325. ХУБИЕВ АЗАМАТ РУСЛАНОВИЧ*, 04.08.1990 г.р., С. ЧЕГЕМ-2 ЧЕГЕМСКОГО РАЙОНА 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
326. ХУДАЙБЕРДИЕВ АЛИШЕР ХАИТОВИЧ*, 01.04.1985 г.р., РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;
327. ХУСНИТДИНОВ ШАМИЛЬ РАМИЛЕВИЧ, 30.01.1978 г.р., Г. УФА РЕСПУБЛИКИ БАШ-

КОРТОСТАН;
328. ЧАВТАРАЕВ АЛИХАН БАШИРОВИЧ*, 03.09.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
329. ЧАВТАРАЕВ МАРИС БАШИРОВИЧ*, 10.07.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
330. ЧЕША ДМИТРИЙ ВИТАЛЬЕВИЧ, 17.05.1994 г.р., Г. КРАСНОДАР КРАСНОДАРСКОГО 

КРАЯ;
331. ЧИРГИЗОВ ИМАМ САЙХАНОВИЧ*, 18.12.1990 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
332. ЧОТЧАЕВ АСЛАН МАГОМЕДОВИЧ*, 25.08.1986 г.р., Г. УСТЬ-ДЖЕГУТА СТАВРОПОЛЬ-

СКОГО КРАЯ;
333. ЧОТЧАЕВ РАШИД БОЛАТОВИЧ*, 29.01.1989 г.р., СТ. СТОРОЖЕВАЯ ЗЕЛЕНЧУКСКОГО 

РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
334. ЧОТЧАЕВА АЛИНА МУРАТОВНА*, 12.11.1988 г.р., Г.ЧЕРКЕССК СТАВРОПОЛЬСКОГО 

КРАЯ;
335. ЧОТЧАЕВА ЗУМРАТ РАШИДОВНА*, 23.09.1980 г.р., А. Н-МАРА КАРАЧАЕВСКОГО РАЙ-

ОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
336. ЧУПРАКОВ СУЛЕЙМАН МИКАИЛОВИЧ, 06.09.1979 г.р., Г. МОСКВА;
337. ШАБАЗОВА МАРХА УСМАНОВНА*, 14.05.1987 г.р., Г. АРГУН ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
338. ШАБАКАЕВ РАМИЛЬ РИНАТОВИЧ*, 17.06.1997 г.р., Г. НЕФТЕКУМСК НЕФТЕКУМСКО-

ГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;
339. ШАИМОВ АЛЬФРЕД ИДЕЛЬЯРОВИЧ*, 20.11.1988 г.р., С. КУЛУЕВО АРГАЯШСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;
340. ШАМАНАЕВ СЕРГЕЙ ВАЛЕНТИНОВИЧ*, 11.03.1986 г.р., ПОСЕЛОК БЕРЕЗОВКА БЕРЕ-

ЗОВСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;
341. ШАМСУТДИНОВ РИНАТ ГИЛЬМИТДИНОВИЧ*, 16.03.1989 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
342. ШАРИПОВ ШАМИЛЬ ХАЖГАЛИЕВИЧ*, 16.01.1977 г.р., П. ТУБИНСКИЙ БАЙМАКСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;
343. ШАХБАНОВ МАДИ АЛИЕВИЧ*, 14.12.1991 г.р., С. РУТУЛ РУТУЛЬСКОГО РАЙОНА 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
344. ШАХБАНОВ РУСЛАН ЭМИРМАГАМЕДОВИЧ*, 25.10.1984 г.р., Г. ЧИТА ЧИТИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
345. ШЕВЯКОВ КОНСТАНТИН АЛЕКСАНДРОВИЧ, 03.06.1983 г.р., Г. МОНЧЕГОРСК МУР-

МАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
346. ШОВГЕНОВ МУРАТ НАЛЬБИЕВИЧ*, 21.08.1985 г.р., Г. МАЙКОП КРАСНОДАРСКОГО 

КРАЯ;
347. ШУТ АРТЕМ ВАСИЛЬЕВИЧ, 21.05.1983 г.р., С. ХОТИЛОВО БОЛОГОВСКОГО РАЙОНА 

ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;
348. ЭЛМУРЗАЕВ АЛИХАН РУСЛАНОВИЧ*, 17.11.1991 г.р., Г. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
349. ЭМИРОВ ИСМАИЛ МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ*, 13.09.1994 г.р., СЕЛО АХТЫ АХТЫЕСКОГО 

РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
350. ЭМИРЧУБАНОВ МАГОМЕД ЛУНИНОВИЧ*, 24.11.1992 г.р., С. ОРТА-СТАЛ С. СТАЛЬ-

СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
351. ЮСУПОВ ИЗАМИТ ЗАГИРХАНОВИЧ*, 03.06.1981 г.р., Г. ХАСАВЮРТ ДАССР;
352. ЯКУПОВ УРАЛ ГАЙФУЛЛОВИЧ*, 24.05.1991 г.р., С. ТАТЛЫ БЕЛОРЕЦКОГО РАЙОНА;
353. ЯСЮКЕВИЧ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 07.11.1988 г.р., ГОРОД СЕГЕЖА КАРЕЛЬСКОЙ 

АССР;

Примечание: 1. Отмечены (*) организации и физические лица, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности к терроризму.
Организации и физические лица, исключенные из Перечня организаций и физических лиц, 

в отношении которых имеются сведения об их причастности к экстремистской 
деятельности или терроризму, на основании подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 

Федерального закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ «о противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АЛИСУЛТАНОВ НУРАЛИ МАГОМЕДОВИЧ 26.01.1974 г.р.;
2. АЛЬМУХАМЕТОВ АЛЬБЕРТ НАГИМОВИЧ 05.09.1974 г.р., Г. МОЖГИ УДМУРТСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
3. БАЛИХАНОВ АЛИМ РАСУЛОВИЧ 07.01.1992 г.р., С. КАСУМКЕНТ СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКО-

ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
4. БОБНЕВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ 18.08.1992 г.р., Г. КУРСК;
5. БОРОДИН АНТОН ВАСИЛЬЕВИЧ 25.06.1985 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;
6. ВАСИЛЬЕВ МИХАИЛ ВЛАДИМИРОВИЧ 03.06.1980 г.р., Г. ВЛАДИМИР;
7. ВАХАЕВ АДАМ СУЛТАНОВИЧ 15.03.1984 г.р., С. ГЕЛДАГАН КУРЧАЛОЕВСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
8. ВЛАСОВ ДЕНИС ВИКТОРОВИЧ 20.04.1987 г.р., С.ТИМЯШЕВО ЛЕНИНОГОРСКОГО РАЙО-

НА ТАТАРСКОЙ АССР;
9. ВОЛНЫШЕВ МИХАИЛ ИГОРЕВИЧ 20.11.1990 г.р., Г. ЕГОРЬЕВСК МОСКОВСКОЙ ОБЛА-

СТИ;
10. ГРИЦАЙ СТАНИСЛАВ НИКОЛАЕВИЧ 28.11.1993 г.р., Г. МОСКВА;
11. ДАДИЛОВ МАГОМЕД МУХТАРОВИЧ 11.09.1970 г.р., С. ШАЛИ ШАЛИНСКОГО РАЙОНА 

ЧИАССР;
12. ДАМАЕВ РУСТАМ РИЗВАНОВИЧ 28.02.1984 г.р., С. УРУС-МАРТАН ЧИАССР;
13. ДЖАНХОТОВ ЛЕМА ЛЕЧИЕВИЧ 13.01.1981 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
14. ДОВЛЕТБИЕВ ИДРИС МОВСАРОВИЧ 30.12.1984 г.р., С. ЧИРИ-ЮРТ ЧИАССР;
15. ЕРЕМИН МИХАИЛ ЮРЬЕВИЧ 26.09.1994 г.р., С. УПОРОВО УПОРОВСКОГО РАЙОНА 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;
16. ЕФИМОВ ОЛЕГ ЮРЬЕВИЧ 25.07.1969 г.р., Г. МОСКВА;
17. ЕШУРКАЕВ МУСЛИМ НУРДЫЕВИЧ 28.03.1989 г.р., С. ПОБЕДИНСКОЕ ГРОЗНЕНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
18. ЖАМОЛДИНОВ СИРОЖИДИН АБРОРИДИНОВИЧ 11.01.1993 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУ-

БЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
19. ЗАВЛИЕВ КАЗБЕК ГАРСОЛТОВИЧ 25.09.1984 г.р., С. АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТА-

НОВСКОГО Р-НА ЧИАССР;
20. ЗЕЛИМХАНОВ ИБРАГИМ МАГАМЕДОВИЧ 27.09.1989 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
21. ИБРАГИМОВ АЛЬВИ СИДИКОВИЧ 29.06.1991 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУ-

БЛИКИ;
22. ИДАГОВ РУСЛАН АХЪЯТОВИЧ 15.04.1982 г.р., С. ПОБЕДИНСКОЕ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙ-

ОНА ЧИАССР;
23. ИДРИСОВ ТИМИРХАН ЯКУБОВИЧ 01.01.1990 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;
24. ИЛЬИН ВИКТОР АНАТОЛЬЕВИЧ 15.03.1986 г.р., Г. МОСКВА;
25. ИРИСБИЕВ МАГОМЕД УМАРПАШАЕВИЧ 02.08.1979 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ЧЕЧЕНО-

ИНГУШСКОЙ АССР;
26. ИСРАПИЛОВ РАМЗАН САЙД-МУХАМЕДОВИЧ 28.04.1990 г.р., Г. АРГУН ЧЕЧЕНСКОЙ 

РЕСПУБЛИКИ;
27. КАДИСОВ АЛАШ АТОВХАДЖИЕВИЧ 02.10.1977 г.р., С. ЗАНДАК НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
28. КАИМОВ МОЛДЫ ЛОМ-АЛИЕВИЧ 26.02.1976 г.р., С. ПОБЕДИНСКОЕ ГРОЗНЕНСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
29. КИРИЧЕНКО ОЛЬГА ПЕТРОВНА 29.01.1984 г.р., С. ПОКРОВКА МАМОНТОВСКОГО РАЙО-

НА АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
30. КОЛЬЦОВ ДЕНИС НИКОЛАЕВИЧ 07.07.1980 г.р., Д. ЗАРЕЧЬЕ МАКСАТИХИНСКОГО РАЙ-

ОНА ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;
31. КОРЖАВИН ПАВЕЛ НИКОЛАЕВИЧ 11.08.1990 г.р., ПОС. СЕЛЬМЕНЬГА ВИНОГРАДОВ-

СКОГО РАЙОНА АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ;
32. КРАСНИКОВ АЛЕКСЕЙ ИГОРЕВИЧ 24.07.1987 г.р., Г. ПЕТРОПАВЛОВСК-КАМЧАТСКИЙ;
33. КУЗНЕЦОВ ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ 08.03.1996 г.р., Г. ИРКУТСК;
34. КУЛАЕВ ТУРПАЛ СУЛТАНОВИЧ 08.08.1989 г.р., С. ЭНГЕЛЬ-ЮРТ ГУДЕРМЕССКОГО РАЙ-

ОНА ЧИАССР;
35. МАГОМАДОВ ИБРАГИМ СУЛТАНОВИЧ 11.11.1984 г.р., С. НОВОТЕРСКОЕ НАУРСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
36. МАГОМАДОВ МАГОМЕД РУСЛАНОВИЧ 14.01.1990 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;
37. МАГОМАДОВ ХИЗИР СУЛТАНОВИЧ 26.11.1984 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
38. МАГОМЕДОВ ИСЛАМ МАГОМЕДОВИЧ 14.05.1991 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
39. МАГОМЕДОВ ОМАР МАГОМЕДСАЙГИДОВИЧ 21.04.1994 г.р., С. ГУБДЕН КАРАБУДАХ-

КЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
40. МАНЗЫРОВ ВАДИМ АЛЕКСЕЕВИЧ 27.10.1965 г.р., С. КУРАЙ КОШ-АГАЧСКОГО РАЙОНА 

АЛТАЙСКОГО КРАЯ;
41. МАТАЕВ ЗЕЛИМХАН САИД-СУЛТАНОВИЧ 11.12.1986 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
42. МИКЕЕВ НАИЛЬ АБДУЛХАКОВИЧ 23.07.1950 г.р., С. КАЛДА БАРАШСКОГО РАЙОНА 

УЛЬЯНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
43. МИХАЛОВ ГЕЛАНИ ЗАЙНДИЕВИЧ 28.09.1985 г.р., С. РАДУЖНОЕ ГРОЗНЕНСКОГО РАЙ-

ОНА ЧИАССР;
44. МОВСАРОВ ИБРАГИМ МОУЛАТОВИЧ 26.11.1985 г.р., С. УРУС-МАРТАН УРУС-МАРТА-

НОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
45. МУГУТДИНОВ РУСЛАН АБДУРАГИМОВИЧ 02.03.1993 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 

ДАГЕСТАН;
46. МУРЖАХАТОВ АДАМ ИСРАИЛОВИЧ 07.10.1982 г.р., С. ЗАНДАК НОЖАЙ-ЮРТОВСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
47. НИКОЛОВ НИКИТА ОЛЕГОВИЧ 12.01.1989 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;
48. РОГОВ АРТЕМ СЕРГЕЕВИЧ 25.08.1992 г.р., Г. КУРГАН;
49. САЙДАЛОВ ИМРАН МАГОМЕДНЕБИЕВИЧ 27.05.1989 г.р., Г. ГУДЕРМЕС ЧИАССР;
50. СВИРИДОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 28.11.1949 г.р., Г. ТРОИЦК ЧЕЛЯБИНСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
51. СТОРОЖЕНКО ДМИТРИЙ СЕРГЕЕВИЧ 23.07.1984 г.р., Г. СИМФЕРОПОЛЬ КРЫМСКОЙ 

ОБЛАСТИ;
52. ТАГИЛОВ АДАМ САЛАМУЕВИЧ 13.06.1983 г.р., С. ОРЕХОВО АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО 

РАЙОНА ЧИАССР;
53. ТЮЛЕНЕВ РОМАН ВАЛЕРЬЕВИЧ 03.09.1997 г.р., Г. СЕВЕРОДВИНСК;
54. ФАКЕЕВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ 18.04.1965 г.р., РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН;
55. ФЕЙЛАМАЗОВ МИРЗАЛИ КУРБАЛИЕВИЧ 05.04.1994 г.р., С. ЦИНИТ ХИВСКОГО РАЙО-

НА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
56. ЦВЕТКОВ АЛЕКСАНДР ВЛАДИМИРОВИЧ 27.02.1977 г.р., Г. ТВЕРЬ;
57. ШАВАЕВ СУЛЕЙМАН ИСМАИЛОВИЧ 18.04.1994 г.р., СТ. КАЛИНОВСКАЯ НАУРСКОГО 

РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
58. ЭЛИХАНОВ АНЗОР ХИЗАРОВИЧ 02.12.1989 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАССР;
59. ЭНЕЕВ АРТУР МУЗАФАРОВИЧ 08.08.1988 г.р., Г. ТЫРНЫАУЗ ЭЛЬБРУССКОГО РАЙОНА 

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
Перечень предоставлен Росфинмониторингом

Перечень дополнен
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НОВОСТИ

Испанцы 
поедут на Евро 
без нескольких
звезд

В АТАКЕ 
НОВЫЕ ГЕРОИ

Сергей Литвинов

ГЛАВНЫЙ тренер действую-
щих чемпионов Европы испан-
цев Висенте Дель Боске огласил 
предварительный состав на 
Евро-2016. В список Дель Боске 
попали 25 футболистов, из кото-
рых во Францию поедут 23.

Кто точно не выступит на 
Евро, так это Диего Коста («Чел-
си»), Фернандо Торрес («Атле-
тико») и Хуан Мата («Манчес-
тер Юнайтед»). Если отсутствие 
Косты можно объяснить тем, 
что у него не сложились отноше-
ния с Дель Боске, то в случае с 
Торресом и Матой все не так од-
нозначно. 

Фернандо в этом году набрал 
отличную форму, забив семь мя-
чей в последних 11 играх за «Ат-
летико». Что касается Маты, то 
28-летний полузащитник был 
одним из немногих футболистов 
«МЮ» в этом сезоне, к кому у 
главного тренера команды Луи 
ван Гала не было претензий.

— Торрес и Мата — отличные 
игроки. Мне больно принимать 
такие решения, но ничего не по-
делаешь, — прокомментировал 
свое решение Дель Боске. 

Усейн Болт
получил
травму

КОЛЕНО 
ПОДВЕЛО

Артур Нанян

ШЕСТИКРАТНЫЙ олимпий-
ский чемпион ямайский сприн-
тер Усейн Болт получил повре-
ждение на своем первом старте в 
олимпийском сезоне. Болт трав-
мировал колено во время побед-
ного забега на 100 метров на 
турнире по легкой атлетике на 
Каймановых островах.

Сразу после соревнований 
Болт пожаловался на диском-
форт. Впрочем, тренер 29-летне-
го спортсмена Глен Миллс отме-
тил, что эта травма не помешает 
Усейну выступить на Олимпий-
ских играх ближайшим летом в 
Рио-де-Жанейро.

— У него дискомфорт в обла-
сти подколенного сухожилия. 
Надеюсь, все будет хорошо и он 
отправится в Бразилию. Сейчас 
Усейн находится в Германии на 
лечении. Мы уже поговорили с 
врачами, и они дают оптими-
стичные прогнозы, — отметил 
Миллс.

Если восстановление Болта 
пройдет успешно, он присоеди-
нится к сборной на тренировоч-
ном сборе в Кингстоне (Ямайка) 
до 3 июля. Ранее Усейн неодно-
кратно заявлял, что грядущая 
Олимпиада станет последней в 
его карьере.  

Тюмень 
собирается 
принять ЧМ
по биатлону

ЗАМАХНЕМСЯ 
НА МИР

Илья Соболев

ТЮМЕНЬ намерена претендо-
вать на проведение чемпионата 
мира по биатлону в 2020 или 
2021 году. Соответствующая за-
явка будет подана в Междуна-
родный союз биатлонистов (IBU) 
от Союза биатлонистов России.

Решение о месте проведения 
обоих первенств планеты будет 
принято на 12-м конгрессе IBU, 
который пройдет в молдавском 
Кишиневе с 1 по 4 сентября это-
го года. 

Напомним, в следующем году 
чемпионат мира состоится в ав-
стрийском Хохфильцене, а в 
2019-м — в шведском Эстерсун-
де. Что касается 2018 года, то 
турнир традиционно не прово-
дится в олимпийские сезоны.

Вообще до сих пор Россия по-
лучала право на проведение чем-
пионатов мира дважды. Оба раза 
столицей соревнований стано-
вился Ханты-Мансийск: в 2003 и 
2011 годах. 

Тюмень минувшей зимой 
была организатором чемпиона-
та Европы. Кроме того, в ближай-
шие два сезона «Тюменская аре-
на» в марте будет принимать 
этапы Кубка мира.

Хоккей    Сборная России победила шведов 4:1 и сыграет с Германией 
в четвертьфинале домашнего чемпионата мира

Сбили короны
Илья Зубко

С
борная России одоле-
ла Швецию со счетом 
4:1 в заключительном 
матче группового ра-
унда на домашнем 

чемпионате мира и заняла вто-
рое место в своей восьмерке. В 
полуфинале команда Олега Знар-
ка встретится с немцами. 

— Надо выиграть у шведов, 
чтобы попасть на более слабого 
соперника в четвертьфинале», — 
обозначил задачу на утренней 
раскатке перед матчем тренер 
сборной России Харийс Вито-
линьш. Арифметика действи-
тельно выглядела простой. Лю-
бой результат во встрече со скан-
динавами, кроме поражения в 
основное время, гарантировал 
нашим вторую строчку в группе 
вслед за чехами и немцев в каче-
стве соперника в 1/4 финала.

В предыдущей игре с норвеж-
цами у Олега Знарка была воз-
можность попробовать новые со-
четания, но шведы, понятное 
дело, представлялись не самым 
подходящим соперником для эк-
спериментов. В итоге в пятерку к 
капитану Павлу Дацюку вернул-
ся Сергей Мозякин, пропускав-
ший игру с Норвегией, а приви-
легия играть с этими мастерами 
осталась за Степаном Саннико-
вым. В выборе игрока в звено к 
Александру Овечкину и Евгению 
Кузнецову тренеры останови-
лись на кандидатуре Сергея Ши-
рокова. Кроме того, из запаса 
был возвращен Антон Белов, вос-
становивший оборонительную 
связку с одноклубником по пи-
терскому СКА Максимом Чуди-
новым. Наконец, место в воротах 
россиян снова занял Сергей Боб-
ровский, которого накануне под-
менял Илья Сорокин.

В первом периоде у нашего 
голкипера работы практически 
не было: шведы сподобились все-
го на девять бросков в створ. В 
этом заслуга россиян, приняв-
шихся давить соперника с пер-
вых минут. Хозяева льда упусти-
ли несколько верных моментов 
для взятия ворот, прежде чем на 
15-й минуте Евгений Дадонов 
все-таки открыл счет. Гол полу-
чился немного курьезным: Якоб 
Маркстрем вроде бы перекрыл 
нижний угол, но шайба букваль-
но перелезла через вратарский 
щиток — 1:0.

Еще до перерыва россияне 
увеличили свое преимущество. 
Дежурный гол занесла себе в ак-

тив тройка Шипачева: Вадим на-
шел пасом Артемия Панарина, а 
тот в касание с острого угла про-
бил Маркстрема — 2:0.

Любопытно, что первый пе-
риод сборная России провела на 
редкость дисциплинированно, 
обойдясь без удалений. Правда, 
уже на 17-й секунде подопечные 
Знарка «исправились», зарабо-
тав совершенно дурацкий «ска-
меечный» штраф. Но даже этот 
подарок не сильно воодушевил 
«Тре крунур». Во-первых, они 
почти сразу удалились сами, во-
вторых, первым голом на турни-
ре наконец-то разразился Да-
цюк — 3:0.

Беспомощность шведов удив-
ляла: попытки скандинавов нала-
дить игру в атаке раз за разом 
оборачивались нелепыми прова-
лами в обороне. Четвертая шайба 
наших в этом плане была весьма 
характерной: Дацюк в своем 
фирменном стиле на синей ли-
нии обокрал оппонента, нашел 
пасом Мозякина, а тот выложил 
шайбу на блюдечке Роману Лю-
бимову — 4:0. 

В начале третьего периода 
шведы смогли-таки огорчить 
Сергея Бобровского. Экхольм на-
казал россиян за удаления Вячес-
лава Воинова, но глобальных из-
менений в ход игры этот эпизод 
не внес. Наши парни контроли-
ровали ситуацию и спокойно до-
вели дело до шестой победы под-
ряд. Теперь в четвертьфинале 
россиян ждет встреча с командой 
Германии. Будем откровенны, до-
статочно удачный расклад.

В  пара ллельном матче  в 
Санкт-Петербурге Канада и Фин-
ляндия бились за первое место в 
группе В. Обе команды до очной 
встречи выиграли по шесть мат-
чей, показав стопроцентный ре-
зультат. А на финише группового 
этапа призом победителям был 
матч с Данией в четвертьфинале. 
Прямо скажем, о лучшем оппо-
ненте в первом раунде плей-офф 
можно только мечтать. Датчане 
пробились в восьмерку сильней-
ших всего лишь во второй раз в 
новейшей истории и уже заслу-
жили аплодисменты за выступле-
ние в Москве. О большем сканди-
навы, разумеется, и не мечтают.

Первый период получился не 
самым содержательным — ска-
зывалось общее напряжение. 
Счет был открыт на 27-й минуте 
при довольно забавных обстоя-
тельствах. Кивисте несильно 
бросил от синей линии, очевид-
но, рассчитывая, что шайбу под-

правит кто-то из нападающих. А 
в итоге Кэм Тальбо растерялся и 
в не самой сложной ситуации 
пропустил. Этот эпизод канад-
ского голкипера наверняка рас-
строил, и до перерыва он еще 
дважды выгребал шайбу из сет-
ки. Сначала не справился с силь-
ным броском Комарова, после 
чего финны провели результа-
тивную контратаку, которую за-

вершил Пиорала, — 3:0 по ито-
гам двух периодов.

Окончательно интригу в этой 
встрече после перерыва убил Ко-
скиранта, установивший оконча-
тельный счет. 4:0 в пользу Суоми.

Таким образом, финны в чет-
вертьфинале сыграют с Данией, а 
канадцам в соперники достались 
шведы. Четвертую пару составят 
команды Чехии и США. Напом-

ним, что все матчи четвертьфи-
нальной стадии состоятся в чет-
верг, 19 мая.

ФУТБОЛ За тур до окончания чемпионата России армейцы имеют наибольшие
шансы на титул

ЦСКА на шаг впереди
Артур Нанян 

Р
езультаты 29-го тура Пре-
мьер-лиги серьезно повлия-
ли на расстановку сил в тур-

нирной таблице. Победитель 
прошлого сезона «Зенит» выбыл 
из борьбы за первое место, а «Ро-
стов» остался единственной ко-
мандой, способной помешать ли-
деру первенства ЦСКА выиграть 
«золото». 

Откровенно говоря, в чемпи-
онство команды Курбана Бердые-
ва верится с большим трудом. В 
заключительном матче сезона ар-
мейцы отправятся на выезд к «Ру-
бину», который давно потерял 

турнирную мотивацию. О шансах 
«красно-синих» на чемпионство 
красноречиво говорят букмекер-
ские котировки одной из ведущих 
российских контор: ставки на по-
беду ЦСКА в игре с «Рубином» 
принимаются с коэффициентом 1 
к 1,3, а на казанцев — 1 к 9,5. 

Армейцы могли досрочно 
стать шестикратными чемпиона-
ми страны, если бы не гол форвар-
да ростовчан Сердара Азмуна в 
матче с «Уралом» (1:0). В парал-
лельной встрече «красно-синие» 
уверенно переигрывали «Красно-
дар» (2:0), и потому неудивитель-
но, что все внимание болельщи-
ков ЦСКА в концовке встречи 

было обращено на события в Рос-
тове. Если до забитого Азмуном 
мяча фанаты армейцев довольно 
шумно поддерживали свою ко-
манду, то после него они вели себя 
намного спокойнее. 

На послематчевой пресс-кон-
ференции Леонид Викторович вы-
глядел так, словно его команда 
только что потеряла всякие шан-
сы на чемпионство. Слуцкий во-
шел в зал с абсолютно изможден-
ным лицом и с ходу попросил 
журналистов не задерживать его. 
«Давайте сразу приступим к ра-
боте, а то времени нет», — сказал 
Слуцкий, внимательно разгляды-
вая сложенные перед ним дикто-

фоны. «Мы провели хороший 
матч. Есть удовлетворение как ка-
чеством игры, так и результа-
том», — резюмировал Слуцкий.

 По традиции, футболисты обе-
их команд не стали обременять 
себя лишними хлопотами после 
матча. Практически все игроки 
«Краснодара» и ЦСКА молча про-
следовали из раздевалок в автобу-
сы. В микст-зоне из гостей остано-
вился только Федор Смолов, но 
сделал он это не ради общения с 
прессой. Как оказалось, лучший 
бомбардир чемпионата России 
ждал Слуцкого. «Федь, ну ты мо-
лодец. Журналисты же рядом, 
лучше у автобуса поговорим», — 
подначил нападающего сборной 
Леонид Викторович. 

 Еще одним событием игрового 
дня стала победа «Спартака» над 
«Тереком» (3:0). За тур до оконча-
ния сезона «красно-белые» обес-
печили себе место в еврокубках. 

Лига Европы
Сегодня в швейцарском Базеле 

состоится финал второго по пре-
стижу клубного турнира конти-
нента. В решающем матче Лиги 
Европы победитель двух преды-
дущих розыгрышей соревнова-
ний «Севилья» (Испания) сыгра-
ет с «Ливерпулем» (Англия).

В конце февраля Союз евро-
пейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) объявил о начале продаж 
билетов на финал Лиги Европы. 
Приобрести их можно было на 
официальном сайте организации 

за относительно гуманные цены — 
от 45 до 163 евро. 

Небывалые обороты «билет-
ная лихорадка» набрала пару не-
дель назад, когда стали известны 
финалисты турнира. Стадион 
«Санкт-Якоб Парк», на котором 
пройдет встреча «Ливерпуля» с 
«Севильей», вмещает 38 500 мест. 
17 тысяч из них будут заняты 
местными болельщиками, а так-
же корпоративными партнерами 
УЕФА. Оставшиеся 18 тысяч биле-
тов были распределены между 
двумя клубами. Впрочем, испан-
цев на трибунах будет меньше, 
чем англичан. Дело в том, что «Се-
вилья» вернула 1600 билетов, ко-
торые с радостью приобрели фа-
наты «Ливерпуля».

Квоту, выделенную нейтраль-
ным фанатам, с удовольствием 
«осваивают» вездесущие спеку-
лянты. В Интернете можно прио-
брести билеты по цене от 650 до 
30 тысяч фунтов. За удовольствие 
понаблюдать за финалом из ВИП-
ложи надо было заплатить 15 ты-
сяч. За сутки до матча самый до-
рогой билет был продан россий-
скому болельщику за 2,3 тысячи 
фунтов стерлингов. 

Защитники «Краснодара» не справились с Ахмедом Мусой (справа).

Совладать с российскими нападаю-
щими шведы не смогли.

Акцент

 В последний игровой день 
сезона ЦСКА и «Ростов» 
проведут выездные матчи 
против «Рубина» и «Терека»

БАСКЕТБОЛ «Зенит» может
впервые выйти в финал
Единой лиги 

Питер метит 
высоко

Илья Трисвятский

СЕГОДНЯ стартует полуфинальная стадия плей-офф 
Единой лиги. Первыми начнут выяснять отношения ка-
занский УНИКС и питерский «Зенит», вторая и третья 
команды по итогам регулярного чемпионата. Завтра 
спор до трех выигрышей поведут новоиспеченный побе-
дитель Евролиги ЦСКА и подмосковные «Химки».

Казанский клуб получил шанс впервые за последние 
четыре сезона сыграть в финале Единой лиги. Попадание 
в решающую стадию позволит и частично реабилитиро-
ваться за провал в Еврокубке, где команда выбыла из 
борьбы в 1/8 финала, бездарно уступив по сумме двух 
игр польской «Зелене-Гуре». «Зенит», пробившись в 
сильнейший квартет нашего турнира, уже показал луч-
ший результат в своей короткой клубной истории. Но на 
этом баскетболисты с берегов Невы ограничиваться не 
намерены.

В «регулярке» соперники обменялись крупными до-
машними победами — 101:66 в Казани и 89:65 в Питере. 
Сейчас матчи серии по схеме «2-2-1» состоятся 18, 20, 
23 мая и, если потребуется, 25 и 28 мая. Наверное, глав-
ная особенность предстоящей дуэли в том, что команды 
тренируют бывшие наставники сборной России Евгений 
Пашутин (УНИКС) и Василий Карасев («Зенит»). 

 — «Зенит» опасен для любого соперника, если пойма-
ет свой ритм и побежит, — считает глава тренерского со-
вета Российской федерации баскетбола Станислав Ере-
мин. — Команда Карасева выполнила свою задачу,  никто 
не ожидал перед сезоном, что они окажутся в топ-4. Это 
раскрепостило игроков, сняло груз ответственности.
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ЧМ по хоккею: расписание, 
онлайн-трансляции, 
турнирная таблица 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/hockey2016

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 мая, среда
Матч ТВ

21.45 «Ливерпуль» — «Севилья».

Прямая трансляция.

Форвард «Зенита» Янис Тимма по итогам регулярного чемпи-
оната был признан лучшим латвийским игроком турнира.

ТУРНИР Спортсмены РФСО 
«Локомотив» отличились
на кроссе в Дании

Бегом с пляжа 
в гору

Владимир Ильин

СБОРНАЯ Российского физкультурно-спортивного об-
щества «Локомотив» успешно выступила на чемпионате 
Международного спортивного союза железнодорожни-
ков (МССЖ) по легкоатлетическому кроссу в Дании. 
Наши бегуны стали вторыми в общекомандном зачете (и 
лучшими среди европейских стран), объединяющем ре-
зультаты мужчин и женщин, Татьяна Рябова заняла тре-
тье место в индивидуальной классификации.

Организаторы соревнования предложили участни-
кам сложнейшую трассу. Стартовый отрезок протяжен-
ностью порядка 250 метров пришлось бежать на пляже 
по вязкому песку, затем спортсменов ждал затяжной 
подъем. В мужском масс-старте наш Всеволод Худяков 
на дистанции 12 километров финишировал четвертым, 
уступив только трем бегунам из Индии. Эта страна — без-
оговорочный лидер в кроссе у железнодорожников. 
Седьмой результат показал Сергей Моисеев, чуть хуже 
выступили Александр Кондратов, Роман Чернусь и Конс-
тантин Кулагин. Но и они внесли свой вклад в командный 
зачет.

Девушки впервые в истории МССЖ соревновались в 
кроссе. Россиянка Татьяна Рябова в этом историческом 
забеге на 8 километров добилась «бронзы», пропустив 
вперед только соперниц из Индии. В пятерку лучших так-
же вошли Валентина Барменкова и Ольга Дедова. По-
скольку все наши участники в двух состоявшихся лич-
ных забегах показали высокие, без провалов результаты, 
то в командном зачете удалось занять второе место. Пер-
вая — Индия, зато Россия — сильнейшая среди всех евро-
пейских стран.

— Я, естественно, впервые на таком чемпионате и 
очень рада, что удалось прибежать третьей, — сказала в 
беседе с корреспондентом «РГ» обладательница личной 
«бронзы» и командного «серебра» Татьяна Рябова. — 
Трасса была тяжелой, особенно подъем: очень крутой, 
и начинался почти сразу после завершения песчаного 
отрезка. Очень трудно! Я старалась держаться за девуш-
ками из Индии, но догнать их было невозможно, они 
очень быстро бегут. Однако своим итоговым результа-
том я вполне довольна. И вообще на чемпионате мне 
понравилось.

Своими впечатлениями поделился и сильнейший наш 
представитель в мужском забеге Всеволод Худяков: 
«Трасса соответствовала тем, что обычно подготавлива-
ют организаторы на чемпионатах по кроссу. Не было 
ровных участков — то лес, то горки, то подъемы и спуски. 
Хорошо, что часть дистанции проходила по лесу, жара не 
чувствовалась. Из тяжелых участков выделил бы песча-
ную местность, после пляжа ноги сильно вязало. Мои 
главные соперники бежали легко, чувствовалось, что у 
них есть запас прочности, они не задыхались. На какой-
то момент я даже вырвался в лидеры, чтобы посмотреть, 
как они бегут, но потом индусы ускорились, оставив 
меня позади. Правда, ближе к финишу я снова прибавил, 
однако в ответ соперники тоже увеличили темп. Такую 
длинную дистанцию по пересеченной местности я бежал 
впервые. Раньше бегал кроссы на пять километров, но 
никак не на 12. Хотя я марафонец, и «гладкие» длинные 
дистанции — моя специализация».
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вам стоит серьезно поменять 
круг общения. Чаще встречай-
тесь с успешными и целеу-
стремленными людьми. 
 Однако не теряйте бдитель-
ность.

Телец
Подумайте, какой урок вам сле-
дует извлечь из сложной ситуа-
ции, которая разрешилась сов-
сем недавно. Слишком велик 
риск ее повторения.

Близнецы
Сегодня вы будете склонны изо-
бражать из себя скептика, однако 
не перегибайте палку: вы можете 
отпугнуть от себя многих людей.

Рак
Не планируйте на сегодня ника-
кой работы, связанной с творче-
ским поиском.

Лев
Сегодня даже запутанный во-
прос, мучивший вас так долго, бу-
дет легко и удачно разрешен.

Дева
Начальство может замучить вас 
своими придирками. В ваших си-
лах не давать для этого повода.

Весы
Сегодня нельзя идти на конфлик-
ты с коллегами, старайтесь дей-
ствовать с ними сообща.

Скорпион
Терпение и труд все перетрут — 
вот чем вам стоит сегодня руко-
водствоваться в работе. 

Стрелец
Не горячитесь. В решающие мо-
менты лучше прислушаться к 
мнению надежных людей.

Козерог
Не разбрасывайтесь на мимолет-
ные отношения, совсем скоро вы 
встретите человека, о котором 
раньше только мечтали.

Водолей
Будьте внимательны к окружаю-
щим. Ваша холодность может 
обидеть их. 

Рыбы
Вам нужно заняться упрочением 
своего авторитета, и сегодня вам 
как раз представится такой шанс. 
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СРЕДА

Домов экономкласса в России будет меньше
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1251662
Грамотный выбор подрядчиков и новая земля могут дать 
эффект, который снизит стоимость жилья более чем на 
30 процентов. Властям необходимо провести жесткие 
тендеры, снизить себестоимость на 20, а то и 30 процен-
тов. Следующий шаг касается земли. В Москве, напри-
мер, осталось ее мало, и она очень дорогая. И не нужно 
забывать про долю города. Она сейчас довольно неболь-
шая, что в корне неправильно, поэтому практически вся 
нагрузка ложится на застройщиков. В связи с этим ее 
следует увеличить для начала хотя бы на 15 процентов. 
Алина Н.

В Новосибирске создали спасателя роботов
Антон Валагин 
www.rg.ru/art/1258518
К середине века в нашем мире будет полно роботов, при-
чем мы не будем их даже замечать: они будут замаскиро-
ваны под змей, насекомых и пауков, выполняющих раз-
личные задачи. Это будут модульные роботы, способные 
менять форму в зависимости от задания, а управлять 
ими будут суперкомпьютеры посредством беспровод-
ной связи. Пока не удается научить компьютеры решать 
две ключевые задачи, которые человеческий мозг выпол-
няет автоматически, без всякого труда: распознавание 
образов и следование здравому смыслу. Более вероят-
ным является сценарий, по которому люди будут заме-
нять части тела на механические для увеличения физи-
ческих возможностей. Понимаем ли мы достаточно мо-
лекулярные правила, чтобы рискнуть и выпустить наши 
синтетические творения в естественные экосистемы? 
Александра

Платить надо больше
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1258978
За год средняя начисленная заработная плата по стране 
прибавила более 2,5 тысячи рублей. Правда, реальная 
зарплата (с учетом инфляции) все-таки падает, а эконо-
мика не растет. И почти 80 процентов российских семей, 
как показывают исследования социологов, полностью 
или в основном довольны тем, как сейчас живут. Для того 
чтобы в России не осталось людей, готовых работать за 
кусок хлеба, необходимо, чтобы человек не слишком 
сильно боялся потерять работу — и в этом ему должно по-
мочь государство. В условиях дефицита рабочей силы за 
те 12 месяцев, в течение которых государство платит по-
собие по безработице, вы наверняка найдете себе работу 
и вряд ли она будет хуже прежней.
Максим 

С мамой в классе
Наталья Граф
www.rg.ru/art/1256118
Да, в Конституции РФ написано, что государство гаранти-
рует бесплатное образование в государственных учрежде-
ниях, но там также написано, что оно поддерживает раз-
личные формы и создает социально-экономические усло-
вия для развития образования. А в федеральном законе 
№273-ФЗ уточнено, что государством каждому граждани-
ну гарантируется бесплатное образование в рамках ФГОС. 
Если, например, ребенок учится в частной аккредитован-
ной школе, то ей перечисляется установленный госнорма-
тив. И, если родителям не возмещаются расходы на обуче-
ние, которое они обеспечивают своим детям «по заказу» 
государства, то получается дискриминация по форме обра-
зования. На мой взгляд, нельзя делать выбор в пользу мни-
мой экономии бюджета, за счет нарушения интересов де-
тей. Семейная форма образования на протяжении 15 лет 
подтверждает свою эффективность. И родители выбирают 
ее не с бухты-барахты, а тщательно взвесив все за и против, 
для того, чтобы их дети могли реализовать свой потенциал. 
Венера Салахова
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Москва +11...+17, облачно

Санкт-Петербург +9...+18, дождь

Анадырь -2...+6, облачно

Архангельск +10...+17, дождь

Астрахань +12...+24, облачно

Благовещенск  +10...+27, солнечно

Владивосток +9...+19, облачно

Волгоград +10...+19, дождь

Воронеж +11...+19, облачно

Екатеринбург +6...+23, солнечно

Иркутск +6...+9, дождь

Казань +9...+20, облачно

Калининград +6...+13, дождь

Краснодар +14...+22, облачно

Магнитогорск +1...+18, солнечно

Мурманск +4...+10, дождь

Нижний Новгород +10...+19, облачно

Новосибирск +1...+11, облачно

Омск +5...+19, облачно

Орел +10...+16, дождь

Оренбург +9...+18, облачно

Пермь +5...+21, солнечно

Ростов-на-Дону +12...+20, дождь

Севастополь +9...+20, облачно

Симферополь +9...+20, дождь

Сочи +14...+22, облачно

Тамбов +9...+19, дождь

Тюмень +2...+22, облачно

Уфа +4...+20, облачно

Хабаровск +7...+25, облачно

Челябинск +3...+20, солнечно

Чита +7...+21, дождь

Элиста +12...+26, облачно

Южно-Сахалинск +5...+19, облачно

Якутск +1...+11, облачно

Ярославль +9...+23, дождь

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Ясное утро сменится 
пасмурным днем. Немно-
го потеплеет. Атмосфер-
ное давление составит 
745 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Похолодает. Ожидаются 
дожди. Атмосферное 
давление останется без 
изменений.

ПЯТНИЦА
Снова похолодает, а до-
жди усилятся. Атмосфер-
ное давление составит 
739 мм ртутного столба.

Во Франции не утихают массовые акции протеста из-за реформы трудового законодательства, разработанного министром труда 
Мириам Эль Хомри. Многие парижские активисты, участвующие в этом стихийном движении против нововведений нынешнего 
кабинета правительства, получили запрет на участие в уличных акциях, намечавшихся на вторник, на основании действующего в 
республике режима чрезвычайного положения. Письма полицейской префектуры содержат и подробный перечень улиц, где полу-
чателям повесток строго запрещено находиться. Но это, разумеется, мало кого остановило. Масла в огонь подлил и президент 
Франции Франсуа Олланд, который вчера заявил, что не будет отменять реформу, несмотря ни на что. «Я не уступлю», — сказал 
он, пообещав, что примет новые, гораздо более жесткие меры против участников протестов. Кстати, в ходе этих противостояний 
уже арестованы более тысячи человек. Подробности на с.8

СОБЫТИЕ 
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КОГДА в ваш дом вламывается 
преступник, а у вас есть разре-
шенное оружие, с большой долей 
вероятности оно будет пущено в 
ход. Не исключено, что вы убьете 
кого-то. Если удастся доказать, 
что супостат явился сам и не был 
притащен к вам в мешке, то, по-
лагаю, закон всецело должен 
быть на вашей стороне. Что каса-
ется случаев допустимой самоо-
бороны вне частной собственно-
сти — здесь я уже не могу быть 
столь категоричным. С обыва-
тельской точки зрения убийство 

и есть убийство, как бы оно ни 
совершалось и как бы ни оправ-
дывалось. В то же время самоо-
борона включает в себя такое ко-
личество нюансов, какое встре-
тишь отнюдь не в каждом пре-
ступлении. Самое же главное, 
что доказательная база больше 
держится на моральных аспек-
тах, нежели материальных, вро-
де улик. Вероятно поэтому ста-
тистика осужденных за превы-
шение мер самообороны гово-
рит не в пользу обороняющихся.

На такие вопросы трудно от-
вечать человеку с холодным 
взглядом на жизнь, к тому же за-
гнанного в рамки определенных 
правил. Это я про судью. Если 
судьбу обороняющегося будет 
решать суд присяжных, о чем 
«РГ» пишет на 9-й полосе, я 
вполне допускаю, что приговоры 
станут более справедливыми. 
Ведь как частенько бывает — си-
дит себе загнанная мышь, пря-
мо-таки тварь дрожащая, но 

мышь эта убила сорок человек и 
не раскаивается; снисхождения 
к нему быть не может. Если же 
убийство совершено во время 
защиты себя или близких, роб-
кое поведение обвиняемого ре-
ально может выдать адекватного 
безобидного человека, который 
был вынуждена пойти на столь 
решительный шаг. Судья на это 
вряд ли обратит серьезное вни-
мание, а вот присяжные подой-
дут к вопросу более эмоциональ-
но. Им в конце концов будет про-
ще поставить себя на место бедо-
лаги и порассуждать, как посту-
пили бы они. 

Вспоминается выражение, 
что лучше отпустить десять ви-
новных, чем осудить одного не-
виновного. Я с ним абсолютно 
согласен. В случае превышения 
необходимых пределов самообо-
роны оно, по-моему, подходит 
как нельзя кстати. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ВИДЕО  «Грачи» ударили по «неприятелю» 
управляемыми ракетами
www.rg.ru/art/1258736

ИСТОРИЯ  Как Эстония работала на англичан против 
Советского Союза
www.rg.ru/art/1251768

АВТО  Россияне сделали первые предзаказы на самый 
дешевый в мире автомобиль
www.rg.ru/art/1259290

ГАДЖЕТЫ  В Интернет выложили реальное фото iPhone 7
www.rg.ru/art/1258953

ИССЛЕДОВАНИЕ  Какую пользу приносит бег босиком 
www.rg.ru/art/1258901

ВИДЕО  Как снимали сиквел ужастика «Заклятье» 
www.rg.ru/art/1258852

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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Свежая голова

Сергей Стиллавин,
теле-, радиоведущий
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